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CMC Texpan представляет решения 
для увеличения рентабельности 
при каскадном использовании 
древесины

Повторное использование материалов является обязатель-
ным условием для достижения экологической устойчивости. 
В этом процессе, для поддержания качества конечного про-
дукта, переработанные материалы должны удовлетворять 
тем же требованиям качества, что и новые материалы.

«Использование переработанной древесины становится 
все более и более распространенным в производстве дре-
весных плит, – подтверждает менеджер по продажам CMC 
Texpan (итальянской дочерней компании группы Siempelkamp, специализирующейся в проектировании и изготовлении машин 
и оборудования для деревообрабатывающей промышленности) Марко Гранцотто. – Однако древесный утиль обычно содер-
жит различные загрязняющие вещества: песок, камни, текстильные волокна, а также пластмассовые, резиновые, стеклянные 
частицы, бумагу, черные и цветные металлы. Тщательное удаление посторонних включений, безусловно, необходимо».

Компания CMC Texpan недавно представила башенную систему для очистки переработанной древесной щепы, которая, в 
зависимости от удаляемых загрязнений, может оснащаться различными дополнительными устройствами.

«Например, комплектация очистительной башни может включать магнитные и роликовые сепараторы, пневмосепараторы, 
а также Lynx, инновационное оборудование, основывающееся на спектроскопии SWIR, – поясняет г-н Гранцотто. – Это гибкое, 
компактное и индивидуальное решение для повышения эффективности процесса очистки, позволяющее обеспечить устой-
чивое развитие и рентабельность предприятия».

Дополнительную информацию можно получить у специалистов компании CMC Texpan,  
которые готовы ответить на все вопросы заинтересованных лиц.

www.cmc-texpan.com
info@cmc-texpan.com

Dieffenbacher построит завод MDF  
для Starwood в Турции

Компания Starwood заключила контракт 
с Dieffenbacher на поставку для завода в 
Инегеле (Турция) комплексной линии MDF, в 
которую будет входить пресс CPS + шириной 
девять футов и длиной 63,5 м. .Это круп-
нейший пресс для производства древесных 
плит в Турции.

Всего два года назад Dieffenbacher поставил этому клиенту новую линию 
ДСП, причем ее пуск состоялся на месяц раньше согласованной в контракте 
даты.

«Добросовестное сотрудничество – ключ к успеху, – сказал генеральный 
директор Starwood Хусейн Йылдыз на переговорах по контракту. – Под этим 
девизом стал успешным наш проект по ДСП, и я верю, что Dieffenbacher 
поможет нам достичь успеха и с новым производством MDF».

По завершении этапа проектирования и изготовления оборудования его 
доставка и установка должны начаться во втором квартале 2022 года, а выпуск 
первой плиты запланирован на конец следующего года.

«Я твердо верю в силу совместной работы с Dieffenbacher, и меня не уди-
вит, если нам снова удастся опередить график на несколько недель. Поскольку 
Starwood семейная компания, мы всегда предпочитаем работать с такими же 
семейными компаниями, владельцы которых имеют высокую квалификацию 
и увлечены своим основным бизнесом. Нам нравится сотрудничать с людьми, 
которые внимательны к потребностям клиентов, трудятся не покладая рук и 
имеют схожие ценности. Между двумя нашими компаниями много общего, 
поэтому мы снова выбрали Dieffenbacher в партнеры для проекта по MDF», – 
сказал Хусейн Йылдыз.

dieffenbacher.com

Новый инвестпроект Архангельского ЦБК 
стоит 105 миллиардов

Pulp Mill Holding намерен инвестировать в модернизацию своих российских 
производств свыше 160 млрд рублей. Приоритетом стратегической повестки 
деятельности холдинга станет новый масштабный инвестиционный проект по 
строительству на промплощадке Архангельского ЦБК IV очереди нового, соот-
ветствующего всем мировым требованиям сульфат-картонного завода с третьей 
картонодательной машиной (КДМ-3) мощностью 700 тыс. т продукции в год.

Как рассказал директор по инвестициям Владимир Крупчак, мощность двух 
КДМ составляет свыше 600 тыс. т в год. КДМ-3 будет ориентирована на растущие 
зарубежные рынки: к 2050 году предполагается двукратное увеличение спроса 
на картон в мире. Через пять лет Архангельский ЦБК увеличит годовое произ-
водство целлюлозы по варке до 1700 тыс. т, тарного картона – до 1300 тыс. т.

«Проект "Прорыв-2027" позволит нам увеличить EBITDA, обеспечит рост капита-
лизации АЦБК и, безусловно, улучшит экологическую обстановку на севере области 
за счет дальнейшего внедрения наилучших доступных технологий», – отметил 
Владимир Крупчак. Как детализировал генеральный директор АО «Архангельский 
ЦБК» Дмитрий Зылёв, проект создаст на комбинате около 400 новых рабочих 
мест, позволит увеличить среднемесячную заработную плату до 100 тыс. руб./ чел. 
Налоговые платежи в бюджеты всех уровней возрастут до 4,3 млрд рублей.

Ожидается рост инвестиций в социально-ответственные программы 
(600  млн  руб.), природоохранные мероприятия (2,5 млрд руб.), мероприятия по 
улучшению условий и охраны труда (200 млн руб.), в благотворительность и 
спонсорскую помощь (130 млн руб.).

Дмитрий Зылёв подчеркнул мультипликативный эффект от реализации проекта 
для экономики Северо-Запада России: кластерная реализация позволит развить не 
только портовые мощности Архангельской области, но и региональную глубокую 
деревопереработку и смежные бизнес-структуры.

bumprom.ru
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Combilift выпустил 60-тысячную машину
Ирландский производитель Combilift 

недавно отметил своеобразный юби-
лей: с производственной линии завода 
в Монагэне сошла 60-тысячная по счету 
машина, которая была отправлена на 
другой конец света. Заказчиком этого 
специального вилочного погрузчика 

стала компания Metroll, ведущий австралийский производитель и 
поставщик стальных строительных изделий. Новый Combi-CB3000 ста-
нет дополнением к уже действующему парку из 13 машин Combilift, 
которые работают по всей Metroll Group, и еще десять уже заказаны.

«Как у всех быстрорастущих предприятий, у нас остро стоит вопрос 
рабочего пространства. Техника Combilift помогает решить эту проблему, 
а также обеспечивает безопасность работы сотрудников, ведь именно 
она имеет первостепенное значение. Новый вилочный погрузчик может 
работать в более узких пространствах, позволяя размещать наши 
стеллажи плотнее, чтобы максимально увеличить производственную 
площадь», – сказал менеджер по производству Metroll Вика Джозефс.

«Модель Combi-CB 3t – самая популярная машина на австралийском 
рынке, – отметил региональный менеджер Combilift Australia Крис Лит-
тлвуд. – На ее долю приходилось 50% проданных нами в этом году машин».

Начав успешное сотрудничество с Metroll в Австралии, теперь Combilift 
поставляет свои машины на предприятия компании в Калифорнии. «Так 
часто бывает, что рекомендация из одной страны приводит к тому, что 
предприятия в других странах начинают заказывать нашу продукцию 
и внедрять рабочие процессы, которые становятся доступными с при-
менением наших погрузчиков. Хочу поздравить Metroll с приобретением 
60-тысячного погрузчика Combilift и поблагодарить компанию за посто-
янную поддержку на протяжении многих лет», – сказал генеральный 
директор и соучредитель Combilift Мартин МакВикар.

Сombilift.com

Владимир Читоркин  
назначен министром  
лесного комплекса  
Иркутской области

 Владимир Викторович 
Читоркин в 1998 году окон-
чил Томский государственный 
университет по специально-
сти «Лесное и лесопарковое 
хозяйство», получил ученую 
степень кандидата биологических наук, более десяти 
лет работал в г. Томске.

С декабря 2013 года по июнь 2021 года был сотруд-
ником Департамента государственной политики и регу-
лирования в области лесных ресурсов Минприроды и 
экологии России. До этого занимал должность замести-
теля директора Департамента государственной политики 
и регулирования в области лесных ресурсов Минприроды 
и экологии РФ.

При назначении Владимира Читоркина на должность 
главы министерства губернатор Игорь Кобзев подчеркнул, 
что деятельность вверенного ему ведомства в регионе 
является приоритетной. «Роль и значение лесного ком-
плекса в Иркутской области трудно переоценить. На 
территории нашего региона сосредоточено свыше 10% 
лесов страны. Мы должны сохранить и приумножить 
наше лесное богатство. Тем более что в последние 
годы по всей стране, и в нашем регионе в частности, 
реализуются программы по декриминализации лесной 
отрасли», – сказал Игорь Кобзев.

irkobl.ru

В Удмуртии создадут  
лесопромышленный кластер

Это станет возможным благодаря созданию ассоциации «Межрегиональный лесопро-
мышленный кластер "Чепца"». Главной целью лесопромышленного кластера является 
объединение производственных предприятий, научных и образовательных организаций 
лесной отрасли не только Удмуртии, но и Пермского края и Кировской области.

Площадка в Глазове даст возможность развивать новые производственные 
технологии по переработке древесины, увеличить объемы переработки дре-
весных отходов, расширить перечень производимой продукции. К 2023 году 
планируется создать 232 новых рабочих места.

minpriroda-udm.ru

Пеллеты для Японии
В районе имени Лазо в пос. Новостройка (Хаба-

ровский край) в 2022 году откроется новое произ-
водство пеллет. Там должен заработать безотходный 
комплекс по выпуску пиломатериалов, фанеры и 
шпона, а также древесных топливных гранул. Еже-
годно будет выпускаться до 15 тыс. т пеллет и 3 тыс. 
т древесного угля. Биотопливо, скорее всего, будет 
экспортироваться в Южную Корею или Японию.

СУПР
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Ponsse производит 17-тысячную 
лесозаготовительную машину

17-тысячная лесоза-
готовительная машина 
сошла с конвейера завода 
в Виеремя (Финлян-
дия). PONSSE Elk будет 
работать в компании 
Kuusmoto Oy, заготав-
ливающей древесину в 
Лапландии.

Коллектив компании Kuusmoto Oy, основанной в 2014 году 
в городе Посио, в настоящее время насчитывает 17 человек. 
Они работают в семи муниципалитетах финского севера. Всего 
у компании девять машин Ponsse.

«Для меня особая честь передать нашу 17000-ю машину 
отечественной компании. Хочу поблагодарить Kuusmoto Oy 
за доверие и плодотворное сотрудничество», – сказал дирек-
тор по продажам, обслуживанию и маркетингу Ponsse Марко 
Маттила, вручая покупателю памятный знак на церемонии 
передачи машины.

«Мы рады получить эту прекрасную машину и эту мемори-
альную доску. В самом скором времени мы отправим “именин-
ника” на работу в район Посио или Рануа. Он станет прекрасным 
дополнением к нашему машинному парку», – добавил Томи 
Куусела, управляющий директор Kuusmoto Oy.

ponsse.com

Заслуженная награда 
Мартин МакВикар, генеральный 

директор и соучредитель компании 
Combilift, производящей погрузчики в 
городе Монагэн, был удостоен звания 
почетного члена товарищества инжене-
ров Ирландии. Комментируя это собы-
тие, Мартин сказал: «Я невероятно горд 
тем, что получил звание почетного члена 
ирландского инженерного сообщества. 

Завершив формальное образование в семнадцать лет, я многое был вынужден 
осваивать потом самостоятельно, и получение признания Engineers Ireland очень 
важно для меня и моей семьи. Карьера и достижения в инженерном секторе 
предоставили мне беспрецедентную возможность создавать инновационные 
решения для организаций по всему миру».

Такое почетное звание – высшая награда, которой могут отметить инженера 
в Ирландии, кроме должности президента товарищества. Она присуждается 
тем, чья работа в области инженерии и прикладной науки отличается особой 
значимостью.

engineersireland.ie

«Несырьевой экспорт» закрепят в законе
Минпромторг РФ готовит законопроект, который закрепит определение 

несырьевого экспорта. Как следует из паспорта проекта, изменения предлагается 
внести в Федеральный закон «Об основах государственного регулирования 
внешнеторговой деятельности».

На данный момент определение несырьевого экспорта отсутствует. Закре-
пление определения, по мнению разработчиков проекта, «позволит создать 
единообразный подход к классификации различных товарных позиций по 
несырьевому экспорту в рамках статистического и ведомственного учета». 
Экспортеры смогут получить субсидии до 1 млрд руб. на постпродажное 
обслуживание.

Ранее сообщалось, что несырьевым экспортерам могут ослабить валютный 
контроль. Соответствующий законопроект Госдума приняла сразу во втором 
и третьем чтении в июне. Инициатива предлагает отменить для несырьевого 
неэнергетического экспорта требование об обязательном возвращении валют-
ной выручки при проведении внешнеторговых расчетов между резидентами 
и нерезидентами, за исключением резидентов, являющихся участниками 
бюджетного процесса.

Regulation.gov.ru

В Коми построят  
крупную мебельную фабрику

По итогам переговоров компаний «Лузалес» и «Аскона» в Минпромторге 
России достигнута договоренность о развитии совместного проекта по глубокой 
переработке древесины с созданием в ОЭЗ «Север», в муниципальном районе 
«Сыктывдинский», крупной мебельной фабрики. Планируется изготовление 
мебели высокого качества (диваны, кровати, кресла), которая будет постав-
ляться как на рынок России, так и на экспорт.

«Внимание таких крупных компаний к проектам Республики Коми под-
тверждает, что регион движется в нужном направлении – к созданию благопри-
ятного инвестиционного климата и повышению инвестиционной активности в 
республике», – отметила министр экономического развития и промышленности 
Коми Эльмира Ахмеева.

Компания «Лузалес» с проектом завода по производству MDF является 
якорным инвестором ОЭЗ ППТ «Север».

econom.rkomi.ru

Viru Keemia Grupp займется 
лесохимией в Эстонии

Viru Keemia Grupp, крупнейшее сланцеперерабатывающее 
предприятие в Эстонии, исследует возможности строительства 
в эстонском уезде Ида-Вирумаа современного комплекса по 
производству биопродуктов. Предприятие будет перерабатывать 
имеющуюся в Эстонии балансовую древесину, производить 
биопродукты и возобновляемую энергию. Ожидаемая стои-
мость проекта составит €800 млн, комплекс начнет работать 
не раньше 2026 года.

Промышленный комплекс будет производить растворимую 
и обычную целлюлозу, таловое масло и возобновляемую 
энергию, биоудобрения и стимуляторы роста. К ассортименту 
конечной продукции относятся различные виды сырья для 
текстильной промышленности, например, сырье для произ-
водства вискозной ткани. Кроме того, развитие комплекса 
позволит производить разные виды биотоплива, а также 
продукты специальной химии: пластификаторы, связывающие 
вещества, фенолы, полиэстер, гидрогели, антиоксиданты и др. 
В зависимости от продукции и сырья, объем производства 
составит от 330 до 500 тыс. т в год.

Дополнительная ценность комплекса в том, что его эксплуа-
тация увеличит производство возобновляемой электроэнергии в 
Эстонии на 730 ГВт в год. Половина этого объема будет поступать 
на свободный рынок. «Зеленую» тепловую энергию планируется 
направлять на отопление городов Кохтла-Ярве и Йыхви.

Lesprom.com

Санитарных рубок в лесах России стало на треть меньше
За прошлый год объемы санитарных рубок в стране уменьшились почти на треть. Позитивная динамика связана с усилением 

контроля за назначением санитарных рубок, а также с окончательным устранением последствий пожаров 2010 года и общими 
профилактическими мероприятиями по оздоровлению лесов. Процент санитарных рубок от общего объема рубок в прошлом 
году уменьшился в сравнении с 2019 годом почти на треть, снижение составило 29%. Наилучшие показатели в пяти субъектах: 
Красноярском крае – на 23%, Томской – на 37%, Тверской – на 25%, Иркутской (на 83%) областях и Хабаровском крае – на 60%.

На сегодня, по данным Рослесинфорга, объем древесины, заготовленной выборочными и сплошными санитарными рубками, 
не превышает 6% объема учтенной заготовки древесины. В 2019 году этот показатель составлял 8%. Наибольшее снижение 
объема санитарных рубок отмечено в лесах Сибири, в частности, в Красноярском крае с 6,7 до 5,2 млн м3.

Санитарные рубки проводятся в открытом режиме, что исключает их использование в качестве прикрытия для «черных лесорубов».  
В отношении санитарных мероприятий реализован механизм максимальной публичности. Акты лесопатологических обследований размеща-
ются на официальном сайте субъекта РФ и Рослесхоза. Любой желающий может с ними ознакомиться, а в случае несогласия – оспорить.

Мощные природные пожары, ураганы и смерчи, обрушившиеся в этом году на многие территории страны, косвенно свиде-
тельствуют об увеличении масштаба санитарных рубок в горизонте 3–5 лет. Санитарные мероприятия потребуются для расчистки 
леса от больных, ослабленных и поврежденных непогодой деревьев.

Рослесинфорг
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«Илим» построит в Сибири 
лесопитомник

Новый лесопитомник группы «Илим» станет одним из 
крупнейших в России и будет производить более 9 млн 
сеянцев сосны и ели с закрытой корневой системой в 
год (с возможностью дальнейшего увеличения объема 
производства).

Площадку в Братске Иркутской области планируется 
ввести в эксплуатацию в 2022 году. Посадочный материал 
предназначен для лесовосстановительных работ на участ-
ках компании в Братске и Усть-Илимске. Используемая 
технология закрытой корневой системы позволит обе-
спечить высокую приживаемость саженцев.

Компания первой в России перешла на интенсивное 
ведение лесного хозяйства и ежегодно реализует инициа-
тивы, направленные на совершенствование системы управ-
ления лесами. «Строительство нового лесопитомника – один 
из ключевых проектов, осуществляемых в рамках политики 
устойчивого развития группы "Илим”». Воспроизводство 
лесов актуально не только в свете обеспечения нужд 
лесопромышленных компаний. Сегодня перед глобальными 
игроками на повестку вынесены борьба с климатическими 
изменениями и баланс СО2. Лесовосстановление и повы-
шение энергоэффективности предприятий – два наиболее 
результативных способа по снижению углеродного следа, 
существующих сегодня», – сказала генеральный директор 
АО «Группа "Илим"» Ксения Соснина.

ilimgroup.ru

SCM инвестирует €100 млн  
в новые разработки

Европейский инвестиционный банк (EuropeanInvestmentBank) 
открыл кредитную линию на сумму €50 млн для SCM Group, 
направленную на финансирование 50% запланированных €100 млн 
инвестиций в научно-исследовательские и опытно-конструкторские 
работы. Срок реализации проектов – 2021–2024 годы.

«Инновации и цифровизация являются краеугольным камнем 
текущего и будущего органического роста группы», – отметил 
управляющий директор SCM Group Марко Манчини.

Целью инвестиций является разработка продуктов и услуг 
на основе перспективных технологических решений, которые 
сделают их более эффективными, гибкими и простыми в 
использовании.

SCM Group

В Вельском ЛПК  
установят новую систему аспирации

В лесопильном цехе Вельского лесопромышленного комплекса 
(Архангельская область) приступили к установке новой системы 
аспирации. Оборудование германского производства будет фильтро-
вать около 40 тыс. м3 воздуха в час. Такой мощности достаточно, 
чтобы эффективно удалять мелкие частицы пыли, поднимающиеся 
в воздух в результате деревообработки. Общая протяженность всех 
труб в системе очистки превысит 130 м.

ulkust.ru

Дедовичский питомник «Экополис»  
признан «зеленым проектом года»

Лесной питомник «Экополис» удостоен звания победителя всероссийской пре-
мии «Зеленый проект года – 2021» и отмечен в экономической номинации за 
вклад в защиту, восстановление и рациональное использование лесных ресурсов. 
Питомник был открыт в июле 2014 года в составе комплекса производств по 
глубокой переработке древесины в пгт Дедовичи. Ежегодно здесь выращивают 
сеянцы сосны и ели с закрытой корневой системой. Эта технология обеспечивает 
приживаемость посадочного материала почти 100%, в отличие от растений с откры-
той корневой системой, приживаемость которых 50%. Сеянцы служат в качестве 
посадочного материала для восстановления и качественного улучшения лесного 
фонда, использованного для производства пиломатериалов на заводе «Судома» – 
одного из предприятий комплекса. На выделенной комплексу территории после 
лесовосстановительных работ доля хвойных деревьев выросла с 5–10 до 90%.

В первый год работы в питомнике вырастили 1 млн сеянцев хвойных пород с 
закрытой корневой системой. Уже в 2015 году переход на две ротации позволил 
увеличить объемы производства до 2 млн растений в год, а строительство новых 
теплиц в 2020 году позволяет сегодня выращивать ежегодно до 5 млн сеянцев 
деревьев. К 2024 году планируется производить до 10 млн сеянцев в год, ввести 
в ассортимент новые виды растений, в том числе декоративные.

«Участие в премии "Зеленый проект года – 2021" для нас прежде всего 
возможность показать одну из граней высокотехнологичного бизнеса и его 
потенциала по сохранению природы, в том числе с точки зрения экономической 
эффективности. Работа питомника является неотъемлемой составляющей про-
екта по организации безотходного производства замкнутого цикла. Мы рады, 
что нас отметило авторитетное жюри в финале премии, это большой стимул 
для будущих достижений», – сказала генеральный директор лесного питомника 
«Экополис» Мария Калиниченко.

spb.gs.ru

Глубокая переработка  
в ЕАО: новый проект

«ВТК Инвест» реализует проект по соз-
данию предприятия глубокой переработки 
древесины в Еврейской АО. Реализация обе-
спечит создание 198 новых рабочих мест и 
привлечет не менее 299 млн руб. частных 
инвестиций. Расширение границ территории 
опережающего развития «Амуро-Хинганская» 
позволит максимально закрыть потребность 
по выпуску сухих пиломатериалов, а также 
производству экологически чистого биото-
плива – топливных гранул в полном объеме.

СУПР

«Доза-Гран» построила 
завод на Сахалине

Введено в строй первое экспортоориен-
тированное производство производитель-
ностью до 6000 т биотоплива в год на 
острове Сахалин, работающее на отходах 
лесопиления. Завод серии ТП-2500-С – 
первый проект на крупнейшем российском 
острове, реализованный компанией «Доза-
Гран» (поставщиком оборудования).

СУПР
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Ущерб от деятельности  
черных лесорубов уменьшился

В течение года Рослесинфорг проводит дистанционный мониторинг использования 
лесов в 37 субъектах Российской Федерации, в том числе непрерывно. Совокупная 
площадь наблюдения по России в сравнении с прошлым годом увеличилась на 
23,3% и составила 211,5 млн га, а объем «теневых» заготовок по отношению к 
первому полугодию 2020 года сократился больше чем на 35%.

Эксперты сравнили результаты первого полугодия прошлого и текущего годов 
и выявили, что количество незаконных рубок уменьшилось на 8,8%. Объем неле-
гально заготовленной древесины сократился со 163 до 105,5 тыс. м3, удалось 
сохранить 367,9 га. В 15 российских субъектах, где наиболее острая проблема 
с незаконными рубками, на 35 млн га проводится непрерывный дистанцион-
ный мониторинг (НДМ). С января по июнь объем незаконной рубки, выявленной 
методом НДМ, составил более половины обнаруженных нелегальных заготовок –  
53 тыс. м3. Это 120 случаев на площади больше 282 га.

Наибольшие объемы незаконной рубки, выявленные по результатам НДМ, 
приходятся на Иркутскую область (26 тыс. м3), Красноярский край (11,4 тыс. м3) и 
Свердловскую область (11,2 тыс. м3). 

Самая крупная незаконная рубка выявлена по данным НДМ на территории 
Чунского лесничества Иркутской области: 28,8 га. Объем незаконно заготовленной 
древесины – почти 9 тыс. м3.

За первые шесть месяцев текущего года по всей стране это количество не превы-
сило 1,5 м3 «черной» древесины на тысячу гектаров (в прошлом году показатель соста-
вил 3,6 м3, а в 2019 году – 10,2 м3). Наименьший объем нелегальной древесины за все 
время непрерывного слежения зафиксирован в 2020 году в Новосибирской области –  
0,4 м3 на тысячу гектаров.

«В последние пять лет наблюдается положительная динамика с минимизацией 
нелегальной заготовки древесины. Приложим все усилия, чтобы сохранить ее. Всем 
субъектам нужно стремиться снизить количество незаконных рубок», – отметил 
начальник Управления государственной инвентаризации и учета лесов Рослесин-
форга Станислав Федоров.

Рослесинфорг

Учет древесины доверят автоматике

Segezha Group запустила в промышленную эксплуатацию автоматизированную систему учета и контроля вывозки древесины. Так, 
на новую систему диспетчеризации лесозаготовительного предприятия АСД «Сегежа Лес» полностью переведено АО «ЛПК «Кипелово» 
в Вологодской области. Система позволяет в режиме реального времени отслеживать параметры эксплуатации и расхода топлива 
более 250 лесовозных и лесозаготовительных машин. Проведена полная оцифровка цепочки перемещения лесопродукции – от лесной 
декларации до клиента. Движение горюче-смазочных материалов от закупки до списания также находится под постоянным контролем. 
Проект масштабируется на все лесозаготовительные филиалы компании в Республике Карелия, Красноярском крае, Архангельской и 
Кировской областях. Работы по оснащению техники и объектов системами спутникового мониторинга и контроля топлива АСД «Сегежа 
Лес» в регионах присутствия находятся на завершающей стадии. «Это один из самых масштабных проектов компании по цифровиза-
ции бизнес-процессов. В Вологде мы уже видим хороший экономический эффект от внедрения системы диспетчеризации, делающей 
прозрачной работу лесозаготовительных подразделений. До конца сентября датчиками будет оборудована вся лесозаготовительная и 
лесовозная техника компании. Это новый этап развития ключевого направления нашего бизнеса», – пояснил вице-президент Segezha 
Group, руководитель дивизиона «Лесные ресурсы и деревообработка» Евгений Баталов.

Благодаря АСД «Сегежа Лес» будет значительно упрощена процедура оформления документации. На каждом КПП, закры-
вающем выезд из лесфонда, созданы автоматизированные рабочие места (АРМ), с помощью которых АРМ-контролеры ведут 
электронный документооборот (ранее документы выписывались вручную). Теперь контролер фотографирует лесовоз на планшет, 
выбирает из справочника номенклатуры продукцию, делянку отгрузки, точку доставки и вносит обмеры. АРМ автоматически счи-
тает общий объем древесины и формирует пакет документов. Одновременно все данные уходят в Единый диспетчерский центр. 
Автоматизация процессов значительно экономит время, предотвращая простои при ожидании сопроводительных документов.

Бумпром.ру

Инвестпроект 
Соломенского лесозавода 
включен в список 
приоритетных

При поддержке правительства РФ, Мин-
промторга России и правительства Каре-
лии инвестиционный проект по модер-
низации ООО «Соломенский лесозавод» 
включен в перечень приоритетных в обла-
сти освоения лесов. Цель инвестпроекта 
– модернизация лесопильных мощностей 
с увеличением выпуска пиломатериалов 
на 30% и строительство нового завода по 
производству топливных гранул объемом 
120 тыс. т в год. Проект оценивается в 
2,5 млрд рублей. «Проведены предпро-
ектные работы, часть оборудования для 
пеллетного завода закуплена. В сентябре 
мы приступим к его монтажу», – сказал 
генеральный директор предприятия 
Андрей Пладов. На втором этапе плани-
руется расширение лесопильных мощ-
ностей и реконструкция оборудования. 
Руководство завода планирует завершить 
проект с опережением сроков, создать 
около 50 новых рабочих мест и увели-
чить выручку. Под реализацию проекта 
предприятие планирует получить в аренду 
лесные участки на площади 71 тыс. га с 
объемом ежегодной заготовки 170 тыс. м3.

ecology.gov.karelia.ru

В 2020 году Европа переработала три четверти бумажных отходов

В 2020 году в странах – членах Европейской конфедерации бумажной промышленности (The Confederation of European Paper Industries) 
на вторичную переработку было направлено 73,9% использованных бумаги и картона. По сравнению с 2019 годом показатель вырос 
на 1,4 процентных пункта. Между тем объемы сбора макулатуры снизились на 2% – до 54,475 млн т.

Членами Европейской конфедерации бумажной промышленности являются Австрия, Бельгия, Чехия, Финляндия, Франция, Германия, 
Венгрия, Италия, Нидерланды, Норвегия, Польша, Португалия, Румыния, Словакия, Словения, Испания, Швеция и Великобритания.

Lesprom.ru
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КОРОНАВИРУСНАЯ «ВСТРЯСКА» 
ДЛЯ ЛЕСНОЙ ОТРАСЛИ
ДВИЖУЩИЕ СИЛЫ РЫНКА  
В РОССИИ И МИРЕ

В России и в мире 2020 год запомнился несколькими событиями. 
На макроуровне это пандемия COVID-19 и падение курса рубля.  
В узком отраслевом контексте запомнились резкие колебания цен, 
связанные с разбалансировкой спроса и предложения из-за по-
следствий распространения коронавируса, новые законодательные 
инициативы, логистические проблемы и экспортные ограничения.

Весь 2020 год сохранялось избы-
точное предложение поврежденной 
короедом древесины из Европы. 
«Новая норма» пока не установлена. 
Предлагаем вниманию читателей 
попытку сбалансированного взгляда 
на основные недавние события и 
тренды.

ВЛИЯНИЕ ПАНДЕМИИ  
НА БАЛАНС СПРОСА  
И ПРЕДЛОЖЕНИЯ

Потрясение от пандемии COVID- 19 
привело к большим перебоям в 
цепочках поставок и логистике в 
первой половине 2020 года, а также 

серьезному сдвигу спроса. К счастью, 
прогнозы о затяжном падении спроса 
вследствие пандемии не сбылись. 
Произошло обратное: спрос на 
пиломатериалы и древесные плиты 
в целом восстановился уже к лету 
2020 года.

Наиболее волатильными цены 
на древесную продукцию были 
на американском рынке. В 2020 
году пиломатериалы подорожали 
до абсолютных максимумов и 
продолжали расти в цене почти 
всю первую половину 2021 года.  
К середине мая 2021 года цены на 
Чикагской товарной бирже превы-
сили $1650 за 1000 досковых футов 
(больше 1000 USD/м3, строганые 
хвойные пиломатериалы камер-
ной сушки, размеры до строгания; 
(рис.  1). Похоже события развива-
лись и на рынке других строитель-
ных материалов из дерева. Напри-
мер, средние цены на плиты OSB на 
юго-востоке США выросли в 2020 
году более чем вдвое в годовом 
исчислении: с $187 в 2019 году за 
1000 квадратных футов при тол-
щине 7/16’ (181 USD/м3 при толщине 
11,1 мм) до $429 в 2020 году (415 
USD/м3). В Европе цены во втором 
полугодии 2020 года также были 
выше долгосрочных средних, но по 
итогам года средние цены все же 
оказались ниже уровня 2019 года 
(250 евро/м3 в 2020 году против  
80 евро/м3 в 2019 году).

Резкий рост цен на пиломате-
риалы и плиты OSB в США был 
вызван рядом факторов, в основном 
следующими:

• закрытием некоторых лесо-
пильных и плитных мощностей 
в первой половине 2020 года 
из-за падения спроса на фоне 
пандемии COVID-19 и отчасти 
из-за сложностей с поставкой 
древесного сырья в некоторых 
регионах (например, в Британ-
ской Колумбии). Это привело к 
перебою в поставках и послу-
жило начальным триггером 
роста цен летом 2020 года, 
когда спрос начал оживать;

• скачком спроса в сегменте DIY 
из-за ограничений в пандемию, 
а также быстрым восстанов-
лением активности в новом 
жилищном с троительс тве 
в США (по итогам 2020 года 
объем нового жилищного 
домостроения в США на 8% 
превысил показатели 2019 года 
(рис. 2);

• рекордно низкими за последние 
полвека ипотечными ставками 
в США, самая низкая ставка 
отмечена в январе 2021 года 
на фиксированную ипотеку на 
30 лет – примерно 2,65%, после 
этого процентные ставки стали 
понемногу расти в первой поло-
вине 2021 года при ускоренном 
повышении инфляции;

• ожиданием инфляционных 
рисков в США из-за обширной 
монетарной поддержки в 2020–
2021 годах.

Текущая ситуация предостав-
ляет очевидные возможности 
экспортерам из Европы и России.  
К сожалению, российские игроки в 
полной мере не воспользовались 
ситуацией в 2020 году. Поставки из 
России в США не превысили 100 
тыс.  м3 за год. Основные причины 
следующие: исторические (отсут-
ствие наработанных связей, серти-
фикатов); логистические (стоимость 
и длительность доставки, связанные 
с этим неопределенности цен); про-
изводственные (готовность к выпу-
ску востребованных продуктов). Для 
сравнения: поставки пиломатериалов 
из Германии в США в 2020 году соста-
вили 1,9 млн м3, это на 54% выше 
уровня 2019 года.

Рост цен привел к увеличению 
EBITDA всей отрасли, особенно 
компаний, работающих преимуще-
ственно в Северной Америке. Как 
пример показана EBITDA компа-
ний сегмента «Деревообработка», 
одного из семи отраслевых сег-
ментов, представленных в финан-
совом бенчмаркинг-отчете B3NCH 
за март 2021 года. B3NCH в послед-
ние годы публикует результаты по 
более чем 30 финансовым пока-
зателям примерно 100 мировых 

Рис. 1. Динамика цен на пиломатериалы в США,  
возможности для европейских и российских лесопильных компаний

Источник: CME.

Рис. 2. Основные драйверы роста цен на строительные материалы из дерева в США  
в 2020 году и первой половине 2021 года
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лесопромышленных компаний раз-
ных отраслевых сегментов.

Несмотря на сложности первого 
полугодия 2020 года, по итогам 
года североамериканские компа-
нии сегмента «Деревообработка» 
получили рекордную EBITDA. Среди 
них преимущественно лесопильные 
Interfor и Conifex, пеллетные Enviva и 
Pinnacle RE, преимущественно плит-
ные Norbord и Louisiana Pacific, а 
также компании широкого профиля 
Weyerhaeuser, Boise Cascade и ряд 
других. Средняя EBITDA в сегменте 

«Деревообработка» в мировом мас-
штабе недотягивала до 10% в 2019 
году, но превысила 20% в 2020 году.

Рост прибыльности отмечен 
также в сегментах «Целлюлоза», 
«Тиссью» и «Гибкая упаковка». С дру-
гой стороны, сегменты «Упаковка» 
(кроме гибкой) и «Полиграфиче-
ские бумаги» продемонстрировали 
снижение EBITDA в 2020 году по 
сравнению с предыдущим годом.  
С ростом прибыльности крупнейших 
публичных деревообрабатывающих 
компаний выросла и их рыночная 

капитализация. Аналогичный рост 
наблюдался в других сегментах. Это 
привело к общему росту индекса SBI 
(StepChange B3NCH index), который 
превысил в 2021 году уровень 2018 
года (рис. 4).

Индекс SBI обрушился в марте 
2020 года при падении мирового 
рынка в первую волну корона-
вируса. Стоимость компаний сег-
мента «Деревообработка» упала 
на треть – это рекорд среди сег-
ментов, участвующих в индексе SBI. 
Однако рыночная капитализация 

деревообрабатывающего сегмента к 
февралю 2021 года выросла на 112%, 
превысив даже рост индекса S&P500.

M&A-АКТИВНОСТЬ  
В ЛЕСНОЙ ОТРАСЛИ

2020 год и первая половина 
2021 года отмечены сделками по 
слиянию и поглощению. Несколько 
показательных примеров.

В сегменте деревообработки:
• West Fraserп приобрела Norbord 

(рис. 5) за $3,1 млрд (~10,4x от 
EBITDA компании);

• Binderholz приобрела в США 
заводы Klausner Lumber One 
(в соперничестве с MM-Holz и 
Mercer) и Klausner Lumber Two 
(в соперничестве с MM-Holz) за 
$145 млн.

В сегменте ЦБП:
• IP продала ряд активов, в том 

числе Kwidzyn в Польше группе 
Mayr-Melnhof Karton;

• Mayr-Melnhof Karton приоб-
рела Kotkamills (7,8x от EBITDA 
компании);

• Paper Excellence выиграла арби-
тражный спор и продвинулась 
к сделке по покупке Eldorado 
Brazil (судебные разбиратель-
ства в отношении Eldorado 
между Paper Excellence и семьей 
Батишта начались в сентябре 

2018 года), а в мае 2021 года 
подписала соглашение о приоб-
ретении Domtar, сделка оцени-
вается в $3 млрд будет закрыта 
во второй половине 2021 года.

В биотопливном сегменте:
• Drax купила Pinnacle Renewable 

Energy за 741 млн канадских дол-
ларов, сумму, эквивалентную 14x 
EBITDA. По итогам сделки Drax 
стала не только крупнейшим 
потребителем пеллет в мире в 
2020 году (4,3 млн т), но и вторым 
в мире после Enviva (5,3 млн  т) 
производителем (4,1 млн т в 2020 
году);

• Enviva завершила приобретение 
Georgia Biomass и объявила о 
планах к 2022 году увеличить 
годовую мощность заводов ком-
пании до 6,8 млн т.

В России движущей силой актив-
ности в М&A была Segezha Group, 
которая приобрела Karelian Wood 
Company и расширила контроль над 
арендной базой леса, приобрела 
Новоенисейский ЛХК в Лесоси-
бирске. Компания планирует уве-
личить расчетную лесосеку к 2030 
году примерно до 20 млн м3 в год с 
нынешних 8,1 млн м3 в год. В апреле 
2021 года Segezha Group вышла на 
IPO в с коэффициентом EV/OIBDA = 
9,4 по OIBDA 2020 года, и с общей 
оценкой компании в 125,5 млрд руб. 

(~1,4 млрд евро). По итогам IPO АФК 
«Система» остается главным вла-
дельцем Segezha Group, контролируя 
более 70% акций.

Оборот крупнейших по выручке 
публичных мировых компании лес-
ного сектора в 2019 году превышал 
1 млрд евро (рис. 5). West Fraser уже 
была среди мировых лидеров сег-
мента «Деревообработка», а после 
приобретения Norbord, вероятно, 
стала и абсолютным лидером. Сейчас 
West Fraser крупнейшая публичная 
лесопильная компания, один из миро-
вых лидеров в производстве фанеры, 
а после приобретения Norbord и 
крупнейший в мире производитель 
OSB, с активами не только в Север-
ной Америке, но и в Европе. Можно 
проследить EBITDA компаний West 
Fraser и Norbord в 2015–2020 годах 
(см. рис. 3, обведены красными кру-
гами) и посмотреть выручку и чистую 
прибыль в I квартале 2021 года  
(см. рис. 5); чистая прибыль экви-
валентна стоимости строительства 
нескольких современных крупных 
заводов по выпуску пиломатериалов 
или древесных плит.

Стоит отметить, что две част-
ные компании – Georgia Pacific и 
Kronospan Group по выручке сопо-
ставимы с West Fraser. Однако они не 
публикуют подробную финансовую 
отчетность и их сложно правильно 
разместить в ряду крупных публич-
ных компаний (см. рис. 5).

Рис. 3. Прибыльность компаний в сегменте «Древесная продукция» в 2016–2020 годах

Рис. 4. Индекс SBI в сравнении с промышленным индексом S&P500

Рис. 5. Публичные компании мирового ЛПК с выручкой более 1 млрд евро в 2019 году

Источник: B3NCH.
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Для иллюстрации масштаба 
West Fraser эффектно сравнение ее 
достижений с российскими. Выручка 
West Fraser по древесной продукции 
сопоставима с выручкой ЦБП России 
(после вычитания интегрированных 
потоков от целлюлозы к бумаге/
картону), а также с продажами 
всей лесопильной отрасли России, 
включая небольшие лесопилки, не 
попадающие в официальную стати-
стику, или всей древесно-плитной 
отрасли вместе с производством 
деревянной мебели. Общая выручка 
West Fraser также примерно равна 
выручке российского деревянного 
домостроения, если принять цену 
квадратного метра жилья 40 тыс. 
руб. (450 евро/м2).

Во второй половине 2021 года и 
в 2022 году активность M&A, воз-
можно, будет расти, в том числе 
в сегменте древесной продукции. 
Такие ожидания обусловлены сле-
дующими факторами:

• положительной прибыльностью 
и благоприятной рыночной 
конъюнктурой;

• сравнительно небольшим коли-
чеством банкротств в 2020 году 
за счет поддержки игроков в 
предбанкротном состоянии и 
ограничений банкротства по 
инициативе сторонних лиц;

• введением с 1 июля 2021 года 
и с начала 2022 года Россией 
новых пошлин на экспорт круг-
лого леса и пиломатериалов 
влажностью свыше 22% из 
хвойных пород, а также дуба, 
бука и ясеня (тариф для хвой-
ных пиломатериалов составит 
10%, но не менее 13 евро/м3), 
что может вызвать дополни-
тельные банкротства.

Кстати, новые пошлины едва ли 
остановят экспорт хвойных пилома-
териалов (особенно при нынешних 
ценах), но такой шаг транслирует 
отрасли позицию российского пра-
вительства: последовательно стре-
миться к повышению добавленной 
стоимости древесной продукции 
внутри страны. Кроме того, меры 
могут быть и более жесткими – 
вследствие высоких цен.

Также на инвестиции и актив-
ность в M&A негативно влияет 

непредсказуемость государствен-
ных мер. К примеру, 15 мая 2021 
года были анонсированы изменения, 
вступающие в силу 1 июля 2021 года. 
В отрасли сохраняется неуверен-
ность относительно объема, сроков 
и содержания новых мер, которые, 
кроме прочего, могут включать 
временный запрет или введение 
пошлин на экспорт пиломатериалов 
камерной сушки, запрет на экспорт 
кругляка (в том числе березового) 
и древесно-стружечных плит и т. п.

При нынешнем инвестиционном 
климате в России трудно предста-
вить крупномасштабные инвестиции 
из-за рубежа. Однако отмечается 
взаимный рост инвестиций Европы 
и Северной Америки. Из крупных 
европейских компаний в Северной 
Америке уже активны Binderholz, 
Drax, Kronospan, Swiss Krono и Egger. 
В эту же группу ранее входила ком-
пания «Илим Тимбер», но она про-
дала американские активы в 2014 
году. Обратными примерами севе-
роамериканских компаний в Европе 
могут служить West Fraser (бывшие 
активы Norbord) и Canfor (лесопиль-
ные активы VIDA и бывшие заводы 
Bergs). В ЦБП крупнейшим транс-
атлантическим игроком остается 
IP с активами в том числе в России 
(Светогорский ЦБК и группа «Илим»).

ИНВЕСТИЦИОННЫЙ КЛИМАТ  
В РОССИИ

Проблему для отрасли пред-
ставляет противоречивая динамика 
инвестиционного климата в России. 
С 2006 года инвестусловия часто 
критиковали за риски для инвесто-
ров и непредсказуемость. Причем 
непредсказуемость сочетается с 
последовательными усилиями пра-
вительства (надо сказать, с благими 
намерениями), направленными на 
повышение прозрачности проис-
хождения потоков древесного сырья 
и продукции и степени глубокой 
переработки древесины в стране.

По заявлениям правительства, 
меры увеличения прозрачности 
нацелены на борьбу с нелегальной 
лесозаготовкой. Игроки отрасли 
также часто критикуют эти меры 
за избыточный контроль и непред-
сказуемость изменений. По мнению 

многих компаний, дополнительный 
контроль и регулирование прежде 
всего бьют по тем, кто полностью 
выполняет требования закона, и 
ужесточение норм приводит к росту 
их издержек.

Усилия, направленные на рост 
добавленной стоимости лесной 
продукции, приводят к ограниче-
нию экспорта продукции низкого 
передела: круглого леса и сырых 
пиломатериалов. Подобные ини-
циативы вводятся с 2006 года, оче-
редное ужесточение законодатель-
ства было объявлено в 2019 году и 
должно оформиться в законодатель-
ные акты к концу 2021 года (но не 
включает меры, описанные в пре-
дыдущем разделе). Помимо самих 
ограничений, негативно влияет на 
инвестиционный климат в отрасли 
их непредсказуемость.

Обсуждается также временный 
запрет на экспорт ДСП для защиты 
местных производителей мебели. 
Как и в ситуации с пиломатериа-
лами, эта инициатива не учитывает 
значительный разрыв между произ-
водственными мощностями в России 
и способностью российского рынка 
поглотить этот объем в случае пол-
ного запрета экспорта.

Между тем доля экспорта кру-
гляка в общем объеме экспортных 
поставок лесопромышленной про-
дукции из России упала с 37% в 2006 
году до 9% в 2020 году (рис.  6). А 
доля России в мировом объеме экс-
порта круглого леса уже сопоста-
вима с ее долей в мировом объеме 
лесозаготовки индустриальной дре-
весины (10%) и значительно ниже 
доли в мировом экспорте пилома-
териалов (20%).

НОВЫЕ ТРУДНОСТИ

Одной из недавних важных про-
блем, не связанных с пандемией 
коронавируса, стала ситуация с дре-
весным сырьем в Европе. Масштаб-
ное распространение короеда при-
вело к увеличению лесозаготовки 
в Германии, Румынии и Швеции и 
других странах. Если в начале панде-
мии избыток доступной древесины 
и низкий спрос обрушили цены, 
то теперь цены снова растут – на 
фоне оживления спроса и нехватки 

продукции. Европа, вероятно, про-
шла пик эпидемии короеда в 2020 
году. В России мы можем увидеть 
аналогичную ситуацию в середине 
2020-х годов. Для сравнения: полный 
цикл подобной эпидемии в Бри-
танской Колумбии продолжался с 
середины 1990-х до середины 2010-х.

В 2019 году из-за короеда объем 
заготовки в Германии составил  
31,7 млн м3, почти втрое превысив 
объемы 2018 года. Доля повреж-
денной жучком древесины за это 
время выросла с 18 до 46%. 98% 
поврежденной древесины пришлись 
на хвойные леса, в первую очередь 
монокультурные еловые. Эпидемия 
продолжалась и в 2020 году. Основ-
ными драйверами ее развития стали 

теплые зимы, эффективная охрана 
от пожаров и сухая погода летом – 
все это вызвало рост популяции 
вредителей.

25 лет назад Британская Колум-
бия (канадская провинция, в которой 
проживает около 5 млн человек) 
сильно пострадала от эпидемии 
короеда (Mountain pine beetle). За 
эпидемией последовало увеличе-
ние заготовки леса, производства 
пиломатериалов и инвестиций в 
расширение лесопильных мощно-
стей. Объемы лесопиления достигли 
пика в 2005 году. К 2012 году потеря 
запаса древесины на корню оценива-
лась в 723 млн м3 деловой сосновой 
древесины, пострадали 53% древо-
стоя. Эпидемия отступила только 

когда были полностью уничтожены 
крупнейшие деревья.

В 2005 году в Британской Колум-
бии объем выпуска пиломатериалов 
был сопоставим с нынешним объ-
емом, произведенным в России или 
в Австрии, Швеции и Финляндии, 
вместе взятых. К 2020 году объемы 
сократились почти на половину – как 
если бы ушли с рынка 40 крупных 
лесопильных заводов (рис. 7). Учиты-
вая неразвитость сети лесных дорог 
в России, можно предположить, что 
эпидемия вредителя, сравнимая по 
масштабу с канадской или нынешней 
европейской, приведет к масштабной 
потере древостоя без возможности 
конвертации поврежденных деревьев 
в продукцию с высокой добавленной 

Рис. 6. Динамика стоимости экспорта продукции ЛПК из России в 2000–2020 годах
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стоимостью. Однако, если извлечь 
уроки из произошедшего в Канаде и 
Европе, риск можно снизить.

В целом лесопромышленный сектор 
сохранит высокую динамичность. 

Мировой спрос на лес и древесную 
продукцию по-прежнему будет расти. 
У России большие перспективы, ввиду 
ее колоссальных лесных ресурсов и 
возможностей. Главным тестом на 

профессионализм для любого пред-
принимателя в лесной отрасли остается 
разработка и успешная реализация 
стратегии, которая приносит прибыль, 
несмотря на все сложности. 

Рис. 7. Динамика производства пиломатериалов в Британской Колумбии из-за эпидемии вредителя ЛЕСНАЯ ОТРАСЛЬ РОССИИ
20 000 ВАКАНСИЙ ЗА ПЕРВОЕ ПОЛУГОДИЕ

За прошедшие шесть 
месяцев компании отрасли 
«Лесная промышленность 
и деревообработка» 
опубликовали почти  
20 000 вакансий, то есть 
в два раза больше, чем в 
первом полугодии 2020 года. 
Работодатели в течение семи 
месяцев демонстрируют 
большой спрос (+57%) на 
работников самых разных 
категорий, профессий и 
направлений. И в борьбе за 
кандидатов готовы  
не только по повышать 
зарплату (прирост в среднем 
на 5 000 руб. по итогам 
полугодия), но и расширять 
социальные гарантии.

ТЕКСТ  
МАРИЯ БУЗУНОВА

руководитель пресс-
службы HeadHunter 
по Северо-Западу

Как и чем живет лесная отрасль 
России – в новом обзоре hh.ru.

ЗАПРОСЫ РАБОТОДАТЕЛЕЙ: 
ГЕОГРАФИЯ, КОМПАНИИ  
И СФЕРЫ

Топ-20 регионов, в которых было 
размещено наибольшее число вакан-
сий в лесной отрасли, из года в 
год возглавляют одни и те же три 
региона: Москва, Санкт-Петербург 
и Московская область.

 При этом остальные регионы 
из топ-20 периодически меняются 
местами. Так, по итогам полугодия 
усилили активность и позиции в 
поиске персонала Краснодарский 
край (+54% прироста вакансий), 
обогнав Иркутскую область, кото-
рая прибавила лишь 12% вакансий, 
Пермский край прирос на 56% по 
числу вакансий от компаний лесной 
отрасли, традиционно и стабильно 
прибавляет Республика Татарстан 
(+70%). Работодатели из Архангель-
ской, Нижегородской областей и 
Красноярского края увеличили число 
вакансий в два раза. В этом году в 
топ-20 попали и компании из Ленин-
градской области, хотя в прошлом 
году по итогам первого полугодия 
они массово не размещали вакансии. 
В целом география компаний отрасли 
расширяется с каждым годом.

Наибольшую потребность в персо-
нале испытывают работодатели-про-
изводственники в деревообработке, 
разместившие почти 12 000 вакан-
сий, или каждую вторую вакансию в 
отрасли. Компании, занимающиеся 
продвижением продукции и опто-
вой торговлей, связанной с лесной 
отраслью, на втором месте по вос-
требованности новых работников 
(почти 9 000 вакансий, или 45% в 
отрасли), третье место делят ком-
пании целлюлозно-бумажного и сто-
лярно-строительного производства, 
на которые приходится каждая пятая 
вакансия в отрасли.

По данным сервиса «Карта вакан-
сий» hh.ru, набольшее число вакан-
сий во всех сферах рынка труда 
по стране разместили следующие 
компании отрасли «Лесная про-
мышленность и дереобработка» 
или связанные с ней: Segezha Group, 
группа «Илим», «Свеза», «Камлит», 
Kronospan, RFP Group, «Наяда», 
«Соликамскбумпром», ГК «Смарт», 
ПКП «Титан», «Дятьково», «Lorena-
кухни», «Хаят Холдинг», «Слотекс», 
«Краслесинвест», «Лесмашэкспорт», 
ЦБК «Кама».

Согласно статистике работода-
телям нужны разные специалисты, 
начиная с производственников и 
рабочих и заканчивая маркетоло-
гами, дизайнерами, бухгалтерами 
в лесной отрасли. Судя по всему, в 
деревообработке компании готовы 
активно продвигаться и ищут квали-
фицированных специалистов, чтобы 
повысить уровень продаж и выйти 
на новые рынки.

При этом спрос на специали-
стов из разных сфер отличается от 
зафиксированного в первом полу-
годии 2020 года. Так, если лидеры 
неизменны (производство, продажи, 
рабочий персонал, транспорт, стро-
ительство и бухгалтерия), то вспо-
могательные для лесной промыш-
ленности сферы периодически то 
взлетают, то проседают по числу 
вакансий. Примером может быть 
сфера «Начало карьеры и студенты», 
в которой лесопромышленные ком-
пании наиболее активно искали пер-
сонал и разместили на 165% вакан-
сий больше, чем в первом полугодии 
2020 года, или сфера «Управление 
персоналом», в которой прирост 
вакансий составил 102%.

Российские работодатели посте-
пенно меняют требования к опыту 
работников, сокращая число вакан-
сий с обязательным наличием опыта 
работы больше шести лет. Так, если 
в первом полугодии 2020 года было 
размещено почти 300 вакансий 

Информационный  
партнер

Инфографика по данным hh.ru
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Топ-20 регионов РФ по доле вакансий в отрасли «Лесная промышленность и деревообработка», первое полугодие 2021 г.

Сферы с наибольшим приростом вакансий в отрасли «Лесная промышленность и деревообработка» РФ  
в первом полугодии 2021 г. относительно 2020 г.

Прирост вакансий с требуемым опытом в отрасли  
«Лесная промышленность и деревообработка» РФ в первом полугодии 2021 г.  
относительно того же периода 2020 г.специалистов, имеющих стаж работы 

от шести лет, то в первом полуго-
дии нынешнего года – свыше 600, 
то есть лишь в 1,7 раз больше, в 
отличие от вакансий в которых вовсе 
не требуется опыт работы, где при-
рост составляет намного больше, а 
именно +132%.

«УДАЛЕНКА» И ГИБКОСТЬ

Общий тренд перехода на удален-
ную работу проявился и в лесной 
промышленности (прирост вакансий 
по сравнению с показателем про-
шлого года 106%). Безусловно, он не 
характерен для отрасли, в которой 
основные активы компаний сосредо-
точены на производственных площад-
ках и требуют очного участия работ-
ников, но при этом работодатели, 
как и в других отраслях, стараются 
сохранить персонал, вводя онлайн-
режим на время пандемии, или сразу 

ищут сотрудников с возможностью 
работы вне офиса. Вахтовый метод 
работы по-прежнему широко распро-
странен и стабильно прирастает пред-
ложениями – за полгода почти 1 000 
в 2021 году против 700 в 2020 году. 
При этом работодатели в леспроме 
все чаще предлагают новым работ-
никам гибкий или сменный график 
(прирост по сравнению с 2020 годом 

77 и 125% соответственно). В данном 
случае проявляется косвенное влия-
ние тренда «удаленки» и отсутствие 
привязки к месту работы, которая 
была в допандемийное время.

ЗАРПЛАТА ВЫШЕ

Стоит отметить, что с января 
этого года работодатели отрасли 

постепенно повышают уровень зар-
платы. Так, за полгода медианная 
предлагаемая зарплата в леспроме 
выросла с 45 тыс. до 50 тыс. руб. При 
этом анализ вакансий показывает, 
что изменились и диапазоны пред-
лагаемой зарплаты. Например, если 
в прошлом году большинство вакан-
сий в отрасли (чуть больше 10 тыс.) 
были с оплатой труда 35 тыс. – 65 тыс. 
руб., то в этом году основная часть 
(почти 16 тыс.) – 45 тыс. – 80 тыс. руб. 
На 109% увеличилось количество 
вакансий с зарплатой от 115 тыс. руб. 
Появляется больше «дорогих» пред-
ложений работы с зарплатой от 155 
тыс. до 195 тыс. руб. и выше.

Примечательно, что среди высо-
кооплачиваемых в этом году все 
чаще можно встретить вакансии не 
только руководящего состава, но и 
линейного и рабочего персонала. 
Например, красноярская мебельная 
фабрика весной этого года пригла-
шала водителя-экспедитора на зар-
плату от 400 тыс. руб. Крупнейший на 
Дальнем Востоке лесопромышлен-
ный холдинг объявил вакансию глав-
ного бухгалтера с месячной оплатой 
от 250 тыс. Еще одна компания с 
собственным проектно-архитектур-
ным бюро, деревообрабатываю-
щим комбинатом и строительной 
организацией искала конструктора 
малоэтажного строительства и пред-
лагала от 300 тыс.  руб. А москов-
ская компания готова была платить 
краснодеревщику на производстве 
нестандартной мебели из ценных 
пород древесины от 800 тыс. руб. 
на руки!

Опираясь на общий тренд повы-
шения заработной платы в России 

(средний рост за полгода 4,1%) можно 
прогнозировать дальнейший рост 
зарплат на рынке труда. Однако зна-
чительного повышения стоит ждать 
только при улучшения экономиче-
ской ситуации, на которую сильное 
влияние оказывает пандемия и свя-
занные с ней ограничения. Стабиль-
ного роста показателей заработной 
платы можно ожидать в индустрии 
разработки ПО, где за год средний 
совокупный доход вырос на 9,1%, 
а также в других областях, которые 
наименее всего подвержены риску 
во время пандемии COVID-19.

АКТИВНОСТЬ СОИСКАТЕЛЕЙ

Соискатели по всей стране за 
шесть месяцев 2021 года разместили 
в отрасли «Лесная промышленность 
и деревообработка» больше 7 300 
резюме, больше всего в Петербурге 
(14%, или свыше 1 000 резюме), 
Москве (12%) и Московской обла-
сти (7%).

В 81% случаев работу в лесной 
промышленности традиционно ищут 
мужчины, при этом за первое полу-
годие почти 1 300 женщин в России 
изъявили готовность работать на 
лесопромышленных и деревообраба-
тывающих производствах. По стати-
стике, в отраслях, считавшихся ранее 
исключительно «мужскими», то есть 
с преобладанием соискателей муж-
ского пола, ежегодно прибавляется 
1–2% соискательниц, и лесная про-
мышленность не стала исключением.

Возраст большинства работников 
компаниях из сферы леспром 36–45 
лет, еще треть работников немного 
моложе – 26–35 лет. Представителей 

старшего поколения (от 46 до 55 
лет и старше) среди соискателей 
22%. При этом уже сказываются 
последствия демографической ямы 
1990-х годов – рекрутеры все чаще 
отмечают, что на рынок труда выхо-
дят соискатели 45+, а «желанных» 
молодых специалистов с каждым 
годом становится все меньше. Так, 
по данным Росстата, возрастная 
когорта молодых людей в возрасте 
20–24 и 25–29 лет за последние 
годы сократилась в два раза – до 6 
млн человек, и эта тенденция сохра-
нится. Из-за нехватки молодежи в 
ближайшие 5–8 лет рынок труда ста-
нет рынком «зрелого соискателя», 
и работодатели будут вынуждены 
повысить возрастную планку для 
кандидатов и рассматривать больше 
резюме группы старше 45. Такая 
ситуация может заставить изменить 
требования ко всем соискателям, а 
также подход к найму работников. 
И в лесной промышленности в том 
числе.

ЗАРПЛАТНЫЕ ОЖИДАНИЯ 
КАНДИДАТОВ

По состоянию на середину 2021 
года, ожидаемый размер зарплаты 
в резюме по отрасли составляет 40 – 
60 тыс. руб. (больше 2 100 кандидатов 
рассчитывают на такое вознагражде-
ние), еще 1 200 хотят зарабатывать 
от 60 тыс. до 80 тыс., около 800 чело-
век – от 80 тыс. до 100 тыс. руб.  
В сравнении с другими отраслями 
соискатели в лесной промышлен-
ности держатся золотой середины 
рынка труда, не завышают зарплат-
ные ожидания. 

Распределение резюме в отрасли «Лесная промышленность и деревообработка»  
по регионам РФ в первом полугодии 2021 г.
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ТЕКСТ  
АНАТОЛИЙ ПЕТРОВ

д-р экон. наук, 
профессор, 
заслуженный деятель 
науки РФ

ПРИНЕСЕТ ЛИ КЛИМАТ ИНВЕСТИЦИИ
В ЛЕСНОЕ ХОЗЯЙСТВО?

Президент Российской 
Федерации Владимир Путин, 
выступая 22 апреля  
2021 года на международном 
саммите по вопросам 
борьбы с изменением 
климата, предложил 
наладить международное 
сотрудничество  
при мониторинге всех 
вредных выбросов  
и реализации совместных 
проектов с возможностью 
предоставления преференций 
зарубежным компаниям, 
желающим инвестировать  
в чистые технологии.  
Это превратит климатическую 
политику в программу 
действий с вовлечением 
в нее всех институтов 
государственной власти, 
частного бизнеса, научных  
и образовательных 
организаций, гражданского 
общества.

Программа действий должна 
быть основана на оценке возмож-
ного вклада отдельных отраслей в 
создание в стране безуглеродной, 
«зеленой» экономики.

В статье «Экологические услуги 
леса на службе национальной эко-
номики и глобального климата» 
(«ЛПИ» №1, 2021) я предложил обсу-
дить экономический подход, позво-
ляющий задействовать «зеленое» 
богатство – лес при реализации 
национальных целей устойчивого 
развития Российской Федерации. 
Этот подход обеспечивается набо-
ром законодательных, институци-
ональных и экономических мер, 
и лесное хозяйство должно стать 
не только их исполнителем, но и 
финансовым бенефициаром – субъ-
ектом для привлечения крупно-
масштабных инвестиций. Об этом 
по порядку.

РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ 
В ФАРВАТЕРЕ ПАРИЖСКОГО 
СОГЛАШЕНИЯ ПО КЛИМАТУ

Российская Федерация, подписав 
Парижское соглашение 22 апреля 
2016 года, приступила к его реа-
лизации, приняв Постановление 
правительства от 22.09.2019 №1228, 
в котором предложен комплекс 
мероприятий по устойчивому управ-
лению лесами в целях поглощения 
ими парниковых газов с накопле-
нием углерода.

Климатическая политика стала 
специальным разделом Стратегии 
развития лесного комплекса Рос-
сийской Федерации до 2030 года, 
утвержденной Распоряжением Пра-
вительства РФ от 11.02.2021 №312-р. 
В документе нет программы дей-
ствий, но в приложении 1 «Клю-
чевые показатели» приводится их 

результат, измеряемый объемом 
поглощения лесами углерода 
в 2030 году по трем сценариям: 
инерционному, базовому и стра-
тегическому  – 600 млн, 615 млн и 
620 млн т соответственно.

Превращение климатической 
политики в программу действий 
ускорил Указ Президента Россий-
ской Федерации от 04.11.2020 №666 
«О сокращении выбросов парни-
ковых газов», поставивший перед 
правительство РФ две задачи:

• обеспечить к 2030 году сокра-
щение выбросов парниковых 
газов до 70% относительно 
уровня 1990 года с учетом 
максимально возможной погло-
щающей способности лесов и 
иных экосистем;

• разработать с учетом особен-
ностей отраслей экономики 
стратегию социально-экономи-
ческого развития Российской 
Федерации с низким уровнем 
выбросов парниковых газов.

Действия по исполнению этого 
указа последовали незамедли-
тельно. 20 февраля 2021 года пра-
вительство РФ внесло в Государ-
ственную думу проект закона «Об 
ограничении выбросов парниковых 
газов», в котором лесам отводится 
важнейшая роль в формирова-
нии баланса парниковых газов за 
счет их поглощения. Леса в про-
екте закона выступают в качестве 
основы формирования климатиче-
ских проектов и объекта монито-
ринга для установления целевого 
показателя сокращения выбросов 
парниковых газов.

В апреле 2021 года правитель-
ство РФ подготовило для утверж-
дения проект Плана по сокраще-
нию выбросов парниковых газов в 

результате облесения и деградации 
лесов, усилению мер по сохране-
нию, устойчивому управлению и 
увеличению поглощения углерода 
в лесах. Документ предусматривает 
13 мероприятий с указанием ожида-
емых результатов и ответственных 
исполнителей, в первую очередь 
федеральных и региональных орга-
нов государственной власти.

Выполнение всех мероприятий 
запланировано на 2021 год. Несмо-
тря на то что все мероприятия 
плана, судя по описанию, весьма 
затратны, источники их финанси-
рования не названы, отсутствует 
также экономическая и экологиче-
ская оценка результатов.

Подход к планированию лесо-
климатических мероприятий без их 
экономической оценки объясняется 
политической позицией, основан-
ной на убеждении в способности 
лесов поддерживать на нацио-
нальном уровне положительный 
углеродный баланс с превышением 
объемов поглощения парниковых 
газов над их выбросами в атмос-
феру российскими промышленными 
и энергетическими предприятиями.

При таком подходе приоритет-
ной задачей при реализации кли-
матической политики государство 
признает обоснование и утверж-
дение нормативов, оценивающих 
способность лесов поглощать пар-
никовые газы. При решении этой 
задачи бремя лидерства взяли на 
себя Научный совет РАН по лесу 
и Центр по проблемам экологии 
и продуктивности лесов. 4 марта 
2021 года эти организации провели 
научные дебаты «Оценка погло-
щения парниковых газов лесами: 
мифы и реальность», на которых 
широко обсуждались методы реше-
ния этой важнейшей проблемы. 
По итогам мероприятия подготов-
лены и направлены в федеральные 
органы законодательной и испол-
нительной власти рекомендации 
с перечнем действий, преобразу-
ющих «мифы» в реальность при 
оценке роли российских лесов в 
регулировании климата.

Научный совет РАН по лесу и 
Европейский институт леса 30 марта 
провели онлайн-семинар «Леса Рос-
сии и изменение климата: воздей-
ствие, уязвимость и адаптационные 
возможности».

Не остается в стороне от регули-
рования климата путем поглощения 
углекислого газа природными систе-
мами и Всемирный банк, который 
совместно с Институтом географии 
РАН провел 7 апреля 2021 года веби-
нар «Российские леса: устойчивое 
лесопользование и резильентность к 
изменениям климата». Рассматрива-
лись возможные способы задейство-
вания экономических механизмов 
для повышения потенциала лесов 
по поглощению парниковых газов 
через создание углеродных рынков.

Особую значимос ть этому 
направлению к лиматической 
политики придают «зеленые ини-
циативы» Европейского союза по 
введению трансграничных мер угле-
родного регулирования.

УГЛЕРОДНЫЕ РЫНКИ: 
МЕЖДУНАРОДНЫЙ ОПЫТ 
СТАНОВЛЕНИЯ И РАЗВИТИЯ

Киотский протокол (1997) наряду 
с мерами по снижению загрязне-
ний окружающей среды предложил 
экономические механизмы управ-
ления поглощением парниковых 
газов природными системами на 
базе углеродных рынков.

Для того чтобы возник углерод-
ный рынок, необходимо следующее:

• спрос (добровольный или при-
нудительный) хозяйствующих 
субъектов, загрязняющих атмос-
феру, на услугу поглощения пар-
никовых газов при отсутствии 
альтернативы замены «грязных» 
технологий «чистыми»;

• предложение услуги по погло-
щению углекис лого газа 
субъектами, управляющими 
природными экосистемами 
на принципах устойчивого 
природопользования;

• предмет услуги, применительно 
к которому Киотский протокол 
не ограничился общими рас-
суждениями, а ввел специаль-
ный термин – «единица абсорб-
ции», под которой понимается 
количество углерода, абсорби-
рованное (поглощенное) при-
родной экосистемой и изме-
ряемое в метрических тоннах.

На углеродном рынке отноше-
ния между поставщиками услуги 
по поглощению парниковых газов и 

ее потребителями устанавливаются 
климатическими проектами с обя-
зательствами двух названных выше 
сторон по поддержанию природ-
ных экосистем в состоянии, отве-
чающем задачам рационального 
природопользования.

На существующих углеродных 
рынках поставщиками услуги в 
случае с лесом являются либо 
частные лесовладельцы, либо юри-
дические лица, уполномоченные 
государством как собственником 
заниматься хозяйственным управ-
лением государственными лесами.

Диверсификация климатических 
проектов обусловлена следующими 
факторами:

• степенью их поддержки на 
политическом уровне;

• особенностями национального 
законодательства в сфере при-
родопользования и охраны 
окружающей среды;

• приоритетами природополь-
зования в части выполнения 
природными экосистемами эко-
номических, экологических и 
социальных функций;

• доступностью природных эко-
систем с возможностью их 
многоцелевого использования.

Последний фактор определил 
доминирующее положение на 
углеродных рынках примерно 400 
лесоклиматических проектов общей 
лесной площадью свыше 50 млн га. 
Преобладают добровольные лесо-
климатические проекты (страны 
Евросоюза, США), в которых права 
и обязанности сторон устанавлива-
ются по их согласию при минималь-
ном участии государства.

Многообещающими по масшта-
бам поглощения углерода и доход-
ности этой деятельности предстают 
лесоклиматические проекты с 
активным участием государства в 
части организации биржевой тор-
говли выбросами парниковых газов 
(Китай, ЮАР, штат Калифорния в 
США). Особое место занимают лесо-
климатические проекты в странах 
с тропическими лесами, созданные 
под эгидой международных при-
родоохранных организаций.

Отношение государства к ста-
новлению и развитию углеродных 
рынков на базе лесоклиматических 
проектов зависит прежде всего от 
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«жесткости» его финансовой поли-
тики в части обременения «загрязни-
телей» атмосферы целевым углерод-
ным налогом или другими сборами.

Интерес к лесоклиматическим 
проектам рос при налоговых став-
ках, превышающих компенсацион-
ные выплаты за услугу леса при его 
управлении в целях регулирования 
климата. Самая высокая углерод-
ная цена больше $100 за тонну 
сопутствует выбросам парниковых 
газов в странах Евросоюза и Швей-
царии. Минимальная углеродная 
цена, зафиксированная статистикой, 
составляет $1 за тонну.

Особенностью лесоклиматиче-
ских проектов, в отличие от сде-
лок с использованием экономи-
ческих функций лесов (заготовка 
древесины и других полезностей 
леса), является их реализация при 
строгом внешнем по отношению к 
стране происхождения контролем 
с участием независимых высоко-
профессиональных экспертов, что 
должно гарантировать междуна-
родному сообществу достижение 
главной цели – улучшения глобаль-
ного климата. Опыт становления 
и развития углеродных рынков 
позволяет утверждать, что на пути 
выполнения ими главной миссии 
по переходу от углеродной эконо-
мики к «зеленой» возможны риски, 
неопределенности и трудности, пре-
одолеть которые каждая страна 
должна, сообразуясь с националь-
ными целями и интересами.

РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ: 
ЛЕСОКЛИМАТИЧЕСКИЕ 
ПРОЕКТЫ ИНВЕСТИРУЮТ  
В ЛЕСНОЕ ХОЗЯЙСТВО

Первоочередной задачей при 
создании в России углеродного 
рынка на базе климатических про-
ектов должно стать учреждение 
лесным законодательством угле-
родных лесов, аналогично введе-
нию Лесным кодексом 2006 года 
защитных лесов и особо защитных 
участков лесов (статья 102), эксплу-
атационных лесов (статья 108) и 
резервных лесов (статья 109).

В состав углеродных лесов 
должны войти следующие виды 
лесов:

• леса, создаваемые выращива-
нием деревьев на нелесных 
землях (например, заброшен-
ных сельскохозяйственных) и 
лесных землях, выведенных из 
лесохозяйственного оборота по 
разным причинам;

• лесные земли в составе неу-
правляемых (в том чис ле 
резервных) лесов, в которых 
переход на интенсивное веде-
ние лесного хозяйства может 
при благоприятных природных 
условиях дать большие резуль-
таты в плане поглощения рас-
тительностью и почвами пар-
никовых газов;

• старовозрастные малонарушен-
ные леса как национальное лес-
ное наследие или фонд лесов, 
не подлежащих хозяйствен-
ному освоению за исключением 
проведения мероприятий, обе-
спечивающих их сохранение.

Установленный законодатель-
ством правовой режим углеродных 
лесов с функцией регулирования 
климата должен стать основой для 
разработки, утверждения и реали-
зации лесоклиматических проек-
тов. Для того чтобы такие проекты 
соединили интересы националь-
ной экономики и регулирование 
глобального климата, они должны 
получить статус проектов, обеспе-
чивающих реализацию националь-
ных целей устойчивого развития 
Российской Федерации. Получение 
названного статуса возможно при 
отнесении проектов к категории 
«зеленых», таксономия которых 
обусловлена целями, связанными 
с положительным воздействием на 
окружающую среду, экологическую 
безопасность и климат.

Признание на уровне прави-
тельства Российской Федерации 
лесоклиматических проектов «зеле-
ными» по соответствию требова-
ниям утвержденной таксономии 
«зеленых» проектов превращает 
хозяйственное управление угле-
родными лесами в инвестиционную 
деятельность с привлечением вне-
бюджетных средств промышленных 
отраслей и энергетики, загрязняю-
щих атмосферу выбросами парни-
ковых газов.

Высокий политический статус 
лесоклиматических проектов дол-
жен быть реализован в первую 
очередь при выборе коммерче-
ских организаций, уполномочен-
ных осуществлять хозяйственное 
управление углеродными лесами, 
в качестве стороны соглашения, 
отвечающей за предоставление 
услуги по поглощению парнико-
вых газов. Независимо от того, на 
территории каких субъектов РФ 
будут реализовываться эти про-
екты, выбор поставщиков «зеле-
ной» услуги должен быть монопо-
лизирован федеральными органами 
государственной власти на основе 
принятия решений с использова-
нием конкурсных процедур. При 
этом во избежание коррупционных 
сделок участие юридических лиц в 
конкурсе должно быть ограничено 
лицензированием коммерческой 
природоохранной деятельности.

Ошибкой проекта лесоклимати-
ческого плана, подлежащего утверж-
дению правительством РФ, является 
возложение ответственности за реа-
лизацию климатических проектов 
на органы государственной власти 
субъектов РФ, юридических лиц или 
индивидуальных предпринимателей. 
На наш взгляд, ни те, ни другие не 
имеют профессиональных знаний и 
компетенций в области коммерче-
ской предпринимательской деятель-
ности и, что не менее важно, опыта 
международного сотрудничества 
при оценке результатов по погло-
щению лесами парниковых газов.

Разработке лесоклиматических 
проектов должно предшествовать 
утверждение на федеральном 
уровне нормативов поглощения 
парниковых газов лесной раститель-
ностью и почвами с их дифферен-
циацией по типам леса и интенсив-
ности ведения лесного хозяйства.

При наличии нормативов содер-
жание лесоклиматического про-
екта должно представлять собой 
мероприятия по охране, защите и 
воспроизводству углеродных лесов 
в соответствии с их утвержденным 
правовым статусом. Мероприятия 
должны быть расписаны по кон-
кретным годам в течение всего 
срока действия проекта, состав-
ляющего не менее 50 лет, при его 

утверждении с возможностью прод-
ления без прохождения конкурсных 
процедур.

Все мероприятия проекта полу-
чают экономическую оценку по 
двум показателям:

•  текущие затраты, или себесто-
имость выполнения мероприя-
тий, по годам

С1, С2, С3…Cj …Ct,
где 1, 2, 3, j…t – годы проекта 
при его сроке t;

• капитальные вложения, или 
инвестиции в мероприятия по 
охране, защите и воспроизвод-
ству лесов, по годам

K1, К2, К3…КJ…Kt,
где 1, 2, 3 …j…t – годы проекта 
при его сроке t.

Разновременность осуществле-
ния текущих затрат и инвестиций 
обязывает, следуя принципам 
рыночной экономики, приводить 
их к одному времени методами 
компандирования с использова-
нием следующих формул:

• для текущих затрат
С0j = C0 (1+i)j,                

где С0 – текущие затраты в базо-
вом периоде, С0j – текущие затраты 
базового периода, приведенные к 
j-му году проекта, i – коэффициент 
компандирования в сотых долях 
единицы;

• для инвестиций
К0j = К0 (1+i)j,              

где К0 – инвестиции в базовом 
периоде, К0j – инвестиции базо-
вого периода, приведенные к 
j-му году проекта, i – коэффи-
циент компандирования в сотых 
долях единицы.

Механизм компандирования 
позволяет оценить вложения про-
изводственных ресурсов в реализа-
цию лесоклиматического проекта 
на любом этапе его осуществле-
ния посредством коэффициента 
i, учитывающего влияние таких 
факторов, как инфляция и деваль-
вация национальной валюты. Как 
инструмент управления финансо-
выми проектами компандирование 
освоено банковской деятельностью: 
с ним знакомы физические лица, 
хранящие денежные средства на 
банковских депозитах.

Текущие затраты и инвестиции 
при реализации проекта позволяют 

установить цену услуги по поглоще-
нию лесами парниковых газов на 
нижнем уровне, называемом ценой 
предложения. Цена предложения 
призвана защищать экономические 
интересы юридического лица, упол-
номоченного проектом управлять 
углеродными лесами посредством 
возмещения ему текущих затрат и 
окупаемостью инвестиций:

Ps =  (Cj + rKj)/Qj,        
где PS – цена предложения угле-
рода, поглощаемого лесами в j-м 
году, руб./т; r – норматив рента-
бельности (доходности) инвестиций 
обеспечивающий их окупаемость, 
сотые доли единицы; Qj – годовой 
объем поглощенного углерода лес-
ной экосистемой в границах терри-
тории учрежденного проекта.

На углеродном рынке наряду с 
интересами поставщиков услуги 
по поглощению парниковых газов 
фигурируют и интересы хозяйству-
ющих субъектов, загрязняющих 
атмосферу. Эти интересы обуслов-
лены снижением и полной ликви-
дацией финансовых обременений, 
накладываемых государством за 
загрязнение окружающей природ-
ной среды парниковыми газами.

На практике финансовые обре-
менения реализуются введением 
углеродного налога, величина кото-
рого представляет собой верхний 
предел углеродной цены или цену 
спроса.

Рыночная цена услуги по погло-
щению лесами углерода формиру-
ется в границах нижнего и верхнего 
пределов цен, соответствующих 
ценам предложения и спроса.

PS  ≤ PM ≤ Pd,            
где Pm – рыночная цена углерода 
при реализации лесоклиматиче-
ских проектов; Pd – цена спроса на 
углерод, зависящая от политики 
государства по противодействию 
загрязнению окружающей среды.

В зависимости от уровня цены 
спроса возможны разные сцена-
рии создания и развития лесного 
углеродного рынка в Российской 
Федерации.

Сценарий А (гипотетический)
Все отрасли промышленности 

и энергетика заменяют углеводо-
родную экономику «зеленой» с 
использованием при производстве 
продукции и оказании услуг только 

чистых технологий, без выбросов, 
загрязняющих атмосферу.

При этом сценарии в случае 
нулевого спроса на компенсацию 
выбросов отсутствуют экономиче-
ские и институциональные условия 
для создания углеродного лесного 
рынка.

Сценарий Б (политический)
Климатическую политику опре-

деляет установленный с использо-
ванием международного монито-
ринга выбросов парниковых газов 
национальный углеродный баланс 
с превышением объемов углерода, 
поглощаемых природными экоси-
стемами, над объемами эмиссии 
углерода российскими промыш-
ленностью и энергетикой. В этой 
ситуации функции углеродного 
рынка выполняет административ-
ное управление с одной стороны 
загрязняющими атмосферу хозяй-
ствующими субъектами путем уста-
новления заданий по снижению 
выбросов, с другой – природоре-
сурсными отраслями посредством 
их обязательств по увеличению 
поглощения углерода.

Такой сценарий не защитит наци-
ональную экономику от ущерба от 
введения трансграничного налога 
при экспорте из России углеводо-
родов и продуктов их первичной 
переработки. Бенефициаром такой 
климатической политики будет 
бюджет Европейского союза.

Лесное хозяйство с его основным 
вкладом в создание положитель-
ного национального углеродного 
баланса получит в границах бюд-
жетного финансирования дополни-
тельные обязательства по обустрой-
ству лесов для выполнения ими 
климаторегулирующих функций.

При директивной климатиче-
ской политике создание углерод-
ного рынка может быть ограничено 
учреждением пилотных лесоклима-
тических проектов для тестирова-
ния различных подходов к управле-
нию лесами с целью регулирования 
климата.

Сценарий В (национальный 
рыночный)

Государство на федеральном 
уровне учреждает лесоклимати-
ческие проекты, привлекая (воз-
можно, в директивном порядке) к 
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участию в них в качестве покупате-
лей услуги по поглощению парнико-
вых газов экспортеров продукции с 
повышенным углеродным следом.

Для удовлетворения экономиче-
ских интересов продавцов и поку-
пателей услуги по поглощению 
углерода создаются климатические 
биржи. По сути, при создании угле-
родных рынков воспроизводятся 
действия (законодательные, инсти-
туциональные, экономические), 
известные по недавнему прошлому, 
когда в 90-х годах прошлого века 
формировался рынок круглого леса.

Большая ответственность за 
справедливую оценку экологиче-
ских функций лесов возлагается на 
лесоустроительное проектирование 
с горизонтом планирования лесохо-
зяйственных мероприятий от 50 лет. 
Результаты реализации климатиче-
ских проектов в части поглощения 
парниковых газов становятся досто-
янием международного сообще-
ства. Лесное хозяйство приобретает 
опыт привлечения внебюджетных 

инвестиций для развития матери-
альной базы.

Сценарий Г (международный 
рыночный)

Сценарий предоставляет Рос-
сийской Федерации шанс сочетать 
интересы национальной экономики 
с обязательствами по регулиро-
ванию климата, установленными 
Парижским соглашением.

Вследствие международных поли-
тических договоренностей нацио-
нальная экономика освобождается от 
уплаты трансграничного углеродного 
налога при условии его замены опла-
той услуг национальных природных 
экосистем по поглощению парнико-
вых газов. Право на такую замену 
обеспечивается деятельностью лесо-
климатических проектов, в которых 
а) верхним пределом цены углерода 
является ставка заменяемого транс-
граничного углеродного налога и б) 
результаты поглощения парниковых 
газов удостоверяет международный 
контроль.

Конечным бенефициаром этого 
сценария будет лесное хозяйство, 
до настоящего времени обделен-
ное возможностями привлечения 
внебюджетных инвестиций для 
интенсивного развития. Объем вне-
бюджетных инвестиций в лесное 
хозяйство при введении платы за 
экологические услуги леса, по самой 
скромной оценке, могут превысить 
в годовом исчислении объем бюд-
жетного финансирования, даже если 
на эти цели уйдет только четверть 
суммы отмененного ущерба при 
замене углеродного налога ком-
пенсационными выплатами.

Регулирование климата может 
стать тем источником инвестиций, 
которые обещала, но не принесла 
за 30 лет аренда лесов для заго-
товки древесины.

Сценарий реализации климати-
ческой политики должны выбрать 
политические деятели на основе 
долговременных стратегических 
целей развития Российской Феде-
рации. 
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РОССИЙСКАЯ ПРОМЫШЛЕННОСТЬ 
В ПЕРВОМ ПОЛУГОДИИ 2021 ГОДА
РОСТ РЕАЛЬНЫЙ  
ИЛИ ВОССТАНОВИТЕЛЬНЫЙ?

ТЕКСТ ИНСТИТУТ ПРОБЛЕМ  
ЕСТЕСТВЕННЫХ МОНОПОЛИЙ (ИПЕМ)

В мае-июне 2021 года 
индексы промышленного 
производства показали 
двузначный рост. Однако 
низкая база кризисного 
2020 года и сохраняющиеся 
в 2021 году ограничения, 
связанные с пандемией, 
усложняют объективную 
оценку динамики развития 
промышленности. Чтобы 
определить границу, которая 
отделяет восстановительный 
рост от реального, ИПЕМ 
провел сравнительный анализ 
динамики индексов  
по отношению к 2019 году.

Для определения точки пере-
хода от восстановительного роста 
к реальному можно, как это делает 
Росстат, с помощью специальных 
программ для обработки стати-
стики рассчитывать очищенную 
от сезонности и календарного 
фактора динамику промышлен-
ного производства в процентах 
к среднемесячному значению 

какого-либо базового года. И это, 
пожалуй, наиболее корректный, но 
сложный для восприятия подход. 
ИПЕМ реализует альтернативный 
подход, позволяющий оперативно 
и наглядно отделить «бумажный» 
рост от реального: сравнительный 
анализ динамики индексов по отно-
шению к докризисному 2019 году. 
Положительный прирост индекса 

ИПЕМ-производство в 2021 году к 
2019 году впервые был отмечен в 
феврале. Однако, если номиналь-
ные (к 2020 году) темпы прироста 
постоянно увеличиваются и пик 
пока зафиксирован в июне (+16,2%), 
то реальный рост (к 2019 году) 
замедляется. Так, пик зафиксиро-
ван еще в апреле (+4,4%), а в мае 
и июне прирост скромнее (+3,9% и 
+3,1% соответственно). В итоге за 

первое полугодие 2021 года индекс 
ИПЕМ-производство вырос к 2020 
году на 7,9%, а к 2019 году – на 2,8%.

Индекс промышленного произ-
водства (ИПП) Росстата в пересчете 
к 2019 году (рассчитан ИПЕМ на 
основе данных Росстата) изменя-
ется подобно индексу ИПЕМ-про-
изводство, с той лишь разницей, 
что пик зафиксирован еще в марте 
(+4,6%), а темпы реального роста в 

целом чуть ниже. В итоге за первое 
полугодие 2021 года ИПП Росстата 
вырос к 2020 году на 4,4%, а к 2019 
году – на 2,3%.

С индексом ИПЕМ-спрос ситу-
ация иная. Номинальный спрос 
(к 2020 году) начал восстанавли-
ваться только в апреле, а пико-
вое на текущий момент значение 
прироста зафиксировано в июне 
(+9,0%). Реальное же восстанов-
ление спроса (к 2019 году) нача-
лось только в июне, причем с 
весьма скромных значений (+0,2%).  
В итоге за первое полугодие 2021 
года индекс ИПЕМ-спрос вырос к 
2020 году на 1,8%, зато к 2019 году 
снизился на 2,3%.

Таким образом, можно с уве-
ренностью сказать, что промыш-
ленное производство в России в 
первом полугодии 2021 года пере-
шло в фазу реального роста. Что 
касается спроса, то признаки его 
восстановления до докризисных 
показателей 2019 года появились 
только в июне, а перспективы 
перехода к реальному росту пока 
неоднозначные. 

Об индексной модели ИПЕМ
В отличие от индекса промышленного производства Росстата, 

основанного на агрегировании первичных данных, при определении 
индексов ИПЕМ используется альтернативный метод – аналитиче-
ский расчет на основе базовых макроэкономических показателей. 
Экономика страны – взаимосвязанная система, поэтому существуют 
устойчивые корреляционные зависимости базовых макроэкономи-
ческих показателей. Корректное установление этих зависимостей 
позволяет получить альтернативные официальной статистике досто-
верные индикаторы развития промышленности. Расчет индексов 
ИПЕМ основан на косвенных интегральных показателях, отличаю-
щихся высокой достоверностью и оперативностью: потреблении 
электроэнергии и погрузке грузов на железнодорожном транспорте.

СПРАВКА
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ЛАДОЖСКИЙ ДСК ОСВАИВАЕТ  
СЕРИЙНОЕ ПРОИЗВОДСТВО CLT  
В ЛЕНИНГРАДСКОЙ ОБЛАСТИ

ТЕКСТ И ФОТО ЛЕСПРОМИНФОРМ

Поселок Аврово расположен 
в северной части Волховского 
района Ленинградской 
области, недалеко от города 
Сясьстрой и Сясьского ЦБК. 
Необычное его название 
произошло от прежнего – 
«Аврора», так поселение 
именовали полвека назад. 
Местечко небольшое, всего 
три-четыре сотни жителей,  
но здесь построено  
одно из крупнейших  
и наиболее перспективных 
деревообрабатывающих 
предприятий в России – 
Ладожский ДСК.

30 июня 2021 года по пригла-
шению руководства ЗАО «Ладож-
ский домостроительный комбинат» 
(группа компаний LES) корреспон-
дент «ЛПИ» посетил новейшее про-
изводство CLT-панелей, участвуя в 
презентации «Мир строительства 
на основе CLT». На мероприятии 
можно было увидеть, как изготавли-
вается передовой конструкционный 
материал из древесины, оценить 
его качество, узнать об особенно-
стях технологии производства CLT 
на заводе, познакомиться с миро-
вой практикой применения CLT в 
строительстве и перспективами 
российского рынка, пообщаться с 
сотрудниками предприятия и пред-
ставителями компаний-партнеров.

Экскурсию по технологической 
линии для выпуска CLT-панелей, 
провел генеральный директор ГК 
LES Юрий Воробьев, также он поде-
лился основными положениями 
официальной концепции стратегии 
развития компании, производства и 
продаж готовой продукции.

В НАЧАЛЕ СЛАВНЫХ ДЕЛ

Английский инвестор, компа-
ния SAB Industries Ltd, в 2009 году 
вышла на рынок России с проектом 

самого крупного в Европе завода 
по производству нового конструк-
ционного материала – CLT и других 
клееных деревянных конструкций. 
С этой целью в поселке Аврово 
Сясьстройского городского посе-
ления Ленинградской области 
была приобретена в собственность 
бывшая фабрика по производству 
гофрокартона и создана компания 
ЗАО «Ладожский домостроитель-
ный комбинат». Реализация проекта 
началась 2010 году.

Картонажная фабрика на месте 
современных корпусов нынешнего 
завода работала в середине про-
шлого века. Но от нее ЛДСК мало 
что досталось: сама площадка да 
линия ЛЭП. Фактически произ-
водство пришлось строить с нуля, 
расчистив захламленную «поляну» 
и демонтировав остатки строитель-
ных конструкций. Сегодня на этом 
месте стоит просторный произ-
водственный корпус, сушильные 
установки, энергоцентр, а также 
ряд подсобных помещений.

22 марта 2021 года ГК LES (вклю-
чает ЗАО «Ладожский домострои-
тельный комбинат» и ООО «Про-
изводственная компания Ладога 
Еврострой») была введена в строй 
первая очередь завода. А 6 апреля 
2021 года состоялась официальная 
церемония открытия завода с уча-
стием министра промышленности 
и торговли Российской Федера-
ции и губернатора Ленинградской 
области.

Рассказывает Юрий Воробьев: 
«16 апреля мы полностью запустили 

производство, и, скажу без лож-
ной скромности, сегодня подобных 
нашему заводов нет не только в 
России, но и в Европе – это не мое 
мнение, а слова зарубежных коллег, 
которые к нам приезжали. Поэтому 
не слушайте тех, кто говорит, что 
в России не могут делать ничего 
путного: вот здесь своими глазами 
вы можете видеть наиболее пере-
довое и масштабное предприятие 
по выпуску востребованных кон-
струкционных материалов».

«Впервые идея производства CLT 
у нас возникла 10 лет назад, – вспо-
минает Юрий Александрович. – При 
создании завода мы прошли весьма 
тернистый путь. Все 10 лет развития 
проекта мы изучали доступные тех-
нологии производства, осваивали 
нюансы и особенности, а в итоге 
выбрали то оборудование, кото-
рое сегодня установлено в цеху. 
Оно наилучшее из возможного, 

самое современное и высокоточ-
ное. Ведь мы стремимся выпускать 
материалы высочайшего качества. 
Довольно много времени потратили 
на разработку технологии, привле-
кали известных специалистов, посе-
тили десятки производств – чуть ли 
не на всех заводах, производящих 
деревянные клееные конструкции, 
побывали в европейских и других 
странах.

Думаю, нам понадобится еще 
2–3 месяца, для того чтобы вместе 
с нашими зарубежными поставщи-
ками окончательно отработать тех-
нологию и выйти на необходимые 
параметры».

По планам руководства, через 
пару месяцев предприятие должно 
приступить к реализации продук-
ции на внутреннем рынке. А через 
полгода – выйти с ней на экспорт.

ПРЕДПРИЯТИЕ

Площадь производственных 
помещений завода составляет  
40 тыс. м2.

Рядом с основным цеховым 
корпусом котельная и сушильная 
установка из семи сушильных 
камер Katres объемом 200 м3 каж-
дая. Всего на заводе будет 30 таких 
камер.

В отдельном помещении на 
втором этаже заводского корпуса 
находится цех подготовки сырья 
(10 тыс. м2): там выполняется стро-
гание, сортировка и калибрование 
досок, которые в дальнейшем идут 
на изготовление CLT.

«Мы покупаем древесину есте-
ственной влажности, высушиваем 
до 8–10%. В результате получаемая 

Юрий Воробьев
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панель CLT не меняет геометрию, 
то есть это стабильный конструк-
ционный материал. После того 
как поступившие на завод доски 
высушены, их сортируют, строгают, 
калибруют, устраняют дефекты, – 
рассказывает директор завода. – 
Далее через специальные шахты 
доски спускаются вниз на основную 
производственную линию. Сначала 
на участке оптимизации и сращи-
вания устраняются дефекты, доска 
распиливается и торцуется, после 
чего сращивается в бесконечную 
панель, которая напиливается на 
заданный размер.

Максимальная длина панели, 
которую мы можем выпускать – 
18,4  м. Максимальная ширина – 
3,7  мм (стандарт 3,6 мм). Так же 
и производственная толщина: 
стандартная – 350 мм, максималь-
ная  – 520 мм. Из CLT толщиной 
520 мм можно делать безуса-
дочные колонны, которые могут 
стать отличной заменой бетон-
ным (подобные перекрытия стоят 
в порту г. Росток, там поверх них 
перемещаются 50-тонные краны).

Можем выпускать панели из 
3–17 слоев. Сейчас за один про-
ход делается плита в семь слоев 
(ожидаем поступления нового 
узла, который позволит выпускать 
11-слойную плиту за одно прессова-
ние). Возможен выпуск панели как 
индустриального, так и лицевого 
качества. Для склеивания ламелей 
используется полиуретановый клей, 
не содержащий формальдегид и 
совершенно безопасный.

Основное производственное 
оборудование завода произведено 

немецкими компаниями Minda 
Industrieanlagen GmbH, Weinig 
Grecon GmbH &Co.KG, Weinig Concept 
GmbH &Co.KG, Georg Schwarzbeck 
GmbH &Co.KG Maschinenfabrik, Hans 
Hundegger AG.

Сердце производственной линии – 
уникальный пресс Minda, аналогов 
которому в мире нет: давление на 
панель составляет 0,8–1,2 Н/мм2 
(тогда как в Европе традиционно 
прессуют под давлением 0,6 Н/мм2). 
Для каждого отсека пресса своя 
гидростанция, на каждую секцию их 
установлено двадцать шесть (тогда 
как обычно одна-две). В результате 
мы можем контролировать каждый 
квадратный сантиметр склеиваемой 
поверхности, достигается идеально 
равномерная плоскость давления по 
всей площади, а это приблизительно  
760 тыс. см2. CLT довольно сложный 

в производстве материал. Качество 
строгания обеспечивается 0,05  мм. 
Это очень важно, потому что при-
менение полиуретанового клея тре-
бует толщины клеевого шва 0,1 мм. 
Если шов толще на 0,05 мм, время 
прессования увеличивается на 50%.

Сращивание производится на 
вертикальный шип, поскольку несу-
щая способность горизонтального 
шипа составляет 87% способности 
вертикального соединения. Впро-
чем, испытания в собственной 
лаборатории завода показали, что в 
большинстве случаев панель лома-
ется не в месте шипового соедине-
ния, независимо от его типа».

Линия проектировалась как 
полностью автоматическая. Необ-
ходимый для ее обслуживания 
персонал, по словам руководителя 
предприятия, всего семь – девять 

Основные конструкционные элементы, планируемые Ладожским 
ДСК для производства:
• монолитная плита CLT максимальные размеры (длина/высота/

толщина): 18000 х 3650 х 480 мм. Стандартные габариты: 1650 х 
3600 х 350 мм. Автоматический раскрой плит по архитектурным 
чертежам согласованного проекта любой конфигурации. Харак-
теристики применяемого сырья С16–С24;

• гнутая плита CLT 16500 х 2100 х 350 мм, радиус кривизны до 5 м;
• длинномерная конструкционная балка 36000 х 2100 х 320 мм с 

несущими характеристиками С24–С40;
• гнутая длинномерная конструкционная балка размером до 36 000 х 

2100 х 320 мм и радиусом кривизны до 5,5 м;
• колонны из CLT стандартных сечений 300/300, 300/400, 300/600, 

300/800 мм, а также нестандартные по проекту заказчика;
• клееный брус одинарной и двойной склейки размером до 18000 х 

2100 х 320 мм, профилированный, с элементами углового, ароч-
ного, конструкционного крепления.

СПРАВКА
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человек: «Пока ряд операций 
выполняются вручную, но посте-
пенно перейдем к автоматиче-
ским режимам. Допустим, сейчас 
на укладке сушильных пакетов 20 
человек, а останутся два.

Изготовление и обработка дета-
лей строительного объекта осу-
ществляются на обрабатывающих 
центрах Hundegger, которые рабо-
тают по заранее внесенному в их 
программное обеспечение готовому 
проекту, оператор только контро-
лирует бесперебойность работы. 
Именно поэтому так важны про-
ектирование и подготовка проекта 
к производству».

Обрабатывающие центры с 
ЧПУ могут с точностью до 0,1 мм 
выполнять раскрой конструкцион-
ного материала, изготовление узлов 
крепления, каналов для инженерных 
коммуникаций, а также художествен-
ную резку, изготавливать карнизы, 
фасадные и интерьерные элементы.

Для постоянного контроля за 
качеством продукции, на предпри-
ятии предусмотрен специальный 
пост качества.

«В дальнейших планах – переход 
на полный цикл производства. Мы 
столкнулись с тем, как непросто 
купить добротную доску у наших 
лесопильщиков, которые не могут 
похвастать качественным оборудо-
ванием, поэтому постепенно прихо-
дим к тому, чтобы делать все само-
стоятельно, начиная с заготовки 
древесины. Это позволит полно-
стью контролировать процесс», – 
рассказывает Юрий Воробьев.

Все древесные отходы направ-
ляются в энергоцентр, который, по 
словам гендиректора, «может обе-
спечить теплом два таких города, 

CLT как конструкционный материал
Первые образцы CLT были разработаны в 1996 году в Австрии. 

С начала 2000-х объем применения CLT в строительстве постоянно 
увеличивался, с 2000 по 2005 год ежегодный прирост составлял 
около 20%. А с получением практических и исследовательских под-
тверждений качества материала за 2007–2013 годы потребление 
выросло в 2,9 раза и составило в 2013 году 540 тыс. м3.

Для производства клееных массивных плит используются пило-
материалы из хвойных и лиственных пород. Высушенные в камерах 
до влажности 12% (±2%), они проходят контроль геометрических 
параметров и сращиваются на клеевой шип по длине в ламели. 
Склеивание ламелей в плиту производится при высоком давлении 
(10–15 Н/мм2) с помощью полиуретановых клеев, не содержащих 
формальдегид или меламиновые клеевые системы класса эмиссии Е1 
(содержание формальдегида ниже естественного фона). На сегодня 
этот материал сертифицирован в Европе как пригодный для мало-, 
средне- и многоэтажного жилищного строительства.

Готовая плита в заводских условиях раскраивается на детали 
дома, прорезаются оконные и дверные проемы, каналы и отверстия 
для прокладки электропроводки. Все детали пронумерованы и 
доставляются в соответствии с планом монтажа здания. Для мон-
тажа силами небольшой группы рабочих необходимы лишь легкие 
электроинструменты и подъемный кран. При правильной организа-
ции работ сборка происходит в рекордно короткие сроки: установка 
одной плиты занимает около 20 минут, а на полный объем работ по 
дому на одну семью уходит примерно восемь часов. Для крепления 
плит при сборке дома используются стальные крепежные элементы.

По мнению профессора Института технологии строительства 
деревянных сооружений и технологии деревообработки Грациев-
ского технологического университета, доктора технических наук 
Герхарда Шикхофера, применяемая технология перекрестной склейки 
древесного сырья обеспечивает получение конструкционного мате-
риала с характеристиками, превосходящими не только исходное 
сырье – древесину, но и современные материалы, применяемые в 
гражданском и промышленном строительстве.

В домах из плит CLT отсутствует риск усадки, что выгодно отли-
чает этот материал от других, изготовленных из дерева. Статическая 
предельно допустимая нагрузка повышается, так как в плите нагрузка 
может распределяться во всех направлениях. Вследствие перекрест-
ного расположения продольных и поперечных ламелей снижаются до 
минимума деформации, характерные для традиционных деревянных 
конструкций – набухание и усыхание на поверхности плиты. CLT обна-
руживают высочайшие характеристики: стабильность конструкционного 
материала, огнестойкость и устойчивость при эксплуатации в агрессивных 
средах, способность выдерживать высокие динамические и статические 
нагрузки (включая кратковременное экстремальное воздействие и 
ударные нагрузки), низкую теплопроводность. Среди других свойств 
материала высокая теплозащита, звуконепроницаемость, стойкость 
при сейсмических колебаниях, легкость конструкций, экологичность. 
Высокая прочность, удельный коэффициент упругости, расчетные 
показатели несущей способности материала, высокий предел огнестой-
кости, а также производственные возможности позволяют создавать 
большепролетные перекрытия без промежуточных опор.

CLT – универсальный материал, который может использоваться с 
другими строительными материалами: бетоном, кирпичом, сталью, 
стеклом, камнем. Кроме того, CLT соответствует всем критериям 
энергоэффективности и экологичности.

По материалам ldskcorp.ru

как районный центр Волхов». В энер-
гоцентре установлены как газовые 
котлы, так и котлы-утилизаторы. 
Летучие отходы через систему аспи-
рации накапливаются в отдельно 
стоящем силосе и пневмотранспор-
том доставляются на сжигание.

Коснулся директор завода и вопро-
сов сырьевого обеспечения: «Не 
боимся ли мы возможного дефицита 
древесного сырья ввиду масштаб-
ности наших планов? Пожалуй, нет.

Сейчас мы покупаем древесину в 
виде доски, но больше круглого леса и 
распиливаем на предприятиях партне-
ров под контролем. Чтобы никак не 
зависеть от них, рассчитываем решить 
этот вопрос, обзавестись своими лес-
ными угодьями и лесопильными мощ-
ностями. Организовав собственные 
участки лесопиления, оснащенные 
современным оборудованием, мы 
будем готовить доску для нашего 
производства в нужных объемах.

Естественно, постоянный рост цен 
на древесину не может не влиять на 
конечную цену продукции. Но все же 
следует помнить о том, что помимо 
сырья есть еще много моментов, вли-
яющих на цену продукции. Важно обе-
спечить точное соблюдение технологи-
ческих режимов оборудования – и за 
счет оптимизации процессов мы будем 
выдерживать конкурентоспособные 
цены даже в условиях подорожания 
лесных ресурсов.  Если цена на дре-
весину повысится в два раза, это не 
значит, что кратно увеличится и цена 
готовых панелей».

ПОЧЕМУ CLT?

«У нас за плечами опыт примерно 
5 тыс. лет человеческой истории, 
когда уже что-то записывалось и тем 
самым сохранялось,  – продолжил 

рассказ директор завода.  – До 
наших дней дошли предметы 
мебели, которым под три тысячи 
лет, и они собирались примерно 
так же, как сейчас. Все уже при-
думано до нас. Только размеры, 
масштабы тогда были меньше. 
Вот и CLT-конструкции, созданные 
на основе традиционного строи-
тельного материала – древесины, 
позволяют с помощью современных 
крепежных элементов возводить 
многоэтажные деревянные здания.

Северные края – что Русь, что 
Скандинавия – издавна застраива-
лись деревянными домами. При-
чина и в доступности строитель-
ного материала, и в относительной 
легкости обработки, и в теплосбе-
режении. Мы бы сейчас добавили 
к этим достоинствам древесины 
еще и экологичность. Всеми этими 
свойствами обладает и CLT, но, как 
современный конструкционный 
материал, соответствует и многим 
другим, довольно жестким, требо-
ваниям. Тут самое главное – несу-
щие характеристики конструкции».

В ГОСТЯХ НА ПРОИЗВОДСТВЕ

«Мы показали вам в работе 
основную линию производства 
CLT-панелей, – стал завершать 
экскурсию по предприятию Юрий 
Воробьев. – На этапе отладки линии 
мы изготавливаем 8–10 панелей в 
смену, это 55–60% планируемого 
выпуска. Одна только первая оче-
редь завода рассчитана на произ-
водство 120 тыс. м3 панелей в год. 
В пересчете на квадраты жилья 
это примерно 360 тыс. м2, то есть 
почти 2000 домокомплектов по 
200 м2. А теперь представьте, что 
завод в конце концов, выйдя на 

полную мощность, должен про-
изводить 300–350 тыс. м3! Почти 
столько клееных конструкций из 
древесины производит вся Россия 
(427 тыс. м3 в 2020 году).

Со временем у нас будет мини-
мум три линии по производству 
разнопрофильных панелей. Соби-
раемся выпускать длинномерную 
клееную балку. Не исключено, 
что займемся изготовлением ком-
плектов для модульных домов – с 
полной отделкой, включая электро-
проводку, окна и двери и т. д.».

Мощности завода ориентиро-
ваны на производство комплектных 
строительных объектов жилого и 
промышленного назначения на 
основе проектной документации, 
разработанной в соответствии с 
пожеланиями и требованиями 
заказчиков. Группа компаний LES 
на базе продукции Ладожского ДСК 
планирует реализацию таких стро-
ительных проектов, как застройка 
коттеджных поселков, создание 
многоквартирных жилых комплек-
сов, баз отдыха и т. п.

Чтобы продемонстрировать 
присутствующим устойчивость 

СПРАВКА
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материала к нагрузкам, на «двух-
сотой» панели длиной 10,5 м, укре-
пленной на четырех опорах, раз-
мещен цеховой погрузчик массой 
12,5 т. Никаких видимых измене-
ний панели!

А возможности использования 
продукции ДСК в строительстве 
можно было оценить, просто огля-
девшись на месте проведения 
итогового брифинга: прямо перед 
мероприятием силами неквали-
фицированных работников в цехе, 
пока свободном от оборудования, 
за шесть часов возведен каркас 
двухэтажного загородного дома 
общей площадью около 400 м2. CLT-
конструкция длиной 11 м и тол-
щиной 160 мм держится на двух 
несущих стенах (стеновая панель 
такая же – всего 160 мм) по краям. 
«Испытания показали, что про-
гиб горизонтального перекрытия 
посередине пролета максимум 5 
мм, – пояснил Юрий Воробьев. – 
Площадка, на которой мы с вами 
сейчас стоим, 197 м2. Это полно-
ценный этаж современного инди-
видуального дома. В центральном 
помещении можно устроить жилые 
комнаты, по бокам, за несущими 
стенами, – кухню, и так далее. Архи-
тектору открывается большой про-
стор для фантазии: можно просто 
обшить каркас дома снаружи пано-
рамным стеклом или придумать 
более сложные варианты внешней 
отделки и оформления.

Ну а чтобы продемонстрировать 
возможности выпускаемого мате-
риала, мы хотим построить рядом с 
предприятием из CLT висячий мост 
через реку и соорудить на нем ком-
нату для переговоров на высоте 20 м».

ВПЕРЕД ВМЕСТЕ

«CLT-строительство чрезвычайно 
популярно за границей. Конечно, 
мы могли бы полностью "уйти туда", 
ориентироваться только на экспорт 
и ничего в России не продавать. Но 
мы ищем партнеров и единомыш-
ленников в России, чтобы вместе 
развивать это направление. Мы 
родились здесь и здесь живем, и 
если все лучшее отдавать за рубеж, 
то дома мы так и будем строить 
из металлических балок и бетона, 

возводить непомерно массивные 
метровые стены…

Современная техника и техноло-
гии позволяют выпускать всевоз-
можные композиты и конструкции 
из них. Есть узлы, которые дают 
возможность избежать промер-
зания. Эта практика отработана, 
и сегодня любой проектировщик 
может применять их по необхо-
димости. Применение этих мате-
риалов запускает полет фантазии!

Вместе с кафедрой деревянных 
конструкций СПбГАСУ мы будем 
проводить испытания материала в 
разных вариантах использования. 
Мы заинтересованы в партнерстве 
с такими людьми и такими компа-
ниями, которые не просто строят, а 
подходят к делу творчески и про-
фессионально, стремясь создавать 
для клиентов интересные проекты и 
предлагать нестандартные решения.

И сегодня, пользуясь случаем, 
мы хотим объявить о создании 
клуба CLT, который объединит 
заинтересованных в продвиже-
нии, использовании и популяриза-
ции применения этого материала 
людей и организации. В клубе мы 
планируем проводить различные 
конкурсы, в том числе архитектур-
ные, по созданию лучших решений 
с применением CLT, дважды в год 
выдавать стимулирующие гранты. И 
0,1% от продаж завода собираемся 
направлять на содержание клуба 
и его проектов», – сказал Юрий 
Воробьев.

«Надеюсь, вместе у нас получится 
создать такое новое сообщество с 
центром в Санкт-Петербурге, кото-
рое поможет продвижению идеи 
развития деревянного домострое-
ния в этом сегменте – производству 
домов из CLT, – поддержала идею 
Светлана Евгеньевна Кирютина, 
генеральный директор ООО "Серти-
фикация домов, материалов и ком-
плектующих". – Тема эта привлекает 
внимание, использование древе-
сины в строительстве всегда объ-
единяло много интересных людей, 
хотя не обходилось и без проблем: 
отсутствие финансовой поддержки, 
сопротивление сложившегося, тра-
диционного, строительного рынка. 
Но общими усилиями мы можем 
продвинуть это хорошее дело».

Весь мир давно осознал и 
использует преимущества древе-
сины как конструкционного стро-
ительного материала, считает 
директор комбината. «И, кажется, 
только в России нам приходится 
постоянно бороться, доказывая оче-
видное. Поэтому так важно, чтобы 
те, кто производит и строит, попу-
ляризировали эту идею, последо-
вательно продвигая направление. 
Люди должны наконец понять, что 
жить в деревянных домах, значит 
жить в совершенно другом мире, 
где счастливые люди и здоровые 
дети растут в нормальных условиях. 
Надеюсь, общими усилиями мы с 
этим справимся!» – воодушевил 
всех Юрий Воробьев.

***
Ладожский ДСК только в начале 

пути, в его истории пока больше 
надежд и планов, чем результатов 
и достижений. Но хочется верить, 
что деятельность предприятия 
будет успешной и поможет разви-
тию в стране и за ее пределами 
строительства домов из современ-
ных, высокоэффективных, надеж-
ных и безопасных конструкционных 
материалов на основе древесины. 
Этого мы и желаем коллективу 
завода. 
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Чеченская Республика (ЧР) рас-
положена на востоке Северного 
Кавказа, входит в Северо-Кавказ-
ский федеральный округ, явля-
ется частью Северо-Кавказского 
экономического района. Граничит 
на западе с Ингушетией, на северо-
западе – с Северной Осетией и 
Ставропольским краем, на северо-
востоке, востоке и юго-востоке –  
с Дагестаном, на юго-западе и юге – 
с Грузией.

Территория региона 16 171 км2, 
с севера на юг простирается при-
близительно на 170 км, с запада на 
восток – приблизительно на 100 км. 
Протяженность границы Чеченской 
Республики 841 км.

В административно-террито-
риальном устройстве Чеченской 

Республики выделяются 15 райо-
нов и три города республиканского 
значения. Всего в республике 366 
населенных пунктов, в том числе 
шесть городов и 360 сельских насе-
ленных пунктов. Наиболее крупные 
города – столица республики Гроз-
ный, Шали, Урус-Мартан, Гудермес, 
Аргун.

Население республики, по дан-
ным Росстата 2021 года, 1 497 992 
человека, в городах проживает 
36,41% (2020 год). Плотность населе-
ния – 92,63 чел./км2 (2021 год). Абсо-
лютное большинство населения 
составляют чеченцы (95,3%), пред-
ставлены также русские, кумыки, 
аварцы, ногайцы, ингуши.

Государственные языки чечен-
ский и русский.

Чеченская Республика обладает уникальными природными богат-
ствами. Горы, леса, реки и озера играют исключительную роль в 
сохранении биоразнообразия Северного Кавказа.

ОТ РЕДАКЦИИ: В сегодняшней 
Чечне едва ли можно говорить 
о развитом лесопромышлен-
ном комплексе: лесозаготовка, 
а тем более деревообработка 
только начинают возрождаться 
по целому ряду причин, но глав-
ная – все леса региона отно-
сятся к категории защитных. 
Однако рекреационный потенциал 
республики высок, а работники 
лесного хозяйства демонстри-
руют ответственность и полную 
отдачу, поэтому обойти внима-
нием этот регион мы не могли.

ТЕКСТ ПО МАТЕРИАЛАМ ЛЕСНОГО 
ПЛАНА ЧР НА 2019–2028 ГОДЫ

ЛУЧШЕ ГОР МОГУТ БЫТЬ 
ТОЛЬКО ГОРЫ…

ГРОЗНЫЙ Гудермес

с. Ачхой-Мартан

Крупнейшие предприятия ЛПК
Чеченской Республики

//регион. Статистика 
Чеченская Республика    

Площадь региона 16 171 км²  

Общая площадь лесов по состоянию на 01.01.2018 составляет 366,7 тыс. га (22,7 % от общей площади республики)

Год  

Источник информации: Лесной план региона на 2019-2028 годы 
(утвержден указом № 36 от 22.03.2019 главы Чеченской Республики Р.А. Кадырова)

39,5%

9,08 %

44,45 %

бук восточный

6,97
берёза

дуб черешчатый 

остальные

Лесовосстановление 
в 2015-2017 годах 
Л1932,5

га 
Лесопатологическое
обследование 
Л69100

га 
Площадь лесного фонда 
3-ий класс пожарной опасности 368,8%

Заготовка
семян
З12 138

кг 
Расчетная
лесосекал171

тыс. м3

Противопожарные
дорогид1103

км 

Общая площадь участков особо охраняемых 
природных территорий

За период действия предыдущего Лесного плана

77,863 тыс. га

Общая площадь зеленых зон

20,5 тыс.га.

Использование запасов древесины 

Общий запас 
древесины  
46,2 млн. м3 

Lazurit
Алхан-Калинский ДОК, ГУП
Деревообрабатывающий цех
Кухни Столица
Северо-Кавказская фабрика мебели, ООО
Синтар

Кухни Столица
Модерн, Мебельная фабрика, ООО

Фактическое использование, тыс. м3 

2009   20,5 
2010   7,5 
2011   - 
2012   0,6 
2013   0,5 
2014   7,3 
2015   5,0 
2016   11,2 
2017   9,5 
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ГЕОГРАФИЯ И КЛИМАТ

На территории ЧР прослежива-
ются три крупные геоморфологи-
ческие структуры (с севера на юг): 
Предкавказье, Предгорье и Боль-
шой Кавказ. По характеру рельефа 
выделяют Терско-Кумскую низмен-
ность, Терско-Сунженскую возвы-
шенность, Чеченскую равнину и 
Горную Чечню.

Южная часть территории Чечни 
(около трети площади) располо-
жена в зоне высокогорий, на север-
ном склоне Большого Кавказского 
хребта – четыре основных хребта 
протянулись параллельно ему к 
северу. Лесистый хребет в Чечне 
известен как Черные горы. Южная 
граница республики проходит по 
отрезку Бокового хребта и совпа-
дает с государственной границей 
РФ, здесь самая высокая вершина 
Восточного Кавказа – Тебулосмта, 
4492 м, а также по небольшому 
Андийскому хребту – отрогу Боль-
шого Кавказского хребта в северо-
восточном направлении (граница ЧР 
с Дагестаном). Хребты во многих 
местах рассечены глубокими уще-
льями с потоками бурных рек.

Северная часть – равнинная. 
Это Терско-Кумская низменность, 
входящая в состав Предкавказской 
равнины, и простирающаяся между 
Терско-Сунженской возвышенно-
стью и передовыми хребтами Кав-
каза Чеченская равнина – наиболее 
густонаселенная, плодородная и 
освоенная территория ЧР. Равнина 
постепенно снижается в северо-вос-
точном направлении, она рассечена 
долинами многочисленных рек, в 
понижениях и долинах рек сохрани-
лись незначительные участки леса.

Сравнительно небольшая тер-
ритория республики отличается 
разнообразием природных зон: с 
севера на юг полупустыни сменяются 
степями, а ближе к горам – лесосте-
пями; южнее начинается пояс горных 
лесов, за границей леса переходящий 
в горно-луговую зону, а еще южнее 
горные хребты, поднимающиеся 
выше снеговой линии – нивальный 
пояс, вершины его покрыты ледни-
ками и вечными снегами.

В регионе представлены все 
переходные типы климата: от 

засушливого умеренно континен-
тального до холодного и влажного 
высокогорного. Средняя темпера-
тура января составляет от −3°С в 
Терско-Кумской низменности до 
−12°С в горах, в июле средняя тем-
пература +25 и 21°С соответственно. 
В год выпадает осадков от 300 (на 
Терско-Кумской низменности) до 
1000 мм (в южных районах).

ПРИРОДНЫЕ УСЛОВИЯ

Реки на территории республики 
распределены неравномерно. Густая 
разветвленная речная сеть в гор-
ной части. Наиболее крупные реки 
Терек, Сунжа, Аргун. Для орошения 
и обводнения Ногайской степи и 
Черных земель построен Терско-
Кумский магистральный канал.  
В Веденском районе расположено 
самое большое и глубокое озеро 
на Северном Кавказе – Кезенойам.

Почвы на равнинных участках – 
преимущественно луговые, на более 
возвышенных – черноземы, в долинах 
рек – болотно-луговые, а в горах – 
горно-лесные и горно-луговые. В Тер-
ско-Кумской низменности преобладает 
полынно-солянковая растительность, 
на увлажненных участках – типчаково-
ковыльная степь. На Чеченской рав-
нине в основном степная и лесостеп-
ная растительность. В горах, на высоте 
до 2200 м – широколиственные леса, 
выше – субальпийские луга.

Полупустыня по составу рас-
тительных форм относится к 

переходной зоне от степей юга Вос-
точной Европы к пустыням Сред-
ней Азии. Летом растительность 
там периодически выгорает под 
действием высокой температуры и 
иссушающих суховеев. Для борьбы 
с летней засухой создают полеза-
щитные полосы, выращивают лес 
на песках, строят оросительные 
и обводнительные каналы. Зато 
зимой небольшой снежный покров 
позволяет содержать на подножном 
корму отары овец.

В горных лесах широко представ-
лены животные: волк, лисица, заяц, 
олень, серна, лань, куница лесная 
и каменная, шакал, барсук, ласка. 
Самый крупный зверь – медведь, 
предпочитающий глухие леса и ска-
листые ущелья. Много диких каба-
нов, встречается косуля. В глухих 
балках живет лесной кот, изредка 
встречается рысь. Много видов 
птиц: зяблики, пеночки, синицы, 
снегири, поползни, дятлы, дрозды, 
сойки, совы.

ЭКОНОМИКА

Роль Чеченской Республики в 
экономике РФ определяется уни-
кальным природно-ресурсным 
комплексом региона: климатом, 
разнообразием видов сельского 
хозяйства, запасами сырья, лесными 
и другими ресурсами.

Основные полезные ископае-
мые – нефть и природный газ. По 
составу нефть преимущественно 

парафинистая, с высоким содержа-
нием бензина. Нефтяные и газовые 
месторождения расположены на 
Терско-Сунженской возвышенности.

Также в республике разрабаты-
вают месторождения кирпичного 
сырья, глины, мергеля, известняка, 
доломита и гипса. На Терско-Сунжен-
ской возвышенности и в Черных горах 
есть залежи строительных песков и 
чистых кварцевых песков, исполь-
зуемых для изготовления стекла.  
В Шатойском районе есть залежи 
минеральных красок (охра, колькотар).

В Чечне много термальных 
источников, тепловую энергию 
которых можно задействовать для 
отопления жилого фонда и теплич-
ного хозяйства. В советское время 
в Грозном построили тепличный 
комбинат, использующий тепло 
горячих источников.

Приоритетными отраслями в 
республике всегда были растени-
еводство и животноводство, про-
изводящие сельхозпродукцию, в 
них сегодня занято наибольшее 
число работающих. Среднегодовая 
численность занятых в сельском 
хозяйстве, лесном хозяйстве и зани-
мающихся охотой составляла в 2015 
году 99 тыс., а в 2016 году – 97,6 тыс. 
человек, то есть 20,3 и 19,9% рабо-
тающего населения.

По поручению главы респу-
блики Рамзана Кадырова уста-
новлены основные объекты про-
мышленного развития республики: 

ресурсно-сырьевая база проектов 
нефтепереработки и нефтедобычи, 
лесной фонд и деревообрабаты-
вающая промышленность, агро-
промышленный, строительный и 
туристический комплексы.

Природные ресурсы, факторы 
и условия Чеченской Республики 
позволяют планировать деятель-
ность предприятий на десятилетия 
и четко формулировать предложе-
ния по развитию, в том числе за 
счет строительства новых и модер-
низации и расширения действую-
щих предприятий.

ДОРОЖНО-ТРАНСПОРТНАЯ 
СЕТЬ

Протяженность железных дорог 
в республике составляет 422,5 км. 
По территории проходят несколько 
ветвей: Грозный – Беслан, Гудер-
мес  – Прохладное, Грозный – 
Гудермес – Кизляр – Астрахань, 
Грозный  – Гудермес – Махачкала, 
Грозный – Гудермес – Москва. Дви-
жение поездов осуществляется 
только по одному направлению: 
Грозный – Гудермес – Москва.

Развита в республике и сеть 
автомобильных дорог, общей про-
тяженностью 2984 км, в том числе 
с асфальтобетонным покрытием  – 
1054 км, с гравийным – 1614 км. 
По территории региона проходит 
трасса федерального значения 
Ростов – Баку, участок 121 км. 

Дорожные сооружения позволяют 
осуществлять пропуск транспорта 
грузоподъемностью до 40 т.

По землям лесного фонда про-
ходят автомобильные дороги 
общего пользования протяженно-
стью 267 км с твердым покрытием, 
рассчитанные на круглогодичную 
эксплуатацию. Лесное хозяйство 
дорожной сетью обеспечено недо-
статочно: фактическая обеспе-
ченность на 1000 га – до 3,2 км, 
оптимальная – 10 км. Установлена 
необходимость создания лесных 
дорог на территории лесного фонда 
протяженностью 255 км.

Лесохозяйственные дороги 
отсутствуют, строительство новых 
и восстановление имеющихся лесо-
хозяйственных дорог не проводи-
лось с 90-х годов прошлого столе-
тия. Основными путями вывозки 
древесины потребителями служат 
обычные грунтовые дороги, пригод-
ные для пользования после спада 
половодья и в сухое время года. 

Существующие в лесах дороги 
в неудовлетворительном техниче-
ском состоянии, что затрудняет про-
ведение лесовосстановительных и 
других лесохозяйственных работ.

Общая протяженность дорог, 
предназначенных для охраны лесов 
от пожаров, 1103 км. Для интенсив-
ного ведения лесного хозяйства и 
эффективной борьбы с лесными 
пожарами, в республике необходимо 
создать 1508 км лесных дорог. 
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РЕАЛИИ ЛЕСНОГО СЕКТОРА

ТЕКСТ ПО МАТЕРИАЛАМ ЛЕСНОГО 
ПЛАНА ЧР НА 2019–2028 ГОДЫ

Лесная и деревообрабатывающая промышленность ЧР в настоящее 
время не является бюджетообразующей отраслью экономики, 
предприятия находятся в стадии восстановления или их деятель-
ность временно приостановлена.

Однако намечено постепенно 
увеличивать заготовку древесины 
при проведении ухода за лесами. 
Кроме того, по мере строительства 
лесных дорог планируется заго-
товка спелой и перестойной дре-
весины в пределах утвержденной 
расчетной лесосеки.

ПО ПЛАНУ. ЛЕСНОМУ

В утвержденном главой Чечен-
ской Республики Рамзаном Кадыро-
вым Лесном плане региона на 2019–
2028 годы представлены общие 
сведения о природных условиях в 
республике, подведены итоги пери-
ода, предшествовавшего составле-
нию лесного плана, и обозначены 
задачи на перспективу.

Органом исполнительной власти в 
сфере лесных отношений по Чечен-
ской Республике в Северо-Кавказ-
ском федеральном округе является 
Министерство природных ресурсов 
и охраны окружающей среды ЧР.  
В республике создано 15 лесничеств 
и 48 участковых лесничеств. Все лес-
ничества в лесном фонде подчинены 
минприроды республики.

В его ведении также находятся 
леса, расположенные на землях лес-
ного фонда – 366,7 тыс. га, из них 
покрытая лесной растительностью 
площадь 336,8 тыс. га, то есть сред-
няя лесистость составляет 20,9% 
общей площади республики. Наи-
большая лесистость характерна для 
Шатойского, Урус-Мартановского, 
Сунженского и Ножай-Юртовского 
районов: 77,5, 65,1, 56,0 и 43,8% 
соответственно.

По целевому назначению все 
леса республики отнесены к 

защитным, из них лесных земель 
343,5 тыс. га, нелесных земель – 
23,2 тыс. га. Из шестнадцати видов 
использования лесов, определен-
ных статьей 25 Лесного кодекса РФ, 
в регионе фактически применяются 
только семь.

В Лесном плане на 2009–2018 
годы использование лесов пла-
нировались по пяти видам: заго-
товка древесины, ведение сель-
ского хозяйства, осуществление 
деятельности в сфере охотничьего 
хозяйства, рекреационная деятель-
ность и заготовка пищевых лесных 
ресурсов и сбор лекарственных 
растений. Достигнуты следующие 
планируемые объемы: заготовка 
древесины – 17,3%; ведение сель-
ского хозяйства – 10%; осуществле-
ние видов деятельности в сфере 
охотничьего хозяйства – 0,14%; 
осуществление рекреационной 
деятельности – 3,5%.

За период действия этого Лес-
ного плана использование расчет-
ной лесосеки по региону составило 
2,7%, в том числе по твердолиствен-
ной секции – 3,08%, по мягколи-
ственной – 4,9%.

Для собственных нужд населе-
ние республики заготовило дре-
весины в 2015 году 0,438 тыс. м3 

(8,76% общего объема заготовки), 
в 2016 году – 0,799 тыс. м3 (2,6%), в 
2017 году – 0,347 тыс. м3 (3,6%). Про-
гнозируется заготовка в небольших 
объемах.

Леса региона особенно богаты 
пищевыми лесными ресурсами. 
Чеченцы испокон веков занимались 
сбором и переработкой дикора-
стущих плодов и ягод. По законам 
(адатам) вайнахов, рубка плодовых 

деревьев категорически запрещена. 
За нарушение этого запрета очень 
строго наказывают до сих пор.

Вну тренние лесосырьевые 
запасы используются незначи-
тельно, что неблагоприятно сказы-
вается на качественном состоянии 
лесов республики.

Преобладание перестойных и 
спелых насаждений в лесах ведет 
к снижению товарности древостоя, 
увеличению пожарной опасности 
лесов, утрате санитарно-защитных 
свойств лесов (снижению отдачи 
кислорода зелеными насаждени-
ями), созданию благоприятных 
условий для развития болезней 
и вредителей леса. Именно поэ-
тому приоритетным направлением 
развития лесного хозяйства на 
2019–2028 годы стало увеличение 
объемов заготовки и переработки 
древесины.

Для эффективного использо-
вания накопленных в лесах запа-
сов низкотоварной древесины и 
древесины малоценных пород в 
республике необходимо построить 
предприятия по глубокой перера-
ботке лесного сырья.

ОСНОВНЫЕ 
ЛЕСООБРАЗУЮЩИЕ ПОРОДЫ

Последнее лесоустройство в ЧР 
проводилось в 1983–1984 годах, 
причем большая часть документов 
утеряны. По лесам, ранее находив-
шихся в пользовании сельхозпред-
приятий (59,7 тыс. га), материалы 
лесоустройства отсутствуют.

В лесном фонде преобладают 
твердолиственные породы. В лесах, 
расположенных в зоне Горного 

Северного Кавказа, Северо-Кавказ-
ского горного лесорастительного 
района (Ассиновское, Ачхой-Мар-
тановское, Веденское, Грозненское, 
Гудермесское, Итум-Калинское, 
Курчалойское, Ножай-Юртовское, 
Предгорное, Урус-Мартановское, 
Шалинское, Шаройское и Шатой-
ское лесничества), представлены 
бук, граб, дуб, ясень, клен и кустар-
ники (лещина, барбарис и др.).  
В лесах Наурского и Шелковского 
лесничеств преобладают такие 
древесные породы, как дуб, ольха, 
ясень, тополь, ильмовые.

Основные лесообразующие 
породы:

• бук восточный, занимает 133,1 тыс. 
га (39,5% общей площади лесных 
насаждений региона);

• дуб черешчатый (низко– и 
высокоствольный) – 30,6 тыс. 
га (9,08%);

• береза – 23,5 тыс. га (6,97%).

Наибольший удельный вес 
спелых и перестойных насажде-
ний – 22,4% – в насаждениях бука.  
В насаждениях дуба их доля 
15,8%, в насаждениях ясеня – 9,3%, 
клена – 21,3%.

Древесина бука составляет 66,4% 
общего запаса всех насаждений.

Мягколиственные насаждения, 
по состоянию на 1 января 2018 
года, занимают 59,7 тыс. га, хвой-
ные насаждения – 2,1 тыс. га.

Площадь, занятая основными 
древесными породами, на момент 
начала действия предыдущего Лес-
ного плана, составляла 268,862 тыс. 
га, в том числе хвойными поро-
дами – 2,173 тыс. га (0,8%), мягколи-
ственными – 59,136 тыс. га (22,0%), 
твердолиственными – 207,553 
тыс. га (77,2%). По состоянию на 1 
января 2018 года площадь лесов, 
занятая основными древесными 
породами, увеличилась на 1,167 
тыс. га (0,4%) и составила 270,029 
тыс. га. Увеличение произошло за 
счет перевода молодняков в кате-
горию хозяйственно-ценных пород. 
Наиболее существенно приросли 
молодняки    – 1284 га. При этом 
увеличение площади насаждений 
с полнотой 0,6 составило 800 га, с 
полнотой 0,7 – 300 га, с полнотой 
0,8  – 184 га. Площадь средневоз-
растных приспевающих, спелых 
и перестойных насаждений по 

возрастным группам, полноте и 
классам бонитета существенно не 
изменилась. Средний прирост на 
1 га покрытых лесной раститель-
ностью земель составил 1,9 м3/га.

СЫРЬЕВОЙ ПОТЕНЦИАЛ  
И РАСЧЕТНАЯ ЛЕСОСЕКА

Общий запас древесины в респу-
блике оценивается в 46,2 млн м3 
и распределяется следующим 
образом: молодняки 1-го класса 
возраста – 1,8%, молодняки 2-го 
класса возраста – 6,0%, средне-
возрастные насаждения – 58,6%, 
приспевающие  – 18,0%, спелые и 
перестойные  – 15,6% (доля пере-
стойных – 5,2%). Небольшой объем 
спелых и перестойных насаждений 
при значительном объеме средне-
возрастных характеризует соотно-
шение запасов как позитивное.

При правильном лесопользо-
вании и воспроизводстве лесных 
ресурсов возможна реализация 
принципа непрерывного и неис-
тощительного пользования лесами.

В целом лесосырьевой потен-
циал в республике используется 
недостаточно. Ежегодный размер 
заготовки ликвидной древесины 
от рубок ухода за лесом и санитар-
ных рубок в основном не превышал 
10 тыс. м3. В связи с военными дей-
ствиями лесопромышленный ком-
плекс республики был разрушен.

Общий ежегодный допустимый 
размер пользования по всем видам 
рубок на площади 8521 га состав-
ляет 171,0 тыс. м3:

• при рубке спелых и перестой-
ных лесных насаждений –  
57,7 тыс. м3 (33,8%);

• при рубке лесных насажде-
ний при уходе за лесами – 
101,2  тыс.  м3 (59,1%);

• при рубке поврежденных и 
погибших лесных насаждений – 
12,1 тыс. м3 (7,06%);

• при рубке лесных насаждений 
на лесных участках, предна-
значенных для строительства, 
реконструкции и эксплуатации 
объектов лесной инфраструк-
туры и объектов, не связанных 
с созданием лесной инфра-
структуры, – 0,0 (0%).

По сравнению с периодом 
действия предыдущего Лесного 

плана на планируемый период рас-
четная лесосека уменьшена при 
всех видах рубок с 340,3 тыс. до 
171,0 тыс. м3 (на 50,3%), в том числе 
при рубке спелых и перестойных 
лесных насаждений с 104,7 тыс. 
до 57,9  тыс  м3 (55,3 %), при рубке 
лесных насаждений при уходе за 
лесами с 152,4 тыс. до 101,2 тыс. 
(66,4%), при рубке поврежденных 
и погибших лесных насаждений – 
с 77,2 тыс. до 12,1 тыс. м3 (15,6%).

ВОЗМОЖНОСТЬ РЕАЛИЗАЦИИ 
ИНВЕСТПРОЕКТОВ

В Чеченской Республике не реа-
лизуются инвестиционные проекты 
в области освоения лесов, соответ-
ствующие требованиям, установлен-
ным постановлением правительства 
Российской Федерации о приори-
тетных инвестиционных проектах в 
области освоения лесов, принятым 
23 февраля 2018 года. В связи с 
тем, что защитные леса подлежат 
освоению с целью сохранения 
средообразующих функций, водо-
охранных, защитных, санитарно-
гигиенических, оздоровительных 
и иных полезных функций с одно-
временным использованием, совме-
стимым с их целевым назначением 
и выполняемыми ими полезными 
функциями – планируемым разви-
тием лесозаготовительного, дере-
вообрабатывающего, целлюлозно-
бумажного и иного производства, 
использующего древесину.

В наиболее богатой лесными 
ресурсами горной зоне в качестве 
главной задачи принято создание 
эффективных лесозаготовительных 
и производственных мощностей 
переработки древесины.

В предгорной зоне, тоже бога-
той лесными ресурсами, возможно 

Использование запасов древесины 
в Чеченской Республике  

Год Фактическое использование, 
тыс. м3

2009 20,5

2010 7,5

2011  –

2012 0,6

2013 0,5

2014 7,3

2015 5,0

2016 11,2

2017 9,5
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рекреационное использование 
лесов и добыча пищевых продук-
тов леса.

Приоритетный вид лесопользо-
вания в Чеченской Республике – 
заготовка древесины при рубках 
в спелых и перестойных насажде-
ниях, поврежденных и погибших и 
рубках ухода и прочих.

В 2017 год у заготов лено 
9,5 тыс. м3 древесины, в том числе 
деловой – 1,6 тыс. м3, реализация 
которой производилась преимуще-
ственно в круглом виде.

Большая часть древесины сей-
час реализуется населению для 
собственных нужд. Уменьшению 
спроса на дрова способствовала 
газификация населенных пунктов.

Все произведенные материалы 
переработки древесины потребля-
ются внутри региона.

Отсутствие в экономике респу-
блики мощностей по переработке 
древесины привело к тому, что 
значительные ее ресурсы (низ-
котоварная деловая древесина, 
топливные дрова) оказываются 
невостребованными на товарном 
рынке и остаются нереализован-
ными. Развитие лесного сектора 
затруднено, поскольку заготавли-
ваемая древесина от рубок ухода 
за лесными насаждениями, низкого 
качества, деловая древесина почти 
отсутствует. Другие сдерживаю-
щие факторы – это рост цен на 
топливно-энергетические ресурсы 
и необходимость ежегодного уве-
личения заработной платы работ-
никам лесного хозяйства.

Однако лесной комплекс респу-
блики благоприятствует широкому 
развитию малого и среднего пред-
принимательства. Создание малых 
предприятий по переработке отхо-
дов позволит решить одну из важ-
нейших проблем в лесной сфере.

ОХРАНА И ВОЗОБНОВЛЕНИЕ 
ЛЕСОВ

Пожароопасный период в ЧР 
продолжается от 7 до 12 меся-
цев. Первые пожары случаются 
в январе, последние – в декабре. 
Противопожарные мероприятия 
на неарендованных участках леса 
проводит ГАУ «Чеченское лесное 

хозяйство» на основании государ-
ственных заданий, устанавливае-
мых приказами Минприроды ЧР. 
Защиту арендованных участков 
обеспечивают арендаторы. Меро-
приятия по охране лесов от пожа-
ров, строительство, реконструкция 
и эксплуатация лесных дорог, пред-
назначенных для охраны лесов от 
пожаров, прокладка просек, проти-
вопожарных разрывов, устройство 
противопожарных минерализован-
ных полос и прочистка этих пре-
пятствий проводятся в основном 
за счет средств федерального бюд-
жета, также привлекаются сред-
ства республиканского бюджета и 
средства лиц, использующих леса.

За период действия предыду-
щего Лесного плана очаги вред-
ных организмов ликвидированы на 
1260 га наземным способом, биоло-
гическим методом, лесопатологиче-
ское обследование проведено на 69 
100 га, а санитарно-оздоровитель-
ные мероприятия – на 12 493,9 га, 
в том числе: сплошные санитарные 
рубки – на 390 га, выборочные сани-
тарные рубки – на 6182  га, уборка 
неликвидной древесины  – на 
5921,9 га. Искусственное лесовосста-
новление в виде посадки сеянцев 
выполнено на 934,5 га, комбини-
рованное лесовосстановление – на 
1014,7 га, площадь естественного 
лесовосстановления – 2979 га. При 
этом в 2015–2017 годах лесовосста-
новительные мероприятия прове-
дены на площади 1932,5 га.

Молодняков, достигших пара-
метров отнесения их в категорию 
хозяйственно-ценных древесных 
насаждений за счет лесных культур, 
было введено в 2015 году 142,0 га, 
а в 2017 году – 1072 га, но в 2016 
году их не вводили.

Рубки ухода (осветления и про-
чистки) проведены в молодняках 
на площади 684 га, рубки ухода 
(прореживание и проходные) – на 
2694 га.

Плановые показатели по руб-
кам ухода (по площади и запасу) 
в 2015–2017 годах выполнены на 
100%.

За период предыдущего Лесного 
плана в республике заготовлено 
12 138 кг семян лесных растений. 
Для обеспечения посадочным 

материалом созданы и функцио-
нируют два лесопитомника: Петро-
павловский общей площадью 14 га, 
который передан в аренду ГАУ 
«Чеченское лесное хозяйство», и 
Бороздиновский площадью 3,0 га. 
Выращенные в этих лесопитомни-
ках стандартные сеянцы с откры-
той корневой системой исполь-
зуются при лесовосстановлении. 
Объем выращенного посадочного 
материала в 2016–2017 годах уве-
личился почти в 55 раз по сравне-
нию с объемом 2015 года, площадь 
погибших посевов сократилась.

РЕКРЕАЦИОННЫЙ ПОТЕНЦИАЛ 
ЛЕСОВ

В регионе выгодно сочетаются в 
себе лесные, горные и равнинные 
ландшафты.

Центры туристской и рекреа-
ционной активности сосредото-
чены в южной части республики – 
в Шатойском, Итум-Калинском, 
Шаройском, Веденском и Ножай-
Юртовском районах. По мере 
развития туризма и санаторно-
к урортного с троительс тва в 
зону рекреационного исполь-
зования лесов войдут участки 
горных районов: Итум-Калин-
ского, Шаройского, Веденского и 
Ачхой-Мартановского.

К 2018 году для осуществле-
ния рекреационной деятельности 
в аренду были переданы земли 
лесного фонда общей площадью 
137,3 га, из которых 14,7 га в посто-
янное (бессрочное) пользование. 
Площадь лесов, пригодных для 
использования при осуществле-
нии рекреационной деятельности, 
составляет не менее 100 тыс. га, 
однако при нынешних темпах осво-
ения лесов до 2028 года рекреаци-
онная деятельность возможна лишь 
на 10% этой площади.

Также, на начало 2018 года в 
аренду передано 2190,33 га лес-
ных участков общей под ведение 
сельского хозяйства (сенокошение, 
выпас сельскохозяйственных живот-
ных, пчеловодство и выращивание 
сельхозкультур).

Площадь охотничьих угодий в 
республике на 1 января 2018 года 
составляла 1517,7 тыс. га. 
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ВОЗРОЖДЕНИЕ ЗЕЛЕНЫХ БОГАТСТВ 
ЛЕСНОЕ ХОЗЯЙСТВО ЧЕЧНИ –  
ОДНО ИЗ ПЕРЕДОВЫХ В РЕАЛИЗАЦИИ 
НАЦИОНАЛЬНОГО ПРОЕКТА «ЭКОЛОГИЯ»

ТЕКСТ ИВАН ЯКУБОВ

Поднимать хозяйство – 
дело достойное. А если 
возрождать его из полной 
разрухи, из пепла, то 
людям, взявшимся за это, 
благородства не занимать. 
Чеченские лесоводы не 
только полностью воссоздали 
лесное хозяйство республики, 
но и полномасштабно его 
развивают, выходя в лидеры 
по реализации главного 
экологического проекта 
страны.

Сегодня мы видим, что чечен-
ский народ вернулся к нормальной 
жизни, возрождает экономику, а 
вместе с ней и привычный жизнен-
ный уклад. Во всех сферах эконо-
мики заняты настоящие патриоты, 
люди, которые хотят мира и спо-
койствия своему дому, мечтающие 
видеть свой край процветающим. 
Чеченцев мало назвать тружени-
ками. У них в крови желание сохра-
нить для грядущего поколения 
богатство, доставшееся им от пред-
ков. С такими целями лесоводы 
Чеченской Республики сегодня вос-
станавливают лесное хозяйство.

В советские годы по запасам буко-
вой древесины республика занимала 
второе место после Краснодарского 
края. Перед производственниками 
тогда стояла задача по-хозяйски 
использовать каждый кубометр для 

изготовления строганой фанеры, пар-
кета, деталей для машин и прочих 
изделий. Эта продукция поставля-
лась на мебельные предприятия в 
более 40 городов СССР.

Все в одночасье перевернула 
война, вспыхнувшая в середине 
90-х годов прошлого столетия.  
В результате двух военных кампа-
ний лесные массивы Чечни под-
верглись массовому повреждению 
и интенсивно уничтожались, многие 
годы хозяйство в них практически 
не велось.

Отрицательно сказалось на 
состоянии лесов и отсутствие 
финансирования, которое привело 
к серьезному истощению матери-
ально-технической базы и сокраще-
нию кадрового потенциала. Только 
за время антитеррористических 
действий было повреждено около 
50 тыс. га леса, нанесен большой 
ущерб материальной части лесни-
честв. В рамках восстановления 
хозяйства предусматривалась 
уборка поврежденных деревьев в 
объеме 300 тыс. м3, очистка захлам-
ленности, восстановление зданий, 
контор, сооружений и подсобных 
цехов общей площадью 5,5 тыс. м2.

Среди проблем лесного хозяй-
ства 15 лет назад наиболее острыми 
были проведение аварийно-восста-
новительных работ в лесах, повреж-
денных в ходе военных действий, 
воспроизводство и повышение 
устойчивости лесов. Кроме того, 
необходимо было в кратчайшие 
сроки обеспечить надлежащую 
охрану лесов, восстановление высо-
коствольных дубрав в пойме реки 
Терек, а также повысить показа-
тели пользования всеми лесными 
ресурсами.

Перед работниками лесного 
хозяйства руководство республики 
поставило тогда непростую задачу: 
увеличить площадь лесов в реги-
оне и повысить их продуктивность, 
чтобы полностью удовлетворить 
потребности промышленности 
и населения Чечни в древесине.  
И они справились. Давние добрые 
отношения помогли восстановить 
сплоченный коллектив единомыш-
ленников, профессионалов, знаю-
щих и любящих свое дело.

Важно также отметить, что 
в результате военных действий 
сильно ухудшилось санитарное и 
лесопатологическое состояния лесов 
республики. Почти 20 лет вопросами 
защиты леса практически никто не 
занимался. Исправить положение 
дел в этой области могли только 
местные лесоводы, которые знают 
свои леса и, невзирая на опасности, 
были готовы обследовать лесона-
саждения в разных местах и рав-
нинной, и горной части.

И поэтому по инициативе главы 
Чеченской Республики Рамзана 
Кадырова, поддержанной руковод-
ством Рослесхоза, в конце 2008 года 
был создан филиал ФГУ «Россий-
ский центр защиты леса»  – Центр 
защиты леса Чеченской Республики. 
Его возглавил заслуженный лесовод 
РФ Хасан Хазуев. В контролируе-
мую филиалом зону вошли леса 
Чеченской Республики и Респу-
блики Ингушетия.

Глубокие знания в области 
лесного хозяйства, богатый опыт 
и организаторские способности 
Хасана Хазуева позволили коллек-
тиву филиала сформироваться и 
состоятся как дееспособной, поль-
зующейся авторитетом в субъектах 
зоны обслуживания организации. 

Начав работу фактически с нуля, 
филиал под его руководством занял 
достойное место среди родствен-
ных организаций. Созданы все усло-
вия для плодотворной работы, и 
это позволило укомплектовать штат 
опытными специалистами и повы-
сить качество выполняемых работ. 
По результатам деятельности в 2020 
году Центр защиты леса Чеченской 
Республики стал лучшим филиалом 
ФБУ «Рослесозащита».

Еще в 1992 году, будучи предсе-
дателем Государственного комитета 
по лесному хозяйству Чеченской 
Республики, Хасан Хазуев внедрил 
вертолетную трелевку древесины, 
передовой для своего времени и 
прежде в республике не практико-
вавшейся. Такой подход к лесополь-
зованию позволил сохранить сотни 
гектаров лесного подроста, повы-
сить производительность труда. По 
инициативе и под непосредствен-
ным руководством Хасана Хазуева 
были также проведены реформы 
лесного хозяйства путем отделе-
ния хозяйственной деятельности от 
промышленной. Это был первый в 
стране опыт разделения управлен-
ческих и хозяйственных функций в 
сфере лесного хозяйства.

В бытность его руководителем 
лесной отрасли республики был 
впервые принят закон Чеченской 
Республики «О лесах», над кото-
рым профессионально работали 
специалисты лесного хозяйства под 
руководством Моххамеда-Эмина 
Ибриева.

Хасан Хазуев считает, что задача 
у всех работников леса республики, 
независимо от ведомственной 
подчиненности, одна – улучшение 
состояния лесов Чечни, которые 
подверглись в результате военных 
действий крайне негативному воз-
действию различных факторов, осо-
бенно антропогенного характера, и 
все усилия лесоводов Чеченской 
Республики должны быть направ-
лены на решение этой глобальной 
задачи.

В коллективе Чеченского центра 
защиты лесов немало заслуженных 
работников. Среди них и Мохха-
мед-Эмин Ибриев. Он был главным 
лесничим Чеченской Республики с 
2004 по 2013 год, а сейчас возглав-
ляет информационно-аналитиче-
ский отдел центра. Под его руко-
водством в конце 2000-х годов в 
регионе была разработана целевая 
лесохозяйственная программа – 
первый стратегический документ, 
определяющий восстановление 
отрасли.

Также в коллективе работают 
опытные лесоводы О. Матиева,  
Т. Хусаинова, А. Байтукаев, А. Асла-
ханов, вся жизнь которых связана 
с лесным хозяйством, они пере-
дают свой богатый опыт и знания 
молодым.

В свою очередь, молодые спе-
циалисты продолжают династии 
лесоводов Чеченской Республики – 
Хазуевых (общий стаж работы всех 
представителей династии в лес-
ном хозяйстве превышает 300 лет), Коллектив ЦЗЛ Чечни Следы попадания осколка снаряда

Глава Рослесозащиты Виталий Акбердин вручает почетную грамоту 
директору ЦЗЛ ЧР Хасану Хазуеву, отмечая успех филиала в 2020 г.
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Хусаиновых-Нуралиевых, Адиевых-
Ибриевых, Тепсуркаевых-Аслахано-
вых и другие. Такая практика преем-
ственности профессии, подготовка 
кадров хорошо налажена в Центре 
защиты леса Чеченской Республики.

В первый год восстановления 
экономики чеченские лесоводы с 
успехом взяли свой первый рубеж – 
посадили 230 га нового леса. В этом 
году объемы лесовосстановления 
составили 740 га, в том числе соз-
дание лесных культур на 65 га, 
содействие естественному возоб-
новлению на 600 га, комбинирован-
ное лесовосстановление на 75 га, 
лесоразведение на землях лесного 
фонда – 50 га.

Специалисты Центра защиты 
лес а Чеченской Республики 
выполнили запланированные 
на 2021 год работы натурных 
обследований для оценки харак-
теристик лесных насаждений при 
воспроизводстве лесов. Работа 
проведена на десяти участках 
общей площадью 80 га в шести 
лесничествах республики.

В рамках федерального про-
екта «Сохранения лесов» наци-
онального проекта «Экология», 
Центр защиты леса с 2019 года 
занимается инвентаризацией не 
занятых лесными насаждениями 
и требующих лесовосстановления 
земель, выявленных с использова-
нием технологий дистанционного 
зондирования Земли на терри-
тории лесного фонда Чеченской 
Республики и Республики Ингу-
шетия.  В рамках этого проекта 
специалистами филиала в восьми 
лесничествах выявлено около ста 
пригодных для лесовосстановления 
участков общей площадью больше 
500 га. Работа в рамках федераль-
ного проекта «Сохранение лесов» 
продолжается.

Здоровью своих лесов чеченские 
лесоводы уделяют большое внима-
ние. И неудивительно, ведь в лес-
ных массивах велись боевые дей-
ствия, из-за чего до сих пор немало 
поврежденного и больного древо-
стоя. Пуля, попавшая в здоровое 
дерево, впоследствии его убивает, 
поскольку в него проникает влага, 
микроорганизмы, начинается гние-
ние, как объясняют специалисты. 

Поэтому важно обследовать каж-
дый гектар лесного массива и опре-
делить его состояние.

Так, результаты учета численно-
сти вредных организмов, проведен-
ного специалистами Центра защиты 
лесов, показывают, что лесопатоло-
гическая ситуация в лесах Чечен-
ской Республики в настоящее время 
удовлетворительная, рост числен-
ность вредителей не наблюдается.

Вместе с тем еще есть участки 
леса, требующие проведения сани-
тарно оздоровительных меропри-
ятий. Специалисты Центра защиты 
леса в ходе Государственного 
лесопатологического мониторинга 
(ГЛПМ), а также в результате про-
ведения лесопатологических обсле-
дований выявляют такие участки, 
вносят их в реестры ГЛПМ, которые 
направляются в ФБУ «Рослесоза-
щита» и Минприроды Чеченской 
Республики для планирования лесо-
защитных мероприятий.

Также в центре составляются 
прогнозы санитарного и лесопа-
тологического состояния лесов на 
полгода, а по итогам года выпуска-
ется Обзор санитарного и лесопато-
логического состояния лесов Чечен-
ской Республики и Республики 
Ингушетия. В этих документах 
содержится полная информация о 
состоянии лесов, рекомендации по 
проведению лесозащитных меро-
приятий для органов государствен-
ной власти этих субъектов в сфере 
лесных отношений.

В 2020 году на территории 
лесного фонда Чечни проведены 
наземные наблюдения за санитар-
ным и лесопатологическим состо-
янием лесов на общей площади 
145,1 тыс. га. По результатам всех 
видов государственного монито-
ринга – дистанционных, детальных 

и выборочных наблюдений, а 
также наземных обследований, на 
конец 2020 года площадь повреж-
дений составила 55,3 тыс. га, из 
них 39,5  тыс. га – антропогенных 
и 15,8 тыс. га – вследствие погод-
ных условий.

В военное время лес назы-
вали «зеленкой», которая позво-
ляла укрываться террористиче-
ским бандформированиям. Такое 
отношение к зеленому богатству 
много лет не позволяло лесово-
дам полноценно заниматься своим 
делом. Но сейчас многое поменя-
лось. В прошлом году впервые за 
последние 40 лет были проведены 
работы по лесоустройству в шести 
лесничествах (Ассиновском, Ачхой-
Мартановском, Веденском, Гроз-
ненском, Гудермесском и Наурском) 
на общей площади 118,634 тыс. га. 
В текущем году ведутся работы 
по лесоустройству в пяти лесни-
чествах (Итум-Калинском, Ножай-
Юртовском, Предгорном, Курча-
лойском и Шалинском) на площади 
121,160 тыс. га. Завершение лесоу-
стройства во всех 15 лесничествах 
планируется до конца 2022 года.

К слову, только за пять лет число 
работников лесного хозяйства Мин-
природы Чеченской Республики 
увеличилось до 318 человек, что, 
безусловно, повлияло на качество 
всех проводимых в лесу работ.

Получение полноценной инфор-
мации о лесных ресурсах респу-
блики позволит поднять работу 
лесного комплекса Чечни на прин-
ципиально новый уровень, при-
влечь крупные инвестиции, постро-
ить современные предприятия и 
создать новые рабочие места, 
чтобы производить высококлассную 
лесную продукцию, востребован-
ную по всему миру. 

Распределение площади по основным лесообразующим породам, 
группам древесных пород и группам возраста, тыс.га  

Группы возраста Всего
В том числе по группам древесных пород

хвойные твердолиственные мягколиственные

Молодняки 21,1 0,5 16,7 3,9

Средневозрастные 159,4 1,2 123,0 35,20

Приспевающие 49,4 0,4 36,3 12,7

Спелые и перестойные 40,2 - 32,7 7,5

Всего: 270,1 2,1 208,7 59,3

Источник: Лесной план Чеченской Республики на 2019–2028 годы

ГРОЗНЕНСКИЙ ДЕНДРОПАРК 
МУЗЕЙ ПРИРОДЫ ПОД ОТКРЫТЫМ НЕБОМ

ТЕКСТ ИВАН ЯКУБОВ

Особую гордость  
у чеченских лесоводов 
вызывает Грозненский 
дендрологический сад, 
который был заложен  
в 1966 году. Площадь 
дендросада, который  
через 20 лет  
после создания,  
в 1986 году, был объявлен 
памятником природы, 
составляет 35 га. На его 
территории было высажено 
более 250 видов деревьев  
и кустарников, завезенных  
из разных климатических зон 
бывшего Советского Союза 
и произрастающих в Европе, 
Азии и Северной Америки.

В 1995 году сад, как и весь 
Грозный, стал разрушаться в ходе 
боевых действий. Эта страница в 
истории дендрария была перевер-
нута лишь через семь лет. В 2002 
году началось его возрождение, 
была проведена большая работа 
по посадке новых деревьев в 
этом музее природы под откры-
тым небом. Вновь были высажены 
древесно-кустарниковые породы, 
которые безвозмездно предоста-
вили коллеги из соседних регионов: 
Кабардино-Балкарии, Дагестана, 
Краснодарского края, Волгоград-
ской области.

В 2009 году в рамках респу-
бликанской целевой программы 
«Социально-экономическое раз-
витие Чеченской Республики на 
2008–2013 годы» были проведены 
масштабные работы по восстанов-
лению коллекции Грозненского 
дендрологического сада: высажено 
больше восьми тысяч штук дере-
вьев и кустарников 34 видов.

В 2006 году по инициативе тру-
довых коллективов лесной отрасли 
республики Грозненскому дендро-
саду присвоено имя Героя России 
Рамзана Кадырова, который внес 
«огромный вклад в дело восста-
новления этого чудесного уголка 
природы, являющегося визитной 
карточкой "зеленого" строительства 
и красоты г. Грозный». 
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САИД-МАГОМЕД ТЕМИРХАНОВ:
«НАМ УДАЛОСЬ СДЕЛАТЬ  
КАЧЕСТВЕННЫЙ СКАЧОК В ВОССТАНОВЛЕНИИ ЛЕСОВ»

ТЕКСТ ИВАН ЯКУБОВ

Министерство природных 
ресурсов и охраны 
окружающей среды Чеченской 
Республики, которое 
возглавляет Саид-Магомед 
Темирханов, определяет 
главные ориентиры в работе 
лесного хозяйства региона: 
укрепление кадрового состава, 
улучшение материально-
технической базы и нарастание 
темпов лесовосстановления.

лесничества, предгорную (централь-
ный – предгорный район) – это Гроз-
ненское и Гудермесское лесниче-
ства и горную (южный – горный 
район) – все остальные лесничества.

Эти зоны различаются как по 
составу лесов, так и по условиям 
эксплуатации, проведению ухода, 
лесовосстановлению, по характеру 
доставки продукции потребителю, 
степени развитости переработки 
древесины и структуры произво-
димого конечного товара. И следует 
использовать дифференцирован-
ный подход к содержанию мер по 
развитию лесопромышленного про-
изводства в каждой зоне.

Так, в горной зоне, наиболее 
богатой лесными ресурсами, в каче-
стве главной задачи определено 
создание эффективных лесозаго-
товительных и производственных 
мощностей переработки древесины. 
В предгорной зоне, тоже богатой 
лесными ресурсами, это может быть 
использование пищевых продуктов 
леса и рекреационного потенциала.

– В большинстве регионов Рос-
сии основной вид использования 
лесов – заготовка древесины. 
Ваша республика не исключение?

– Конечно нет, заготовка дре-
весины – приоритетный вид лесо-
пользования. Во исполнение Лес-
ного плана Чеченской Республики 
необходимо ежегодно обеспечивать 
установленные объемы использова-
ния лесов, в том числе по заготовке 
древесины не менее 18 тыс.  м3. 
Таких объемов мы достигаем за 
счет предоставления лесных участ-
ков предпринимателям в аренду и 
заключения договоров купли-про-
дажи лесных насаждений.

Согласно Лесному плану Чечни, 
сведениям государственного лес-
ного реестра республики расчетная 
лесосека по всем видам рубок в 
лесном фонде региона составляет 
171,0 тыс. м3.

У наших арендаторов есть обору-
дование, позволяющее заниматься 
глубокой переработкой древесины, 
в том числе качественные сушилки, 
которые снижают уровень влаж-
ности до требований мебельных 
фабрик. Бизнесмены пытаются 
поставлять свою продукцию не 
только в регионы России, но и в 
ближнее зарубежье. Но все идет 

через ЕГАИС, поэтому ни один кубо-
метр не остается незамеченным. 
Особенно ценно, что лесопромыш-
ленный комплекс возрождается на 
собственном сырье – лесе, выра-
щенном нашими лесоводами.

– Каково санитарное и лесопа-
тологическое состояние лесных 
массивов после боевых действий 
1990-х годов?

– Действительно, говоря о состо-
янии наших древостоев, нельзя не 
упомянуть о проблемах разминиро-
вания лесных участков. Еще свежи 
воспоминания о двух военных кам-
паниях и о катастрофическом состо-
янии нашей экологии после них. 
Разрушенные города и села, загряз-
ненный воздух, бесхозные леса – на 
все это нельзя было смотреть без 
содрогания. Несмотря на трудности, 
мы сумели отстроить республику 
почти с нуля. Глава Чечни, Герой 

России Рамзан Кадыров не только 
сумел восстановить республику 
из пепла, но и заложил эколого-
ориентированный фундамент, на 
котором строится ее экономика. 
Благодаря этому сейчас у нас много 
особо охраняемых природных тер-
риторий, на которых обитают виды 
животных, совсем недавно считав-
шиеся очень редкими или даже 
вымершими. Кроме того, нам уда-
лось сделать качественный скачок 
в восстановлении лесов.

– Антропогенный фактор был 
главной и в большинстве случаев 
единственной причиной ослабле-
ния насаждений?

– К сожалению, это так. Насаж-
дения, поврежденные в результате 
действия антропогенных факторов, 
характеризуются наличием боль-
ших объемов неликвидной древе-
сины – поваленными деревьями, 

В интервью нашему изданию 
министр рассказал об общем 
состоянии отрасли и перспективах 
развития.

– Саид-Магомед Магометович, 
какие особенности республики 
диктуют вашему ведомству под-
ход к работе в лесной сфере?

– Прежде всего отмечу, что 
лесное хозяйство в деятельности 
Минприроды Чечни имеет перво-
степенное значение. Основной про-
блемой, требующей особого внима-
ния нашего министерства, является 
отсутствие достаточной и оснащен-
ной производственной базы для 
заготовки и переработки лесных 
ресурсов. Кроме того, в республике 

пока, к сожалению, недостаточно 
пунктов потребления выпускае-
мой лесопродукции, практически 
полностью отсутствуют дороги к 
отдаленным лесным участкам, где 
сосредоточены в большом количе-
стве запасы качественной спелой и 
перестойной древесины, которая, 
ежегодно теряет свою товарную 
ценность и гибнет на корню, так 
как мы не можем ее использовать.

– Леса в Чечне произрастают и 
в горах, и в долинах. Различаются 
ли подходы к их использованию?

– Территорию республики можно 
разделить на три зоны: равнинную 
(северный – степной район), там рас-
положены Наурское и Шелковское 

С руководителями подведомственных учреждений

Коллектив Минприроды республики
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обломками стволов и крупных 
сучьев, появившихся в основном 
в период двух военных кампаний.

Образовавшиеся в результате 
бомбовых и артиллерийских ударов 
куртины поваленных и поврежден-
ных деревьев, превратившихся в 
настоящее время в труху, меха-
нические повреждения стволов 
деревьев осколками, а также повы-
шенная захламленность лесона-
саждений из-за отсутствия оздоро-
вительных мероприятий – все это 
крайне негативно скзывается на 
санитарном и лесопатологическом 
состоянии лесонасаждений.

На этих площадях за прошед-
шее время появился подрост, вырос 
молодой древостой, поэтому при 

проведении обследований их отно-
сят к устойчивым насаждениям, но 
повышенной захламленности.

– Как осуществляется охрана 
лесов региона от пожаров в 
последнее время?

– Ежегодно разрабатываются и 
утверждаются Сводный план туше-
ния лесных пожаров на территории 
Чеченской Республики, в наших 15 
лесничествах. Для обеспечения 
пожарной безопасности в лесах 
своевременно и в полном объеме 
выполняются все запланированные 
противопожарные мероприятия.  
К ним относятся учения по тактике 
и технике тушения лесных пожаров, 
в ходе которых отрабатываются 

действия по ликвидации лесных 
пожаров при чрезвычайной ситу-
ации, информационно-разъясни-
тельная работа для формирования 
у граждан бережного отношения 
к лесу, создание и реконструкция 
дорог, предназначенных для охраны 
лесов от пожаров, устройство про-
тивопожарных минерализованных 
полос и уход за ними.

Ежегодная активная подготовка 
к началу пожароопасного сезона и 
консолидация всех противопожарных 
сил и средств в регионе позволили 
в полной мере обеспечить пожарную 
безопасность лесов и с 2014 года по 
настоящее время не допустить на 
землях лесного фонда Чечни ни 
одного лесного пожара. 

В ЛПК ЧЕЧНИ ПРИДУТ ИНВЕСТИЦИИ

Одним из приоритетных направлений развития 
лесного комплекса является увеличение объемов 
заготовки и переработки древесины. Вследствие 
накопления в лесах республики запасов низкотоварной 
древесины и древесины малоценных пород и необхо-
димости эффективного использования собственного 
сырья возникает потребность в строительстве в респу-
блике предприятий по глубокой переработке леса.

В рамках программы социально-экономического 
развития к 2030 году в Чечне появится крупный 
деревоперерабатывающий комплекс, который при-
влечет около 100 высококлассных специалистов. 
Размер инвестиций составит 293 млн рублей.

К 2025 году в Ачхой-Мартановском районе запла-
нирован ввод в эксплуатацию мебельной фабрики. 

Общая стоимость проекта 150 млн руб. Вместе с 
тем резидент агропромышленного парка «Алпа-
товский» (ООО «Агрофирма "АСБИЗНЕС"») намерен 
реализовать до 2027 года проект «Ввод в эксплуа-
тацию завода по деревообработке». Планируется 
вложить в него 167 млн рублей.

Большое внимание в регионе уделяют развитию 
пчеловодства на землях лесного фонда. Власти 
республики намерены за 10 лет привлечь не менее 
60,5 млн руб. для реализации ряда проектов в 
этой сфере. Кроме того, предусмотрено возрож-
дение пешего туризма в горных массивах Чечни с 
инвестированием к 2030 году до 140 млн рублей.

По данным министерства промышленности  
и энергетики Чеченской республики

Экологическая акция  
по посадке саженцев
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АДМИНИСТРАЦИЯ ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУБЛИКИ
364020, г. Грозный, ул. Кутузова, д. 5
Тел./факс (8712) 22-39-64
mpr95@mail.ru
www.mpr-chr.ru

Министерство экономического, 
территориального развития и торговли
Министр Сатуев Бекхан Бексолтович
364022, г. Грозный, ул. Маяковского, д. 3
Тел./факс (8712) 29-27-27
min-ek@bk.ru

Глава республики  
Кадыров Рамзан Ахматович
364000, г. Грозный, пр. им. В. Путина, д. 1Б
Тел.: (8712) 22-20-01, 22-20-09, 22-20-14
sekretariat_chr@mail.ru
www.chechnya.gov.ru

Министерство природных ресурсов  
и охраны окружающей среды
Министр  
Темирханов Саид-Магомед Магометович

www.economy-chr.ru

Министерство промышленности 
и энергетики
Министр 
Шаптукаев Рустам Русланович
364051, г. Грозный, ул. Гикало, д. 4
Тел./факс: (8712) 22-21-79, 
22-28-83
office@minpromchr.ru
www.minpromchr.ru

ОТРАСЛЕВЫЕ НАУЧНЫЕ, ПРОЕКТНЫЕ, ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫЕ ОРГАНИЗАЦИИ
ФГБОУ ВО  
«ГГНТУ им. акад. М. Д. Миллионщикова»
Ректор Минцаев Магомед Шавалович
364902, г. Грозный,  
пр. им. Х.А. Исаева, д. 100
Тел. (8712) 22-36-07

Хазуев Хасан Газмагомедович
364051, г. Грозный,  
ул. Киши Шовхалова, д. 109
Тел./факс (8712) 22-61-24
czlchr@rcfh.ru
www.czlchr.rcfh.ru

rector@gstou.ru
www.gstou.ru

Центр защиты леса  
Чеченской Республики
Директор 

ПРЕДПРИЯТИЯ ЛПК ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУБЛИКИ

Наименование Род деятельности Адрес Контакты

Aristo  
(Катаев М. М, ИП)

Производство мебели: корпусная мебель
 364024, г. Грозный, 
Ахматовский р-н,  
ул. Брагунская, д. 9

Тел.: (928) 787-55-53, (929) 030-04-04  
gp_aristo@bk.ru, www.aristo.ru

Garda Décor Производство мебели: мягкая мебель
  364024, г. Грозный,  
ул. Н. Назарбаева, д. 19/2

Тел. (938) 995-10-01  
khavam.azz@mail.ru

Lazurit 
Производство мебели:  
корпусная, мягкая мебель

364015, г. Грозный, 
Байсангуровский р-н,   
ул. Магомеда Узуева, д. 2 
(ТЦ Минутка)

Тел.: (968) 273-55-24, (968) 273-55-26

Superstroy95
Деревянное домостроение:  
каркасные дома

 364024, г. Грозный, 
Висаитовский р-н,  
ул. Н. Назарбаева, д. 5

Тел. (963) 590-21-21 
 Superstroy95@mail.ru

Альверо
Д/о: дверные блоки, полы, раздвижные 
перегородки из массива

364061, г. Грозный,  
ул. Н. Назарбаева, д. 75

Тел.: (928) 260-79-90, (928) 260-65-76 
www.alvero-dveri.ru

Афина Производство мебели: корпусная мебель
 364024, г. Грозный, 
Ахматовский р-н,  
ул.  Геннадия Трошева, д. 84

Тел.: (928) 004-02-22, (928) 887-05-18 
said95007@mail.ru

Алхан-Калинский 
ДОК, ГУП

Д/о: шпон, дверные и оконные блоки
366005, Грозненский р-н,  
с. Алхан-Кала,  
ул. Элеваторная, д. 30

Тел. (938) 015-35-73  
dok@minpromchr.ru

Гранд Мебель 
Групп, ООО

Производство мебели: корпусная мебель
364031, г. Грозный,  
ул. Л. З. Шахгиреева, д. 6

Тел. (963)988-08-88 
grand.mebel.grupp@mail.ru,  
gmg9595@mail.ru

Грозненское 
лесничество, ГКУ

Лесное хозяйство
364046, г. Грозный,  
ул. Гурьевская, д. 6

Тел. (929) 893-17-15  
gku_leshoz@mail.ru

Деревообра-
батывающий цех

Д/о: дверные и оконные блоки
366608,  
Ачхой-Мартановский р-н,  
с. Валерик

Тел. (928) 890-89-56

Инсайт Производство мебели: корпусная мебель
364060, г. Грозный,  
ул. У. Садаева, д. 12 А 

Тел.: (928) 642-89-73, (928) 944-00-11  
insite-grozniy@yandex.ru,  
www.insite-grozniy.ru 

Королевский 
стиль,  
салон мебели

Производство мебели: корпусная мебель
364063, г. Грозный, 
Байсангуровский р-н,  
ул. Сайханова, д. 114

Тел.: (928) 833-08-08,  
(928) 863-08-08  
korolevsky.still@yandex.ru И
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Наименование Род деятельности Адрес Контакты

Кухни Столица Производство мебели: корпусная мебель
 364014, г. Грозный, 
Ахматовский р-н,  
ул. Батыжева Исы, д. 28 

Тел. (928) 946-57-57  
stolica9495@mail.ru,  
www.instagram.com/
kuhni_stolica_grozny 

Мебель на заказ 
(Бадр, ТК)

Производство мебели: корпусная мебель
364024, г. Грозный,  
ул. Н. Назарбаева, д. 103

Тел. (928) 015-88-71  
kuhni@tkbadr.ru,  
www.mebelny95.ru/mebel-na-zakaz/

Метис
Лесопиление: погонажные изделия.  
Д/о: дверные блоки

364024, г. Грозный,  
Шейх-Мансуровский р-н,  
ул.  Авторханова, д. 31

Тел. (964) 062-05-15

Модерн, 
Мебельная 
фабрика, ООО

Производство мебели: корпусная мебель

366611,  
Ачхой-Мартановский р-н,  
с. Ачхой-Мартан,  
ул. Х. Ковраева, д. 33

Тел. (928) 477-48-88
abmk1000@yandex.ru

Северо-
Кавказская 
фабрика мебели, 
ООО

Производство мебели:  
корпусная, мягкая мебель, кухни

366502, Урус-Мартановский р-н, 
с. Гойты,  
ул. Дадарова, д. 239

Тел. (800) 737-77-26  
skfm26@yandex.ru,  
www.skfm-mebel.ru

Синтар Лесопиление: пиломатериалы
366030, Грозненский район, 
с. Цёнтора-Юрт,  
 ул. Шоссейная, д. 40

Тел. (928) 705-96-96

Терек
Производство мебели:  
корпусная мебель, кухни

364015, г. Грозный, 
Байсангуровский р-н,  
пр. Кунта-Хаджи Кишиева, 
д. 3

Тел.: (928) 784-99-95, 
(928) 644-51-14, (928) 087-66-46  
info@terek95.ru, www.terek95.ru

Чеченское лесное 
хозяйство, ГАУ

Лесное хозяйство
364046, г. Грозный,  
ул. Гурьевская, д. 6

Тел.: (928) 001-09-03,  
(928) 015-53-84  
ch.l.h_2015@mail.ru
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УГЛЕРОДНЫЕ КВОТЫ 
ПОДОГРЕВАЮТ ИНТЕРЕС  
К ЧАСТНЫМ ЛЕСАМ

Старший научный сотрудник Института природных ресурсов 
Финляндии (Luke) Евгений Лопатин рассказал в беседе с нашим 
корреспондентом, какой доход могут приносить экотуризм и 
лесные промыслы, что даст леспрому эко-инициатива Green Deal 
и почему так трудно развивается в России проект частных лесов 
на сельхозземлях.

ТЕКСТ КИРИЛЛ БАРАНОВ

– Что представляют собой леса 
на землях сельскохозяйственного 
назначения?

– В конце декабря 2020 года были 
приняты поправки в законодатель-
ство, разрешающие вести на зем-
лях сельхозназначения не только 
сельское, но и лесное хозяйство. 
Раньше собственник должен был 
вырубить лес на такой земле под 
угрозой штрафа или даже изъятия 
участка в пользу государства.

Компании и отдельные люди 
давно проявляли интерес к землям 
сельхозназначения. В девяностые 
годы колхозные леса разделялись 
на паи, появилась возможность полу-
чить участки с лесом в частную соб-
ственность. Среди них можно было 
найти спелые и перестойные леса, 
пригодные для заготовки. Неопреде-
ленность законодательства останав-
ливала интерес в этом направлении, 
потому что земля была частной, а лес 
на ней – государственным. Согласно 
новым поправкам и земля, и лес 
находятся в частной собственности.

– Кто сейчас проявляет наиболь-
ший интерес к частным лесам в 
России?

– Мелкие и средние лесопромыш-
ленные компании, которые больше 
всех рискуют потерять свои аренд-
ные участки, а также стратегические 
инвесторы, не работавшие ранее в 
лесном секторе, но хотящие выгодно 
вложить имеющийся капитал.

Лес – низкорискованный актив, 
он не скачет каждый день в цене, 
как биткоин, исторически цены 
на древесину растут постепенно 
и резко не проваливаются. Это тра-
диционный пенсионный актив, если 
посмотреть на опыт Скандинавских 
стран или Германии. Возможно, вы 
слышали, что Криштиану Роналду 
недавно купил большие лесные 
лесные наделы в Швеции.

– Какова доходность лесов?
– По опыту Финляндии, сред-

няя доходность частного лесного 
хозяйства составляет 6% годовых, в 
худшие годы – 4%, в лучшие может 
достигать 10%. В 2020 году доход-
ность как раз немножко снизилась, 
потому что уменьшились объемы 
заготовки. В среднем по стране 
доходность составляет €109 с одного 
гектара.

– Насколько этот рынок сейчас 
открыт в России для физических 
лиц – россиян или иностранцев?

– Сегодня любое физическое 
или юридическое лицо может при-
обрести в собственность такой 
земельный участок. Конечно, есть 
определенные ограничения для ино-
странцев, бумаг потребуется больше, 
поэтому им удобнее создать юриди-
ческое лицо или зарегистрировать 
представительство.

Эти участки в разном состоянии 
продаются даже на Avito. Дальше 
возникает ключевой вопрос: есть ли 
на них лес, какова ситуация с заго-
товкой древесины. Такая информация 
часто отсутствует. Некоторые выводы 
можно сделать по фотографиям 
участков, но самый надежный способ 
– использование для оценки совре-
менных технологий: космической 
съемки, дронов. Анализ космиче-
ских снимков позволяет определить, 
где такие леса сейчас находятся, 
а с помощью дронов можно про-
вести подеревную таксацию этих 
лесов, понять реальную рыночную 
стоимость леса на каждом участке 
и какое производство там можно 
наладить.

Для одного клиента мы прово-
дили такой анализ и получили очень 
интересные результаты: участок на 
земле сельхозназначения со стои-
мостью древесины €10 тыс./ га соб-
ственник продавал за €300/га. Тут 
даже бессмысленно считать годовые 
проценты.

– Продуктивность лесов на 
сельхозземлях выше обычных 
арендных?

– Конечно, это более интересные 
участки. Первый главный их плюс 
– транспортная доступность: к ним 
близко подходят дороги, легко орга-
низовать вывозку древесины, работы 
по прореживанию, рубки ухода. По 
этой же причине их легче охранять 
от пожаров.

Второй главный плюс – про-
дуктивность и прирост в большей 
части этих лесов гораздо выше. Они 
выросли на сельскохозяйственных 
полях, значит, там в почвы вносили 
удобрения. Прирост в моих финских 
лесах, которые последние 100–200 
лет точно были лесами, составляет 
1–2 м3/га, в лучшем случае 3 м3/га 
в год, в зависимости от условий и 

места произрастания. У меня есть и 
леса на бывших полях, где проводи-
лась обработка, и они дают прирост 
6 м3/га, а расположены в 200–300 м 
от первых.

Также леса на сельхозземлях 
часто мелиорированы, они не забо-
лочены и круглогодично доступны 
для техники. Это огромное преиму-
щество, потому что в России больше 
80% лесов доступны только зимой.

Есть у лесов на сельхозземлях и 
несколько минусов по сравнению 
с обычными лесами. Из-за плохой 
транспортной доступности и неясного 
юридического статуса в них были 
незаконные рубки, и черные лесо-
рубы уже забрали самую ценную 
древесину.

Кроме того, поскольку они 
выросли естественным образом, 
в них не велось никакого лесного 
хозяйства, и большей частью они 
представлены не ельниками, а 
лиственными или смешанными 
насаждениями с относительно 
небольшим выходом пиловочника.

– Получается, из такой древе-
сины можно выпускать только 
плиты или биотопливо?

– Не совсем так. Эти леса можно 
разделить на две категории. Первая – 
леса, которые всегда были лесами и 
просто попали в состав колхозов, из 
них можно получить качественный 
пиловочник.

Вторая, более крупная категория  – 
леса, выросшие на заброшенных 
полях, в них доля пиловочника 
большого диаметра действительно 
очень мала, они идеально подходят 
для производства плит, дров, пеллет.

– Какая модель лесного хозяй-
ства наиболее эффективна в таких 
лесах?

– Я бы порекомендовал зайти с 
прореживанием, особенно если это 
береза. Убрать низкокачественную 
древесину, проредить до 900 стволов 
на гектаре и оставить лет на десять, 
чтобы потом получить очень каче-
ственный фанкряж.

Конечно, здесь возникает клас-
сическая проблема: что делать с 
низкосортной древесиной? Один 
вариант – использовать ее для 
плитных производств, но не всегда 
есть возможность инвестировать 
в них, поэтому мы рекомендуем 
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другой перспективный вариант – на 
дрова. Дровяной рынок развивается.  
В период пандемии многие стали 
задумываться о приобретении заго-
родного дома, а в нем неплохо иметь 
камин, сауну и возможность гриля, и 
для всего этого нужны дрова.

Сегодня люди стали чаще выез-
жать на природу, жарить шашлыки, 
то есть возникает потребность в 
древесном угле, а это те же самые 
дрова, только в другом формате.  
С минимальными инвестициями  
1–2 млн руб. можно на базе контей-
нера сделать мобильную установку 
по производству угля из дров.

Третий вариант – дрова на экспорт. 
Я знаю ряд компаний, которые экс-
портируют по хорошей цене дрова из 
Ленинградской области в Норвегию. 
Обращаясь к примеру Финляндии, 
кубометр сухих колотых березовых 
дров стоит €52 (по Европе в этом 
году ценник достигал и €70–100), 
причем за насыпной кубометр, при 
стоимости дровяной древесины на 
корню примерно €15 за плотный 
кубометр.

– К тому же низкосортные дрова, 
видимо, не попадут под запрет 
экспорта?

– Да, но возить дрова на большие 
расстояния имеет смысл, только если 
они дополнительно высушены до 
влажности ниже 20%. Норвегия как 
рынок представляет интерес, потому 
что законодательство по поддержке 
возобновляемых источников энергии 
старается стимулировать потребле-
ние дров в стране, причем даже не 
своих, а привезенных из-за рубежа.

Европейская инициатива Green 
Deal – это очень серьезный тренд 
на замещение невозобновляемых 
источников энергии. В Финляндии 
предлагают субсидию на приобрете-
ние электроавтомобиля или электро-
велосипеда. Появились солнечные 
батареи, которые могут работать на 
вертикальных поверхностях, причем 
круглый год. В Финляндии для обо-
грева частных домов используется 
также энергия земли.

Однако использование этих 
энергоисточников ограниченно, осо-
бенно в северных районах: можно 
купить энергоэффективный дом, 
но в морозы самый быстрый спо-
соб его обогреть – растопить печку. 

Конечно, спрос на возобновляемые 
виды топлива будет только увеличи-
ваться. Я знаю ряд новых проектов, 
в том числе в Европе, которые рас-
сматривают как один из вариантов 
применение низкосортной древе-
сины из России.

В России тоже огромные перспек-
тивы использования низкосортной 
древесины в энергетике, но пока их 
эксплуатация сдерживается очень 
низкой ценой на газ и нефть. Зача-
стую можно видеть, как в типичные 
лесные поселки проводят газ, а низ-
косортную древесину просто бросают 
в лесу. Хотя по энергоемкости 1 м3 

высушенных березовых дров сопо-
ставим с 1 м3 нефти.

– Насколько прибыльным может 
быть недревесный бизнес в част-
ных лесах?

– Типичный финский или швед-
ский лесной фермер часто имеет 
разные источники доходов, необяза-
тельно связанные только с заготовкой 
древесины. 

Прежде всего это туризм – можно 
провести очень красивые ландшафт-
ные рубки и построить коттедж.  
В пандемию многие с удовольствием 
поменяют свою душную квартиру на 
утренний березовый лес или сосно-
вый бор, возможно, даже надолго. 
При средней цене аренды в Европе 
€100 в сутки, даже наполовину 
заселенный коттедж обеспечит  
€15 тыс. в год. Его можно построить 
за €60 тыс., получается, что срок оку-
паемости – четыре года.

Второе направление – агролесовод-
ство, особенно актуальное в южных 
регионах России, где растут лещина, 
вишня, яблоня. Финские компании при-
влекают сборщиков ягод из Таиланда, 
которые показывают сумасшедшую 
продуктивность. Их привозят чарте-
рами, они зарабатывают по несколько 
тысяч евро в месяц и довольные уез-
жают обратно, а собранные ягоды обе-
спечивают очень хороший доход.

Агролесоводство можно совмещать 
с пчеловодством, тем более что техно-
логии последнее время серьезно про-
двинулись. Сейчас можно приобрести 
компактные ульи-модули, оснащенные 
мобильным приложением с возмож-
ностью дистанционного контроля 
температуры и других параметров. 
Если на участках есть водные объекты, 

высокую доходность дает разведение 
рыбы. Недавно в Псковской области 
был куплен крупный массив лесов 
под охотхозяйство. Отработаны также 
технологии сбора лекарственных 
трав, грибов и ягод. Зачастую доход 
от сбора ягод сопоставим с доходом 
от древесины. В Финляндии фермеры 
выращивают чагу, такие инвестиции 
обеспечивают с гектара прибыль 18% 
годовых. В Японии на чагу большой 
спрос, считается, что на ее основе 
можно производить препараты для 
борьбы с раком. Наконец, возможно 
выращивание новогодних елей.

Подводя итог, комплексное исполь-
зование лесов – рубки, туризм, пче-
ловодство, ягоды, охота и так далее 
– дает максимальный доход.

– А все эти бизнес-идеи приме-
нимы к обычным арендным лесам?

– Да, конечно. Многие компании 
идут традиционным путем, но сей-
час еще и пандемия показала, что 
растет спрос на все эти интересные 
направления, которые не использо-
вали раньше.

– Как распределены сельскохо-
зяйственные леса по регионам?

– Это распределение, к сожале-
нию, связано не с физико-геогра-
фическими характеристиками, а с 
региональной политикой, которая 
проводилась в 2006–2007 годах. 
Когда возник прецедент покупки 
сельхозземли в собственность у 
колхозов, в ряде регионов леса на 
таких землях ускоренно передали 
в гослесфонд. В больших, специ-
ализирующихся на лесе регио-
нах  – Коми, Архангельской обла-
сти, Карелии такие участки были 
мало фрагментированы и там было 
труднее найти подобные леса, чем в 
регионах, больше подходящих для 
ведения сельского хозяйства. Во 
Владимирской, Новгородской, Ниже-
городской, Псковской, Ленинград-
ской, Вологодской областях до сих 
пор есть очень интересные активы, 
представляющие собой не только 
молодняки, но и приспевающие, и 
спелые насаждения.

– Насколько вы согласны с оцен-
ками Гринпис и WWF, согласно кото-
рым в России леса на сельхозземлях 
составляют 60–80 млн га и могут 

давать до 300 млн м3 лесной про-
дукции в год?

– Согласен с оценкой площади, 
но более пессимистичен в оценке 
продукции. Принимая во внимание 
структуру этих лесов и отсутствие во 
многих регионах возможности пере-
работки низкосортной древесины, 
думаю, их потенциал 200 млн м3.

– Минприроды продолжает 
вносить поправки в постановле-
ние о лесах на сельскохозяйствен-
ных землях. Экологи считают эти 
поправки запретительными. Как 
вы их оцениваете?

– Конечно, поправки словно 
советского времени – тройки будут 
собираться и решать, можешь ли 
ты вести лесное хозяйство.  Думаю, 
принятые поправки как минимум 
остановят многих. Представьте, что 
вы можете взять квартиру в аренду, 
а можете купить. При этом государ-
ство пропишет в законе, как вла-
дельцы должны жить в этой квар-
тире, как подметать, убирать, делать 
ремонт, во сколько надо ложиться 
спать и вставать. Естественно, в 
таком случае никто не будет тра-
тить деньги на покупку квартиры. 
То же самое и с лесами: люди хотят 
принимать решения самостоятельно.

В постановлении указано, что 
собственник должен подготовить 
проект ведения лесного хозяйства, 
государство его рассматривает и 
разрешает реализовывать только 
на 10 лет. Представьте, собствен-
ник посадил лес, и через 10 лет 
у него уже молодое насаждение. 
Если ему не разрешат дальше вести 
хозяйство, нужно вырубить моло-
дые леса и вернуть земли обратно 
в категорию сельхозназначения. По 
действующей норме за заросшее 
лесом поле грозит очень серьезный 
административный штраф либо кон-
фискация земли. При таких условиях 
нормальных частных лесов у нас 
пока не будет.

Частное лесное хозяйство может 
быть успешным, только если оно 
практически никак не регулируется 
законодательством. Можно долго 
рассуждать, сажать ли саженцы с 
закрытой корневой системой, сажать 
ли саженцы вообще или предпо-
честь естественное восстановле-
ние. Но, как только вступают в силу 
законы рынка и каждый владелец 

начинает считать свои деньги, тут же 
становится очевидно, что выгодно: 
только саженцы с закрытой корневой 
системой, только удобрения и заказ 
вертолета для распыления их над 
участком и, конечно, интенсивная 
модель хозяйствования.

При этом владелец должен нести 
максимальную ответственность за 
свои леса. Например, я страхую свои 
леса от болезней, вредителей, лес-
ных пожаров и ищу способы снизить 
риски. В связи с изменением климата 
еще один серьезный риск – это моно-
породные насаждения, поскольку 
неизвестно, как скажется на тех или 
иных породах резкое повышение 
температуры. Изменение климата в 
целом станет шоком для экономики 
и вызовет ряд серьезных измене-
ний: увеличится спрос на древесину 
и сократится ее предложение на 
рынке, придется покупать квоты на 
эмиссии парниковых газов, а некото-
рые технологии и мощности станут 
нерентабельными. Компании будут 
вынуждены инвестировать в новые 
технологии, как следствие, вырастут 
цены и поднимутся ставки банков. 
Снизится производительность труда. 
Владельцам лесов будет выгоднее 
продавать услуги аккумуляции угле-
рода, чем древесину. Инвестиции в 
«зеленый переход» ускорят иннова-
ции и производительность, помогая 
достичь не только более устойчивого, 
но и более высокого долгосрочного 
роста.

– Как организовать охрану част-
ных лесов от пожаров?

– В российских реалиях, я думаю, 
как только возникнет институт част-
ных собственников, следующим 
этапом будет создание ассоциации 
лесовладельцев. Такая организация 
может заниматься в том числе охра-
ной лесов от пожаров и страховать 
риски. В тех же Швеции или Фин-
ляндии можно приобрести лес в соб-
ственность, эффективно управлять 
им, получать доход и ни разу в нем 
не побывать. Все осуществляется 
через интернет-сервис, там можно 
заказать посадку или рубку леса.

В российских лесах высокий риск 
пожарной опасности связан еще с 
тем, что не ведутся рубки ухода и 
прореживания. Регулярное сниже-
ние объема мертвой древесины 
снижает риски: чтобы загорелись 

живые деревья, пожар должен сна-
чала набрать определенную мощ-
ность за счет сухой древесины.

– Государство инициирует про-
ект частного лесовладения и само 
же ему препятствует – в чем дело?

– Ситуация сейчас очень спорная, 
есть группы, заинтересованные в 
частном лесовладении в России, и не 
заинтересованные. Когда в Госдуме 
проходило профильное заседание, 
мне позвонил один из его участни-
ков и спросил: «Что негативного вы 
можете рассказать о частном лесов-
ладении в Финляндии?» Меня удивил 
этот вопрос.

Полагаю, частные лесовла-
дельцы за короткое время покажут 
эффективность, отличающуюся от 
эффективности хозяйствования в 
государственных лесах, что, конечно 
же, вызовет очень много неудобных 
вопросов.

Но частные леса связаны сейчас с 
углеродными квотами, актуальность 
которых повышается. Возможно, госу-
дарство затормозило инициативу, 
чтобы позже использовать такие леса 
для работы с квотами.

В соответствии с «зеленой» поли-
тикой Green Deal, продукция, при 
производстве которой в атмосферу 
поступает углерод, будет облагаться 
в Европе налогами. Стоит отметить, 
что даже пеллеты или дрова не явля-
ются углеродно-нейтральными: при-
ходится тратить энергию на прессова-
ние опилок или дизельное топливо 
при заготовке и трелевке. Есть два 
варианта компенсации углеродных 
выбросов: заплатить пошлину при 
экспорте, но эти деньги уйдут стране-
импортеру, либо принять меры для 
нейтрализации углеродного следа.

Например, одна компания уже сей-
час продает на своем сайте бетон 
двух типов: обычный и углеродно-
нейтральный. Потребитель платит 
немножко больше, если компания 
гарантирует ему, что провела аудит 
и компенсировала свои выбросы, 
купив углеродные квоты, то есть 
заплатив лесовладельцу, который 
обеспечивает аккумулирование угле-
кислого газа.

Тут возникает интересный рыноч-
ный механизм. Обычно торговля 
происходит не напрямую, и я тоже 
работаю с одним из международ-
ных брокеров, который продает 
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крупные пулы аккумулированного 
углерода. Договор заключается на 
пять лет, ежегодно компания полу-
чает компенсацию.

В России на землях сельхозназна-
чения теоретически можно посадить 
леса, вести на них интенсивное лес-
ное хозяйство и показать нейтрали-
зацию углеродного следа. Например, 
заложить быстрорастущие планта-
ции березы с приростом 6 м3/га и 
«отзеленивать» или «отбеливать» 
нефть или уголь. Обсуждается даже 
создание углерододепонирующей 
корпорации, которая будет прода-
вать углеродные квоты.

Однако есть еще один фактор, 
который в России пока никто не 
обсуждает. Очень важно, чтобы 
углеродные квоты создавались 
за счет так называемых дополни-
тельных мер. Если на заброшенной 
территории у государства вырос 
лес, он уже учтен. Каждая страна 
отчитывается, сколько ее леса 
выделяют углерода в атмосферу и 
сколько поглощают. На этом стро-
ятся компенсационные расчеты 
между странами.

Но если частная компания хочет 
претендовать на квоты, тогда уже 
ей придется принимать дополни-
тельные меры, усиливающие акку-
муляцию углерода из атмосферы: 
посадить лес там, где его не было, 
способствовать росту деревьев, 
вести интенсивное лесное хозяй-
ство, удобрять почву. Технологии 
позволяют подготовить почвы, 
посадить саженцы с закрытой кор-
невой системой и сэкономить из обо-
рота рубки до 5–10 лет. Наиболее 
типичная – распыление с вертолета 
золы с добавлением бора и азота.  
В результате повышается и аккумуля-
ция углерода (леса растут быстрее), 
и выход древесины, и ее качество. 
Внесение бора позволяет получить 
дополнительно 10–20  м3/ га древе-
сины на один оборот рубки. Леса 
в Скандинавии и на Северо-Западе 
России часто пройдены подсечно-
огневым земледелием, при котором 
выжжен весь бор. А недостаток бора 
в почве сказывается на росте дере-
вьев, например ель растет криво, 
раздваивается.

Возвращаясь к «зеленым» ини-
циативам Евросоюза, я думаю, 
в ближайшее время, когда они 

заработают полностью, многие 
поставщики лесной продукции 
будут вытеснены с рынка. Их про-
дукция окажется неконкурентоспо-
собной, так как они должны будут 
платить Евросоюзу за компенсацию 
углеродного следа. По-моему, госу-
дарство здесь пока мало что делает, 
а время идет.

– Как сейчас может работать с 
этим риском лесной бизнес?

– Пока реальных механизмов 
работы с квотами в России нет, 
но в других странах уже сегодня 
это можно сделать с небольшими 
затратами. Российские компании 
могут создавать такие углерододе-
понирующие плантации в странах 
Балтии, где частные леса до сих 
пор довольно дешевые. Можно 
пытаться что-то делать в Сканди-
навских странах, где стоимость 
гектара уже гораздо выше, но и 
эффективность лесного хозяйства 
может оказаться выше.

– Вы прогнозируете возникно-
вение ассоциации частных лесов-
ладельцев и рынка их услуг. Какие 
еще новые компетенции потребу-
ются с появлением частных лесов 
в России?

– Я думаю, прежде всего потре-
буется навык лесного бизнес-пла-
нирования, потому что в арендных 
лесах в основном считается чистый 
доход – все просто. В частных лесах 
нужно принимать решения об инве-
стициях с учетом стоимости вло-
женных денег, процентных ставок, а 
получение дохода отсрочено. Нужно 
будет очень хорошо все просчитать 
на долгосрочную перспективу.

Кроме того, с появлением частных 
лесов снизятся масштабы выпол-
нения работ, возможно, мы вновь 
увидим ручную валку леса бензо-
пилами, малые харвестеры, малые 
формы. В Финляндии мечтой многих 
лесовладельцев является покупка 
квадроцикла – вот такие формы 
могут стать популярными.

– Прошлой осенью вы прогнози-
ровали, что еще одна теплая зима 
на Северо-Западе России приведет 
к масштабной эпидемии короеда. 
Зима оказалась морозной. Ваш 
прогноз изменился в связи с этим?

– Сейчас ситуация гораздо лучше, 
чем ожидалась. Для регуляции чис-
ленности короеда нужно, чтобы 
несколько дней температура была 
ниже минус 30, и мой прогноз сле-
дующий: в 2021 году мы не увидим 
эпидемии короеда ни в Финляндии, 
ни в Скандинавии, ни на Северо-
Западе России. Но это не дает осно-
ваний говорить, что мы можем о ней 
забыть, потому что вероятность того, 
что следующая зима будет теплой, 
наверняка выше 50%.

Численность короеда также в 
определенной степени зависит от 
ветровалов. Обычно сначала валится 
ельник, потом теплая зима, и тогда 
в поваленном ельнике активно раз-
вивается эпидемия.

– Какие стратегии развития 
переработки древесины внутри 
страны вы видите после вступле-
ния в силу запрета на экспорт леса?

– Мне кажется, чтобы остаться на 
плаву в этих условиях, нужно дви-
гаться в сторону диверсификации, 
потому что очень сложно прогнози-
ровать, как долго будет востребован 
тот или иной продукт. 

Многие сейчас вложили все свои 
деньги в покупку новых станков и 
производство сухих пиломатериалов, 
знаю, что производители завалены 
заказами на несколько лет вперед, 
значит, в какой-то момент на рынке 
возникнет переизбыток этой про-
дукции. То же самое с клееными 
плитами. Мы можем столкнуться 
с тем, что цены, которые заклады-
ваются сейчас в бизнес-планах, не 
будут существовать на рынке. Это не 
очень хорошая ситуация, и тут есть 
две стратегии.

Первая – это просчитать, смодели-
ровать рынок. Мы занимаемся этим. 
Когда известно, какие объемы при-
несут на рынок новые игроки, можно 
рассчитать, как будет меняться цена 
при реализации этих инвестицион-
ных проектов.

Вторая стратегия заключается в 
снижении рисков, в комплексной 
переработке древесины сразу в 
нескольких направлениях: лесопиле-
ние, производство плит, пеллет. Так 
появляется возможность маневриро-
вать на рынке, при увеличении спроса 
на пеллеты или доски наращивать 
соответствующее производство. 

ТЕКСТ АЛЕКСЕЙ ЯРОШЕНКО

руководитель лесного отдела Гринпис

По материалам forestforum.ru

ДЕФИЦИТ ДРЕВЕСИНЫ  
В САМОЙ БОГАТОЙ ЛЕСАМИ СТРАНЕ
ОТКУДА ОН ВОЗНИК?

В последнее время все больше говорят о грядущем дефиците дре-
весины и пиломатериалов, а Минпромторг даже подготовил проект 
постановления правительства о внесении пиломатериалов в пере-
чень, существенно важных для внутреннего рынка РФ товаров, что 
дает возможность временно ограничивать или запрещать их экспорт.

Как же могло так получиться, 
что в «самой богатой лесами стране 
мира», как говорят наши лесные 
генералы и политики, возник дефи-
цит древесины, да еще такой, что 
министерству, отвечающему за раз-
витие леспрома, приходится гото-
вить меры по ограничению экспорта 
уже не только необработанных, но 
и обработанных лесоматериалов?

Во-первых, наша страна – самая 
богатая лесом только в том слу-
чае, если об этом богатстве судить 
исключительно по лесной площади, 
не принимая в расчет качествен-
ные характеристики лесов. Но одной 
площадью сыт не будешь и дом из 
нее не построишь. А вот качество 
лесов (в том числе с ресурсной точки 
зрения) у нас не просто плохое, а 
ужасное. Почти две трети площади 
российских лесов расположены в 
районах Крайнего Севера, высоко-
горье или зоне вечной мерзлоты, 
где лесное хозяйство и лесопользо-
вание почти невозможны по природ-
ным причинам. А леса, пригодные 
для лесного хозяйства или хотя бы 
сколько-нибудь эффективного лесо-
пользования, в основном разорены 
десятилетиями бесхозяйственных 
рубок и катастрофических пожаров.

На большей части лучших лес-
ных земель на смену хвойным и 
твердолиственным лесам пришли 
неухоженные березняки, осинники 
или смешанные вторичные леса с 
небольшой долей хвойных пород. 
Конечно, в малолесной зоне были, а 
местами и до сих пор есть островки 

более или менее развитого лесного 
хозяйства, но в масштабах страны 
это редкие исключения, на общую 
ситуацию влияющие в пределах ста-
тистической погрешности. Бесхозяй-
ственное лесопользование в таежной 
зоне позволяло государству, а потом 
и какой-то части лесного бизнеса 
много зарабатывать на лесе за счет 
малых затрат на его воспроизвод-
ство и охрану. Например, индустри-
ализация СССР в 20-е и 30-е годы и 
послевоенное восстановление в 50-е 
и 60-е годы прошлого века были 
прежде всего оплачены деньгами, 
заработанными на лесном экспорте. 
Платой же за него было прогрессиру-
ющее исчерпание наиболее ценных 
лесных ресурсов, и вот сейчас мы 
подошли к той черте, за которой 
конец традиционной экстенсивной 
модели уже виден.

Тайга и лес вообще – не бездон-
ная бочка, из которой можно чер-
пать ресурсы вечно, ничего не давая 
взамен. Мы уже почти дочерпали 
до дна. Правда, официальная отече-
ственная лесная статистика (осно-
вой которой являются материалы 
лесоустройства, средняя давность 
которых по стране составляет сейчас 
около 25 лет, а средняя давность 
качественных данных – больше 30 
лет) пока этого исчерпания не пока-
зывает, но когда покажет, будет уже 
совсем поздно что-либо делать.

Во-вторых, дефицит древесины и 
пиломатериалов пока не абсолют-
ный (когда их вообще нет), а относи-
тельный (когда большинству граждан 

они просто не по карману). Это, как и 
исчерпание ценных лесных ресурсов, 
тоже не внезапно откуда-то появив-
шаяся новая проблема, а следствие 
процессов, происходивших в стране 
долгое время: падения реальных 
доходов населения и увеличения 
разрыва между богатыми (которым 
древесина чаще всего не очень-то и 
нужна) и бедными (которым древе-
сина нужна, но купить ее не на что).

Очевидно, что предлагаемые 
Минпромторгом меры, даже если 
снимут на короткое время некоторые 
симптомы дефицита древесины, не 
помогут решить ни одну из двух 
базовых проблем: бесхозяйственного 
лесопользования и обнищания насе-
ления. Если говорить об отдельно 
взятом лесном комплексе, то реаль-
ные меры по ликвидации растущего 
дефицита древесины – это, во-пер-
вых, развитие полноценного лесного 
хозяйства (выращивание древесины 
на наиболее подходящих для этого 
землях, в том числе выбывших из 
сельскохозяйственного использова-
ния, и сокращение непроизводитель-
ных потерь от пожаров, болезней, 
вредителей и т. д.), а во-вторых, 
мощная поддержка развития сель-
ских территорий, жителям которых 
в первую очередь нужна древесина 
и разная продукция деревообра-
ботки. Конечно, быстрого результата 
эти меры не дадут, но если срочно 
не начать двигаться в этом направ-
лении, не будет даже надежды на 
улучшение ситуации в обозримом 
будущем. 
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ДОХОДНОСТЬ ЛЕСНОГО ХОЗЯЙСТВА 
ВЫРОСЛА НА 17%

ТЕКСТ ROSLESINFORG.RU Рослесинфорг сравнил доходную и расходную части лесных бюд-
жетов регионов и определил, где достигнута окупаемость расходов 
на развитие лесного хозяйства.

За год российские леса принесли 
в казну 40,6 млрд рублей.

РЕЙТИНГ РЕГИОНОВ

В 2020 году 13 российских реги-
онов заработали на лесе больше, 
чем на него потратили. Это Вологод-
ская (2,9 млрд), Иркутская (5,9 млрд), 
Кемеровская (0,8 млрд), Костром-
ская (1,2 млрд), Ленинградская  
(3 млрд), Магаданская (0,6 млрд), Нов-
городская (0,9 млрд), Свердловская  
(1,7 млрд) и Томская (1,1 млрд) 
области, а также Ханты-Мансийский 
автономный округ – Югра (4,3 млрд), 
Ямало-Ненецкий автономный округ 
(1,1 млрд), Республика Коми (3,4 
млрд) и Пермский край (2,2 млрд). 
В рейтинге четыре новичка – это 
Кемеровская, Ленинградская, Мага-
данская и Новгородская области. 
А вот Архангельск ухудшил свои 

позиции по сравнению с 2019 годом 
и из списка выбыл. 

В 2019 году успешных регионов 
было всего десять: Костромская, 
Архангельская, Свердловская, Иркут-
ская, Томская, Вологодская области, 
Республика Коми, Ханты-Мансий-
ский и Ямало-Ненецкий автономные 
округа, Пермский край.

Важно: речь идет о превышении 
доходов над потраченными сред-
ствами как из федерального бюд-
жета, так и из регионального. 

Среди федеральных округов 
лидирует Северо-Западный – там 
в 2020 году на лесе заработали 
15,8 млрд руб., это 112% расходов 
на лесное хозяйство. Лучше всего 
обстоят дела в Республике Коми, 
выручившей 3,4 млрд руб., а также 
в Ленинградской и Вологодской 
областях, заработавших примерно по  
3 млрд рублей. В Сибирском ФО в 
местные и федеральные бюджеты 
от использования лесов поступило 
14,2 млрд (106% расходов), и в числе 
первых Иркутская (5,9 млрд) и Том-
ская (1,1 млрд) области.

По данным Рослесинфорга, рас-
ходы федерального бюджета на 
лесное хозяйство за весь 2020 год 
составили 35,3 млрд руб. (в 2019 году –  
34,7 млрд руб.), а плата в феде-
ральный бюджет за использование 
лесов  – 40,6 млрд руб., это 115% 
расходов на лесное хозяйство.  
В 2019 году в бюджет поступило 
36,5  млрд  руб., только 105% расхо-
дов. Средства от эксплуатации лес-
ных ресурсов распределяются между 
федеральным и региональными бюд-
жетами в соотношении 15 : 8.

КАК РЕГИОНЫ  
ЗАРАБАТЫВАЮТ НА ЛЕСЕ

Прежде всего заготовкой древе-
сины – около 65,4%. Но доход от леса 
можно получить, не только срубив 
его. В лесах строятся и эксплуатиру-
ются различные инфраструктурные 
объекты (линии электропередачи и 
связи, дороги, трубопроводы) – 7,8%. 
Лесные участки, предназначенные 
для разработки месторождений 
полезных ископаемых, приносят 
21,8%, а для организации отдыха и 
туризма – 3,7%.

НА ЧТО ТРАТЯТ ДЕНЬГИ

Регионы расходуют и собствен-
ные средства, и выделяемые из 
федерального бюджета на лесо-
восстановление, закупку лесохозяй-
ственной и лесопожарной техники 
и оборудования, формирование 
запаса лесных семян, уход за лес-
ными культурами и молодняком, 
ликвидацию очагов вредителей, 
лечение больных деревьев, удо-
брение почвы. Это инвестиции в 
будущие леса и повышение их эко-
логического потенциала.

Кроме того, деньги направляют 
на содержание лесничеств и проти-
вопожарные мероприятия: создание 
лесных дорог для передвижения 
пожарной техники, строительство 
вертолетных и самолетных посадоч-
ных площадок, устройство пожарных 
водоемов. Благоустройство зон 
отдыха для граждан также осущест-
вляется на средства «лесных бюд-
жетов». 
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ПОЧЕМУ ГОРЯТ ЛЕСА ЯКУТИИ
ТЕКСТ САРГЫЛАНА АММОСОВА

Аммосова Саргылана Поликарповна

Заслуженный лесовод Российской Федера-
ции. Председатель общественной организации 
«Общество лесоводов Республики Саха (Якутия)». 
Автор книги об истории лесного хозяйства Якутии 
«Во благо лесов Якутии». Директор Музея леса 
Якутии. Работает в лесном хозяйстве 35 лет, 
начинала рядовым лесничим и стала первым 
главным лесничим Якутии (2004–2014 годы).

СПРАВКА

По мнению большинства 
ученых, лесные пожары 
являются естественным 
экологическим процессом 
существования 
бореальных лесов, поэтому 
нормальное экологическое 
функционирование лесов 
Якутии в значительной 
степени определяется 
пожарами.

В работах многих ученых отмеча-
ется очень высокая частота лесных 
пожаров в Якутии, так что трудно 
найти участки леса, хотя бы однажды 
не пройденные пожаром за время 
жизни одного поколения древостоя. 
В большинстве случаев лиственнич-
ные и сосновые леса за этот период 
горели не менее 2–3 раз.

Высокая горимость лесов Яку-
тии связана с преобладанием в 
них лиственницы как основной 
лесообразующей породы (насаж-
дения лиственницы составляют 
более 90% всех лесов региона). 
Ежегодно лиственничные леса в 
зависимости от типа леса продуци-
руют 3–5 т хвоевого опада на  1 га. 
Из-за короткого вегетационного 
сезона и низкой интенсивности био-
логических процессов в условиях 
вечной мерзлоты опад разлагается 
очень медленно и накапливается в 
лесу. Масса подстилки в листвен-
ничных лесах составляет 10–70 т/ га, 
в среднем около 30 т/га, то есть за 
период относительно спокойного 
режима пожарной опасности нака-
пливается большой объем опада 
и подстилки  – горючего матери-
ала, который при жарком и засуш-
ливом лете становится хорошим 
проводником огня. В связи с этим 
большие площади лесов «готовы» 
загореться при определенных кли-
матических условиях.

Регистрируются 4–6-летние и 
10–14-летние циклы высокой гори-
мости лесов в Якутии, более или 
менее совпадающие с цикличностью 

природных процессов, накоплением 
горючего материала и условиями 
увлажнения. Максимумы горимости 
лесов коррелируют с минимумами 
суммы осадков за пожароопасный 
период и коэффициента увлажне-
ния. За последние 150 лет метеона-
блюдений такой засушливой и жар-
кой погоды в Якутии, как в 2021 году, 
не отмечалось: аномальные жара 
и засуха. Даже на Полюсе холода, 
в Оймяконе, температура доходит 
до +38°С. Кроме того, особенностью 
климата республики считается высо-
кая грозовая активность и сухие 
грозы, начинающиеся в середине 
июня. Таким образом, основные при-
чины лесных пожаров в Якутии – 
это большой объем накопленного 
горючего материала, экстремально 
жаркое и сухое лето и сухие грозы.

Между тем в СМИ и на интернет-
сайтах часто пишут, что в Якутии, как 
и в других субъектах РФ, леса под-
жигают «черные лесорубы». Однако 
транспортная недоступность, низкий 
бонитет древостоя, малопродук-
тивность и высокая себестоимость 
насаждений не позволяют развивать 
в регионе лесопромышленный ком-
плекс, поэтому здесь нет «черных 
лесорубов». При расчетной лесосеке 
35 млн м3 в год, ежегодно выруба-
ется только 1 млн м3, и то в основ-
ном для нужд местного населения.

Кроме того, по мнению обывате-
лей, «раньше леса так не горели». 
Как практик с большим стажем, 
историк лесного хозяйства Якутии, 
хочу обратиться к истории. Осно-
ватель лесного хозяйства Якутии, 
первый заслуженный лесовод 
России из Якутии К. Г. Аникин в 
докладной записке, представлен-
ной 5 ноября 1938 года, подробно 
описал состояние лесов на момент 
создания лесного хозяйства и в 
частности отметил: «Охрана лесов 
на бóльшей части территории Якут-
ской АССР отсутствует, следствием 
чего являются из года в год реги-
стрируемые случаи громадных по 
размерам и длительности лесных 
пожаров. В отдельные засушливые 

годы лесные пожары принимают 
форму стихийных бедствий».

Лесные пожары в Якутии дости-
гали громадных размеров, уничто-
жали не только лес, но и заготов-
ленное сено, жилые и служебные 
постройки, скот и даже вызывали 
гибель людей. Вот данные о пожа-
рах, зарегистрированных только на 
охраняемой площади, составляю-
щей менее одной десятой части 
площади всех лесов республики:

• 1940 год – 331, площадь  
280 тыс. га;

• 1941 год – 122 пожара, площадь 
185 тыс. га;

• 1947 год – 692 пожара, площадь 
1923 тыс. га.

В 1947 году сгорели 53 жилых 
дома, 1373 т сена, 11 тыс. м3 гото-
вой лесопродукции. Борьба с пожа-
рами была крайне затруднена ввиду 
больших расстояний и отсутствия 
транспортных средств. Доставка 
рабочей силы к месту возгорания 
могла занимать несколько дней, 
к тому времени площадь пожара 
увеличивались в разы и принятия 
мер доставленными силами стано-
вилось бесполезным. Для более 
эффективной борьбы с лесными 
пожарами в 1944 году была орга-
низована система авиационной 
охраны лесов. Даже в тяжелые 
военные годы нашли такую воз-
можность, поскольку на обшир-
ной труднодоступной территории 
республики обеспечить охрану 
лесов от пожаров можно только с 
применением авиации и при уча-
стии подготовленных специалистов.  
В советское время Якутская ави-
абаза авиационной охраны лесов 
от пожаров была одной из лучших 
в России, число летчиков-наблю-
дателей достигало 100 человек, а 
работников ПДПС – 1200 человек.

После Великой Отечественной 
войны наиболее пожароопасными 
были 1973, 1984–1987, 1990–1993, 
1996, 2001–2003, 2011 годы. Раньше 
в статистике учитывались количе-
ство и площадь лесных пожаров 
только на охраняемой террито-
рии, которая в советское время 
составляла 110 млн га, а послед-
ние годы  – 37 млн га. В 1973 году 
зарегистрировано 822 пожара, в 
1986 году  – 1438, в 1990 – 1212, в 
1992 – 1027, в 2002  – 818, в 2011 –  

511 пожаров. Притом что площадь 
лесного фонда Якутии составляет 
255 млн га, то есть пятую часть 
общей площади лесов России, дан-
ные статистики тех времен явно 
занижены.

Следовательно, нет оснований 
утверждать, что сейчас леса Яку-
тии горят больше, чем раньше.  
С 2018 года в связи с изменением 
методики в статистику пожаров 
включаются все пожары на тер-
ритории республики, в том числе 
в охраняемой зоне и зоне кон-
троля, где пожары регистрируются 
с помощью системы космического 
мониторинга. Например, по состоя-
нию на 20 июля 2021 года с начала 
года зарегистрировано 1138 лес-
ных пожаров на общей площади  
2,5 млн га (при общей площади 
лесов республики 255 млн га), а 
зафиксированные в 1986 году 
1438 пожаров, у читыв ались 
лишь на охраняемой территории  
110 млн  га). Так что сравнение 
современной статистики количе-
ства и площади пожаров с данными 
прошлых лет крайне некорректно.

Площадь пожаров оценивается в 
основном по данным космического 
мониторинга, исходя из периметра 
зоны пожара, затем пройденная 
огнем площадь должна уточняться 
при последующей верификации 
(обследовании участка) и лесопа-
тологическом обследовании. Не 
весь лес гибнет, в середине оста-
ются непрогоревшие куртины, 
участки. Ущерб также зависит от 
типа и интенсивности пожара. 
Беглые низовые лесные пожары 
наносят меньший урон, чем вер-
ховые пожары, которые наносят 
значительный урон. По мнению 
специалистов мерзлотного лесо-
ведения, беглые низовые пожары 
слабой интенсивности (майские, 
например) способствуют возобнов-
лению лиственничных лесов. Падая 
на толстую подстилку из хвои, 
шишки лиственницы засыхают, 
и семена не попадают в почву, а 
при низовом пожаре скопившийся 
слой опавшей хвои сгорает и соз-
даются благоприятные условия для 
самосева. Наша северная листвен-
ница в основном послепожарного 
(пирогенного) происхождения. На 
горельниках хорошо развивается 
молодой подрост хвойных пород.

В Якутии леса всегда будут 
подвержены высокой пожарной 
опасности, поэтому необходимо 
концептуально изменить подход к 
организации тушения лесных пожа-
ров и систему контролируемого 
выжигания горючего материала.

По моему опыту, наиболее 
эффективной в условиях Якутии 
технологией тушения лесных пожа-
ров является прокладка минерали-
зованных полос, от которых направ-
ляется встречный отжиг, а после 
локализации зоны горения органи-
зуется окарауливание. Проклады-
вать минерализованные полосы на 
труднодоступной территории очень 
сложно из-за проблемы доставки 
тракторной техники с плугами, поэ-
тому надо широко внедрять и при-
менять взрывной метод прокладки.

В советское время широко при-
менялось межрегиональное манев-
рирование, но после 1990-х годов 
только изредка. Однако в тяжелом 
2021 году республика получила 
помощь и поддержку. Федераль-
ное агентство лесного хозяйства 
направило в регион почти 700 высо-
копрофессиональных формирова-
ний баз авиационной охраны лесов 
из Хабаровского, Забайкальского 
краев, Амурской, Новосибирской, 
Томской, Тюменской, Свердлов-
ской областей, республик Бурятия, 
Тыва, Алтай, Мари-Эл, Еврейского и 
Ханты-Мансийского округов. Работ-
ники лесного хозяйства Якутии и 
других регионов весь пожароопас-
ный сезон, с мая, почти без отдыха 
работают с переброской с одного 
пожара на другой. Кроме лесопо-
жарных формирований, в туше-
нии лесных пожаров в республике 
всегда активно участвует местное 
население. В сложных условиях, на 
жаре, среди туч комаров и мошки 
люди встают на защиту наших 
лесов.

Как и в далеком 1947 году, 
сегодня актуальны слова К. Г. Ани-
кина из докладной записки министру 
лесного хозяйства СССР: «Задача 
борьбы с лесными пожарами в Якут-
ской АССР должна приобрести особо 
важное значение не только для лес-
ных органов, задача должна быть 
поднята на уровень общегосудар-
ственного и всенародного дела, и 
только тогда она будет безусловно 
решена положительно». 
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ТРАНСФОРМАЦИЯ  
ЛЕСНОГО ХОЗЯЙСТВА
РЕКОМЕНДАЦИИ СОВЕТА ПО РАЗВИТИЮ 
ГРАЖДАНСКОГО ОБЩЕСТВА И ПРАВАМ ЧЕЛОВЕКА

Настоящие рекомендации 
одобрены Советом  
при Президенте Российской 
Федерации по развитию 
гражданского общества 
и правам человека путем 
заочного голосования  
3 июля 2021 года. Создание 
рекомендаций СПЧ стало 
итогом его специального 
заседания «Гражданское 
участие в обеспечении 
экологической безопасности 
и сохранении климата», 
прошедшего в ноябре 
прошлого года. Часть этих 
рекомендаций касаются 
лесного хозяйства  
и промышленности.

Леса являются одним из основ-
ных естественных поглотителей 
углерода, на максимальный учет 
поглотительной способности кото-
рых указывается в первом опреде-
ляемом на национальном уровне 
вкладе Российской Федерации в 
рамках реализации Парижского 
соглашения. Вместе с тем, несмотря 
на важность лесов, в том числе в 
условиях изменения климата, лес-
ному хозяйству России присущ ряд 
существенных проблем, не позво-
ляющих максимально эффективно 
применять экосистемные услуги 
леса, в том числе:

1. Согласно законодательству 
Российской Федерации, лесной 
комплекс, по сути, рассматривается 
как отрасль добывающей промыш-
ленности. В отличие от остальных 
отраслей растениеводства, в кото-
рых выращивание и получение пер-
вичной продукции объединены, в 
лесном комплексе лесоводство и 
лесозаготовки разделены на высо-
ком уровне как разные виды эконо-
мической деятельности. Растущая 
потребность в древесине удовлет-
воряется за счет экстенсивного лесо-
пользования, при котором реальное 
воспроизводство хозяйственно цен-
ных лесов за установленные обо-
роты рубки (или сравнимое с ними 
время) не обеспечивается. В част-
ности, в новой редакции Стратегии 
развития лесного комплекса до 2030 
года отмечаются такие проблемы, 
как «крайне недостаточный уход 
за лесами, который не позволяет 
использовать плодородие лесных 
почв и обеспечить максимальный 
прирост древесины», «недостаточная 

эффективность лесовосстановления, 
не позволяющая достичь достаточ-
ных при текущем уровне лесополь-
зования темпов воспроизводства 
хозяйственно ценных лесов на наи-
более продуктивных лесных зем-
лях, что требует освоения новых 
лесных районов, как правило, не 
обеспеченных транспортной инфра-
структурой (экстенсивная модель 
лесопользования)».

2. Многочисленные катастрофи-
ческие лесные пожары, с которыми 
чрезвычайно трудно справиться при 
существующем уровне охраны лесов, 
а в обширных регионах Сибири и 
Дальнего Востока – практически 
невозможно. Непроизводительные 
потери лесов в результате пожаров, 
болезней, распространения вреди-
телей и стихийных бедствий уже 
существенно превышают объемы 
заготовки всеми предприятиями 
лесного комплекса России. Напри-
мер, в 2019 году объем учтенной 
заготовки древесины в Российской 
Федерации составил 219,2 млн м3, а 
объем древесины сгоревших лесных 
насаждений – 313,2 млн м3.

3. Не задействован важнейший 
ресурс для развития продуктив-
ного лесоводства – выбывшие из 
использования земли сельскохо-
зяйственного назначения. Площадь 
таких земель составляет около  
76 млн га (а с учетом планируемой 
государственной программы по воз-
вращению сельскохозяйственных 
земель в оборот и необходимого 
резерва – около 50 млн га). По оцен-
кам экспертов, в среднесрочной пер-
спективе на выбывших из исполь-
зования землях сельхозназначения 

можно выращивать до 300 млн м3 
древесины в год – больше, чем сей-
час вырубается и похищается в лесах 
страны. Это позволит поддерживать 
до 100 тысяч постоянных рабочих 
мест только в секторе лесоводства.

4. Недостаточная кадровая обе-
спеченность лесного хозяйства: в 
рамках действующего лесного зако-
нодательства почти невозможно 
обеспечить качественную практи-
ческую подготовку будущих специ-
алистов, реформы последних 15 лет 
негативно сказались на положении 
большинства лесных вузов и техни-
кумов, а при существующем уровне 
оплаты труда и социальных гаран-
тий большинство выпускников не 
заинтересованы в трудоустройстве 
в стагнирующей отрасли. Поскольку 
любые действия в сфере лесного 
хозяйства, потенциально смягча-
ющие антропогенную нагрузку на 
климат (будь то тушение пожаров, 
развитие лесоводства на забро-
шенных сельхозземлях, защитное 
лесоразведение в малолесной зоне 
и пр.), невозможны без професси-
онального кадрового обеспечения, 
эта проблема напрямую влияет на 
возможности России по реализации 
целей Парижского соглашения.

5. Государство не располагает 
реальными сведениями о состо-
янии лесов. Актуальные данные 
лесоустройства, классического 
основного источника информации 
о лесах, есть только для 16% пло-
щади лесов, а попытка создания 
системы государственной инвен-
таризации лесов пока не привела 
к получению значимых результа-
тов. Основной свод официальных 
данных о лесах – государственный 
лесной реестр представляет собой 
сборник устаревших данных разного 
качества, в основном неприемлемо 
низкого. «Отсутствие достоверных 
актуальных сведений об имеющихся 
лесных ресурсах» указано первым 
в перечне проблем, сдерживаю-
щих развитие лесного комплекса, 
приведенном в новой редакции 
Стратегии развития лесного ком-
плекса до 2030 года (несмотря на 
то что эта редакция была утверж-
дена уже после завершения сбора 
данных в ходе первого цикла ГИЛ, 
проходившего в 2007–2020 годах, 
результаты этого цикла в ней не 

только не используются, но даже 
не упоминаются).

Такое положение дел в лесном 
хозяйстве, помимо неэффективного 
использования поглотительной спо-
собности лесов, вызывает прогрес-
сирующее истощение хозяйственно 
ценных и экономически доступных 
лесных ресурсов, которое, в свою 
очередь, становится причиной закры-
тия зависящих от леса предприятий 
и лесных поселков. Кроме того, исто-
щение лесных ресурсов вынуждает 
лесозаготовителей вовлекать в рубку 
оставшиеся последние территории 
дикой природы и другие леса высо-
кой биологической и социальной 
ценности, что вызывает много про-
блем и конфликтов.

Утрата лесов и изменение кли-
мата – взаимозависимые процессы. 
Восстановление и охрана лесов и 
болот, развитие устойчивого лес-
ного хозяйства и использование 
заброшенных сельскохозяйственных 
земель – это важнейшие задачи, 
которые России необходимо решить 
в ближайшее десятилетие. Ключе-
вым качественным достижением 
должен стать переход от освоения 
оставшихся диких лесов к интенсив-
ному лесному хозяйству на ранее 
освоенных землях и плантацион-
ному лесовыращиванию.

С учетом изложенного Совет 
рекомендует

Правительству РФ
1. Обеспечить эффективную охрану 

лесов, людей, населенных пунктов и 
инфраструктуры от пожаров, включая 
сокращение площадей неохраняе-
мых лесов («зон контроля» и лесов с 
неопределенным правовым статусом), 
восстановление и усиление лесной 
охраны, уменьшение использования 
огня в практике землепользования и 
лесопользования, поддержание лесов 
в максимально пожаробезопасном 
состоянии, создание системы учета 
ущерба от задымления, организацию 
эффективной системы противопо-
жарного просвещения, в том числе:

• увеличить размер лесных суб-
венций субъектам РФ до уровня, 
обеспечивающего возможность 
выполнения всех переданных им 
лесных полномочий (оценочно 
около 100 млрд руб. в год);

• сократить площади «зон кон-
троля лесных пожаров» (терри-
торий, на которых тушение всех 
лесных пожаров не является 
обязательным) с сохранением 
в них только наиболее удален-
ных и труднодоступных лесов 
(оценочно около 25% земель 
лесного фонда);

• завершить процесс отнесения 
бывших колхозных и совхозных 
лесов к землям лесного фонда, 
исключение возможности бес-
хозяйственной заготовки древе-
сины в них под видом расчистки 
сельхозугодий;

• принять единую методику исчис-
ления ущерба, причиняемого 
лесными пожарами, с учетом 
не только потерь древесины, 
но и вреда, наносимого природ-
ным экосистемам, здоровью и 
жизни людей (в том числе от 
задымления).

2. Способствовать развитию лесо-
водства на выбывших из использо-
вания сельхозземлях, которые не 
предполагается возвращать в сель-
скохозяйственный оборот, включая 
меры по поддержке лесоводства (в 
том числе негосударственных соб-
ственников), аналогичные мерам по 
поддержке иных видов растение-
водства, в том числе:

• создать правовые условия для 
развития лесоводства на неис-
пользуемых сельхозземлях 
без необходимости измене-
ния категории земель и форм 
собственности;

• включить лесоводство в пере-
чень видов разрешенного 
использования земельных 
участков из состава земель сель-
скохозяйственного назначения;

• включить лесоводство в пере-
чень отраслей растениеводства, 
получающих государственную 
поддержку в рамках программ 
по развитию сельского хозяйства, 
сельских территорий и содей-
ствию занятости населения;

• исключить законодательные 
стимулы и мотивы (штрафы и 
изъятие земель за сам факт 
существования леса), вынуж-
дающие собственников земель 
уничтожать молодые леса, в том 
числе путем выжигания.

ТЕКСТ  
ПО МАТЕРИАЛАМ СОВЕТА ПО 
РАЗВИТИЮ ГРАЖДАНСКОГО 
ОБЩЕСТВА И ПРАВАМ ЧЕЛОВЕКА 
ПРИ ПРЕЗИДЕНТЕ РОССИЙСКОЙ 
ФЕДЕРАЦИИ
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3. Принять меры для восстанов-
ления и развития системы лесоу-
четных работ, включая создание 
работающей централизованной 
системы государственной инвента-
ризации лесов (ГИЛ) для информа-
ционного обеспечения государствен-
ного управления лесами, оценки 
эффективности лесного хозяйства 
и выявления важных тенденций и 
процессов, и развитие лесоустрой-
ства как децентрализованной, пре-
имущественно негосударственной 
системы – основы планирования 
лесохозяйственной деятельности, 
в том числе:

• провести открытый анализ ито-
гов первого цикла ГИЛ (2007–
2020 годы) с привлечением 
научных и общественных орга-
низаций, в том числе институтов 
Российской академии наук, с 
тем чтобы выявить допущен-
ные ошибки и выяснить, какие 
из полученных в ходе первого 
цикла ГИЛ данных могут быть 
использованы в дальнейшем и 
каким образом;

• установить, что абсолютным 
приоритетом при установ-
лении точных границ лесни-
честв и земель лесного фонда 
и постановке этих границ на 
государственный кадастровый 
учет являются густонаселенные 
районы страны и окрестности 
городов с населением более 
миллиона человек, и финанси-
ровать соответствующие работы 
с учетом этого приоритета;

• исключить монополизацию 
лесоустроительных работ одним 
подведомственным Рослесхозу 
бюд жетным учреж дением 
(Рослесинфоргом) и следовать 
в сфере лесоустройства требо-
ваниям федерального закона  
«О защите конкуренции».

4. Обеспечить интенсивное лесо-
выращивание в районах с подходя-
щими для этого природными усло-
виями, и в первую очередь там, где 
от этого зависит выживание крупных 
градообразующих лесных предпри-
ятий, включая весь комплекс работ 
до получения средневозрастных 
насаждений оптимального состава 
и густоты, в том числе:

• пересмотреть подходы к форми-
рованию плановых показателей 
и государственных заданий в 
области лесовосстановления 
таким образом, чтобы наиболее 
затратные и трудоемкие методы 
лесовосстановления (в частно-
сти, посадка леса) применялись 
только там, где гарантированно 
можно обеспечить полный цикл 
последующих хозяйственных 
мероприятий, включая рубки 
ухода в молодняках (осветления 
и прочистки);

• применять наиболее затратные 
и трудоемкие методы лесо-
восстановления (в частности, 
посадку леса) в сырьевых базах 
(включая арендные участки) 
градообразующих предприятий 
лесного комплекса и в зонах, 
где планируется интенсивное 
ведение лесного хозяйства;

• изменить подход к исчислению 
расчетной лесосеки при экстен-
сивном лесопользовании таким 
образом, чтобы она снижалась 
с учетом непроизводительных 
потерь лесов (от пожаров и иных 
причин) и длительности воспро-
изводства хозяйственно ценных 
лесов (через смену пород).

5. Способствовать формирова-
нию сети крупных не вовлеченных 
в интенсивную хозяйственную дея-
тельность территорий с сохранением 
естественной динамики ландшафтов 
и естественного оборота поколе-
ний деревьев с целью сохранения 
климаторегулирующей роли лесов 
(в первую очередь на основе мало-
нарушенных лесных территорий и 
планируемых ООПТ федерального 
уровня), в том числе:

• реализовать предусмотренный 
Основами государственной поли-
тики в области использования, 
охраны, защиты и воспроизвод-
ства лесов в Российской Феде-
рации на период до 2030 года 
механизм сохранения наиболее 
ценных диких лесов путем соз-
дания объектов национального 
лесного наследия;

• выделить категорию защитных 
лесов, основной целью управ-
ления которыми должно стать 
обеспечение максимальной 

способности поглощать и удер-
живать углерод.

6. Содействовать восстановле-
нию защитного лесоразведения, в 
том числе:

• обеспечить восстановление 
ранее созданных защитных 
лесных насаждений, потеряв-
ших устойчивость в результате 
старения (особенно лесополос, 
создававшихся в послевоен-
ный период с использованием 
быстрорастущих и недолговеч-
ных пород деревьев), поражения 
вредителями, болезней, пожа-
ров, незаконных рубок и иных 
неблагоприятных факторов;

• разработать и утвердить Стра-
тегию защитного лесоразведе-
ния в Российской Федерации на 
период до 2030 года с учетом 
климаторегулирующей и погло-
щающей роли защитных лесных 
насаждений.

Миннауки России, Минпросвеще-
ния России

Принять меры, направленные на 
восстановление и развитие системы 
подготовки профессиональных 
кадров, включая поддержку и раз-
витие образовательных организаций 
высшего и среднего специального 
образования (в том числе региональ-
ного подчинения); предотвращение 
ликвидации или перепрофилирова-
ния ведущих отраслевых университе-
тов из-за недобросовестного менед-
жмента; распространение поддержки 
молодых специалистов, работающих в 
сельской местности, на специалистов 
лесного хозяйства.

Минприроды России
Принять необходимые меры по 

развитию интенсивного лесного и 
лесопаркового хозяйства в наиболее 
густонаселенных районах, в том числе 
вблизи крупнейших городских агло-
мераций, включая разработку специ-
альных требований к этому хозяйству 
и соответствующей нормативной базы, 
формирование эффективной системы 
общественного участия в управлении 
такими лесами, предотвращение или 
смягчение конфликтных ситуаций, 
связанных с землепользованием и 
лесопользованием. 

КАК МЕНЯЛИСЬ ОБЪЕМЫ 
ЗАГОТОВКИ ДРЕВЕСИНЫ 
САНИТАРНЫМИ РУБКАМИ В 2009–2020 ГОДАХ

ТЕКСТ АЛЕКСЕЙ ЯРОШЕНКО

руководитель лесного отдела Гринпис

За последние двенадцать лет санитарные рубки в России 
пережили период мощного роста в 2010–2011 годах и период 
постепенного угасания, продолжающийся в настоящее время.

Рост был связан отчасти с нище-
той лесного хозяйства после введе-
ния Лесного кодекса РФ 2006 года 
и поиском возможных источников 
самофинансирования, отчасти с мас-
совой гибелью лесов в густонасе-
ленных регионах в результате ката-
строфических пожаров 2010 года, 
ураганов и вспышки численности 
короеда-типографа. Угасание было 
вызвано сначала многочисленными 
общественными протестами против 
криминала, связанного с санрубками, 
а затем ужесточением требований 
законодательства и контролем право-
охранительных органов.

Максимальный объем заготовки 
древесины санрубками за этот период 
пришелся на 2011 год: 37,4 млн м3, 
то есть около 19% общего объема 
заготовки древесины за год. Мини-
мальный объем пришелся на 2020 
год: 13,1 млн м3, около 6% общего 
объема заготовки древесины за год.

Вот как менялись объемы санру-
бок в целом, в том числе сплошных 
санрубок, в России в 2009–2020 годах 
(по данным ЕМИСС):

В 2021 году, судя по предваритель-
ным данным, тенденция сокращения 
объемов санрубок сохраняется.

В таком развитии ситуации есть 
плюсы (их больше) и минусы (их 
меньше, но забывать о них не стоит). 
Главный плюс – сокращение крими-
нализированного сегмента учтенной 
заготовки древесины: санитарные рубки 
давно превратились из способа борьбы 
с вредителями и болезнями леса в спо-
соб обхода разнообразных запретов и 
ограничений заготовки древесины и 
(или) снижения платы за использование 
лесов. Главный минус – реальные сани-
тарные рубки, действительно направ-
ленные на борьбу с вредителями и 
болезнями леса, тоже стало проводить 
гораздо труднее, чем раньше (впрочем, 
доля реальных санрубок в общем объ-
еме «лесной санитарии» и прежде была 
небольшая).

После мощной вспышки «черной 
лесной санитарии» и ее подавления 
репрессивно-бюрократическими мето-
дами систему санитарно-оздорови-
тельных мероприятий в российских 
лесах предстоит выстраивать заново 

практически с нуля. И не прямо сейчас, 
а когда в стране сформируются мини-
мально приемлемые условия для раз-
вития правильного лесного хозяйства.

Одной из важных задач по вос-
становлению нормальной системы 
санитарно-оздоровительных меро-
приятий должно стать разделение 
процедур назначения санрубок в 
зависимости от их размера. Напри-
мер, должна быть упрощена проце-
дура рубки аварийных деревьев или 
групп деревьев, недавно заселенных 
стволовыми вредителями, площадью, 
например, до половины гектара или 
до гектара, для того чтобы уложиться 
в жизненный цикл этих вредителей.

Проблема в том, что все давно уже 
смешалось: «черные санитары» с 
добросовестными хозяйственниками 
и лесопатологами, псевдосанитарные 
рубки с действительно санитарными. 
Во многом из-за корпоративной соли-
дарности самих лесохозяйственников 
и лесопатологов, пытавшихся обосно-
вывать правильность проведения сан-
рубок даже в очевидно криминальных 
случаях. Или вследствие одинакового 
«древесно-ресурсного» подхода к экс-
плуатационным, защитным лесам и 
лесам на ООПТ, притом что одна и та 
же ситуация, например, со стволовыми 
вредителями или дереворазрушаю-
щими грибами может быть как бед-
ствием для хозяйственного леса (тре-
бующим проведения санитарно- 
оздо ровительных мероприятий), так 
и частью естественной динамики 
дикого лесного ландшафта на ООПТ 
(не требующей проведения СОМ). Хищ-
нический подход к санрубкам нанес 
большой урон профессии лесопатолога 
и системе лесозащиты. 
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ОПРЕДЕЛЕНИЕ 
ПРОИЗВОДИТЕЛЬНОСТИ  
НА РУБКАХ УХОДА  
ЗА МОЛОДНЯКАМИ

Дневная производительность 
работника на рубках ухода за молод-
няками зависит от следующих основ-
ных факторов (по данным финских 

исследователей, занимающихся этой 
тематикой с 1980-х годов):

• густоты насаждения (количества 
деревьев на единицу площади);

• средних параметров (диаметра 
или высоты) удаляемых из насаж-
дения деревьев.

Также на дневную производитель-
ность оказывают влияние рельеф 

делянки, сезон выполнения работ, 
породный состав насаждения, пред-
шествующие лесохозяйственные 
мероприятия, квалификация работ-
ников, техническое состояние обо-
рудования и прочее.

На основании многолетних стати-
стических наблюдений в Финляндии 
разработаны методики и упрощенные 
таблицы для определения дневной 
производительности работника на 
рубках ухода за молодняками в 
зависимости от густоты и средней 
высоты насаждения (табл. 3). При 
этом для проведения уходов рас-
сматриваются насаждения высотой 
2–6 м. Также в Финляндии разра-
батываются статистические модели, 
позволяющие предсказать возмож-
ную производительность на рубках 
ухода за молодняками в зависимости 
от характеристик насаждений и усло-
вий выполнения работ.

При переходе к интенсивному 
лесному хозяйству в России дневная 
производительность работника на 
рубках ухода за молодняками будет 
ниже, чем в Финляндии, так как рубки 
ухода преимущественно планируются 
в насаждениях высотой 6,0–10,0 м 
и выше при сравнимом числе ство-
лов. Таким образом, диапазон про-
изводительности на рубках ухода 
за молодняками в России смещен в 
область «тяжело» и «очень тяжело» 
по меркам Финляндии (табл. 4).

ПРОИЗВОДИТЕЛЬНОСТЬ  
И СТОИМОСТЬ 
РУБОК УХОДА ЗА МОЛОДНЯКАМИ

ФОТО АЛЕКСАНДР МАРКОВСКИЙ

Внедрение в России интенсивного лесного хозяйства предполага-
ет переход от фактически однократного использования лесного 
участка, то есть заготовки древесины при рубках спелого леса,  
к многократному: заготовке древесины при рубках спелого леса 
и рубках ухода.

Этот переход предусматривает 
проведение на участке лесного 
фонда ряда взаимоувязанных 
мероприятий: рубок спелого леса, 
естественного и/или искусствен-
ного восстановления лесов, рубок 
ухода за молодняками, рубок про-
реживания, проходных рубок и т. п. 
По экспертной оценке, переход к 
интенсивному лесному хозяйству в 
России потребует значительного, в 
4–6 раз, увеличения объемов рубок 
ухода за молодняками.

При доминировании естествен-
ного лесовозобновления, рубки 
ухода являются единственной 
«оптимальной точкой» для начала 
мероприятий интенсивного лесного 
хозяйства на участке лесного фонда, 
в том числе мероприятий по форми-
рованию лесных насаждений целе-
вых древесных пород из молодня-
ков естественного происхождения.

Ключевыми задачами планиро-
вания рубок ухода за молодняками 
(РУМ) являются:

• установление цены на работы, 
которая позволит подрядчи-
кам компенсировать затраты 
и получить средс тва д ля 
дальнейшего развития своей 
деятельности;

• оценка производительности 
работ, которая позволит заказ-
чикам, зная цену работ, сплани-
ровать объемы РУМ и бюджет 
на эти работы.

ОСНОВЫ РАСЧЕТА СТОИМОСТИ 
РУБОК УХОДА  
ЗА МОЛОДНЯКАМИ

Для расчета цены выполнения  
1 га РУМ (рубок осветления или рубок 
прочистки) по «интенсивной техно-
логии»1 предлагается использовать 
следующую формулу:

Цена = Ежедневная выручка    
,

                    Дневная 
           производительность 

где Цена – цена выполнения 1 га 
РУМ (рубок осветления или рубок 
прочистки), тыс. руб./га; Ежедневная 
выручка – сумма, зарабатываемая 
наемным работником (оператором 
мотокустореза) для предприятия-
подрядчика за один рабочий день, 
тыс. руб./чел.-день; Дневная произ-
водительность – дневная произво-
дительность наемного работника 
(при восьмичасовом рабочем дне), 
га/чел.-день.

Результаты применения этой 
методики представлены в табл. 1. 
Ежедневная выручка предприятия 
принята в размере 8 тыс. руб./чел.-
день, исходя из следующих данных:

• дневная заработная плата работ-
ника с налогами – 4 тыс. руб./
чел.-день (это соответствует 
месячной заработной плате, 
составляет примерно 50 тыс. 
руб. за 20 рабочих дней2);

• затраты на оборудование 
(покупка, ремонт, топливо) 
составляют 3 тыс. руб./чел.-день;

• расходы на администрирование, 
налогообложение и развитие 
составляют 1 тыс. руб./чел.-день.

Дневная производительность 
наемного работника (при 8-часо-
вом рабочем дне) будет зависеть от 
параметров насаждений на лесных 
участках и применяемых норма-
тивов рубок ухода. Также имеет 
значение квалификация работников 
(операторов кусторезов) и техни-
ческое состояние используемого 
оборудования.

Цена выполнения 1 га РУМ может 
корректироваться в зависимости от 
прочих природно-производственных 
факторов, например, удаленности 
делянки от проезжей дороги кру-
глогодичного действия (табл. 2). Воз-
можны и более сложные таблицы 
для расчета поправок к цене.

ТЕКСТ  
АЛЕКСАНДР МАРКОВСКИЙ,  
АНДРЕЙ РОДИОНОВ

ООО «Лесная территория»

1 Действующие нормативы рубок ухода за молодняками для ведения интенсивного лесного хозяйства приведены 
в приложении 3 к Правилам ухода за лесами (утв. Приказом Минприроды России от 30.07.2020 №534, зарег. в 
Минюсте России 18 декабря 2020 г. №61555).

2 По данным компании HeadHunter (hh.ru), средняя предлагаемая заработная плата в лесной промышленности и 
деревообработке в России в 2020 году составляла 50 тыс. руб. в месяц.

Таблица 1. Цена выполнения рубок ухода за молодняками  
в зависимости от ожидаемой дневной производительности  

Ежедневная выручка, 
тыс. руб./чел.-день

Дневная производительность,  
га/чел.-день

Цена,  
тыс. руб./га

8,00

0,10 80,00

0,20 40,00

0,30 26,67

0,40 20,00

0,50 16,00

0,60 13,33

0,70 11,43

0,80 10,00

0,90 8,89

1,00 8,00

Таблица 2. Поправочные коэффициенты для учета удаленности 
делянки от проезжей дороги круглогодичного действия  

Расстояние, км Средние затраты времени 
на переходы, мин

Доля переходов  
в рабочем времени, %

Поправочный коэф-
фициент к цене, %

0,5–1,0 30 6,3 10

1,1–2,0 60 12,5 20

2,1–3,0 100 20,8 30

Примечание. Таблица составлена на основе исходных данных: средняя скорость ходьбы  
с инструментом по лесу 3 км/ч (20 мин/км); рабочий день (без учета проезда на машине) – 
8 ч; участки, удаленные более чем на 3 км от проезжей дороги, не рассматриваются.

Таблица 3. Пример упрощенной таблицы для определения дневной производительности  
на рубках ухода за молодняками в Финляндии  

Источник: данные Туомаса Осси и Карри Уотила.

Таблица 4. Примерная таблица для определения дневной производительности  
на рубках ухода за молодняками на Северо-Западе РФ  

По оценке ООО «Лесная территория».
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Рис. 1. Сосняк до и после рубки прочистки по нормативам рубок ухода  
для ведения интенсивного лесного хозяйства

Рис. 2. Березняк до и после рубки прочистки по нормативам рубок ухода  
для ведения интенсивного лесного хозяйства

ИЗУЧЕНИЕ 
ПРОИЗВОДИТЕЛЬНОСТИ  
НА РУБКАХ УХОДА  
ЗА МОЛОДНЯКАМИ

Следует признать, что в России 
отсутствуют достоверные методики 
и таблицы для определения днев-
ной производительности работника 
на рубках ухода за молодняками 
для ведения интенсивного лесного 
хозяйства. Таблица норм выработки и 
времени на рубки ухода из Межотрас-
левых норм выработки и времени 
на работы, выполняемые при про-
ведении санитарных рубок и рубок 
ухода за лесом (утв. Постановлением 
Минтруда РФ от 19.09.1995 г. №53) 
сильно устарела и не соответствует 
современной практике.

Актуальные для России таблицы 
определения дневной производи-
тельности работника на РУМ должны 
быть составлены с учетом следующих 
обстоятельств:

1. Для практики удобно выделить 
не более 5–7 классов произ-
водительности, по которым в 
дальнейшем будут определяться 
цены выполнения рубок ухода 
(см. табл. 3 и 4).

2. Данные о производительности 
нужно собирать путем наблюде-
ния за работой бригад операто-
ров в разнообразных природных 
условиях.

3. Насаждения высотой 8–10 м 
и больше следует исключить 
из исследования, поскольку 
выполнение работ в них тре-
бует чрезмерных трудозатрат 
(реальная производительность 
0,15–0,25 га/чел.-день) и, соот-
ветственно, высокой оплаты. 
При этом «отклик» насажде-
ния на уход может не покрыть 
затраты на уход. Решение о 
необходимости таких трудо-
емких работ принимаетс я, 
если затраты на последующие 

коммерческие рубки ухода 
могут покрыть расходы.

4. Для определения цены рубок 
ухода за молодняками можно 
воспользоваться приведенной 
выше формулой. Можно ожи-
дать, что обоснованный диапа-
зон цен за 1 га рубок ухода за 
молодняками по «интенсивной 
технологии» (то есть методом 
равномерного разреживания) 
для реального диапазона днев-
ной производительности от 0,8 
до 0,3 га/чел.-день окажется 
в пределах 10–27 тыс. руб. На 
Северо-Западе РФ диапазон 
цен за 1 га «коридорных» рубок 
ухода составляет 5–8 тыс. руб.

Авторы выражают благодарность 
WWF России (проект «Партнерство 
WWF – IKEA по лесам»), Нуутти 
Кильюнену (Metsähallitus), Тимо Сакса 
(LUKE) и Карри Уотила (LUKE) за 
помощь в подготовке статьи. 



«Квинтмади» – официальный 
дилер Sennebogen, старейшей 
частной компании, производящей 
грузоподъемное и перевалочное 
оборудование в Германии. Все три 
сборочных завода Sennebogen рас-
положены в ФРГ, все модели машин 
выпускаются с использованием 
металлоконструкций собственного 
производства и комплектующих от 
мировых производителей (Kessler, 
Bosch-Rexroth, Cummins, ZF, Siemens), 
что является гарантией стабильно 
высокого качества выпускаемой 
продукции. Линейка производи-
мой перевалочной техники весьма 
обширна и позволяет подобрать 
оптимальное оборудование для 
решения любой задачи.

Для удобства и простоты обслу-
живания в системе управления пере-
гружателей Sennebogen используется 
прямое гидравлическое сервоу-
правление без «лишней» электро-
ники. Это, во-первых, обеспечивает 
небольшое число отказов и про-
стоев техники, а во-вторых, делает 
обслуживание машин простым и 
комфортным. Все сервисные отсеки 
расположены в легко доступных 
и безопасных зонах. Лестницы и 
перила надежно закреплены в наи-
более удобных местах. Комфорта-
бельная кабина со сдвижной дверью 
типа «купе» и съемной огражденной 
площадкой рядом для входа/выхода 
обеспечивает комфорт, безопасность 
и экономию пространства.

Запас прочности – еще одна 
особенность всего семейства пере-
гружателей Sennebogen, ее обеспе-
чивают: массивные элементы кре-
пления стрелы и гидроцилиндров, 
рама шасси с интегрированным (не 
наваренным сверху) основанием для 

поворотного круга, стрела и рукоять 
коробчатого сечения большого раз-
мера, усиленные поворотный круг 
большого диаметра и подшипники.

Отдельно следует упомянуть 
машины для лесной и целлюлозно-
бумажной отрасли, особенно две 
модели – 730MHD и 735MHD. Они 
предназначены для перевалки 
и перевозки леса по площадке в 
грейфере. Подобная машина может 
выгрузить лес из автолесовоза в шта-
бель или взять пачку леса, пере-
везти и подать ее на раскатной стол. 
Большинство предприятий работает 
со штабелями высотой до 9 м, и кон-
струкции обеих моделей позволяют 
складывать лес в штабели такой 
высоты. Главное различие между 
моделями – размер грейфера. Если 
730 модель может взять за один 
захват около 6 плотн. м3 леса, то 
ее «старший брат» – 735 комплек-
туется грейферами, позволяющими 
оперировать пачками объемом от 
10 до 14 плотн. м3. Крупная машина 
экономически более выгодна в том 
случае, если обеспечить необходи-
мый объем работы. Для крупных 
лесопильных предприятий, всех 
плитных производств (по выпуску 
фанеры, ДСП, плит OSB и т. д.), а 
также для подразделений логистики 

всех ЦБК отличным решением явля-
ется транспортно-перевалочная 
машина 735MHD. В лесной отрасли 
перегружатели выполняют ряд 
специфических функций, главные 
из них – это погрузка/выгрузка транс-
порта и обслуживание стационар-
ных агрегатов на бирже сырья. При 
локальной перевалке леса (напри-
мер, разгрузке транспорта) произ-
водительность 735MHD составляет 
около 1000 м3/ч. При обслуживании 
стационарных агрегатов необходимо 
перевозить лес в грейфере, и про-
изводительность зависит от дис-
танции перевозки. Например, про-
изводительность раскатного стола 
составляет 200 м3/ч. Эту произво-
дительность перегружатель 735MHD 
обеспечит при среднем пробеге до 
200  м. При этом 100 м3/ч можно 
перемещать со средним пробегом 
около 430 м. Этот перегружатель 
может работать со штабелями высо-
той до 9 м. Ресурс машины состав-
ляет не менее 60 000 моточасов.  
На многих предприятиях России есть 
машины, работающие с наработкой 
70 000 моточасов и более.

Плюсы эксплуатации перегружа-
телей Sennebogen по достоинству 
оценили многие компании россий-
ского ЛПК.  

НАДЕЖНОСТЬ,  
ПРОВЕРЕННАЯ ВРЕМЕНЕМ
Подробную информацию вы можете 
получить на сайте www.kwintmadi.ru

Телефон 8-800-333-56-63
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Выгрузка бревен с лесовоза перегружателем Sennebogen 735MHD
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ЭФФЕКТИВНАЯ «ГИДРАВЛИКА» 
ДЛЯ РАБОТЫ В ЖЕСТКИХ РЕЖИМАХ

За последние несколько лет разработчики масел ЛУКОЙЛ создали десятки видов моторных и инду-
стриальных масел, эксплуатационные характеристики которых, как показали испытания, не только 
соответствуют новым международным отраслевым требованиям, но и зачастую превосходят их.

В числе наиболее популярных 
продуктов ЛУКОЙЛ, используемых 
в современной лесозаготовитель-
ной технике – харвестерах и фор-
вардерах – линейка «гидравлики» 
ЛУКОЙЛ ГЕЙЗЕР. Ряд продуктов 
ЛУКОЙЛ ГЕЙЗЕР уникален по 
своим характеристикам. Масла этой 
линейки паспортизуются в соот-
ветствии с требованиями между-
народных стандартов Немецкого 

института по стандартизации DIN 
51524 part II, III. 

Заготовка леса ведется и летом, и 
зимой, поэтому потребителю важно 
иметь надежный продукт, работаю-
щий как при высоких температурах, 
так и при низких. Одним из таких 

продуктов является ЛУКОЙЛ ГЕЙЗЕР 
УНИВЕРСАЛ (ISO VG 22), решающий 
проблему смены масла при измене-
нии температуры воздуха. Заметим, 
что температурный диапазон эксплу-
атации УНИВЕРСАЛа равен от -30°C 
до +70°C, превосходя показатели 
большинства масел-аналогов: от -25°C  
до +65°C. Помимо этого, уникаль-
ная рецептура ГЕЙЗЕР УНИВЕРСАЛ 
позволяет продукту работать более 
8000 моточасов в самых жестких 
условиях эксплуатации.

В значительной части гидравличе-
ского оборудования, применяемого 
в промышленных заготовках леса, 
используются загущенные масла 
категории ISO VG 32. Всесезонное 
масло ЛУКОЙЛ ГЕЙЗЕР ЛТ 32 по 
антикоррозионным защитным свой-
ствам в 2 раза превосходит требо-
вание специ фикации Bosch Rexroth, 
а температура его застывания равна 
-49°C. Для северных условий ЛУКОЙЛ 
создал масло ЛУКОЙЛ ГЕЙЗЕР XLT 
32  – «гидравлику» с экстремально 
высоким индексом вязкости (ИВ > 
300) и температурой застывания 
-53°C.

Масла ЛУКОЙЛ ГЕЙЗЕР с широ-
ким спектром вязкостей (10, 15, 22, 
32, 46, 68, 100 по ISO VG) соответ-
ствуют требованиям Caterpillar и 
Komatsu, а также имеют одобрения 
ключевых производителей гидрав-
лического оборудования – Bosch 
Rexroth, Palfinger, Copex Machinery, 
Denison, Danieli, Eaton и многих дру-
гих. В общей сложности более 1400 
официальных одобрений позволяют 
применять смазочные материалы 
российского производителя практи-
чески в любом современном обо-
рудовании. Н
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СПОСОБЫ УКРЕПЛЕНИЯ  
ВРЕМЕННЫХ ТРАНСПОРТНЫХ ПУТЕЙ 
ДЛЯ ТРЕЛЕВКИ И ВЫВОЗКИ ДРЕВЕСИНЫ

ТЕКСТ:  
 
НИКОЛАЙ ТЮРИН

канд. техн. наук, профессор, СПбГЛТУ

Вывозка заготовленной 
древесины всегда была 
одной из основных проблем 
лесозаготовительного 
производства в России.  
Не случившаяся зима 
2019/2020 года в очередной 
раз обострила ее.

По данным Гидрометцентра 
России, зима 2019/20 стала самой 
теплой в России за 130-летнюю 
историю регулярных метеонаблю-
дений. Лишь в Магаданской обла-
сти, в Камчатском крае и Чукотском 
АО средняя температура воздуха 
примерно соответствовала норме. 
Многие лесозаготовительные пред-
приятия, традиционно ориентиру-
ющиеся на зимнюю вывозку заго-
товленной древесины, столкнулись 
с непреодолимыми трудностями. На 
Северо-Западе России некоторые 
стали искать для вывозки альтерна-
тивные виды транспорта, включая 
дирижабли и аэростаты, но до их 
использования дело не дошло.

Конечно, самыми дешевыми 
были и останутся зимние времен-
ные дороги. Но при мягкой зиме 
их строительство с применением 

стандартных технологий по сто-
имости и трудозатратам вполне 
сопоставимо со строительством 
временных летних дорог.

На особо влажных участках при-
ходится делать подсыпку песчано-
гравийной смесью. При наличии 
снега необходима стандартная для 
зимников процедура его укатыва-
ния на случай оттепелей. После 
оттепели укатанный снег покрыва-
ется ледяной коркой. Для борьбы 
с гололедом и обеспечения без-
опасности движения можно исполь-
зовать подсыпку песком. Однако 
темный песок способствует более 
раннему таянию снежной дороги 
под действием солнечных лучей.

Обычно д ля организации 
вывозки заготовленной древе-
сины строятся временные, со сро-
ком эксплуатации не более года, 

Таблица 1. Условия целесообразного применения  
дорожных конструкций на лесовозных дорогах  

Вид усов по типам покрытий

Тип мест-
ности по 
увлажне-

нию

Почвенно-грунтовые 
условия

Максималь-
ный объем 

вывозки  
в год, тыс. м3

Грунтовое профилированное  
без укрепления проезжей части

1 Песок, супесь 15

То же в насыпи высотой 0,4–0,6 м 1; 2 Суглинок 10

С покрытием из порубочных 
остатков (хворостяное)

1; 2 Суглинок, супесь 15–20

Гравийное колейное 1; 2 То же 20–30

Гравийное сплошное 1; 2; 3 – 50

Колейное из железобетонных плит 1; 2; 3 То же 50 и более

Из щитов ЛВ-11 1;2;3 То же 50 и более

Из нагельных щитов 1; 2; 3 То же То же

Из гибких лент ЛД-5 То же То же То же

Лежневое, колейное 2; 3 То же 20–50

Лежневое, сплошной поперечный 
настил из бревен

2; 3 То же 30–100

лесовозные пути, примыкающие к 
ветке или магистрали лесовозной 
дороги и предназначенные для 
освоения отдельных лесосек, так 
называемые лесовозные усы.

Опыт показывает, что наиме-
нее затратным вариантом явля-
ется одностадийная вывозка, без 
перегрузки с лесовоза на лесовоз у 
мест примыкания к магистральной 
лесовозной дороге. При этом необ-
ходимо строительство лесовозных 
усов такой конструкции, которая 
позволяет заезжать на погрузоч-
ный пункт тяжелым магистраль-
ным лесовозам (сортиментовозам) с 
прицепами. Ввиду весьма высокой 
стоимости таких машин, качество 
лесовозного уса должно обеспе-
чивать их сохранность.

Дорожно-эксплуатационные 
качества уса определяются сезоном, 
местными грунтово-гидрологиче-
скими условиями и объемом дре-
весины, подлежащей вывозке. Зима 
наиболее благоприятный период 
для вывозки древесины по усам, 
поскольку в этом случае требуется 
минимум дорожно-строительных 
работ. Выбор конструкции уса лет-
него действия зависит от почвенно-
грунтовых условий, объема подле-
жащей вывозке древесины, наличия 
местных дорожно-строительных 

материалов и типа автопоезда 
(табл. 1).

Схема транспортного освое-
ния лесного массива выбирается 
исходя из минимизации плеча 
вывозки заготовленной древе-
сины. При увеличении расстояния 
между лесовозными дорогами 
уменьшается их общая протяжен-
ность, следовательно, снижается 
стоимость строительства дорог и их 
содержания. Однако при этом суще-
ственно увеличивается среднее рас-
стояние трелевки и ее стоимость. 
В практике российских лесозаго-
товительных компаний известны 
примеры, когда заготовленные 
сортименты трелевали тяжелыми 
колесными форвардерами в пол-
ностью погруженном положении 
на расстояние 4 км и более. При 
этом лесозаготовители часто уве-
рены, что хорошо сэкономили на 
строительстве лесовозных дорог, 
но забывают посчитать затраты 
на работу форвардера: топливо, 
ремонт и техническое обслужи-
вание. Ведь форвардер конструк-
тивно не предназначен для вывозки 
древесины на большие расстоя-
ния, кроме разве что форвардера 
Ponsse Bison. Из-за значительного 
увеличения среднего расстояния 
трелевки существенно снижается 

производительность форвардера, 
и приходится приобретать второй.

Большим достоинством усов из 
железобетонных плит является 
высокая прочность и износостой-
кость. Но плиты весьма дорогой 
материал, к тому же от завода-
изготовителя их еще нужно при-
везти, потом разгрузить и скла-
дировать. Стоимость дорожной 
одежды из железобетонных плит 
прямо-пропорциональна расстоя-
нию их перевозки (табл. 2). Кроме 
того, без подготовленного осно-
вания и правильной перевязки, 
дорога из бетонных плит может 
стать непреодолимой для авто-
транспорта. Большим минусом 
железобетонныех плит считается 
неремонтнопригодность.

Для лесозаготовительных пред-
приятий древесина всегда была 
самым доступным конструктивным 
материалом, поэтому практически 
во всех случаях, когда на лесовоз-
ных дорогах надо укреплять про-
езжую часть и нет возможности 
использовать грунт, покрытие дела-
ется из лесоматериалов. Традици-
онно покрытия из древесины устра-
иваются в заболоченной местности 
с глинистыми грунтами. Известный 
в лесозаготовительном производ-
стве лежневый настил часто может 

Таблица 2. Материальные затраты на строительство лесовозных дорог  

Виды усов по типам покрытий
Затраты на 1 км лесовозного уса

Чел.-дней Древесины, м3 Металла, т Гравия, м3 Хвороста, м3

Грунтовое профилированное 40–60 90 – – 0–570

Из лесосечных отходов (хворостяное) 50–80 90 – – 400–800

Гравийное колейное (расстояние доставки гравия 5–15 км) 59–116 90 – 789–906 0–570

Гравийное сплошное (доставка гравия 5–15 км, толщина покрытия 10–40 см) 65–162 90 – 750–3000 0–570

Плиты железобетонные 3,0×1,0×0,16 55–59 Бетон 238 24,5 – –

Щиты ЛВ-11 размером 6×1,05×0,19 118–285 394 16,8 – –

Щиты нагельные из четырехкантного бруса 6,0×1,0×0,20 132–298 458 0–4,4 – –

Щиты из двухкантного бруса с металлическими стяжками 6,0×1,0×0,2 142–301 432 2,8 – –

Деревянные щиты из гибких лент ЛД-5 0,7×1,1×0,12 72–217 270 27,5 – –

Инвентарные дорожные щиты (ИДП-6К) размером 6,0×1,2×0,16 40–60 290 65 – –

Деревянное гибкое сплошное покрытие ДГС-3.25 размером 6,0×3,25×0,15 55–105 480 3,6 – –

Деревянное дорожное покрытие 6,0×1,1×0,35 на полушпалах из круглого 
леса ИДК-6

40–70 500 1,5–3,0 – –

Инвентарное дорожное сплошное покрытие 4,0×3,25×0,4 марки ИДС-3,25 50–60 566 3,0 – –

Инвентарное щитовое покрытие 6,0×1,0×0,1 марки ВО-158 143–305 485 3,7 – –

Деревянно-лежневое покрытие 252–409 710–1116 1,2 – –

Снежное уплотнение 50–75 70–785 – – –
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оказаться оптимальным, поскольку 
необходимая для его строительства 
древесина всегда под рукой. Но 
древесина имеет определенную 
стоимость, поэтому дорога с лежне-
вым настилом фактически делается 
из товарной продукции (полуфа-
бриката). Кроме того, стоимость 
такой дороги растет с ухудшением 
состояния мест прокладки.

Однако древесина, уложенная 
в лежневую дорогу, будет без-
возвратно потеряна, ее дальней-
шее использование невозможно 
(рис.  1). А при сегодняшних ценах 
древесины на рынке и ее немалом 
расходе на километр пути такой 
вариант приводит к значительным 
финансовым потерям.

Для устройства лежневой дороги 
на заранее подготовленное осно-
вание раскладываются шпалы, а 
на них круглые лесоматериалы – 
плотно друг к другу в виде двух 
колесопроводов или в виде раз-
реженного или сплошного настила 
из бревен с последующей засыпкой 
дренирующим грунтом.

Конструкции с колейным дере-
вянно-лежневым покрытием при-
меняются преимущественно на пря-
мых участках трассы и в кривых, 
на которых требуется уширение не 
более 0,2 метра.

Колеи-колесопроводы набирают 
из бревен длиной 6 или 8 м. С вну-
тренней стороны колесопроводов 
укладывают бревна большего диа-
метра. Расход деловой древесины 
составляет 460 800 м3/км в зави-
симости от почвенно-грунтовых 
условий.

Более просты в изготовлении 
сплошные лежневые покрытия, для 
устройства которых не нужна высо-
кая квалификация исполнителей. 
Требования к качеству укладывае-
мых в настил лесоматериалов невы-
сокие, поэтому финансовые потери 
от неиспользования древесины 
по прямому назначению низкие. 
Основной недостаток сплошного 
лежневого покрытия – повышенный 
расход древесины (800–1200 м3/км) 
и необходимость засыпки грунтом 
для создания приемлемых условий 
движения по поперечному настилу.

В грунтово-лежневых конструк-
циях дорог древесина используется 

для основания дорожной одежды, 
а само покрытие отсыпается из 
песчано-гравийных материалов. 
Засыпка древесины грунтом не 
только обеспечивает ровную и 
прочную проезжую часть, но и 
снижает интенсивность гниения 
древесины.

 Колейные покрытия из инвен-
тарных деревянных щитов эффек-
тивнее лежневых ввиду возмож-
ности повторного использования. 
В отрасли применяли несколько 
щитовых конструкций, различаю-
щихся способом скрепления бру-
сьев и соединением щитов в коле-
сопроводе: щиты с металлическими 
оголовниками ЛВ-11, деревянные 
щиты с нагельным креплением 
брусьев, щиты на металлических 
стяжках, гибкие ленты, дорожные 
щиты из досок и др. По конструкции 
ездовой поверхности и условиям 
передачи нагрузки на основание из 
дерева выделяются два основных 
типа переносных покрытий: ленточ-
ные, состоящие из сравнительно 
коротких (по направлению оси 
дороги) элементов, соединенных 
шарнирно и образующих сплошную 
гибкую ленту, и щитовые, состоя-
щие из элементов, соизмеримых 
по длине (по оси дороги) с базой 
автолесовоза. Как ленточные, так 
и щитовые покрытия могут быть 
колейными, состоящими из двух 
колесопроводов, и сплошными, то 
есть с устройством проезжей части 
на всю ширину дороги.

Ленточные покрытия из-за малой 
опорной поверхности составляю-
щих элементов сильно давят на 
основание, поэтому для распре-
деления давления на большую 
площадь грунтового массива в 
большинстве случаев требуется его 
подготовка. Покрытие марки ЛД-5 
представляет собой два колесопро-
вода из деревянных щитов, шар-
нирно соединенных в ленты. Через 
20 м ленты связываются попереч-
ным соединительным щитом для 
соблюдения необходимого расстоя-
ния между колесопроводами.

Сплошное покрытие ДГС-3,25 
монтируется из лент длиной 4–8 м, 
набранных из поперечно располо-
женных полубрусьев толщиной 
около 15 см, соединенных в звене 

двумя металлическими стержнями 
(стяжками), или стальными кана-
тами, пропущенными в просвер-
ленные отверстия. Для придания 
жесткости покрытие укладывается 
на две нитки лежней из круглых 
лесоматериалов.

Щитовые переносные покрытия, 
в отличие от ленточных, собираются 
из жестких в обоих направлениях 
элементов и тоже выполняются как 
в виде колейных, так и со сплош-
ной ездовой поверхностью. Такие 
покрытия создают ровную проезжую 
часть и оказывают меньшее удель-
ное давление на основание, чем 
гибкие ленточные покрытия, то есть 
распределяют массу движущегося 
по ним автолесовоза на бóльшую 
опорную поверхность. Наибольшее 
распространение из щитовых пере-
носных покрытий в свое время полу-
чили щиты ЛВ-11 (рис. 2).

 Усы с колесопроводами из 
щитов ЛВ-11 могут строиться на 
слабых почвогрунтах. При под-
готовке основания под щиты пни 
рекомендуется занижать заподлицо 
(спиливать или мульчировать) или 
выкорчевывать. Под колесопрово-
дами недопустимы валуны, крупные 
корни и валеж.

Брусья для изготовления щита 
должны быть выполнены из бревен 
хвойных пород, имеющих неболь-
шой сбег и диаметр не менее 24 см, 
то есть востребованных у дерево-
переработчиков, а потому дорогих.

Шпалы укладываются на нерас-
корчеванное основание или про-
дольные лежни на расстоянии 

Рис. 1. Лежневая дорога

1–1,5  м и выравнивают в горизон-
тальной плоскости. Чтобы предот-
вратить сдвиг колесопроводов на 
кривых, щиты укладываются в 
пазы в шпалах. Для укладки щитов 
используют краны грузоподъемно-
стью 5–7 т с вылетом стрелы до 10 
м или щитоукладчики.

Нагельные щиты изготавлива-
ются из брусьев на специализиро-
ванной линии ЛД-36-1. Поточное 
производство позволяло снизить 
затраты на него и механизиро-
вать сборку. Крепление брусьев в 
нагельных щитах осуществляется 
без использования металла, при 
помощи деревянных нагелей, как 
в деревянном кораблестроении. 
Но брусья щитов такой конструкции 
ослаблены отверстиями под нагели, 
поэтому требуется усиленное и тща-
тельно выровненное основание.

Несомненным достоинством 
деревянных щитов для создания 
дорожной одежды временных 
дорог является значительно мень-
ший вес, по сравнению с желе-
зобетонными плитами, а также 
относительная простота и низкая 

стоимость их производства, воз-
можность производить их недалеко 
от места использования из низкото-
варной древесины, которую можно 
предварительно модифицировать 
на мобильных установках для повы-
шения стойкости к гниению. 

Но у деревянных щитов есть 
и существенные недостатки: низ-
кие прочность и износостойкость; 
часто их сколачивают на гвоздях, 
поскольку применение специаль-
ных клеев и систем «шип – паз» 
значительно удорожает конструк-
цию. Щиты значительно дороже 
лежневого настила, а возможность 
их повторного применения лишь 
гипотетическая. Как показывает 
практика, вдавленные тяжелыми 
машинами в дорогу деревянные 
щиты не удается вынуть из грязи, 
починить и использовать повторно.

Возможно изготовление необхо-
димых для щитов пиломатериалов 
на верхнем складе, при помощи 
мобильных лесопильных станков. 
Но и в этом случае трудоемкость 
изготовления и себестоимость 
щитов очень высокие.

Для устройства лесовозных 
усов используют и порубочные 
остатки уже освоенных лесосек. 
Порубочные остатки образуются 
при очистке деревьев от сучьев 
и обрезке вершин во время про-
кладки просеки, а затем при раз-
работке лесосек. Для сбора лесо-
сечных отходов задействуются 
подборщики сучьев и погрузчики 
с грейферными захватами.

Дорожно-строительные бригады 
непрерывно готовят хворостяную 
подушку и засыпают ее привозным 
дренирующим грунтом или пес-
чано-гравийной смесью, профили-
руют и уплотняют. В сухих местах 
порубочные остатки засыпают мест-
ным грунтом из боковых резервов 
при помощи бульдозера, а в сырых 
и мокрых – из боковых канав экс-
каватором. Их уплотняют катками 
или гружеными самосвалами за 
5–7 проходов. Расход хвороста на 
1 км составляет 400–800 м3, расход 
дренирующего грунта – 680–2280 м3.

Для выравнивания и укрепления 
проезжей части на сухих местах при 
недренирующих грунтах широко 
используются усы на хворостяной 
выстилке из порубочных остатков. 
Толщина покрытия в уплотненном 
состоянии должна быть 0,2–0,3 м, 
ширина 4,0–4,5 м (рис. 3).

Рис. 2. Конструкция щита ЛВ-11

Рис. 3. Поперечные профили  
усов на хворостяной подушке: 
а – при сухих и дренирующих грунтах;  
б – в сухой период года; в – на сырых грунтах;  
г – на заболоченных участках: 1 – хворостяная 
подушка; 2 – песок; 3 – продольные лежни;  
4 – гравийно-песчаная смесь; 5 – поперечные 
лежни; 6 – продольные лежни нижнего яруса
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На сырых и заболоченных грун-
тах для повышения несущей спо-
собности устраивают хворостяную 
выстилку по сплошному или раз-
ряженному настилу с отсыпкой 
поверх хвороста слоя дренирую-
щего грунта или гравийно-песчаной 
смеси толщиной 0,1–0,25 м. Средний 
расход древесины для устройства 
поперечного настила на болотах 
составляет 388 м3/км. Дренирую-
щий грунт для засыпки хворостя-
ной подушки должен обеспечивать 
частичное заполнение пустот между 
сучьями и пригрузку пружинящего 
слоя. Хворостяная выстилка хорошо 
пропускает воду и обеспечивает 
устойчивость отсыпанного грунта.

Еще один вариант – это грунто-
вые дороги с применением улуч-
шенных дренирующих материалов: 
геосинтетических. При современ-
ных технологиях производства 
они обходятся намного дешевле. 
Однако никакой геотекстиль не спа-
сет при обильных осадках. Отсыпка 
из инертных материалов в этом 
случае необходима, и, чем дальше 
строящаяся дорога от карьера, 
тем дороже она обойдется. Тогда 
затраты на строительство будут 
неоправданно высокими для вре-
менного лесовозного уса.

Весьма перспективной альтер-
нативой рассмотренным способам 
строительства лесовозных усов 
можно считать современные дорож-
ные маты повышенной прочности. 
Укладка дорожных матов позво-
ляет обеспечить безопасный вре-
менный доступ к рабочим зонам и 

устойчивое дорожное покрытие как 
при мягком грунте, так и на твер-
дых поверхностях. Использование 
современных пластиковых матов, 
в принципе, позволяет отказаться 
от перегрузки лесоматериалов при 
двухстадийной вывозке: по лесовоз-
ным усам лесовозами повышенной 
проходимости (УРАЛ, КрАЗ и др.), 
по магистралям – современными 
грузовиками (MAN, SISU и др.).

Современные пластиковые маты 
для устройства временных подъезд-
ных путей изготавливаются мето-
дом прессования или экструзии. 
Маты с шероховатой поверхностью 
сцепления применяются для авто-
мобилей и колесных лесных машин, 
а с низкопрофильной поверхностью 
сцепления – для стальных гусениц 
и перемещения персонала.

Совместное российско-словенское 
предприятие ISOTRACK с большим 
опытом производства полимеров 
выпускает дорожные маты трех серий.

Серия L – облегченные маты, 
выдерживающие машины массой до 
80 т. Площадь полезной поверхно-
сти мата 2,89 м2, а масса 36 кг – его 
могут переносить два работника.  
В стандартный высокий 40-футовый 
контейнер помещается 500 матов, 
в автотранспорт стандарта ЕС – 650 
матов. Маты легко устанавлива-
ются, имеют различные варианты 
соединения.

Серия Н – маты, выдерживающие 
машины массой до 150 т. Легко разгру-
жаются с помощью подъемного обо-
рудования или вилочного погрузчика. 
Просто устанавливаются, имеют раз-
личные варианты соединения. Масса 
одного мата 360 кг, площадь полезной 
поверхности 6,84 м2. В стандартный 
высокий 40-футовый контейнер поме-
щается 50 матов, в автотранспорт 
стандарта ЕС – 80 матов.

Серия Х – маты повышенной 
прочности для устройства времен-
ных подъездных путей повышенной 
прочности на мягком грунте для экс-
плуатации при экстремально влаж-
ной погоде. Выдерживают машины 
свыше 200 т. Масса одного мата 295 
кг, площадь полезной поверхно-
сти 7,5 м2. В стандартный высокий 
40-футовый контейнер помещается 
50 матов, в автотранспорт стандарта 
ЕС – 60 матов.

Аналогичного назначения дорож-
ные плиты прочностью 15 МПа 
производит ООО «Рускомпозит». 
Материал плит содержит песок и 
переработанный пластик.

Дорожные маты легко демон-
тируются и переносятся на новый 
лесовозный ус. При правильном 
использовании и уходе маты обеспе-
чивают высокие эксплуатационные 
показатели в течение многих лет. 
Все маты полностью подлежат вто-
ричной переработке. Перед этим их 
чистят любым доступным способом.

Для хранения плит не требуются 
специальные условия и темпера-
турный режим, плиты обладают 
нулевым водопоглощением. Моро-
зостойкость под ударом достигает 
-80 °С.

Маты слегка изгибаются в соот-
ветствии с контуром грунта, и тща-
тельная подготовка основания не 
требуется (рис. 4). Кроме того, они 
предотвращают колееобразование, 
что позволяет избежать расходов 
на восстановление грунта. Обеспе-
чивается безопасность движения и 
предотвращается застревание авто-
транспорта, поэтому работы не пре-
кращаются и нет потерь рабочего 
времени. Материалы, применяемые 
при производстве матов, устойчивы 
к действию химических веществ и 
масел, защищены от воздействия 
УФ-лучей.

При помощи матов можно укла-
дывать временные транспортные 
пути разной конструкции, колейные 
и сплошные (рис. 5).

Временные транспортные пути 
из пластиковых матов строятся 
в определенной последователь-
ности (рис. 6 и 7). Допускается 
укладка матов без предваритель-
ного выравнивания основания (при 
незначительных перепадах высоты). 
Выравнивание составляет от 200 
до 500 мм к ширине дорожного 
полотна. При строительстве дороги 
с предварительной отсыпкой земля-
ного полотна сначала выполняется 
подготовка основания земляного 
полотна.

Для перевозки плит к месту 
строительства временной дороги 
можно использовать еврофуры 
стандарта EC80, вмещающие до 
600  м2 плит формата 2500 × 3000. 

Рис. 4. Временный транспортный 
путь из матов

Перемещение вдоль строящегося 
пути осуществляется на любом 
грузовом транспорте: лесовозах, 
самосвалах, тралах и т. д.

Для строительства (сборки) 
покрытия 1 км лесовозного уса 
(с шириной ездовой поверхности 
4,5 м), выдерживающего автолесовоз 
массой 40 т, потребуется 500 матов 
серии H 2 × 4 м. Монтаж матов на  
1 км уса силами трех человек займет 
примерно два рабочих дня.

Маты прямоугольной формы, 
поэтому на кривых участках (пово-
ротах, разворотах) их следует 
укладывать «лесенкой». Компания 
ISOTRACK прорабатывает выпуск 
матов другой формы, чтобы упро-
стить укладку поворотов на кривых 
малого радиуса.

Гарантированный срок службы 
матов составляет 50 цик лов 
(сборка-разборка).

Для укладки матов также при-
меняются машины (рис. 8).

Технология создания временных 
транспортных путей из пластиковых 
матов весьма перспективна и найдет 
применение при освоении переув-
лажненных и заболоченных лесосек 
в теплое время года. По такому прин-
ципу можно собирать и разбирать 
временные покрытия на магистраль-
ном и пасечных трелевочных воло-
ках. Это позволит в разы снизить 
негативные экологические послед-
ствия лесосечных работ, снизить 
трудоемкость лесовосстановитель-
ных мероприятий, значительно повы-
сить эффективность работы треле-
вочной техники. 

Рис. 5. Варианты устройства покрытия из пластиковых матов  
для временных транспортных путей

Рис. 6. Прокладка временной дороги

Рис. 7. Порядок установки пластиковых матов  
в конструкцию временного транспортного пути

Рис. 8. Укладка матов  
в конструкцию  
временной дороги: 
а – фронтальным 
погрузчиком; б – автокраном; 
в – гидроманипулятором 
форвардера или лесовоза
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ТЕКСТ ВЛАДИМИР ВОЛЫНСКИЙ

СОВРЕМЕННАЯ  
СТОЛЯРНАЯ МАСТЕРСКАЯ 
В ПОМОЩЬ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЮ

Статья посвящена оснащению 
столярной мастерской 
современными бытовыми 
и полупромышленными 
станками, работающими 
как от промышленной сети 
(380–400 В), так и от сети 
220 В. Рассмотрен вариант 
мастерской с полным 
комплектом оборудования, 
который позволяет 
изготовлять почти все 
столярно-мебельные изделия 
в режиме единичных заказов 
или мелкими сериями1.

УЧАСТОК СКЛЕИВАНИЯ 
БРУСКОВ И ЩИТОВ

Столярная мастерская может заку-
пать клееные бруски (например, для 
оконных створок) или клееные рееч-
ные щиты (для филенок дверей и 
мебели). Однако значительно дешевле 
изготавливать эти полуфабрикаты. 
Клеильный участок в столярке есть 
почти везде, поскольку он не требует 
сложного оборудования. К тому же 
сегодня предлагаются надежные 
однокомпонентные клеи быстрого 
холодного отверждения.

Для нанесения клея на рейки и 
бруски используются ручные валики 
со встроенным верхним клеевым бач-
ком и специальные станки (рис. 1). 
Ширина нанесения клея до 250 мм.

Для склеивания щитов широко 
используются разнообразные само-
дельные устройства. Например, стол, 
вертикальная или наклонная рама с 
винтовыми струбцинами (рис. 2).

Для равномерной передачи давле-
ния необходимый шаг между струбци-
нами должен быть не больше 300 мм. 
Струбцины можно поочередно уста-
навливать сверху и снизу щита, чтобы 

Рис. 1. Клеенамазка PIZZI 72 мм 
и клеенаносящий станок УНК-01 
(«Лоза»)

Рис. 2. Винтовая струбцина с переставляемым упором (Wolfcraft)  
и пресс винтовой ПВС-1,3 (КАМИ)1 Окончание. Начало см.: «ЛПИ», №4 (158) – 2021 г.

предотвратить поперечное смещение 
реек. Струбцины, объединенные в 
одно устройство, называют прессом 
или ваймой.

В случае механического прижима 
заданное усилие не сохраняется. 
Из-за пластичности древесины необ-
ходимо регулярно поджимать винты. 
В пневматических ваймах этого не 
требуется. Так, в пневматической 
вайме ВП-2430 производства КАМИ  
(рис. 3) 10 вертикальных прижимов и 
два горизонтальных, усилие пневмоци-
линдров до 700 кг. Вес ваймы 330 кг. 
Максимальные размеры изделия  
2400 × 1300 × 100 мм. Минимальная 
толщина 15 мм.

В такой вайме можно не только 
склеивать бруски и щиты, но и соби-
рать дверные полотна и оконные 
рамы. Упоры переставляются с шагом 
50 мм. Контроль давления осущест-
вляется с помощью манометра.

Для станков и прессов с пневмо-
приводом требуются компрессор и 
ресивер, поэтому часто предпочте-
ние отдается оборудованию с гидро-
приводом, как более компактному и 
бесшумному. Гидравлические ваймы 
поставляются вместе с гидроприво-
дом. В вайме ВГ-3000 производства 
КАМИ (рис. 4) установлены шесть вер-
тикальных гидроцилиндров с усилием 
до 2 т и ходом 120 мм. Выделены две 
зоны управления (по три цилиндра), 
что позволяет независимо клеить 
одновременно два щита или бруса 
длиной до 1,5 м. Вес ваймы 214 кг, 
мощность 1,5 кВт. Максимальные раз-
меры изделия 3000 × 1800 × 100 мм.

Самым распространенным клеем 
для древесины сегодня стала ПВА-
дисперсия, отличающаяся просто-
той использования, безопасностью, 

высокой прочностью и долговечно-
стью соединений. Рекомендуемое 
время отверждения клея не менее  
24 ч, однако монтажная прочность, допу-
скающая выемку заготовки из пресса, 
достигается примерно за четыре часа.

Опыт показал, что при высоком 
качестве прессового оборудования 
и склеивании калиброванных реек 
можно обойтись без рейсмусования 
щитов после склейки. Достаточно 
шлифования щитов для ликвидации 
незначительных свесов.

УЧАСТОК ПРОФИЛЬНОГО 
СТРОГАНИЯ

Для изготовления досок пола 
или досок обшивки («вагонки») не 
обойтись без продольно-фрезерного 
(четырехстороннего строгального) 
станка. Такой станок требует сравни-
тельно большой производственной 
площади, надежной загрузки сухими 
пиломатериалами и отвода стружки 
эксгаустерной системой.

Четырехсторонний станок стоит 
приобретать только для выпуска 
серийной продукции. Он выполняет 
функции фуговального, рейсмусового 
и фрезерного станков.

Самые простой из таких станков  – 
четырехшпиндельный. В нем один 
шпиндель обеспечивает фугование 
нижней пласти, два шпинделя – правый 
и левый выполняют гладкое или про-
фильное фрезерование кромок доски, а 

Рис. 3. Вайма пневматическая 
ВП-2430

Рис. 4. Вайма гидравлическая  
ВГ-3000 последний шпиндель строгает верхнюю 

пласть. Для повышения производитель-
ности  число шпинделей увеличивается 
до 5–12 шт. Этим достигается малая 
подача на нож и высокое качество 
строжки при скорости подачи до 200 
м/мин. Последний шпиндель станка 
может быть пильным – для деления 
досок по ширине.

Выбор четырехсторонних строгаль-
ных станков огромный. Для малого и 
среднего бизнеса можно подобрать 
сравнительно небольшие станки серии 
C16-42 Боровичского завода дерево-
обрабатывающих станков (рис. 5). 
Длина продольно-фрезерного станка 
2,5 м. Ширина досок 30–160 мм, тол-
щина 10–100 мм, минимальная длина 
0,7 м. Скорость подачи 3–26 м/мин.

УЧАСТОК ФРЕЗЕРОВАНИЯ 
ЗАГОТОВОК

Для придания детали законченной 
формы, соответствующей исходному 
чертежу, необходима вторичная меха-
ническая обработка заготовок: зарезка 
шипов и проушин, формирование 
криволинейных поверхностей, фре-
зеровка пазов, сверление отверстий 
и пазов под замки и петли и другие 
операции. Основным оборудованием 
для вторичной мехобработки служат 
фрезерные станки.

В малом производстве достаточно 
иметь один-два фрезерных стола, осна-
щенных ручными погружными фрезе-
рами. Такой ручной инструмент можно 
перемещать вдоль детали для полу-
чения скругленных кромок, зачистки 

Рис. 5. Продольно-фрезерный 
станок С16-42

Рис. 6. Типы концевых фрез: 
1 – «скос», 2 – пазовая, 3 – профильная, 4 – радиусная, 5 – «ласточкин хвост»
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узких поверхностей и пр. Возможности 
ручного фрезера хорошо иллюстрируют 
используемых в нем основные конце-
вые фрезы (рис. 6).

Существуют десятки фрез дру-
гих форм, позволяющие добиваться 
высокой декоративности изделий из 
древесины.

На фрезерном столе (рис. 7) инстру-
мент крепится снизу, так, чтобы фреза 
выступала над его рабочей поверхно-
стью. Предусмотрен механизм подъ-
ема и опускания фрезы, продольный 
и поперечный упоры, отверстие для 
отвода стружки.

На этом оборудовании можно фор-
мировать шипы и проушины, особенно 

для срединных соединений, но это 
занимает слишком много времени. 
Для изготовления профильных пого-
нажных изделий и дверных и оконных 
блоков необходим фрезерный станок, 
работающий с насадными фрезами 
(рис. 8).

Для каждого изделия можно 
подобрать комплект насадных фрез, 
позволяющий получить все соедине-
ния и профили. Такие фрезы уста-
навливают на фрезерных станках с 
шипорезной кареткой. «Корвет-86» 
от компании «Энкор» – один из таких 
станков (рис.  9). Его потребляемая 
мощность 2,2 кВт. Размеры рабочего 
стола 680 × 590 мм, подвижного 

Рис. 7. Универсальный фрезерный стол JET JRT-2 и ручной электрофрезер TRITON

Рис. 8. Примеры конструктивного 
оформления насадных фрез: 
1 – профиль комбинированной 
фрезы, 2 – комбинированная цельная 
фреза на четыре профиля (выбор 
осуществляется вертикальным 
перемещением фрезерного шпинделя), 
3 – профиль дверной обкладки,  
4 – составная фреза для 
формирования профиля дверной 
обкладки

стола – 500 × 250 мм. Скорость вра-
щения шпинделя 7500 об/мин. Диа-
метр фрезы – до 180 мм.

Для серийного производства 
нужен более солидный станок, рабо-
тающий с фрезами диаметром до 
300  мм. Например, фрезерный ста-
нок промышленного типа от фирмы 
Ostermann (рис. 10) отличается удоб-
ством смены шпинделей: собранные 
комплекты фрез не снимаются со 
шпинделя. Посадочные диаметры 
фрез 30, 32, 40, 50 мм. Шпиндель с 
наклоном, рабочая высота 125 мм. 
Мощность станка 5,5 кВт, вес 446 кг.

Для расширения возможностей сто-
лярной мастерской можно рассмотреть 
фрезерный станок с ЧПУ для изготов-
ления высокодекоративных щитовых 
деталей. На рынке большой выбор 
подобных станков для художествен-
ной обработки дверных и мебельных 

Рис. 9. Фрезерный станок 
«Корвет-86»

Рис. 10. Фрезерный станок со сменными 
шпинделями Ostermann Т 1002

филенок, изготовления декоративных 
накладок и пр. Один из простейших 
фрезерных станков с ЧПУ – Reiner 
MH21-51 (рис. 11) с рабочей зоной 350 
× 600 мм, достаточной для большин-
ства типов филенок. Вес станка 51 кг, 
размеры 589 × 886 × 557 мм. Направ-
ляющие – цилиндрические рельсы, 
передачи – трапецеидальные винты. 
Высокоскоростной коллекторный 
шпиндель с плавной регулировкой 
оборотов. Для более крупных цехов 
можно подобрать подобные станки 
с большей рабочей поверхностью и 
более мощным шпинделем, перемеща-
емым с помощью шаговых двигателей.

ТОКАРНЫЙ УЧАСТОК

Из квадратных заготовок можно 
получать различные точеные детали 
для мебели и другой продукции. 
Наиболее востребованы ножки для 
столов, стульев, кресел, балясины, 
фигурные столбы, карнизы, детские 
игрушки, декоративные накладки 
(рис. 12).

Рис. 11. Фрезерный станок с ЧПУ Reiner MH21-51

Токарные станки по дереву кон-
структивно подразделяются на станки 
с ручной подачей, полуавтоматиче-
ские станки с копиром и автоматиче-
ские станки с ЧПУ. Основной станок 
выбирается в соответствии с возмож-
ностями и задачами производства. 
Токарный станок необходим пре-
жде всего в производстве лестниц, 
поскольку требуется много столбов 
и балясин.

Для получения декоративных 
накладок точеная деталь поступает 
на ленточно-пильный станок и рас-
пиливается точно по оси вращения 
на две готовые детали.

Одним из основных параметров 
станка является максимальная длина 
детали: для ножки стула – 400 мм, для 
ножки стола – 750 мм, для балясин – 
1200 мм, для столбов – до 2500  мм. 
Для изготовления малых деталей 
мебельных изделий и игрушек пред-
назначены специальные станки, напри-
мер MC 2022 (рис. 13). Мощность дви-
гателя станка 2,2 кВт. Длина заготовки 
до 100 мм, диаметр – до 80 мм.

Рис. 12 Балясина и ножка стола

В этом станке используется специ-
ально заточенный профильный нож, 
повторяющий контуры заготовки. 
Обработка выполняется в два этапа 
за один установ детали: черновая – 
резцом и чистовая – специальным 
профильным ножом.

Один из самых простых настоль-
ных токарных станков «Зубр» ЗСТД-
350-1000 (рис. 14). Мощность станка 
0,35 кВт, вес 25 кг, частота вращения 
шпинделя 840–2480 об/мин (четыре 
скорости). Максимальная длина заго-
товки 1000 мм, максимальный диа-
метр 350 мм.

Рис. 13. Токарный станок MC 2022 
для заготовок маленького сечения

Рис. 14. Токарно-винторезный станок ЗУБР ЗСТД-350-1000 (220 В)
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Для надежной работы потребуется 
также режущий инструмент – набор 
стамесок для точения. Практика пока-
зывает, что в ручном режиме за смену 
можно сделать до 40 балясин.

На копировальном токарно-фре-
зерном станке обработка древесины 
выполняется не токарными резцами, 
а высокооборотными вращающимися 
фрезами. Мощность станка КТФ-6, 
«Прогресс» (рис. 15) 1,9 кВт, габарит-
ные размеры 1740 × 780 × 1050 мм, 
вес 550 кг. Обработка выполняется 
по шаблону. Инструмент – дисковая 
фреза 200 × 30 мм. Длина заготовки 
50–1150 мм, диаметр 10–165 мм.

Использование твердосплавной 
фрезы на порядок повышает произ-
водительность и стойкость инстру-
мента и позволяет получать изделия, 
которые невозможно изготовить на 
традиционном токарном станке.

Для предприятия, работающего 
в сфере деревянного домостроения 
и изготавливающего деревянные 
лестницы, декоративные столбы и 

Рис. 15. Копировальный  
токарно-фрезерный станок КТФ-6  
и изготовленные на нем детали

прочие детали, требующие точения, 
потребуется более серьезное обору-
дование, например, токарный станок 
с копиром и автоматической подачей 
инструмента. Такие станки выпускает 
компания Ostermann (рис. 16). Их отли-
чительные особенности:

• возможность продольного и 
поперечного копирования по 
шаблону или образцу;

• возможность точения изделий 
типа «косичка»;

• возможность увеличения межцен-
трового расстояния до 2540 мм;

• наличие планшайбы, делитель-
ного приспособления и люнета.

 
Резец при движении повторяет 

форму образца или специального 
копира. Для повышения качества 
обработки деталей на станке пред-
усмотрено черновое точение (оци-
линдровка) и чистовое профильное 
точение изделия. Большое межцен-
тровое расстояние позволяет изго-
товлять на станках Ostermann такие 

Рис. 16. Токарный станок  
по дереву от компании Ostermann 
и принцип его работы

изделия, как фигурные столбы длиной 
до 2,5 метра.

Современные токарные станки с 
ЧПУ, работающие по заданной про-
грамме и не требующие изготовления 
шаблонов. Степень автоматизации 
работ разная. Есть станки с автома-
тической заменой инструмента и с 
автоматической подачей заготовок. На 
станках фирмы Beaver два токарных 
ножа установлены друг против друга, 
что позволяет уравновешивать усилия 
поперечного изгиба деталей. Наличие 
фрезерного узла дает возможность 
делать винтовые проточки, продоль-
ные полосы и другие украшения на 
детали.

Из наиболее доступных станков с 
ЧПУ настольный станок производства 
Каменского завода Twitte для изготов-
ления балясин (рис. 17) с верхним рас-
положением фрезерного инструмента. 
Максимальная длина обрабатываемой 
детали – один метр.

Для изготовления длинных точе-
ных деталей предназначены специ-
альные круглопалочные станки про-
ходного типа, к которым относится 
КП-62 (рис. 18), выпускаемый ООО 
«Станкоцентр Перун». Мощность 

Рис. 17. Токарный настольный 
станок с ЧПУ

станка (два двигателя) 3,75 кВт, 
габариты 1270 × 500 ×995 мм, масса 
325  кг. Частота вращения вала 4000 
об/мин. Диаметр получаемого изде-
лия 10–60 мм, скорость подачи 6, 9 и  
12 м/мин. Минимальная длина заго-
товки 350 мм.

КП-62 оснащен двумя рядами пода-
ющих и прижимающих роликов. При-
меняется для производства деталей 
мебели, изделий хозяйственно быто-
вого назначения (черенков для лопат, 
грабель, кольев), спортинвентаря.

УЧАСТОК ШЛИФОВАНИЯ 
ДЕТАЛЕЙ

Шлифование – обязательная опе-
рация перед отделкой деталей. Для 
этого используется разное оборудо-
вание. Простейший вариант – ручная 
шлифовальная машина, например, 
Wert EES 125DE (рис. 19). Мощность 
этой машины 350 Вт, частота вращения 
диска до 13000 об/мин, частота коле-
бания платформы до 26000 кол./ мин, 

Рис. 18. Круглопалочный станок 
КП-62

Рис. 19.Эксцентриковая 
шлифмашина Wert EES 125DE

ход платформы 2 мм, диаметр диска 
до 125 мм. Wert EES 125DE весит 
1,5 кг, есть пылесборник.

Шлифовальная лента в виде диска 
крепится к башмаку тканью типа 
«липучка», и ее легко заменить.

Машина с бесконечной лентой, 
которая склеивается под углом 45° 
(рис. 20), более производительная. 
Мощность ЗЛШМ-76-950 950 Вт, ско-
рость ленты (533 × 76 мм) до 6 м/с. 
Эта шлифмашина весит 3,6 кг, срок 
ее службы до пяти лет.

В производстве мебели наиболее 
удачным выбором может быть ста-
ционарный шлифовальный станок с 
двумя рабочими органами, такой как 
ленточно-дисковый BELMASH BDG 
100/152 (рис. 21). В нем два шлифо-
вальных блока: дисковый, диаметром 
152 мм, и ленточный, 915×102 мм. Ско-
рость шлифовальной ленты 4,7  м/с, 
угол наклона ленточного узла от 0 до 
90°. В этом и подобных станках шли-
фовальная лента закрепляется специ-
альным замком. Вес станка 11,5 кг.

В последние годы широко приме-
няется лепестковый щеточный инстру-
мент, пригодный для шлифования как 
плоских, так и профильных поверхно-
стей, а также для получения эффекта 
«старения» древесины (браширова-
ния). Этот эффект достигается за счет 
того, что крупнозернистый материал 
удаляет в основном мягкую раннюю 
древесину годового слоя, оставляя 
почти нетронутой позднюю. Поверх-
ность приобретает объемную текстуру, 
которая дополнительно выделяется 
после покрытия красителем и лаком.

Лепестковый инструмент пред-
ставляет собой полоски абразив-
ной ленты, закрепленные на диске, 
валике, цилиндре или втулке (рис. 

22). Диски или цилиндры могут 
использоваться в ручном инструменте 
вроде УШМ или другом специальном 
устройстве.

Декоративное изменение текстуры 
древесины достигается не только бра-
шированием, но и обжигом открытым 
огнем, например, газовой горелки.  
В зависимости от степени обжига 
можно получить рисунки разной 
интенсивности – от контрастного до 
полностью черного. После удале-
ния золы и отделки лакокрасочным 
материалом такая поверхность при-
обретает новый облик и повышен-
ную стойкость к атмосферным воз-
действиям. Обжиг применяется для 
всех пород древесины, но особенно 
эффективен для облагораживания 
мягколиственных и хвойных (осины, 
ели, сосны).

УЧАСТОК ОТДЕЛКИ ДЕТАЛЕЙ 
И СБОРКИ ИЗДЕЛИЙ

Участок отделки необходимо изо-
лировать от других участков цеха во 
избежание запыления воздуха и обра-
зования дефектов покрытия.

При штучном производстве ЛКМ, 
как правило, наносятся кистью или 

Рис. 20. Ленточная шлифмашина 
«Зубр» ЗЛШМ-76-950

Рис. 21. Станок шлифовальный 
ленточно-дисковый  
BELMASH BDG 100/152

Рис. 22. Шлифовально-щеточный 
инструмент. 
1, 2 – De-Tero, 3 – валик лепестковый 
«Зубр», 4 – диск Sturm
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валиком. Воздушное распыление обе-
спечивает быстрое и равномерное 
нанесение. Также применяются бал-
лончики с краской или пистолет-рас-
пылитель, или краскопульт, например 
Bort BFP-350 (рис. 23). Мощность этого 
распылителя 350 Вт, диаметр сопла  
2 мм, объем бачка 0,6 л, максималь-
ная производительность 200 мл/мин, 
вес 1,9 кг.

Для работы краскопульта необхо-
дим сжатый воздух, поэтому совре-
менные бытовые краскопульты снаб-
жены встроенным или выносным 
компрессором. Распыляемый мате-
риал должен отличаться пониженной 
вязкостью. Кроме того, приходится 
мириться с большими потерями 
ЛКМ, поскольку факел распыления 
не может быть узким.

Участок распыления ЛКМ следует 
оборудовать защитными экранами. 
При использовании активных рас-
творителей (ацетона, уайт-спирита и 
пр.) требуется специальная кабина с 
вытяжным зонтом. Однако в случае 
водорастворимых ЛКМ, рекомен-
дуемых для столярных мастерских, 
проблема загрязнения воздуха почти 
отпадает и специальная вытяжка не 
нужна.

Окрашиваются как детали, так и 
сборочные единицы, а также готовые 
изделия. Для рамок и щитов следует 
предусмотреть навесное приспосо-
бление или поворотный стол, позво-
ляющие быстро окрасить их со всех 
сторон. Необходим также стеллаж 
для сушки покрытий.

Для правильной сборки таких 
изделий, как рамки и коробки, 

Рис. 23. Краскопульт с выносным 
компрессором Bort BFP-350

Рис. 24. Пресс вайма ВП-1 для 
склейки рамных конструкций 

необходим рабочий стол с упорами 
под углом 90° в случае ручной сборки, 
либо сборочная вайма с прижимами 
в горизонтальной и вертикальной 
плоскости, усилие сборки в кото-
рой обеспечивают пневмо- или 
гидроцилиндры. Так, для склейки 
рамных конструкций применяется 
пресс вайма ВП-1 производства СЗДО 
(рис. 24). Вес станка 200 кг, габарит-
ные размеры 2700 ×700 × 1850 мм, 
давление в пневмосистеме 5–8 бар, 
ход вертикального прижима 350 мм.

Для объемных изделий, стульев 
или кресел необходимы специальные 
сборочные ваймы.

ИНСТРУМЕНТАЛЬНАЯ 
МАСТЕРСКАЯ

Хорошее состояние режущего 
инструмента является залогом высо-
кого качества обработанных поверх-
ностей, а значит и качества продукции. 
Инструментальному хозяйству сто-
лярной мастерской следует уделять 
особое внимание и не использовать 
тупой или неправильно заточенный 
инструмент.

Всегда следует применять режу-
щий инструмент, рекомендованный 
изготовителем оборудования.

В полнокомплектной столярной 
мастерской должен быть следующий 
набор инструментов:

• пилы для поперечного пиления;
• пилы для продольного пиления;
• пилы для смешанной рас - 

пиловки;
• строгальные ножи для фуганка 

и рейсмуса;
• ленточная пила для ленточно-

пильного станка;
• насадные фрезы;
• концевые фрезы;
• фрезы для формирования зуб-

чатых мини-шипов;
• сверла;
• набор токарных резцов.

Заточное оборудование может 
состоять из обычного точильного 
станка с абразивным кругом плоской, 
тарельчатой или чашечной формы. 
Для пил с напайками из твердого 
сплава следует применять круги с 
алмазным напылением. Ввиду мно-
гообразия режущего инструмента 
целесообразно использовать уни-
версальный заточной станок, напри-
мер, марки IRONMAC-163. Мощность 
станка 0,55 кВт, вес 60 кг. Максималь-
ные размеры фрез 200 × 40 × 150 мм, 
плоских ножей 630 × 40 мм. Диаметр 
хвостовика концевой фрезы 3–13 мм, 
диаметр пил – 120–500 мм.

ЗАКЛЮЧЕНИЕ

В самом экономном варианте 
столярной мастерской потребуется 
только один станок – фуговально-
рейсмусовый. Все остальные работы 
можно выполнить ручным электроин-
струментом: дрелью (шуруповертом), 
ручной пилой с направляющей шиной, 
электрорубанком, ручным погружным 
фрезером с набором фрез и приспосо-
блений, лобзиком, набором струбцин, 
шлифовальной машинкой. Понадо-
бятся также заточной станок, верстак 
и сборочный стол. При наличии доста-
точного опыта и знаний даже такой 
набор технических средств позволит 
изготавливать качественные изделия, 
в том числе эксклюзивные.

Следует предостеречь предпри-
нимателей от использования бытовых 
деревообрабатывающих станков для 
организации большого бизнеса. Такие 
станки имеют малый срок службы и 
не рассчитаны на длительную непре-
рывную работу. 
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СТРОИТЕЛЬСТВО ИЗ ДРЕВЕСИНЫ: 
ТЕНДЕНЦИИ РАЗВИТИЯ
СТРАТЕГИЧЕСКАЯ СЕССИЯ 
ЭКСПЕРТНОГО СОВЕТА АДД

ТЕКСТ ПРЕСС-СЛУЖБА АССОЦИАЦИИ 
ДЕРЕВЯННОГО ДОМОСТРОЕНИЯ

 
ФОТО: КОМПАНИЙ «ЗОДЧИЙ»,  
«БОЛЬШЕПРОЛЁТ», URALBRUS

Экспертный совет Ассоциации 
деревянного домостроения 
по стратегическому развитию 
дал прогноз по основным 
направлениям развития 
деревянного строительства  
в России на ближайшие  
семь лет.

На первой закрытой встрече 
совета участники актуализировали 
данные о ситуации в отрасли с 
учетом реалий, представленных 
участниками рынка: строителями, 
производителями, девелоперами, 
поставщиками материалов и ком-
плектующих, экспертами по загород-
ной недвижимости – и выступили 
с консолидированным прогнозом.

ПРОГНОЗЫ 2013 ГОДА

Но для начала вспомнили про-
гнозы участников стратегической 
сессии ассоциации семилетней дав-
ности. Что, как предполагалось тогда, 
должно стать ключевыми точками 
роста деревянного домостроения 
и препятствиями для его развития?

По мнению экспертов, основ-
ные тренды были связаны с мигра-
цией населения, с изменениями в 
организации строительства (в том 
числе с изменением технологий), 

технологическим усложнением (обо-
рудования и инженерных сетей для 
дома, технологий строительства), 
кадровыми проблемами.

Соответственно, были выделены 
сферы повышенного внимания:

• обучение и подготовка кадров 
(как работников, так и про-
фессорско-преподавательского 
состава);

• популяризация деревянного 
домостроения;

• технологии строительства (несо-
ответствие строительных стан-
дартов и норм новым техноло-
гиям и материалам);

• стандартизация и унификация 
оборудования, технологий, 
материалов;

• государственное регулирование 
в строительстве (в том числе 
усиление контроля).

В развивающейся отрасли основ-
ной упор профессионального сооб-
щества был сделан на популяриза-
цию древесины как материала для 
строительства жилых и обществен-
ных зданий. Ассоциация занималась 
продвижением дерева как бренда, и 
теперь виден результат многолетних 
усилий: выросло доверие частного 
потребителя к деревянному дому, 
широко применяются большепролет-
ные конструкции, разрабатываются 
новые нормы, повышается квалифи-
кация инженерного, управленческого 
и рабочего состава в отрасли.

СТРАТЕГИЧЕСКАЯ  
СЕССИЯ – 2021

Что действительно мешает раз-
витию отрасли? Чем можно помочь? 

Как посодействовать? На эти и другие 
вопросы участники Совета партнер-
ства Ассоциации ответили, исходя из 
современного спроса, предложения, 
технологического и кадрового состо-
яния отрасли.

Эксперты поделились пробле-
мами, решениями, предложениями 
и таким образом охарактеризовали 
ситуацию на рынке деревянного 
домостроения с точки зрения пред-
ставителей всех сторон, участву-
ющих в строительстве зданий из 
древесины.

Отмечены основные проблемы 
рынка деревянного домостроения:

• отсутствие понимания потреб-
ности внутреннего рынка в 
строительной древесине;

• отсутствие значимых долго-
срочных инвестиционных вли-
ваний в отрасль;

• нехватка качественных игроков 
рынка, включая квалифициро-
ванных специалистов;

• непроработанная политика 
государства в отношении  
ИЖС;

• уменьшение доли дерева в 
деревянном домостроении;

• переформатирование рынка с 
выделением ниши «коробочных 
продуктов»;

• необходимость качественного 
страхового продукта на всех 
уровнях спроса.

Тренды деревянного домострое-
ния, актуальные для поставщиков 
сырья и материалов:

• структуризация отрасли с выде-
лением деревообработки (в 
части производства материалов 
для деревянного домострое-
ния), производства деревянных 
домов и строительства;

• сравнивание внутренних цен 
на сырье для ДД с внешними 
в течение года;

• укрупнение предприятий до 
вертикальноинтегрированных 
структур;

• рост производства композитных 
материалов;

• негативное влияние государства 
на инвестиционные процессы в 
отрасли.

Основные архитектурные тренды 
в деревянном домостроении:

• низкий спрос на индивидуаль-
ные архитектурные проекты при 
массовом спросе на строитель-
ство деревянных домов;

• влияние государства на рынок 
деревянного домостроения в 
плане архитектуры;

• отсутствие архитекторов домов 
класса «комфорт»;

• отсутствие культуры единой архи-
тектурной концепции поселков;

• о т с у т с т в и е  п о д г о т о в л е н-
ных площадок для развития 
территорий.

Основные тренды в производстве 
деревянных домов:

• изменение спроса: покупа-
телю необходим «коробочный 
продукт»;

• дефицит профессионалов на 
всех уровнях производства;

• уменьшение доли дерева в 
деревянном доме.

Основные тренды в девелопменте 
деревянного домостроения:

• неравномерно растущий спрос 
на коттеджные поселки;

• отсутствие предложения в 
нише качественных поселков 
экономкласса;

• слабая конкуренция наряду с 
дефицитом игроков на рынке 
девелопмента;

• выход на рынок девелопмента 
крупных банков с собственными 
поселками;

• отсутствие «долгих» инвесторов, 
способных удержать концепцию 
поселка;

• отсутствие на рынке деве-
лопмента готовых продуктов 
в связи с открытой продажей 
земельных наделов;

• отсутствие подрядчиков, спо-
собных удовлетворить потреби-
тельский спрос на строительство 
качественных домов;

• отсутствие подготовленных пло-
щадок для развития территорий.

Пандемия сказалась на рынке 
деревянного домостроения, как и 
на смежных отраслях. Индивиду-
альные домовладения в условиях 
дистанционной работы и вынужден-
ной изоляции оказались наиболее 
предпочтительными объектами для 
проживания. По данным опроса 
домостроительных компаний, огра-
ничения, связанные с пандемией, 
стали основной причиной повыше-
ния спроса на деревянные дома.

У 83% компаний, участвовавших 
в опросе АДД, за последний год 
количество заказов увеличилось, у 
17% – осталось на прежнем уровне.

По данным АДД, сейчас произ-
водители домокомплектов и стро-
ители принимают заказы на осень 
текущего года и начало следую-
щего. Долгосрочные планы в такой 
ситуации строить нецелесообразно, 
поскольку цены на пиломатериалы 
по сравнению с прошлогодними 
выросли в три раза и, по всей види-
мости, будут еще расти. Обрезная 
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доска в этом году подорожала на 
11,7%, почти как за весь 2020 год. 
А на ориентированно-стружечные 
плиты за последние полгода цены 
выросли на 21%, тогда как в 2020 
году на 8,5%. Вследствие этого цены 
на домокомплекты повысились в 
2,5 раза, а на дома под ключ – на 
30–40%.

Сдержать рост цен на пиломате-
риалы должно было введение пра-
вительством РФ с 1 июля пошлины 
10% на вывоз отдельных видов лесо-
материалов (хвойных пород, дуба, 
бука и ясеня), влажность которых 
выше 22%. Однако, по мнению члена 
правления АДД, члена совета дирек-
торов корпорации «Русь» Дмитрия 
Майорова, эта мера малоэффективна 
для деревянного домостроения, так 
как чаще всего древесина экспор-
тируется с учетом стандарта транс-
портной влажности 18–22%.

Предсказать дальнейшее раз-
витие событий сложно, поэтому 
компании предпочитают пока не 
заключать договоры, чтобы в случае 

очередного скачка цен не оказаться 
в ситуации, когда они просто не смо-
гут выполнить обязательства. Допол-
нительным фактором риска стал 
дефицит пиломатериалов на вну-
треннем рынке, поскольку все, что 
пока не запрещено, экспортируется. 
Кроме того, повысилась стоимость 
работ, а зарплата строителей, осо-
бенно квалифицированных, заметно 
выросла, на 20–30%.

СПРОС И ПРЕДЛОЖЕНИЕ

Характер спроса на деревянные 
дома изменился в сторону домо-
комплектов меньшей площади, как 
отмечают в половине опрошенных 
компаний. 25% компаний заявили, 
что метраж домов не изменился, 
строительство ведется по типовым 
проектам, и лишь 16% компаний 
получили портфель заказов на более 
просторные дома.

Покупатели все больше внимания 
уделяют дизайну, качеству, энергоэф-
фективности и экологичности дома, 

поэтому антитрендами сезона компа-
нии называют возведение домов без 
отделки и переход в самый дешевый 
сегмент технологии строительства из 
цельной древесины (оцилиндрован-
ное бревно, лафет, строганый брус). 
Чаще стали заказывать деревянные 
дома под ключ.

По данным 70% компаний, в топе 
технологий каркасная (в том числе 
и каркасная панель заводского изго-
товления), а также клееный брус. 
Оба способа строительства уверенно 
опережают соперников по точно-
сти деталей домокомплекта – гото-
вого конструктора, доставляемого 
на участок, и по скорости сборки. 
Эти технологии быстровозводимого 
жилья значительно снижают трудо-
затраты на площадке и позволяют 
заказчикам через 1–3 месяца засе-
литься в дом с полной отделкой и 
инженерией.

Собственные средства в строи-
тельство дома инвестировали 55% 
клиентов, остальные воспользова-
лись заемным капиталом. 
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«ПЕРВАЯ МЕБЕЛЬНАЯ» 
ОСВОИЛА ВЫПУСК МЕБЕЛИ 
ДЛЯ МЕДИЦИНСКИХ УЧРЕЖДЕНИЙ

В 2020 году госпитали, 
больницы и санатории 
оказались в числе самых 
активных потребителей 
мебели. Отвечая на запросы 
рынка, «Первая мебельная 
фабрика» разработала мебель 
и двери для медицинских 
учреждений и приступила 
к их выпуску. По итогам 
прошлого года на этот 
сегмент пришлось до 10% 
корпоративного портфеля 
заказов предприятия.

Мебель для медицинских учреж-
дений отличается от аналогичных 
изделий для дома или офиса. 
Во-первых, конструктивными осо-
бенностями: мебель должна быть 
мобильной и обеспечивать бес-
препятственный доступ ко всей 
поверхности пола для проведения 
санитарной обработки. Во-вторых, 
требованиями к материалам, удов-
летворяющим СанПиН для меди-
цинских учреждений. В соответ-
ствии с ними эта мебель должна 
быть высокопрочной, влагостойкой, 
устойчивой ко всем химическим 
составам, применяемым для сано-
бработки, а для некоторых катего-
рий изделий необходимо антибак-
териальное покрытие. Аналогичные 
требования предъявляются и к 
дверным блокам для медицинских 
учреждений.

Кроме того, гарантийный срок 
для такой мебели составляет пять 
лет вместо обычных 12–18 месяцев.

«1МФ» выпускает мебель 
для медицинских учреждений в 

соответствии со стандартом пред-
приятия, который разработан с 
учетом всех действующих СанПиН 
и отраслевых требований. В 2020 
году компания выиграла несколько 
крупных тендеров на поставку 
мебели для медицинских учреж-
дений на общую сумму свыше 150 
млн руб., в том числе конкурс на 
поставку 700 дверей спецназначе-
ния. Продукция «Первой мебельной 
фабрики» сегодня используется в 
крупнейших лечебных учрежде-
ниях: государственной клиниче-
ской больнице № 40 «Коммунарка», 
СПбГУЗ «Госпиталь для ветеранов 
войн», многопрофильной клинике 
в Сестрорецке, санатории «Сочи».

«"Первая мебельная фабрика" 
давно сотрудничает с организаци-
ями медицинской сферы, но, когда 
пандемия спровоцировала взрыв-
ной рост спроса на мебель для 
лечебных учреждений в прошлом 
году, мы решили выделить продук-
цию для медицинских организаций 
в отдельное направление. За корот-
кое время наши конструкторы и 
дизайнеры разработали несколько 
видов изделий в соответствии с 
запросами потребителей, с учетом 
всех действующих требований и 
норм. 

Поскольку мы используем 
только качественные материалы 
известных производителей, наша 
продукция удовлетворяет всем, к 
слову, очень строгим, требованиям 
к мебели для медицинской сферы, 
– сказал генеральный директор 
предприятия Александр Шестаков.

По итогам 2020 года доля кон-
трактов на поставку мебели для 
медицинских организаций в 
общем объеме корпоративного 
портфеля заказов «1МФ» соста-
вила около 10%. 

Александр 
Шестаков

НОВЫЙ ПЛАН ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЯ 
ПРИВЕДЕТ К ВЫТЕСНЕНИЮ 
ИНОСТРАННОЙ МЕБЕЛИ

ТЕКСТ АМДПР

Постепенный рост спроса на 
мебель и восстановление 
нарушенных из-за пандемии 
производственных цепочек 
привели к увеличению 
доли импортной продукции 
на российском рынке до 
докризисного уровня. 
Принятый правительством 
отраслевой план 
импортозамещения не только 
позволит переломить эту 
тенденцию, но и принесет 
предприятиям отрасли 
120–130 млрд руб. в год. Это 
существенный прирост в 
масштабах мебельного рынка, 
оборот которого составляет 
540 млрд рублей.

Министерство промышленности 
и торговли Российской Федера-
ции утвердило план по импорто-
замещению в лесопромышленном 
комплексе, в котором прописана 
необходимость увеличения доли 
российской продукции на мебельном 
рынке с 58% по итогам 2020 года 
до 70% до 2024 года. Предприятия, 
участвующие в программе импор-
тозамещения, могут рассчитывать 
на господдержку, которая, в свою 
очередь, будет способствовать повы-
шению конкурентоспособности и 
инновационности их продукции. Кон-
кретные меры поддержки должны 
быть определены в ближайшее 
время. По аналогии с поддержкой 
предприятий других отраслей речь 
может идти о получении льготных 
кредитов или компенсации логи-
стических затрат при экспорте в 
обмен на увеличение объемов про-
изводства продукции, попавшей в 
программу импортозамещения. Это 
решение позволит представителям 
отрасли увеличить загрузку мощ-
ностей и объем продаж.

Повысить требования к уровню 
импортозамещения в мебельной 
отрасли Минпромторгу предложила 
Ассоциация предприятий мебель-
ной и деревообрабатывающей про-
мышленности России (АМДПР), в 
мае направившая в ведомство соот-
ветствующее письмо. Ранее, весной 
2021 года, ассоциации удалось убе-
дить правительство в необходи-
мости вернуть запрет госзакупок 
импортной мебели, из-за которого 
российские производители ежегодно 
теряли миллиарды рублей.

«Представители мебельной 
отрасли столкнулись с подорожа-
нием иностранных комплектующих 
и ростом цен на сырье, что увели-
чивает себестоимость производства. 

В этих непростых условиях импор-
тозамещение может не только 
поддержать участников рынка, но 
и стимулировать их инвестиции в 
развитие и повышение произво-
дительности, – считает Александр 
Шестаков, генеральный директор 
"Первой мебельной фабрики", прези-
дент АМДПР. – Политика государства 
по сокращению доли иностранной 
продукции уже дала плоды в виде 
технического перевооружения суще-
ствующих мебельных производств и 
создания новых. Это позволило рос-
сийским игрокам укрепить рыночные 
позиции и продемонстрировать, что 
их продукция способна выдержать 
конкуренцию с сертифицированными 
иностранными аналогами как по 
цене, которая на 10–15% ниже, так 
и по качеству».

Увеличение доли российской 
продукции на мебельном рынке – 
стратегическая задача АМДПР. Необ-
ходимость этой меры связана с воз-
обновлением роста доли импортной 
продукции из Китая и стран Запад-
ной Европы на российском рынке. Во 
время вызванного пандемией эко-
номического кризиса доля импорта 
снизилась с 50 до 42%, однако по 
мере роста внутреннего спроса и 
восстановления нарушенных логисти-
ческих цепочек она достигла 47–49%.

Сейчас загрузка мебельных про-
изводств составляет не больше 70%, 
что говорит о наличии задела для 
роста производительности и вытес-
нения импорта. По оценке АМДПР, 
экономический эффект от этой ини-
циативы составит для отрасли 120–
130 млрд руб. в год. Кроме того, это 
позволит создать тысячи новых 
рабочих мест и обеспечить допол-
нительные налоговые поступления 
в бюджет примерно 50 млрд руб. 
ежегодно. 
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Б И О Э Н Е Р Г Е Т И К А

ШИЛО НА МЫЛО  
ИЛИ УГОЛЬ НА ПЕЛЛЕТЫ?
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ИНДУСТРИАЛЬНЫХ ПЕЛЛЕТ  
В ЭНЕРГЕТИКЕ ГЕРМАНИИ

ТЕКСТ  
СЕРГЕЙ ПЕРЕДЕРИЙ
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За прошедшие лет десять 
журнал много писал  
об использовании пеллет  
в Германии.  
Но преимущественно 
так называемых пеллет 
премиум-класса, и почти 
ничего не сообщалось об 
индустриальных пеллетах.  
И на то есть причина.

По данным Немецкой ассоци-
ации энергетической древесины 
и пеллет (DEPV), индустриальных 
гранул в Германии производится 
около 1%, а 99% пеллет, сертифи-
цированных по стандартам ENplus 
и A1 DIN+, используются в основ-
ном для отопления частных домо-
владений, публичных и офисных 
зданий. Около 1,1 миллиона домо-
хозяйств в Германии используют 
дрова, древесные гранулы или 
древесную щепу в котлах в каче-
стве основного источника тепло-
вой энергии. Древесина является 
одним из важнейших возобновля-
емых видов сырья: из нее выраба-
тывается 65% тепла, получаемого в 
стране из возобновляемых источ-
ников энергии. В производстве 
электроэнергии на древесину при-
ходится только около 4% общего 
объема генерации электроэнергии 
из возобновляемых источников 
энергии. Ветровая и солнечная 
энергия играют большую роль. Но 
такой расклад скоро начнет карди-
нально меняться, поскольку Гер-
мания, как и другие европейские 
страны, заявила о полном отказе 
от использования угля в энергетике 
к 2038 году. А заменить уголь при-
родным газом, солнечной и ветро-
вой энергией нереально. Придется 
использовать и биомассу. Источ-
ником энергетической древесины 
служат не только леса, но и дре-
весные отходы, а также древесина, 
получаемая при уходе за садами и 
ландшафтных работах. Древесная 
биомасса – высококачественный 

энергоноситель, поскольку ее 
можно использовать независимо 
от внешних условий, таких как 
солнечный свет и ветер. Однако 
щепы и топливной древесины, при-
меняемых пока на электростанциях 
мощностью до 50 мВт, в Герма-
нии явно не хватит для замены, 
несомненно, придется использо-
вать индустриальные пеллеты, 
в основном импортируемые. Эта 
тема в 2021 году обсуждается на 
всех уровнях, как в правительстве, 
так и в энергетическом секторе 
экономики. Чтобы было понятно, 
какие дискуссии и споры ведутся 
по поводу декарбонизации и 
использования биомассы вместо 
угля и какие принимаются меры 
в этом направлении, рассмотрим 
пример ФРГ и попробуем сделать 
выводы, которые должны помочь 
российским производителям инду-
стриальных гранул найти новые 
рынки сбыта в ЕС.

УГОЛЬ В ЭНЕРГЕТИКЕ ФРГ

Германия – один из основных 
потребителей угля в Европе (в 2018 
году объем потребления 217 млн т) 
и входит в топ-10 потребителей 
мира. К тому же это и один из 
крупнейших в мире производи-
телей бурого угля – относительно 
«молодого» вида ископаемого угля 
(возраст отложений 50–80 млн лет), 
при сжигании которого выделяется 
существенно больше углекислого 
газа, чем при сгорании «старого» 
каменного угля. В последние время 

район Hambacher Forst (федераль-
ная земля Северный Рейн – Вестфа-
лия) стал центром конфликта, и в 
ожесточенных дискуссиях, а порой 
и не только, защитники окружаю-
щей среды сталкиваются с теми, 
кто планирует начать разработку 
открытым способом еще одного 
месторождения бурого угля.

Политик от одной из правящих 
партий – Христианско-социального 
союза – Александр Добриндт зая-
вил не телеканале ARD, что пол-
ный отказ от угольной энергетики 
абсурден: «Мы не можем закрыть 
угольные станции, а затем поку-
пать электроэнергию, вырабо-
танную на атомных или угольных 
электростанциях за рубежом». Но 
это кажется вполне возможным. 
Однако потребует комплексных 
мер.

Уголь обеспечивает 40% про-
изводства электроэнергии в Гер-
мании: лигнит – 23%, каменный 
уголь – 17%. Просто закрыть все 
угольные электростанции, безус-
ловно, нереально. Но никто этого и 
не ждет. Проблема в другом: может 
ли Германия выбрать путь, кото-
рый приведет к тому, что угольные 
электростанции станут лишними в 
среднесрочной перспективе?

Для предотвращения климати-
ческих изменений это неизбежно. 
План федерального правительства 
по защите климата устанавливает 
«отраслевую цель» для энерге-
тики: к 2030 году выбросы CO2 
должны быть сокращены вдвое. 
Это возможно только при закрытии 
угольных электростанций. Таким 
образом, вопрос в том, когда ЕС 
введет новые лимиты выбросов 
для угольных электростанций.

Все больше электроэнергии (в 
настоящее время более 30%) выра-
батывается из возобновляемых 
источников энергии, но электро-
станции на угле продолжают рабо-
тать. Политическая проблема в 
том, что угольные электростанции 
не исчезнут сами по себе. В Герма-
нии по-прежнему самая дешевая 
электроэнергия производится из 
лигнита. Это также связано с тем, 
что электростанции уже давно оку-
пились. Дело в том, что страна про-
изводит электроэнергии гораздо 
больше, чем ей нужно. И экспор-
тирует от 8,6% вырабатываемого 

объема – гораздо больше, чем в 
прежние времена, поэтому вполне 
можно вывести из эксплуатации 
ряд угольных электростанций.

Расширение использования воз-
обновляемых источников энергии 
(ВИЭ) сейчас ограничено, но их 
доля будет расти. Еще и потому, 
что они дешевеют. Недавно были 
приняты обязательства в отно-
шении ветряных электростанций 
в Северном море, которые будут 
продавать электроэнергию без 
субсидий.

Также важно, чтобы в сети 
всегда было достаточно энергии не 
только за счет солнечной и ветро-
вой, но и за счет биомассы, так как 
ВИЭ не одинаково доступны.

И, например, в краткосрочной 
перспективе частично заменить 
угольные электростанции могут 
газовые, выделяющие вдвое 
меньше СО2. В долгосрочной пер-
спективе проблема может быть 
решена разными способами: вво-
дом в эксплуатацию новых ветря-
ных и солнечных парков, ТЭЦ на 
биомассе, с помощью интеллек-
туального контроля потребления, 
повышения энергоэффективности 
и аккумулирования энергии.

В конце концов это будет ком-
плекс мероприятий. Взаимный 
обмен электроэнергией с Австрией 
или Данией (или Норвегией через 
Данию) уже стал важным элемен-
том. Такой обмен выгоден всем, и 
это вовсе не означает, что Германия 
зависит от зарубежной ядерной 
энергии. Франция в энергоба-
лансе отдает приоритет ядерной 
энергетике, которая полностью 
обеспечивала ее потребности, но 

в последние зимы ей пришлось 
импортировать много ВИЭ из 
Германии.

Но ясно одно: решение не может 
заключаться только в строитель-
стве все большего количества 
ветряных и солнечных источни-
ков электроэнергии. Скорее, необ-
ходима другая инфраструктура, а 
также новый взгляд на энергети-
ческую систему. Система должна 
быть более гибкой, для того чтобы 
можно было оптимально коорди-
нировать многочисленные малые 
электростанции с потребителями. 
Цифровая революция сделает это 
возможным.

Энергетики в Германии ждут 
рекомендаций федерального 
правительства, которые будут 
выполнены угольной комиссией. 
Ведутся переговоры с операто-
рами угольных электростанций, в 
первую очередь расположенных 
в восточногерманских землях, где 
в основном добывается и исполь-
зуется бурый уголь. В Берлине 
кабинет министров решает вопрос 
о сроках поэтапного останова и 
(или) перевода в резерв угольных 
электростанций.

Uniper Group сделала далеко 
идущее предложение: она рассма-
тривает возможность отключения 
всех своих угольных электростан-
ций или перевода их на газ, если 
новая крупная угольная электро-
станция Datteln 4 сможет подавать 
электроэнергию в сеть. Правитель-
ство федеральной земли Северный 
Рейн – Вестфалия считает закры-
тие старых угольных электростан-
ций вкладом в защиту климата. 
Готовность энергоконцерна Uniper 

Cамая новая в ЕС угольная ТЭЦ  Datteln 4
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вывести из эксплуатации пять 
угольных электростанций соот-
ветствовует этой логике.

Уже обнародованы планы: к 
2022 году должна быть переведена 
на газ электростанция Scholven, 
работающая на каменном угле в 
Гельзенкирхене, а к 2026 году и 
электростанция Schkopau на буром 
угле в Саксонии-Ангхальт. Но мажо-
ритарный акционер Uniper должен 
согласовать свои намерения с чеш-
ским EPH, принадлежащим мил-
лиардеру Даниэлю Кретинскому, 
держателю 42% акций. Затем будут 
переведены на газ электростанции 
Heyden в СРВ, Staudinger в Гессене 
и Вильгельмсхафене. Министр 
энергетики СРВ Андреас Пинкварт 
заявил: «Datteln 4 – самая совре-
менная угольная электростанция в 
Европе, и может внести существен-
ный вклад в сокращение выбросов 
CO2, а следовательно, в сохранение 
климата. С точки зрения климати-
ческой политики, будет разумно 
как можно скорее остановить или 
перевести на газ старые ТЭС».

Для Uniper такое решение 
весьма актуально, поскольку уже 
заключены гарантирующие ста-
бильный доход долгосрочные 
контракты на поставку электро-
станцией Datteln 4 электроэнер-
гии таким компаниями, как RWE 
и Bahn. Старые электростанции 
концерну эксплуатировать невы-
годно ввиду их низкой эффектив-
ности. Однако Федерация охраны 
окружающей среды и охраны при-
роды Германии (BUND) категори-
чески против работы Datteln 4. 

Борьба сторонников и противни-
ков запуска и эксплуатации этой 
электростанции продолжается уже 
несколько лет.

На новой угольной электро-
станции Datteln 4 возобновились 
протесты против использования 
ископаемых энергоносителей, акти-
висты не согласны с принятым пра-
вительством ФРГ планом поэтапной 
декарбонизации энергетики до 2038 
года и требуют немедленного отказа 
от угля. Движение гражданского 
неповиновения Ende Gelände («На 
этом всё»), организовавшее акцию, 
возложило ответственность за 
нарушение законодательства на 
угольное лобби – энергоконцерны 
и поддерживающих их политиков. 
«В условиях климатического кризиса 
ввод в эксплуатацию новой электро-
станции – это преступление. Круп-
ные правонарушения сейчас совер-
шают не климатические активисты, а 
работающая на ископаемом топливе 
промышленность и ее политические 
союзники», – заявлено на странице 
Ende Gelände в Twitter.

Протестующие направили совету 
директоров Uniper Group, а также 
канцлеру Ангеле Меркель и пре-
мьер-министру федеральной земли 
Северный Рейн-Вестфалия Армину 
Лашету (вполне вероятно, будущему 
канцлеру ФРГ) следующее обраще-
ние: «Электростанция Datteln 4 на 
угле не должна быть подключена 
к сети! Климатический кризис уже 
жестокая реальность во многих 
регионах мира. Вместо того чтобы 
немедленно принять необходимые 
меры и отказаться от ископаемого 

топлива, энергоконцерн Uniper Group 
хочет подключить электростанцию 
на каменном угле Datteln 4 в Шварц-
бау к энергосистеме. Федеральное 
правительство и правительство 
федеральной земли Северный 
Рейн – Вестфалия разрешают это 
в региональном законодательстве. 
Datteln 4 будет сжигать "кровавый 
уголь" – он добывается в Северной 
Колумбии и Сибири, в том числе 
там, где местное население подвер-
гается нарушениям прав человека 
и насильственному переселению.

Мы требуем прекратить работу 
угольных электростанций в Герма-
нии. Федеральное правительство 
и правительство земли Северный 
Рейн – Вестфалия должны наконец 
взять на себя ответственность и 
немедленно отказаться от произ-
водства электроэнергии на уголь-
ном топливе и принять меры по 
защите климата в соответствии с 
Парижским соглашением».

Однако электростанция была 
введена в эксплуатацию…

ЗАМЕНИТЬ УГОЛЬ БИОМАССОЙ. 
ЧАСТИЧНО

Но Германия решила отказаться 
от угля, его может частично заме-
нить биомасса. Сколько угольных 
электростанций можно переобо-
рудовать, достаточно ли для этого 
биомассы? C этими и другими 
вопросами компания EuroHeat & 
Power (ЕHP) обратилась к Томасу 
Мету, соучредителю и разработ-
чику коммерческой и маркетин-
говой политики одного из круп-
нейших производителей пеллет 
в США и трейдеру Enviva.

Т. Мет :  Би ома сс а може т 
частично заменить уголь прежде 
всего в теплоэлектроцентралях 
или котельных. И поставщики 
тепловой энергии должны найти 
альтернативу не только углю, но и 
газу, который не может полностью 
заменить уголь из-за отсутствия 
газопроводов или по другим при-
чинам. Переход на биомассу может 
стать экономически более эффек-
тивным решением.

EHP: Какую долю рынка может 
занять биомасса на энергетическом 
рынке Германии в будущем?

Т. Мет: Если предположить, что 
общая установленная мощность 
работающих на угле электростан-
ций 56 ГВт, причем из них при-
мерно половина – комбинирован-
ные теплоэлектростанции, то часть 
их, рассчитанную на суммарную 
мощностью до 4 ГВт, вполне можно 
перевести на биомассу. На мой 
взгляд, это реально.

EHP: Как будет происходить 
переход угольных электростан-
ций на биомассу? Какие расходы 
потребуются?

Т. Мет: На примерах в Европе 
мы видим, что это не очень 
сложно. И это важно в плане рас-
ходов. Прежняя инфраструктура, 
будь то логистика, сама электро-
станция или линии, может исполь-
зоваться. В Дании электростанции, 
работающие на каменном угле, 
были в значительной степени пере-
оборудованы, но очень большая 
часть прежнего оборудования 
эксплуатируется без изменений. 
В любом случае затраты на пере-
оборудование намного ниже затрат 
на строительство новой угольной 
или газовой электростанции.

EHP: Биомасса весьма разно-
образна – от древесных отходов, 
старой древесины, опилок, пел-
лет, соломы до энергетических 
культур и тому подобного. Какой 
вид биомассы предпочтителен 
для использования на угольных 
электростанциях?

Т. Мет: Прежде всего биомасса 
должна быть устойчивой. Можно 
использовать любой вид. Установ-
лено, что для переоборудованных 
угольных электростанций техни-
чески оптимальна биомасса на 
основе древесины, поскольку, она 
не содержит хлоридов, которые 
могут вызвать образование шлаков 
и ржавчины. То есть сокращаются 
незапланированные простои ТЭС. 
Древесная биомасса, безусловно, 
основной вид.

EHP: Достаточно ли ресурсов 
биомассы? В Финляндии, напри-
мер, площадь лесов огромна, но 
деревья растут очень медленно 
из-за климатических условий, поэ-
тому использование древесины 
ограничено.

Т. Мет: Потенциал биомассы 
значительный. Мы должны рас-
сматривать запасы во всем мире. 

Например, на наших пеллетных 
заводах в США биомасса стала 
доступной, потому что в послед-
ние годы значительно сократилось 
производство бумаги, и возврат к 
прежним объемам не прогнози-
руется. Это серьезно повлияло на 
использование малоценной дре-
весины и обеспечило развитие 
биоэнергетики, в первую очередь 
производства пеллет.

EHP: Для США и для вас, как 
оператора пеллетных заводов, это 
хорошо. Но не должны ли опера-
торы электростанций использо-
вать в первую очередь местную 
биомассу?

Т. Мет: Всегда нужно комбини-
ровать. Прежде всего необходимо 
мобилизовать местную устойчи-
вую биомассу. Но, для того чтобы 
электростанции обеспечивали тре-
буемые объемы электричества и 
тепла, биомасса всегда должна 
быть в достатке. При нехватке на 
местном рынке можно закупать на 
мировом рынке биомассы.

EHP: Enviva экспортирует био-
массу. Но траспортировка в Европу 
сопряжена с большими выбро-
сами CO2, ведь судовое дизель-
ное топливо – это обычно тяжелые 
фракции мазута, и при их горении 
выделяется больше парниковых 
газов, чем при сжигании угля?

Т. Мет: Тем не менее импорт 
биомассы позволяет значительно 
сократить суммарные выбросы CO2, 
с учетом и производства, и транс-
портировки. При использовании 
наших пеллет вместо угля выбросы 
CO2 снижаются на 80–85%.

EHP: Могут ли операторы элек-
тростанций представить подтверж-
дающий это баланс?

Т. Мет: Все наши европейские 
клиенты в Дании, Великобритании, 
Бельгии и Нидерландах докумен-
тируют выбросы CO2, затем их про-
веряет независимый эксперт. Аудит 
СО2 подтверждает сокращение.

EHP: Использование углеродно-
нейтральной биомассы, безус-
ловно, имеет смысл. С другой 
стороны, вырубка тропических 
лесов, например, тоже создает 
климатические проблемы. Как обе-
спечить устойчивость биомассы? 
Существует ли сертификация?

Т. Мет: Да, применяется система 
сертификации SBP Партнерства 

по устойчивой биомассе, можно 
использовать систему PEFC Про-
граммы одобрения схем лесной 
сертификации и FSC Лесного попе-
чительского совета. Конечно, бес-
смысленно вырубать тропические 
леса для работы электростанций, 
но мы и не используем кругляк 
для производства пеллет, только 
опилки и малоценную древесину, 
которая ни для чего не годится.

EHP: Вы используете биомассу 
только США?

Т. Мет: Сейчас мы работаем 
только в Соединенных Штатах, 
обычно биомасса поставляется с 
территории в радиусе 120 км от 
наших пеллетных заводов. У нас 
также есть основное правило, 
обеспечивающее устойчивость 
биомассы: на каждом гектаре, с 
которого мы использовали дре-
весину, снова должен расти лес. 
Используя GPS, мы можем опреде-
лить происхождение, объем, тип и 
качество древесины, а также кон-
тролировать воспроизводство леса: 
если лесозаготовитель высажи-
вает деревья, баланс СО2 остается 
положительным.

EHP: Вы поставляете пеллеты 
не только в Европу, но и по всему 
миру?

Т. Meт: Азия и Европа – наши 
основные рынки. Основные поку-
патели сейчас Дания, Бельгия, 
Нидерланды и Великобритания. 
К ним могут присоединиться Герма-
ния и другие европейские страны, 
которые заявили о декарбонизации 
энергетики.

Биомасса может стать допол-
нительным ВИЭ наряду с широко 
используемой в Европе энергией 
ветра и солнца. Причем, в отли-
чие от этих источников, биомасса 
всегда доступна для выработки 
электроэнергии.

Успех демонстрирует пример 
Великобритании. В 2012 году 
потребление угля там составляло 
70 млн т, а в 2017 году – только 
14 млн т. Резкий спад за короткий 
период объясняется тем, что стали 
популярны ветровая и солнечная 
энергия и некоторые электростан-
ции, работавшие на угле, перешли 
на биомассу.

EHP: Ваша целевая группа – 
поставщики энергии? Или про-
мышленные компании тоже?

Протест активистов  
на электростанции Datteln 4
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Т. Мет: Обе группы, включая 
коммунальные предприятия и 
крупные промышленные компа-
нии. В настоящее время все они 
стремятся снизить интенсивность 
выбросов CO2 при теплоснабжении, 
и биомасса вполне подходящая 
топливная альтернатива.

EHP: В качестве потенциальных 
потребителей вы рассматриваете 
не только крупных поставщиков 
коммунальных услуг, но и мелкие 
региональные и районные комму-
нальные службы?

Т. Мет: Да, в частности, я вижу 
большой потенциал коммунальных 
служб, поскольку они несут ответ-
ственность за снабжение городов 
не только электроэнергией, но и 
теплом. Альтернативная модель – 
использование и газа, и биомассы – 
обеспечивает столь необходимую 
муниципальному коммунальному 
предприятию гибкость.

ЭНЕРГЕТИЧЕСКАЯ 
ПЕРЕСТРОЙКА

Сейчас в Германии разрабатывается 
законопроект ESanMV – Energetische 
Sanierungsmaßnahmen-Verordnung, 
определяющий использование льгот 
при энергетической перестройке 
(Energiewende – энергетическом 
повороте). В документе должно 
быть прописано требование как к 
производителям газовых котлов, 
так и к их новым владельцам, пред-
писывающее устанавливать обору-
дование, которое через два года 
после его установки можно будет 
без проблем перевести на воз-
обновляемое топливо Renewable 
Ready – пеллеты, брикеты или дру-
гую биомассу.

Что касается общественности, 
то многие защитники окружаю-
щей среды обеспокоены широким 
использованием древесной био-
массы, и в первую очередь из-за 
хищнической вырубки лесов для 
производства пеллет. Природо-
охранные организации, такие как 
организация по защите птиц Bird 
Life Europe, Fern или Transport & 
Environment, постоянно публикуют 
исследования, в которых приводят 
примеры рубок деловой древесины 
с целью изготовления биотоплива. 

Больше всего претензий к британ-
скому энергоконцерну Drax, сжигаю-
щему сегодня на своих электростан-
циях уже не менее 8 млн т пеллет в 
год. И большая часть этого топлива 
не европейского происхождения, 
а привозится из США – основного 
поставщика пеллет в Европу. Иссле-
дователи из США и Канады напи-
сали об этом в журнале Biofuels, 
Bioproducts and Biorefining.

В ряде публикаций обращается 
внимание на то, что на электро-
станциях при сжигании древесины 
в том или ином виде выделяется 
СО2. Кроме того, при сжигании дре-
весной биомассы в воздух посту-
пает мелкодисперсная пыль, вызы-
ващая заболевания легких. Линде 
Зуидема из компании Fern приво-
дит следующий пример: в Герма-
нии небольшие энергетические 
установки по мелкодисперсным 
выбросам при сжигании древес-
ной биомассы превосходят даже 
автотранспорт. Госпожа Зуидема и 
ее коллеги – защитники природы 
ратуют за применение исклю-
чительно ветровой и солнечной 
энергии.

Представляет ли переход на мас-
штабное использование биомассы 
в энергетике опасность для лесов и 
климата? Мнения ученых и исследо-
вателей разделились. В 2016 году 65 
американских ученых в письменном 
обращении к профильным сенато-
рам заявили, что США не должны 
следовать примеру Евросоюза и 
классифицировать древесину из 
лесов как углеродно-нейтральную. 
Почти одновременно больше ста их 
коллег-исследователей в письме 
Агенству окружающей среды США 
высказали противоположное мне-
ние: преимущества устойчивой 
древесной биомассы не вызывают 
никакаких сомнений. Одни расчеты 
показывают, что крупномасштаб-
ное использование древесины в 
качестве энергоносителя вместо 
угля может снизить выбросы угле-
кислого газа минимум на 50%, а 
согласно другим, в течение 35–100 
лет это, наоборот, приведет к уве-
личению объема СО2, поступающего 
в атмосферу.

По заявлению главы Института 
международного лесного хозяйства 

и экономики Германии Маттиаса 
Дитера, площадь лесов в стране 
и их биоразнообразие увеличи-
ваются. Импорт энергетической 
древесины и древесных пеллет 
небольшой. К тому же, как заве-
ряет Немецкая ассоциация энер-
гетической древесины и пеллет 
(DEPV), свыше 90% пеллет произ-
водится только из опилок. Однако 
Анна Катарина Сиверс из DEPV 
признается, что отчасти критика 
международного рынка древес-
ных пеллет правомерна, поэтому 
потребитель должен внимательно 
проверять происхождение закупа-
емого биотоплива.

Почему же защитники природы 
в Германии лоббируют внедрение 
ВИЭ в основном за счет ветровой 
и солнечной энергетики? Приво-
дится следующий аргумент: что 
будет, если немцы станут повсе-
местно переходить на древесную 
биомассу, а энергоконцерны сжи-
гать на своих электростанциях пел-
леты и щепу вместо угля? Такой 
сценарий вызывает беспокойство 
у защитников природы и в других 
европейских странах.

В Нидерландах оператор элек-
тростанции Amercentrale RWE 
намерен увеличить долю дре-
весной биомассы в 2021 году до 
80%. А к 2025 году электростанция 
по плану правительства должна 
работать исключительно на био-
массе. Директор электростанции 
Крис Шеердер пояснил, что био-
масса играет важную роль в энер-
госнабжении страны. А один из 
топ-менеджеров RWE – Тако Дума 
заявил, что преимущество био-
массы в том, что она позволяет 
генерировать энергию, даже если 
нет ветра и не светит солнце.

Поскольку пеллеты в два раза 
дороже угля, правительство Нидер-
ландов выделяет операторам 
угольных электростанций 3,6 млрд 
евро на ближайшие восемь лет.

При отказе от угля и атомной 
энергии особенно важны соглаше-
ния между политиками и заинтере-
сованными сторонами. В 2020–2021 
годах они продолжали консульта-
ции, нацеленные на достижение 
консенсуса по принятию базового 
соглашения о поэтапном отказе 

от угля. Соглашение обеспечит 
стабильные основы для экономи-
ческого планирования и, следо-
вательно, инвестиционную безо-
пасность. Законодательный риск 
будет сведен к минимуму, как и 
опасность дорогостоящих судебных 
исков для пострадавших фирм, а 
политическое и социальное дове-
рие к энергетической реструкту-
ризации повысится.

Сокращение использования угля 
может быть связано с мерами смяг-
чения социальных и экономических 
последствий в районах добычи и 
применения угля. Возможны новые 
экономические перспективы и под-
ходы к эффективному распределе-
нию вспомогательного финансиро-
вания в диалоге с федеральными 
землями, компаниями и профсою-
зами. При участии представителей 
основных энергетических компаний 
дорабатывается подробная про-
грамма поэтапного отказа от угля, 
максимально эффективная с точки 
зрения затрат и ориентированная 
на развитие целевых структур в 
регионах добычи лигнита.

В Impulspapier Strom 2030 мини-
стерство экономики Германии уже 
признало необходимость диалога 
для достижения климатических 
целей в энергетическом сек-
торе после 2020 года. Создавая 
комиссию по углю, правительство 
страны учло рекомендации про-
фильных специалистов и экспер-
тов, участвовавших в диалоге по 
Плану действий по изменению 
климата на 2050 год, поддер-
жанного форумом федеральных 
земель, форумом граждан и пр. 
Другие участники также предла-
гали прежде разработать поэтап-
ный отказ от угольной энерге-
тики при широком общественном 
консенсусе (Agora Energiewende 
2016). Угольная комиссия может 
прояснить большое количество 
открытых вопросов о поэтап-
ном максимальном вытеснении 
угля. Основное внимание пра-
вительство уделяет не только 
деловым интересам затронутых 
фирм, сохранению рабочих мест и 
вариантам структурной политики, 
но и защите климата и окружаю-
щей среды. Политика реструкту-
ризации будет зависеть от точ-
ной дорожной карты поэтапного 

отказа и окончательной даты пре-
кращения использования угля.

Немецкий консультативный 
Совет по окружающей среде (SRU) 
видит отказ от угля приоритетной 
задачей коалиционного соглаше-
ния, которое должно включать 
обязательный бюджет выбросов 
СО2 в угольной энергетике за 
2015–2040 годы в соответствие с 
национальными и международ-
ными целями по защите климата. 
При бюджетном подходе можно 
рассчитать, какие районы добычи 
бурого угля необходимы в буду-
щем. Исходя из бюджета, комис-
сия по углю должна разработать 
макроэкономически эффективную 
и приемлемую по распределению 
средств программу постепенного 
сокращения потребления электро-
энергии из лигнита и каменного 
угля. От выбранного пути ожидают 
минимального сокращения рабочих 
мест в горнодобывающей промыш-
ленности, на электростанциях и по 
всей цепочке создания стоимости. 
Следует определить области инве-
стиций в регионах добычи бурого 
угля, разработать основополага-
ющие стратегии для поддержки 
региональных структурных изме-
нений и оценить необходимость 
финансирования этих мер. Кроме 
того, программой должны быть 
предусмотрены меры для смяг-
чения социальных последствий 
поэтапного отказа от угля, оценена 
компенсация долгосрочных затрат 
на добычу угля, рекультивацию 
и прочее и установлены способы 
покрытия долгосрочных издер-
жек горнодобывающих компаний 
согласно законодательству, с тем 
чтобы они не передавались в госу-
дарственный бюджет.

Однако национальная угольная 
комиссия не может окончательно 
ответить на все вопросы, связан-
ные со структурными изменени-
ями отрасли. Значит, последствия 
согласованной программы поэтап-
ного отказа от угля и необходимые 
стратегии структурной политики 
должны подробно обсуждаться в 
регионах с участием заинтересо-
ванных сторон. Угольная комиссия 
предоставляет заинтересованным 
сторонам возможность совместно 
разработать дорожную карту поэ-
тапного отказа. Если комиссия 

не достигнет консенсуса, прави-
тельство Германии должно будет 
составить план поэтапного отказа, 
соответствующий бюджету выбро-
сов углекислого газа. Ранее SRU 
предлагал отказаться от исполь-
зования угля в три этапа.

Самые старые, наименее энер-
гоэффективные и углеродоемкие 
угольные электростанции должны 
были прекратить работу к 2020 
году, но и сегодня далеко не все 
закрыты. На втором этапе – до 2030 
года оставшиеся угольные ТЭС 
должны работать с более низкими 
коэффициентами загрузки мощ-
ностей, но в основном оставаться 
в энергосистеме для обеспечения 
безопасности энергоснабжения. На 
третьем этапе оставшиеся уголь-
ные ТЭС планируется закрыть в 
течение 2030-х годов (согласно 
заявлению правительства – до 
2038 года, но конкретная дата не 
так важна, как соблюдение угле-
родного бюджета, соответствую-
щего Парижскому климатическому 
соглашению).

Последствия поэтапного прекра-
щения использования угля будут 
различаться в регионах добычи и 
потребления бурого угля. В ряде 
исследований уже рассматрива-
лись предстоящие структурные 
изменения в Восточной Германии, 
особенно в регионе Лужица, рас-
положенном на территории феде-
ральных земель Бранденбург и 
Саксония, поскольку сейчас там 
развита в основном горнодобы-
вающая промышленность. Район 
Рейна близок к таким центрам, как 
Кельн, Дюссельдорф и Ахен, в нем 
представлены разные отрасли про-
мышленности и инновационный 
потенциал высокий. А во многих 
муниципалитетах земли СРВ рядом 
энергетических объектов владеет 
энергоконцерн RWE, поэтому муни-
ципалитеты завязаны на доходы 
угольной энергетики. Кроме того, 
некоторые муниципалитеты напря-
мую зависят от снижения доходов 
от налога на торговлю и дополни-
тельных социальных трансфертов 
для ищущих работу.

Отказ от угля затронет интересы 
муниципалитетов и федеральных 
земель, так что необходимо обе-
спечить безопасность поставок 
электроэнергии в стране. Для этого 
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мощность диспетчерской генера-
ции должна быть объединена с 
меняющимся вкладом возобнов-
ляемой электроэнергии и импор-
тируемой из соседних стран, чтобы 
внутренний спрос на электроэнер-
гию постоянно удовлетворялся.  
В ходе отказа от атомной энергии в 
Германии последние ядерные реак-
торы будут закрыты не позднее 
31 декабря 2022 года. Поэтапный 
отказ от угольной энергетики зай-
мет больше времени и продлится 
до 2030-х годов. В связи с этим в 
течение ближайших 20 лет парал-
лельно с сокращением использо-
вания угля необходимо увеличить 
объем инвестиций в создание без-
углеродных генерирующих мощ-
ностей. По мере роста доли ВИЭ 
снижается зависимость от ископа-
емых ресурсов, а значит и импорт-
ная квота потребления первичной 
энергии. Если в энергетической 
системе год от года доминируют 
возобновляемые источники энер-
гии, востребованность оставшихся 
традиционных будет снижаться. 
Тем не менее большинство опера-
торов электростанций надеются, 
что объекты конкурентов закроют 
в первую очередь и, когда дефицит 
электроэнергии приведет к повы-
шению цен на нее, прибыльность 
их блоков повысится.

Поэтому в Европе в настоящее 
время наблюдается значительный 

избыток генерирующей мощности, 
способствующий снижению опто-
вых цен на электроэнергию. Евро-
пейская сеть операторов систем 
передачи электроэнергии (ENTSOE 
2016) оценивает примерно в 40 ГВт 
превышение на актуальных для 
Германии энергетических рынках: 
немецком, всех соседних стран, 
напрямую связанных линиями 
электропередачи, и итальянском. 
В частности, немецкие электростан-
ции, работающие на буром угле 
(лигните), выигрывают от низких 
топливных затрат по сравнению с 
другими системами электрогене-
рации на ископаемом топливе в 
Европе. Поэтому электроэнергия 
может экспортироваться в соседние 
страны, когда энергия ВИЭ покроет 
значительную часть потребности 
внутреннего рынка. В сочетании 
с растущим объемом возобнов-
ляемой электроэнергии, почти 
постоянное использование мощ-
ностей угольных электростанций 
привело не только к снижению цен 
на электричество, но и к рекордным 
объемам ее экспорта из Германии: 
54 ТВтч в 2016 году (AGEB 2017), то 
есть почти 10% годовой выработки. 
В настоящее время пиковый вну-
тренний спрос составляет 86 ГВт.

В ходе прекращения уголь-
ной генерации для обеспечения 
безопасности поставок электро-
энергии можно перевести ряд 

угольных электростанций на 
работу в режиме низкой мощно-
сти, что сразу обеспечит сокраще-
ние выбросов СО2. В этом случае в 
системе можно сохранить больше 
мощностей электростанций при 
сниженной загрузке.

Пос троенные в пос ледние 
несколько лет с применением 
инновационных технологий сокра-
щения выбросов СО2 угольные ТЭС 
должны быть выведены из экс-
плуатации в самую последнюю 
очередь, то есть к 2038 году, 
однако в 2020 году была вве-
дена в эксплуатацию угольная 
ТЭЦ Datteln 4 – высокоэффек-
тивная, одна из самых современ-
ных в мире. Ее установленная 
мощностью по электроэнергии 
1100 МВт, по отпуску тепловой 
энергии 380 МВт с КПД 45% – для 
отопления 100 тысяч домашних 
хозяйств в регионе. Кроме того, 
к 2023 году планируется ввод в 
эксплуатацию угольной ТЭЦ Stade-
Bützfleth, 920 МВт электромощно-
сти и 300 МВт по отпуску тепловой 
энергии. Строительство еще не 
начато. На обеих станциях приме-
нены инновационные технологии 
сокращения до минимума выбро-
сов парниковых газов.

ЭНЕРГИЯ СЖИГАНИЯ 
БИОМАССЫ ВМЕСТО  
ЭНЕРГИИ ВЕТРА?

Куксхафен – немецкий порт в 
устье Эльбы при впадении в Север-
ное море. Традиционно в этом рай-
оне решающую роль в энергетике 
играла энергия ветра. Здесь, на 
шельфе, устроены самые большие 
в мире ветропарки. В середине 
июля 2021 года Бундестаг запустил 
дополнительную программу стои-
мостью восемь миллиардов евро 
по поддержке ВИЭ, и в нее вошел 
проект в Куксхафене. Ужесточение 
целевых показателей выбросов 
в Германии до минус 65% к 2030 
году и минус 88% к 2040 году, а 
также нейтрализация выбросов 
парниковых газов не позднее 
2045 года стали приоритетом 
государства. Федеральная ассо-
циация по управлению энергети-
кой и водными ресурсами (BDEW) 

потребовала дальнейшего нара-
щивания доли «зеленой» электро-
энергии. Использование солнечной 
и ветровой энергии в этих целях 
срочно требует больше дополни-
тельных площадей для развития 
наземной ветроэнергетики и полу-
чения фотоэлектрической энергии.

Куксхафен в ФРГ считается пио-
нером в области ветроэнергетики. 
При участии таких компаний, как 
Siemens Gamesa, на побережье 
Северного моря был построен 
крупнейший в мире завод по про-
изводству ветряных турбин. Город 
с населением чуть меньше 50 тыс. 
человек стал центром офшорной 
ветровой индустрии. Экологически 
безопасная энергия ветра доступна 
там без ограничений.

Между тем вместо установки 
новых ветрогенераторов в Кук-
схафене утвердили строительство 
электростанции исключительно 
на древесной биомассе, планиру-
ется ежегодно сжигать от 80 до 
100 тыс. т. Курирует проект политик 
от Христианско-демократического 
союза (ведущей политической пар-
тии в Германии) Франк Бергхорн. 
Будучи лидером парламентской 
группы в окружном совете Куксха-
фена, он участвовал в разработке 
этого проекта и лоббировал его. 
Согласно федеральному закону 
о контроле за выбросами мощ-
ность каждого энергоблока, рабо-
тающего на биомассе, не должна 
превышать 50 мВт. В Куксхафене 
мощность новой электростанции 
ограничена 49,9 мВт. По информа-
ции журнала Der Spiegel, этот про-
ект финансируется государством.

Бум ветроэнергетики в Кук-
схафене недавно прекратился.  
В основном это связано с тем, что 
некоторые старые системы ветровой 
энергогенерации все реже обновля-
ются, поэтому иногда даже демон-
тируются. В том числе вследствии 
бюрократии властей. Конечно, такая 
проблема с ветроэнергетикой не 
обошла и другие регионы ФРГ, 
например Баварию.

ЧТО ДАЛЬШЕ?

Выполнят ли немецкие политики 
все данные обещания, касающиеся 
полной декарбонизации, сказать 
сегодня невозможно. Комиссия по 

отказу от угля согласовала пред-
ложение о сворачивании в стране 
крупнейшего источника выбросов 
парниковых газов к 2038 году, и 
уже принимаются политические 
решения.

А общество, как и во многих 
других европейских странах, не 
пришло к единому мнению по 
этому вопросу, и для его решения 
потребуется время минимум до 
конца 2021 года – для дополнитель-
ных согласований, обсуждений, 
принятия необходимых законов, 
подзаконных актов, обеспечения 
финансирования и т. д. Кроме того, 
из-за мирового экономического 
кризиса и пандемии коронави-
руса все программы отказа стран 
ЕС от угольной энергетики, воз-
можно, придется пересмотреть и 
скорректировать. В любом случае 
малоэффективные старые электро-
станции будут выводить из эксплу-
атации, или переводить на другие 
виды топлива (газ, биомассу), или 
эксплуатировать на пониженной 
мощности, а эффективные новые 
угольные ТЭС проработают еще 
минимум 15–18 лет.

Какие требования предъявля-
ются к биомассе, используемой 
вместо каменного и бурого угля?

Согласно условиям энергокон-
цернов, замена топлива должна 
происходить без переделки или 
хотя бы без существенной пере-
делки электростанции. В связи с 
этим теплотворная способность 
биомассы должна быть не ниже 
характерной для углей, использу-
емых в энергетических котлах. По 
этому показателю со многими мар-
ками бурого угля сопоставимы дре-
весные пеллеты. Для того чтобы 
биомассу можно было вдувать в 
топку в факеле, она должна легко 
измельчаться. Высокая плотность 
необходима для удешевления 
доставки биомассы за счет увели-
чения удельного объема погрузки.

Гидрофобность (несмачива-
емость) важна, ею отличаются 
торрефицированные пеллеты и 
пеллеты из лигнина.

Для сжигания на электростан-
циях, как вместе с углем, так и 
отдельно, подходит практически 
любая биомасса: отходы лесозаго-
товки и деревообработки, солома, 
лузга подсолнечника, трава, торф, 

куриный помет, иловый осадок 
сточных вод, твердые коммуналь-
ные отходы и др.

Совместное сжигание биомассы 
с каменным или бурым углем 
(co-firing) рассматривается сегодня 
в развитых странах как наиболее 
низкозатратный и эффективный 
способ использования биомассы 
для получения энергии, поскольку 
в этом с лучае используетс я 
существующая инфраструктура 
электростанций или котельных, 
построенных для сжигания только 
ископаемого топлива. Ряд полно-
масштабных испытаний на евро-
пейских электростанциях подтвер-
дили ожидаемые положительные 
результаты совместного сжигания 
торрефицированных пеллет и угля.

Многолетнюю практику сжи-
гания индустриальных гранул на 
электростанциях демонстрируют 
Дания, Бельгиия, Нидерланды, 
Великобритания и другие страны. 
В Германии пока не задейство-
вали для генерации электроэнер-
гии пеллеты, поскольку страна 
располагает большим ресурсом 
щепы. На сегодня себестоимость 
выработки электроэнергии при 
сжигании местных видов топлива 
(щепы, опила и др.) ниже, чем при 
использовании пеллет, но в связи с 
принятием программы декарбони-
зации энергетики (до 2038 года) и 
закрытием всех АЭС (к 2022 году), 
а также значительным повыше-
нием стоимости единиц сокраще-
ния выбросов ситуация на рынке 
кардинально меняется.

В новых условиях российским 
производителям пеллет есть резон 
налаживать сотрудничество напря-
мую с германскими региональными 
электростанциями и котельными, 
которые не являются собственно-
стью крупных интернациональных 
энергоконцернов и не зависят от 
них. При этом стоит иметь в виду, 
что к твердой биомассе, и в первую 
очередь пеллетам, используемым 
для генерации электроэнергии, 
кроме сертификатов FSC, SBP или 
PEFC, Евросоюз будет в ближайшее 
время предъявлять требования так 
называемой директивы по возоб-
новляемым источникам энергии – 
RED II. Об этом мы обязательно 
расскажем в одной из следующих 
публикаций. 

Janschwalde – Cамая большая ТЭЦ в Германии, сжигающая местные 
бурые угли. Установленная мощность 3000 МВт. Расположена вблизи 
г. Котбус (Восточная Германия, рядом с границей с Польшей). Входит в 
госпрограмму по отказу от использования угля
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К А Д Р Ы

ТЕКСТ  
ИГОРЬ ГРИГОРЬЕВ

д-р техн. наук,  
профессор кафедры ТОЛК АГАТУ

С председателем 
Архангельской областной 
организации профсоюза 
работников лесных отраслей 
Российской Федерации 
(Рослеспрофсоюза) Алексеем 
Костиным мы беседовали в 
середине декабря 2019 года .  
К настоящему времени 
Алексей Николаевич уже 
совмещает должности 
председателя Федерации 
профсоюзов Архангельской 
области и председателя 
регионального 
Рослеспрофсоюза.

Встретившись снова в начале 
июля 2021 года, мы решили узнать 
об изменениях в работе Рослес-
профсоюза в регионе за прошедшее 
время.

– Как пандемия повлияла на 
лесную отрасль Архангельской 
области?

– Недавно прошло заседание 
Архангельской областной трех-
сторонней комиссии по вопросам 
социально-трудовых отношений, на 
которой рассматривались и итоги 
2020 года. В профсоюзной работе 
по отрасли не было экстраординар-
ных сложностей или конфликтных 
ситуаций, вызванных пандемией и 
связанными с ней ограничениями.

За время, прошедшее с нашего 
первого разговора, почти на всех 
средних и крупных предприятиях 
система мер по предупреждению 
и профилактике заболеваемости 

новой коронавирусной инфекцией 
была выстроена очень добросо-
вестно. Примером может служить 
первичная профсоюзная органи-
зация Котласского ЦБК, филиала 
группы «Илим» в г. Коряжме. Это 
предприятие, по информации про-
фсоюза, вкладывало миллионы 
рублей в день в обеспечение персо-
нала средствами защиты (масками, 
дезинфицирующими средствами) 
и изменение графика работы во 
избежание больших потоков и 
скопления людей, в организацию 
доставки персонала на работу и с 
работы, соблюдение социальной 
дистанции на всех местах, где мас-
сового скопления людей избежать 
невозможно. Кроме того, комбинат 
стал еще и образцом в проведении 
агитации по предупреждению забо-
леваемости коронавирусом.

Архангельский ЦБК активно зани-
мался и занимается сохранением 

РОСЛЕСПРОФСОЮЗ 
АРХАНГЕЛЬСКОЙ ОБЛАСТИ 
ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ В 2021 ГОДУ

здоровья сотрудников. Генераль-
ный директор комбината Дмитрий 
Зылев использовал все возможные 
информационные ресурсы предпри-
ятия для регулярного информиро-
вания работников о мерах рабо-
тодателя по борьбе с пандемией, 
а также правилах поведения при 
первых признаках заболевания.  
И это дало результат.

Расположенный рядом с Архан-
гельским ЦБК Архангельский 
фанерный завод и Онежский ЛДК 
(структура ГК «Сегежа») не допу-
стили массовых вспышек заболева-
емости и остановки производства.

Ущемления прав работников 
при принятии каких-либо ограни-
чительных мер мы не наблюдали. 
Проводились различные органи-
зационные мероприятия, кото-
рые касались изменения режима 
работы, но согласовывались с 
профсоюзом, менялись условия 
доставки работников транспортом.

– Многие виды бизнеса очень 
серьезно пострадали из-за пан-
демии. А как в лесной отрасли  – 
были неоплачиваемые отпу-
ска, сокращение штатов и тому 
подобное?

– По линии Архангельской област-
ной организации Рослеспрофсоюза 
на производственных предприятиях 
таких случаев в массовом масштабе 
не зафиксировано. Но в нашу орга-
низацию входят также первичные 
профсоюзные организации пред-
приятий бюджетной сферы – лес-
ничеств, лесопожарного центра, 
Архангельского филиала ФГБУ 
«Рослесинфорг». В лесничествах в 
марте – мае 2020 года, когда возник 
вопрос о вариативности работы: 
кого оставить на месте, кого пере-
вести на дистанционную работу, 
кому предложить отпуск, – по моим 
данным, директора ГКУ чаще всего 
обращались в Министерство природ-
ных ресурсов и лесопромышленного 
комплекса Архангельской области, 
а не принимали решение самосто-
ятельно. Тогда профсоюзу прихо-
дилось консультировать не столько 
профактив, сколько руководителей 
предприятий, объяснять, что подоб-
ные вопросы в их компетенции как 
работодателей и не требуют согла-
сования с министерством, которое, 
по сути, учредитель.

До разгула пандемии мне уда-
лось съездить в командировку, в 
ходе которой я встречался с руко-
водителями Каргопольского, Ням-
домского, Коношского лесничеств. 
И они спрашивали, что делать и как. 
Прихожу к зданию лесничества, 
а там табличка: «Прием граждан 
только в дистанционном режиме». 
В некоторых прием вообще пре-
кратили на время. Приходилось 
объяснять руководителям, что это 
недопустимо. У работников бюд-
жетной сферы тоже были вопросы: 
почему один на дистанционке, 
другой ходит на работу, а полу-
чают одинаково? Почему кого-то 
внепланово отправили в отпуск, а 
кто-то работает как прежде? Такие 
сложности могут возникнуть и при 
других чрезвычайных ситуациях. 
Это проблема неспособности дирек-
торов ГКУ быть полноправными 
управленцами. И результат излиш-
ней опеки Министерства природных 
ресурсов и лесопромышленного 
комплекса Архангельской области. 
С моей точки зрения, это попытка 
держать все под контролем даже 
там, где он не требуется. Тут про-
блема делегирования полномочий.

К тому же 2020 год не стал 
исключением в плане управлен-
ческих сложностей, поскольку 
министр природных ресурсов и 
лесопромышленного комплекса 
Архангельской области был назна-
чен только в начале 2021 года. То 
есть почти весь 2020 год, с марта, 
после прихода новой губернатор-
ской команды, когда уже бывший 
министр природных ресурсов и 
лесопромышленного комплекса 
Архангельской области Александр 
Ерулик сложил полномочия и стал 
советником, при наличии штатных 
единиц министра и трех его заме-
стителей министерством управлял 
руководитель финансово-хозяй-
ственного блока.

К счастью, на уровне руководи-
телей подведомственных министер-
ству организаций остались профес-
сионалы, достойно выполнявшие 
свои функции. И пожароопасный 
период в 2020 году по погоде 
выдался хорошим. Серьезных, круп-
ных, пожаров не было. Но тут еще 
и профилактические меры сыграли 
роль. Единый противопожарный 
центр, в котором у нас тоже есть 

первичная профсоюзная органи-
зация, регулярно обеспечивается 
техникой в рамках федеральных 
проектов. Штат набран, обучен. 
Штатных парашютистов-пожар-
ных, которые могут тушить пожары 
везде, около 90 человек. Переза-
ключен договор на авиатехнику. 
Центром успешно руководит Сергей 
Иванцов, несколько десятилетий 
проработавший в лесничестве.

– Прошлый раз вы рассказы-
вали о большом проекте «За 
достойный труд в лесном хозяй-
стве». Что удалось сделать?

– Проект продолжается в настоя-
щее время, пусть и менее активно, в 
Архангельской области в том числе. 
Если не ошибаюсь, в 2020 году зара-
ботная плата работников лесного 
хозяйства области была повышена 
примерно на 18–20%. Во многом это 
заслуга Рослеспрофсоюза.

Архангельская область – тот ред-
кий субъект Российской Федерации, 
в котором вопрос заработной платы 
в 2020 году решали.

Также мы выстраиваем взаимо-
отношения с властью, поскольку 
деньги поступают из бюджета.  
В 2020 году мы провели две рабо-
чие встречи с Министерством 
природных ресурсов и лесопро-
мышленного комплекса Архангель-
ской области. И это при отсутствии 
первых лиц, так что, может быть, 
и хорошо, что все обязанности 
выполнял финансист-хозяйственник 
Леонид Утюгов. Также мы довели 
до сведения депутатов областного 
законодательного собрания и до 
правительства Архангельской обла-
сти, что методика выделения суб-
венций региону непонятна, зависит 
не от площади лесов, горимости, а 
от каких-то других факторов, поэ-
тому ее необходимо изменить. Все-
таки Архангельская область пере-
числяет в бюджет около 2,8 млрд 
руб. лесных платежей, а получает в 
виде субвенций около 800 млн руб. 
В результате депутаты областного 
собрания обратились в Федераль-
ное агентство по лесному хозяй-
ству и Министерство природных 
ресурсов и экологии РФ предло-
жением о внесении изменений в 
эту методику.

Но наша кампания продолжа-
ется. Сейчас она немного затихла, 
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хотя продолжается текущая работа, 
связанная с федеральным отрас-
левым соглашением по лесному 
хозяйству, положениями об оплате 
труда на предприятиях, – не публич-
ная, а кабинетная. Мы надеемся, 
что сможем вернуть водителей в 
основной персонал, вывести из 
вспомогательного. Рассчитываем, 
что удастся пересмотреть окладные 
части всех категорий персонала, 
которые прописаны в Положении 
об оплате труда. Профсоюзы вошли 
в состав областной комиссии по 
бюджетным корректировкам, и у 
нас есть возможность участвовать 
в совещаниях, на которых профиль-
ные министры защищают свои про-
екты бюджетов.

Несмотря на все меры, зара-
ботная плата работников лесного 
хозяйства в Архангельской области 
пока составляет 60% средней по 
экономике. Главная наша задача – 
повышение ее до уровня средней 
по экономике.

– А на производственных пред-
приятиях леспрома в области 
сейчас какой уровень заработной 
платы?

– На ЦБК заработная плата рабо-
чих примерно от 45 до 57 тыс. руб., 
у руководителей, специалистов, 
естественно, повыше. Причем, в 
Коряжме уровень заработной платы 
примерно на 15% выше. Архангель-
ский ЦБК, по нашей информации, 
немного отстает.

На лесопильном производстве, 
Онежском ЛДК, заработная плата 
26–35 тыс. руб., а на фанерном – 
выше 35 тыс. руб. После лесного 
хозяйства деревообработчики на 
втором месте с конца по уровню 
заработной платы.

Про лесозаготовителей говорить 
сложно, поскольку в структуре про-
фсоюзных организаций остались 
только три филиала лесозагото-
вителей, и в них мало членов про-
фсоюза. Но если бы там было плохо 
с заработной платой, то и членов 
профсоюза было бы много. У лесо-
заготовителей, особенно после 
оптимизации по составу и технике, с 
заработной платой, уровнем МРОТ, 
с учетом районного и северного 
коэффициентов все хорошо. Низкая 

заработная плата только у вспомо-
гательного персонала.

– Недавно поменялось руко-
водство Рослесхоза. Это как-то 
ощущается в регионах?

– Я член комиссии по федераль-
ному отраслевому соглашению по 
лесному хозяйству от Рослеспроф-
союза. Анализируя ход выполнения 
отраслевого соглашения, Росле-
спрофсоюз неоднократно (в част-
ности? в мае 2021 года), отмечал, 
что принцип «берите суверенитета 
сколько сможете проглотить», сфор-
мулированный Борисом Ельциным 
в 1990 году, применительно к орга-
низации системы лесного хозяй-
ства не работает. Но вести диалог 
и обмениваться опытом архан-
гельским профсоюзам лесников, 
допустим, с вологодскими, очень 
сложно, потому что методы ведения 
лесного хозяйства и управления им 
в регионах разные. И Рослесхоз 
не стремится систематизировать, 
упорядочивать систему управления 
лесным хозяйством. Поэтому, кто 
бы ни был руководителем Рослес-
хоза, на систему управления лесным 
хозяйством Архангельской обла-
сти и на профсоюзную работу это 
повлияет минимально.

– В последней редакции Стра-
тегии развития лесного комплекса 
Российской Федерации до 2030 
года, принятой в начале 2021 года, 
просматривается курс на центра-
лизацию, например, лесоустрой-
ства. Каково ваше видение этого 
процесса?

– Сейчас пытаются собрать снова 
только те структуры, которые при-
носят деньги. Самый наглядный при-
мер – в системе лесоустройства Росле-
синфорг стал по сути монополистом.  
Я не считаю это правильным. На 
сегодня Архангельский филиал Росле-
синфорга практически потерял право 
на самостоятельное заключение дого-
воров и все идет через Москву.

Централизация может быть 
хороша, только когда есть опре-
деленный результат – четкое и про-
зрачное распределение доходов 
от выполняемых работ. Словом, 
классическая формула: «делиться 
нужно».

Что касается федерализации в 
части национальных проектов, есть 
очень большие опасения относи-
тельно их бюджетного финанси-
рования. Если взять бюджетные 
субвенции по регионам, а также 
объемы финансирования феде-
ральных проектов, сложить их, то 
становится понятно, что федераль-
ное финансирование лесного хозяй-
ства не увеличивается. Источники 
финансирования субъектов огра-
ниченны. Третий источник – арен-
даторы. Но с арендаторов тянуть 
деньги не стоит, в конечном итоге 
это скажется на себестоимости про-
дукции. Стоимость пиловочника уже 
перевалила за пять тысяч. Доска 
строганая – под 17 тыс. руб. за кубо-
метр. Это же очень высокие цены.

Также надо отметить неоптималь-
ную работу системы учета древесины 
ЛесЕГАИС. Она предусматривает мак-
симум операций в удаленном фор-
мате, с использованием интернета. 
А у нас сетевое покрытие оставляет 
желать лучшего. Все данные должны 
оперативно заноситься в базу. Но в 
Архангельской области в радиусе 
10–20 км от города или поселка связи 
уже нет. Перед принятием какого-
либо решения надо рассматривать 
проблему в комплексе. Система учета 
древесины – это хорошо, введение 
пошлин на вывоз круглого леса – 
хорошо, ограничения вывоза грубо 
обработанной древесины – тоже 
хорошо. Но неужели сразу нельзя 
было догадаться, что, если в бревне 
сделан один пропил, оно уже не счи-
тается круглым лесоматериалом и 
будет уходить на экспорт в другой 
категории. То есть те, кто прини-
мает решения, не видят проблему в 
целом. И это хорошо демонстрирует 
ЛесЕГАИС. Да, система учета нужна, 
постепенно персонал обучают, но 
сколько уже за это время в нее вне-
сено разных поправок и изменений. 
Это как в нашей государственной 
статистике: каждый месяц приходит 
новая форма. Велика страна, только 
порядка нет. И лесного хозяйства это 
касается в полной мере.

– В Стратегии развития обо-
значена глобальная проблема 
нехватки кадров. В отрасли 
работает очень много людей с 

непрофильным образованием. 
Какая ситуация в Архангельской 
области?

– Недавно Министерство при-
родных ресурсов и лесопромыш-
ленного комплекса Архангельской 
области приводило данные по 
нехватке кадров в лесничествах: 
178 человек. Если всего в них рабо-
тает 800–850 человек, то кадровый 
дефицит 20–22%. В прошлом году 
делали выборку по возрастному 
составу. По данным министерства, 
в лесничествах основная часть 
работников в возрасте 39–45 лет. 
Но я каждый год езжу в лесниче-
ства и знаю, что это не так. Лесное 
хозяйство Архангельской области 
испытывает недостаток кадров, в 
том числе молодых специалистов 
и с высшим лесным образованием, 
поскольку есть проблемы с набо-
ром на профильные лесные отде-
ления вузов. 

Я член комиссии Министерства 
природных ресурсов РФ и ЛПК 
Архангельской области по кон-
фликту интересов. Иногда дохо-
дит до того, из-за нашего нелепого 
законодательства молодой специ-
алист не может устроиться лесни-
чим, например, поскольку в этом 
лесничестве работают его папа или 
мама. И прокуратура запрещает 
в таком случае молодым людям 
занимать должности.

В этих комиссиях я состоял 
несколько лет, и всегда после выне-
сения решения запретить, а то еще и 
наказать, хотя первое и единственное 
наказание – увольнение, говорил, что 
это 37-й год. Это дикость. Правда, сей-
час начинают признавать, что лесные 
династии – это хорошо. Но почему 
сначала надо было все развалить?..

Боюсь, что положение с кадрами 
в ближайшие 10 лет не изменить. 
Эта проблема не решается только 
заработной платой. У лесозаго-
товителей даже при месячной 
оплате 45–50 тысяч все равно 
текучка 30–40%. Дело в том, что 
заработанные деньги надо где-то 
потратить. А если это самые отда-
ленные районы области – Ленский, 
Вилегодский или Лешуконский, на 
границе с Коми? Там можно купить 
«УАЗ-Патриот», лодку с мотором, 
но ведь для полноценной жизни и 
развития этого человеку недоста-
точно. Транспортная доступность, 

медицина, культурное развитие, 
возможность отдыха за пределами 
места жительства – обычные для 
горожанина блага цивилизации, до 
которых еще далеко… Необходимо 
заниматься решением социальных 
проблем.

Сейчас некоторые политические 
структуры заявляют, что страна 
постепенно переходит на вахто-
вый режим работы. Приезжают 
наскоком, деньгу урвут и едут в 
Краснодарский край или в столицы. 
В результате глубинка попросту 
вымирает. В Архангельской области 
убыль 8–10 тыс. человек в год. При 
наших 1200 тысячах, когда-то искус-
ственно нарисованных, а реаль-
ных 900 тысячах населения такой 
минус  – это очень много.

– Каковы планы Рослеспрофсо-
юза Архангельской области?

– Областная организация Рос-
леспрофсоюза, мои коллеги и дру-
зья, профсоюзный актив – это 6000 
человек, подготовленных, актив-
ных. Прежде всего, мы намерены 
добиться повышения заработной 
платы в бюджетной сфере до сред-
ней по экономике в течение трех 
лет, к 2025 году. Будем использо-
вать переговорный, бюджетный, 
политический – перед выборами – и 
другие способы.

В производственной сфере наша 
задача – добиваться безопасных 
условий труда, обеспечения достой-
ными средствами индивидуальной 
защиты, соблюдения режима и норм 
труда. Установленные государством 

120 часов сверхурочных работ по 
факту давно перекрываются 200 
часами и больше. За деньги люди 
готовы работать, отказать им в этом 
нельзя, но по крайне мере надо кон-
тролировать режим труда и отдыха 
для снижения производственного 
травматизма. Это делается в том 
числе с помощью профсоюзных 
уполномоченных по охране труда, 
которые всегда работали активно, но 
с прошлого года увеличили их штат, 
что, несомненно, даст эффект. Зако-
ном установлено право профсоюза 
вводить в коллектив таких уполно-
моченных в дополнение к штатным 
сотрудникам службы охраны труда. 
У профсоюзного уполномоченного 
по охране труда есть закреплен-
ное в Трудовом кодексе РФ право 
требовать ответа на поставленные 
вопросы в определенный срок, 
выдавать предписания, обращаться 
во все надзорные и контролирую-
щие организации, требовать выпол-
нения предписаний вплоть до дис-
квалификации руководителя, если 
все инстанции пройдены.

Еще одна задача – изменение 
организационной структуры Рослес-
профсоюза. Сейчас я одновременно 
и председатель Федерации про-
фсоюзов Архангельской области, и 
председатель регионального Рос-
леспрофсоюза, так не должно быть. 
Если я пойду на выборы по Феде-
рации профсоюзов, необходимо 
избрать нового председателя 
областной организации. Мы должны 
это сделать в конце этого года или 
в начале 2022 года. 

Слет лесного профсоюза
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МЕНЯЕМ ГОРНУЮ СОСНУ  
НА ОБЫКНОВЕННУЮ
ЛЕСОВОССТАНОВИТЕЛЬНЫЕ РАБОТЫ  
НА КУРШСКОЙ КОСЕ ПРЕРЫВАТЬ НЕЛЬЗЯ

ТЕКСТ  
МАРИЯ АЛЕКСЕЕВА

ФОТО:  
ОЛЬГА КАМЕНСКАЯ 
ТАТЬЯНА РУТКОВСКАЯ 
ПАВЕЛ КУХОРЕНКО

Национальный парк «Куршская 
коса» был создан в 1987 году, 
а люди живут на этой полоске 
суши между Балтийским 
морем и Куршским заливом 
уже почти тысячу лет. Топоним 
произошел от названия 
коренного народа – куршей, 
населявших полуостров 
в раннем Средневековье. 
В те времена почти 
стокилометровая коса 
шириной от 380 м до 4 км 
была покрыта лесом. Но 
после ослабления Тевтонского 
ордена лес стали вырубать 
с промышленными целями 
и уничтожили едва ли не 
полностью. Уже два столетия 
специалисты пытаются 
восстановить потери.

Почему укрепление песчаных 
дюн не прекратится никогда, 
нашему корреспонденту расска-
зал директор ФГБУ «Национальный 
парк "Куршская коса"» Анатолий 
Калина.

– Анатолий Анатольевич, в 
будущем году национальному 
парку «Куршская коса» исполнится 
35 лет. С какими достижениями 
подходите к юбилею?

– Все эти годы коллектив нацио-
нального парка сохраняет хрупкую 
природу Куршской косы. При этом 
мы создаем условия для посещения 
туристами и отдыхающими. И если 
10–15 лет назад ограничительные 
меры воспринимались обществом 
враждебно, то сегодня активная 
разъяснительная деятельность 
и экологическое просвещение 
сформировали понимание миссии 
национального парка и заповедной 
системы вообще.

«Куршская коса» включена в спи-
сок объектов Всемирного наследия 
ЮНЕСКО, входит в пятерку самых 
популярных национальных парков 
России и в число обязательных для 
посещения туристических объектов 
Калининградской области. Гости 
знакомятся у нас с ландшафтами 
и объектами историко-культурного 
наследия, не нанося вреда природе: 
по экологическим маршрутам. Их 
у нас десять, в том числе один 
водный – на катере по заливу.

Инфраструктура экотроп – обзор-
ные площадки, скамейки, защитные 
настилы – постоянно обновляется. 
Открывшийся в 1988 году Музей 

леса вырос в целый комплекс и 
стал крупным центром экологиче-
ского просвещения. В 2014 году мы 
создали для индивидуальных тури-
стов персональный электронный 
путеводитель по национальному 
парку. Установленный на смартфон, 
он проводит экскурсии на открытом 
воздухе с помощью сигналов GPS. 
За шесть лет им воспользовались 
больше 50 тысяч раз.

За последние 10 лет нам удалось 
предотвратить застройку большого 
участка особо охраняемой террито-
рии парка, не допустить создания 
там туристической зоны. Для того 
чтобы с нуля построить комплекс 
для отдыха, хотели изъять около 300 
га. Мы же хотим, чтобы на Куршской 
косе развивалась инфраструктура 
существующих поселков.

– С какими трудностями стал-
киваетесь при этом?

Анатолий Калина

– Проблемы с реализацией про-
ектов и привлечением инвестиций 
обусловлены несовершенством 
законодательства. На территории 
парка, к примеру, остро ощущается 
отсутствие необходимой инфра-
структуры, в том числе очистных 
сооружений, системы канализации, 
дорог. Но ее создание в нацпар-
ках запрещено без проведения 
сложной и дорогостоящей эколо-
гической экспертизы. Решить эти 
вопросы можно только внесением 
поправок в законы.

Нам пришлось проделать огром-
ную работу, чтобы выделить участок 
под прокладку электрокабеля от 
Зеленоградска до росийско-литов-
ской границы. Это потребовалось 
для обеспечения электроэнергией 
поселков Морское и Рыбачий, с 
советского времени получавших 
ее из Литвы. В 2018 году электрифи-
кация Куршской косы завершилась, 
поверх кабельной трассы решено 
проложить велодорожку. Проект 
«Куршский велотракт» уже прошел 
все экспертизы, получено разреше-
ние на строительство, и дело только 
за финансированием. Этот долго-
жданный проект откроет новую 
страницу истории Куршской косы: 
снизится автомобильная нагрузка 
на косу, а посетители смогут глубже 
погрузиться в природную атмос-
феру нацпарка.

– Как выстраивается взаимо-
действие с Литвой, ведь за сохран-
ность Куршской косы несут ответ-
ственность обе страны?

– Действительно, литовская 
сторона косы тоже получила ста-
тус особо охраняемой природной 

территории, и проезд по ней тоже 
платный. Мы сотрудничаем, и эко-
лого-просветительский отдел, и 
ученые постоянно обмениваются 
информацией и опытом. Совместно 
с литовской стороной мы реализуем 
несколько проектов, в том числе 
«Перекрестное наследие» – по про-
грамме приграничного сотрудниче-
ства на 2014–2020 годы и в борьбе с 
лесными пожарами. В рамках этой 
программы приобретена противо-
пожарная техника, но хорошо бы, 
не пришлось ею пользоваться. Раз-
жигание любого огня на территории 
нацпарка запрещено. За десять лет, 
кстати, большинство наших гостей 
это усвоили, и, если кто-то собира-
ется жарить шашлыки, нам тут же 
звонят в службу охраны.

За последние годы был только 
один пожар – в 2014 году возникло 
возгорание в населенном пункте. 
Там как раз была полоса «гор-
няшки» – горной сосны, которая 
вспыхнула очень быстро. Сейчас мы 
планируем проложить в тех местах 
маршрут и показывать, что может 
натворить человек необдуманными 
действиями.

Для борьбы с огнем у нас раз-
мещены две пожарно-химические 
станции и обучены примерно 40 
сотрудников. Также жители насе-
ленных пунктов сформировали 
добровольную пожарную дружину, 
которая зарегистрирована в МЧС. 
Ежегодно проводятся учения, в 
том числе вместе с литовской 
стороной.

– Как был создан Музей 
леса. Какие экспонаты в нем 
представлены?

– Сначала это была небольшая 
экспозиция о природе Куршской 
косы, а сейчас уже целый визит-
центр, поскольку необходимо все 
чаще информировать туристов о 
национальном парке и правилах 
поведения в нем. Также в нем 
можно приобрести сувениры, а в 
холодное время мы проводим там 
экологические праздники и занятия 
с детьми. В музейной части три экс-
позиционных зала: природы, исто-
рии рыболовства и «Крылья над 
Куршской косой», посвященный 
орнитологии. Ведь Куршскую косу 
называют еще «тропой птиц», а в 
древности она упоминалась как 
Нестланд (в пер. с нем. «Страна 
гнезд»). Еще есть стилизованное 
поселение «Богатырская застава», 
а также коллекция деревянных 
скульптур и дендроколлекция, в 
которой собраны растения, расту-
щие в нацпарке и занесенные в 
Красную книгу региона и России. 
Некоторые представлены прямо на 
территории музейного комплекса, 
получить о них информацию можно 
с помощью табличек с QR-кодом.

Танцующий лес

Высота Эфа, обзорная площадка
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– Ваш знаменитый «Танцующий 
лес» входит в дендроколлекцию?

– Нет, это совсем другой марш-
рут, деревья там обыкновенные, 
широко распространенные, хотя по 
их виду этого не скажешь. Сейчас 
мы предлагаем его реже и даже 
вынуждены были огородить самые 
причудливые стволы, потому что 
они сильно страдают от туристов.

– Кузоменские пески в Мурман-
ской области сформировались в 
результате деятельности человека. 
Там приходится защищать леса от 
ветровой эрозии. У вас есть похо-
жие проблемы?

– О да. Подвижные дюны в 
большинстве случаев образуются 
вследствие сочетания неблаго-
приятных природных факторов 
и нерациональной деятельности 
человека. Но пустыне, о которой 
вы упомянули, около ста лет, а 
первые кочующие дюны Курш-
ской косы существуют больше 
пяти веков.

Борьба с последствиями пес-
чаной катастрофы началась здесь 
примерно 200 лет назад. Прежде 
всего были приняты администра-
тивные меры, потом стали сажать 
лес. Ставили плетеные изгороди, 
высаживали травы-песколюбы в 
качестве ловушек для песка, но 
все эти мероприятия эффективны 
только после сооружения авандюны 
для защиты от песчаных масс, над-
вигающихся с моря. Сдерживание 
экспансии песка продолжается по 
сей день. Территория косы поде-
лена на несколько зон: рекреаци-
онную, которую разрешено посе-
щать туристам по определенным 
маршрутам, хозяйственную – на ней 
расположены населенные пункты, 
заповедную и особо охраняемую. 
Для двух последних установлен 
особый режим охраны, за нару-
шение которого наступает адми-
нистративная ответственность в 
соответствии с КоАП РФ.

– То есть поначалу леса на 
Куршской косе не было?

– Был, но его вырубили в Сред-
ние века. Тогда началось движе-
ние песков, засыпало несколько 
поселков, и для предотвращения 
подобных катастроф приступили 
к сооружению авандюны – бере-
гового вала со стороны моря. Так 
что коса – это почти рукотворный 
объект. Кстати, в XIX–XX веках сюда 
привезли почти со всего мира много 
растений, чтобы посмотреть, как 
они будут приживаться. «Пересе-
ленцам» у нас понравилось, напри-
мер, на маршруте «Королевский 
бор» можно увидеть тую гигантскую 

родом из Северной Америки – ей 
больше 200 лет.

Благоденствует у нас и горная 
сосна, которая раньше в основном 
и задерживала пески. Это невысо-
кое дерево, но его корни уходят 
на глубину до 20 м. Только живет 
горная сосна всего 50–60 лет, а 
потом ее нужно убирать, так как 
она создает высокую пожарную 
опасность. Теперь на месте гор-
ной сосны, отжившей свой век, мы 
сажаем сосну обыкновенную.

Работы по сохранению Куршской 
косы почти не прекращаются – и на 
авандюне, которую нужно посто-
янно укреплять, и в других местах. 
Но засаживание деревьями новых 
участков приостановлено. Мы 
сохранили три участка белых дюн, 
чтобы показывать, как выглядела 
Куршская коса во время песчаной 
катастрофы.

– Где сегодня берете семена и 
саженцы?

– Мы заготавливаем семена в 
парке, сдаем на анализ и высеваем 
только после получения положитель-
ного заключения. У нас есть своя 
шишкосушилка, сегодня, наверное, 
уже единственная в Калининградской 
области. Саженцы тоже не закупаем 
на стороне – прямо в парке три 
питомника. Ежегодно только на рос-
сийской части Куршской косы выса-
живается 20–30 тыс. саженцев, в этом 
деле немало помогают волонтеры. 
Однако молодые посадки повреж-
дают животные, которые подъедают 
вершки. Так что лесоразведение на 
Куршской косе, наверное, не пре-
кратится никогда. 

Высота Мюллера

Музейный комплекс Куршская коса
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Чемпионат проводится ежегодно 
с 2015 года на базе Устьянского ЛПК 
в поселке Октябрьский. За прошед-
шее время битва лесорубов заслу-
жила репутацию одного из самых 
зрелищных мероприятий россий-
ского леспрома.

КОМАНДЫ – УЧАСТНИЦЫ 
ЧЕМПИОНАТА

• Вилегодский участок (группа 
«Илим», Архангельская область)

• Домстрой (ООО «Домстрой», 
Костромская область)

• Идалеспром (ООО «Идалеспром», 
Вологодская область)

• ИСТК – Ярославль (компания 
«ИСТК», Ярославская область)

• Карелия Палп (ООО «Карелия 
Палп», Республика Карелия)

• Карпогорское ОП (компания 
«Титан», Архангельская область)

• КовровЛесПром (ООО «КовровЛес-
Пром», Владимирская область)

• Команда Республики Беларусь 
(минлесхоз Республики Беларусь)

• Красноборский участок (группа 
«Илим», Архангельская область)

• Ленский участок (группа «Илим», 
Архангельская область)

• МКС-Лес (ООО «МКС-Лес», Респу-
блика Карелия)

• Норд-стар 1 (ООО «Норд-стар», 
Тверская область)

• Норд-стар 2 (ООО «Норд-стар», 
Тверская область)

• Орман 1 (ООО «Орман», Воло-
годская область)

• Орман 2 (ООО «Орман», Воло-
годская область)

• СВЕЗА Ресурс (ООО «СВЕЗА 
Ресурс», Вологодская область)

• Светлозерское ОП (компания 
«Титан», Архангельская область)

• Свирьлес (ООО «Свирьлес», 
Ленинградская область)

• СевЛесПил (ООО «СевЛесПил», 
Республика Коми)

• Сегежа Групп 1 (группа компаний 
«Сегежа», Республика Карелия)

• Сегежа Групп 2 (группа компаний 
«Сегежа», Вологодская область)

• Сегежа Групп 3 (группа компаний 
«Сегежа», Архангельская область)

• СЗЛК (ООО «Северо-западный 
лесокомбинат», Ленинградская 
область)

• Сигма лес (компания «ИСТК», 
Кировская область)

• Соль Галичская (компания «ИСТК», 
Костромская область)

• Старт-М (ООО «Форест Центр», 
Вологодская область)

• Сыктывкарский ЛДК (ООО «Сык-
тывкарский лесопильно-дерево-
обрабатывающий комбинат», 
Республика Коми)

• Удимский участок (группа «Илим», 
Архангельская область)

• УЛК Виноградовский ЛПХ (группа 
компаний «УЛК», Архангельская 
область)

• УЛК Пинежский ЛПХ (группа 
компаний «УЛК», Архангельская 
область)

• УЛК Плесецкий ЛПХ (группа 
компаний «УЛК», Архангельская 
область)

• УЛК Устьянский ЛПК 1 (группа 
компаний «УЛК», Архангельская 
область)

• УЛК Устьянский ЛПК 2 (группа 
компаний «УЛК», Архангельская 
область)

11–14 августа 2021 года уже 
в шестой раз в Устьянском 
районе Архангельской 
области прошли масштабные 
соревнования операторов 
форвардеров, харвестеров, 
гидроманипуляторов  
и лесных погрузчиков –  
VI чемпионат России  
«Лесоруб XXI века». 
Организаторы: ассоциация 
«Лесоруб 21 века», группа 
компаний «УЛК»,  
Министерство природных 
ресурсов и экологии России, 
Минпромторг России, 
правительство Архангельской 
области, Федеральное 
агентство лесного хозяйства.

ТЕКСТ «ЛЕСПРОМИНФОРМ»  
по материалам организаторов

ФОТО:  
ДМИТРИЙ БАСТЕТ, ЮРИЙ ГНАТЮК

КОРОЛИ ЛЕСА

• Усть-Илимск Сибирь 1 (группа 
«Илим», Иркутская область)

• Усть-Илимск Сибирь 2 (группа 
«Илим», Иркутская область)

• Усть-Покшеньга 1 (компания 
«Титан», Архангельская область)

• Усть-Покшеньга 2 (компания 
«Титан», Архангельская область)

• Форест центр – Бабаево (ООО 
«Форест Центр», Вологодская 
область)

• Форест центр – Вологда (ООО 
«Форест Центр», Вологодская 
область)

• Форест центр – Никольск (ООО 
«Форест Центр», Вологодская 
область)

• Шалакушское ОП (компания 
«Титан», Архангельская область)

• Ярославские медведи ИСТК 
(компания «ИСТК», Ярославская 
область)

ТЕХНИКА ЧЕМПИОНАТА-2021

Харвестеры: John Deere 1270G, 
Komatsu 931, Ponsse Ergo 8W, 
Komatsu PC210LC-10M0 на базе 
гусеничного экскаватора с агрега-
том С144, Volvo EC220DL(F) на базе 
гусеничного экскаватора с агрега-
том LogMax

Форвардеры: John Deere 1510G, 
Ponsse Buffalo, Komatsu 875

Гидроманипуляторы: Epsilon 
M100L97 на шасси Scania, Palfinger 
Велмаш VM10L86 на шасси КамАЗ, 
Tajfun Liv 120K96 на шасси МАЗ

Экскаваторы: CAT 320, Komatsu 
PC210LC-10M0, Volvo EC220DL

Погрузчики: Volvo L120F.
Машины предоставили компании 

«АрхСкан», Volvo, «ИСТК», Palfinger, 
Liebherr, «МАН Трак энд Бас РУС», 
Rottne, «Трактородеталь», «Фер-
ронордик Машины», «Цеппелин 
Русланд».

ПРИЗЫ ПОБЕДИТЕЛЯМ

В этом году впервые за победу 
в соревнованиях участники во всех 
номинациях получили большие 
суммы. Призовой фонд соревно-
ваний – больше 12 млн руб. Главный 
денежный приз за первое место во 
всех индивидуальных и командной 
номинациях составил 1 млн руб., 
за второе и третье места во всех 
индивидуальных номинациях – 500 
и 300 тыс. руб. соответственно.

ИТОГИ ЧЕМПИОНАТА

Основные результаты соревнова-
ний операторов по категориям и в 
командном зачете.

Харвестер
I. Виталий Воробьёв (Архангель-

ская область) на машине John 
Deere 1270G

II. Роман Глинский (команда «Каре-
лия Палп»), John Deere 1270G

III. Денис Ефремов («Сегежа Групп 
2»), Ponsse Ergo 8W
Также в первую семерку вошли 

представители команд СЗЛК, 
группы «Илим», «Сегежа Групп» 
и УЛК.

Форвардер
I. Юрий Шиханов (Удимский уча-

сток) на машине John Deere 
1510G

II. Иван Донских («ИСТК – Ярос-
лавль»), Komatsu 875

III. Александр Порошин (Архан-
гельская область), John Deere.
Вплотную к пьедесталу прибли-

зились операторы форвардера с 
СЗЛК, Сыктывкарского ЛДК, из 
группы «Илим», «Идалеспрома».

Гидроманипулятор
Соревнования проводились на 

Epsilon M100L97, на шасси Scania.
I. А л е кс а н д р Ко н о н о в ( УЛ К 

Устьянский ЛПК 2)
II. Александр Лисеенков (Удим-

ский участок)
III. Сергей Морозов (Краснобор-

ский участок)
Экскаватор

I. Р о м а н  Р е з н и к о в  ( г р у п п а 
«Илим») на машине Caterpillar 
CAT 320

II. Евгений Тюкин («Профмакс»), 
Volvo EC220DL

III. Максим Сухопаров («Автодор-
Мост), Volvo EC220DL
Кроме того, отлично себя пока-

зали специалисты группы «Илим», 
УЛК и представители Вологодской 
области.

Погрузчик
I. Михаил Ширшов (Архангель-

ская область)
II. Дмитрий Лоскутов (Архангель-

ская область)
III. Роман Ширшов (УЛК)

Учас тники сос тязались на 
машине Volvo L120F.

В командном зачете три пер-
вых мес та заняли команды 
группы «Илим»: Красноборского, 
Удимского и Ленского участков. 
В семерке лучших также оказа-
лись три команды разных под-
разделений ГК «УЛК», команды 
«Идалеспром» и «Сегежа Групп 2».

 VI ЧЕМПИОНАТ РОССИИ «ЛЕСОРУБ XXI ВЕКА»
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ИТОГИ ПРЕМИИ  
«ЗЕЛЕНЫЙ ПРОЕКТ ГОДА»

12 августа в рамках чемпионата 
состоялось оглашение результа-
тов ежегодной премии FSC России 
«Зеленый проект года». В конкурсе 
участвовали проекты более чем из 
50 регионов России. От 61 организа-
ции было представлено 78 проек-
тов: 32 экологических, 12 экономи-
ческих, 23 социальных, 11 детских. 
Заявки предложили крупнейшие 
компании лесного сектора, органы 
власти, научно-исследовательские 
и образовательные учреждения, 
НКО, ритейл, СМИ. Награды при-
суждались в трех номинациях: за 
успешный проект в области эко-
логической ответственности, за 
социально выгодное и за эконо-
мически жизнеспособное исполь-
зование лесных ресурсов России 
и их сохранение.

Лауреатами стали следующие 
проекты:

Экологическая номинация
1. «Мониторинг за пожарами При-

камья», ПАО «Ростелеком»
2. «Переработка многотоннажных 

отходов ЦБП в целлюлозную 
мульчу для почв и растений», 
ООО «Прима»

3. «Экологический импакт-проект 
для лесов России», ООО «НТЦ 
"Химинвест"»
Социальная номинация

1. «Организация обеспечения соци-
ально-незащищенных слоев насе-
ления валежной древесиной», 
Управление лесами Белгородской 
области

2. «Сдай вторсырье – спаси жизнь 
животных!», некоммерческая 

организация благотворительный 
фонд «Во Благо Дар»

3. «Создание и распространение 
Справочника по ответственному 
лесопользованию для постав-
щиков древесного сырья», ООО 
«ЮПМ-Кюммене» (UPM)

4. «Пилотные участки лесовыра-
щивания на землях сельскохо-
зяйственного назначения», ООО 
«Лесная территория»
Экономическая номинация 

1. «Альтернативная устойчивая 
упаковка из растительного и 
вторичного сырья», ОАО «Сясь-
ский ЦБК»

2. «CLT-панели – климатически-ней-
тральный строительный материал 
будущего», ПАО «Сегежа Групп»

3. «Лесной питомник "Экополис"», 
ООО «Экополис»
Кроме того, специальными при-

зами организаторов отмечены сле-
дующие проекты: «Строительство 
объездной дороги вокруг населен-
ных пунктов Гришино и Согиницы 
Подпорожского района Ленинград-
ской области», ООО «МетсяФорест 
Подпорожье» (социальная номина-
ция), «Использование экологического 
потенциала бореальных лесов для 
смягчения глобальных климатиче-
ских изменений», Институт леса им. 
В. Н. Сукачева Сибирского отделения 
Российской академии наук (эколо-
гическая номинация), «Озеленение 
села Туим», администрация Туим-
ского сельсовета Ширинского рай-
она Республики Хакасия (социальная 
номинация).

Проект ЗАО «Интернешнл пей-
пер» под названием «Применение 
геоинформационных систем в лесо-
управлении как основа ответствен-
ного лесопользования и развития 
инновационных подходов в ЛПК» 
удостоился спецприза от FAO и FSC 
России.

Российский центр компетенций 
и анализа стандартов ОЭСР РАНХ 
и ГС при президенте РФ особо 
отметил проект ООО «Гипергло-
бус» в экономической номинации 
– «Гипермаркет "Глобус Комму-
нарка"» – первый в России торговый 
объект, построенный по экологиче-
скому стандарту BREEAM Excellent, 
а информационное агентство ТАСС 
поощрило «Жизнь в стиле ЭКО», 

представленный эковолонтерским 
отрядом «Любо-зелено» Шалакуш-
ского обособленного подразделе-
ния ООО «ПКП "Титан"».

Бюро экологической информации 
и «ЛесПромИнформ» отметили спец-
призами проект ИКЕА «Вторая жизнь 
мебели – идеи и сервисы, помога-
ющие продлевать жизнь мебели» 
(экологическая номинация). Среди 
фаворитов редакции нашего журнала 
был также проект ООО «ИнноГео-
Тех» – «Всевырубки.рф – сайт с обще-
доступной информацией о выруб-
ках в Приволжском федеральном 
округе» (экологическая  номинация) 
и проект «Сращивание дров и каран-
даша в деловую древесину», который 
представил костромской комбинат 
компании «Свеза» (экономическая 
номинация). По традиции наградой 
призерам станет детальное пред-
ставление проектов в ближайших 
выпусках издания.

КОРОЛЕВА ЛЕСА

13 августа на площадке чем-
пионата состоялся суперфинал IV 
Всероссийского конкурса «Коро-
лева леса  – 2021». Всероссийский 
конкурс красоты «Королева леса» – 
специальный проект чемпионата 
России «Лесоруб XXI века». В кон-
курсе участвуют девушки, работа-
ющие в сфере лесного хозяйства, 
на предприятиях лесной промыш-
ленности (лесозаготовительных, 
деревообрабатывающих, целлю-
лозно-бумажных, лесохимических), 
и предприятиях, производящих и 
поставляющих лесозаготовитель-
ную и деревообрабатывающую 
технику, а также студентки и обу-
чаюшиеся по специальностям, свя-
занным с лесной отраслью.

В результате финального шоу, 
состоявшегося в Архангельске в 
мае этого года, жюри выбрало  
15 суперфиналисток. Архангель-
скую область в суперфинале кон-
курса представляли семь девушек: 
Елена Виноградова, технолог упа-
ковочной машины цеха листовых 
бумаг ООО «Илим-ТНП» (Коряжма), 
Оксана Голубева, контролер дере-
вообрабатывающего производства, 
Валерия Мишагина, специалист по 
социальной политике и связям с 

общественностью АО «Архангель-
ский фанерный завод» (Ново-
двинск), Евгения Кабринская, специ-
алист по связям с общественностью 
ООО «САФУ-Инжиниринг» (Архан-
гельск), Рада Кострушина, лабо-
рант Технологического колледжа 
Императора Петра I (Архангельск), 
Алена Похмельных, финансовый 
контролер ООО «Трактородеталь 
Групп» (Архангельск), Марина Федо-
ровцева, оператор ООО «Регион-
Комплект» (Архангельск).

Еще восемь участниц суперфи-
нала прибыли в Поморье из Сегежи 
(Республика Карелия), Нижнего 
Новгорода, Вологды, Новосибир-
ска, Санкт-Петербурга, Костромы, 
Куровского (Московская область).

По итогам суперфинала конкурса 
«Королева леса» победительни-
цей стала Кристина Куралёнок из 
Костромы.

НОВЫЙ CRUISER И ДРУГИЕ

А производители специализиро-
ванной техники традиционно устро-
или на лесной делянке экспозицию 
своих новинок и самых популярных 
машин. Так, «Тойота Центр Вологда» 
специально для участников и гостей 
чемпионата провел эксклюзивный 
премьерный показ Toyota Land 
Cruiser 300. Внедорожник пред-
ставлен в максимальной комплек-
тации, посвященной 70-летию выпу-
ска модели Land Cruiser. Модель 
оборудована мощным бензиновым 
двигателем V6 с двойным турбо-
наддувом, объем 3,5 л, мощность 
415 л. с, и инновационной 10-ступен-
чатой трансмиссией. Разгоняется до 
100 км/ч за семь секунд. Желающие 
имели возможность лично оценить 
все достоинства новинки, приняв 
участие в тест-драйве этого и других 
автомобилей, представленных на 
стенде компании.

КАК СДЕЛАТЬ ЛЕСНОЕ 
ХОЗЯЙСТВО ЭФФЕКТИВНЫМ

Разумеется, организаторы чемпи-
оната не забыли и о деловой про-
грамме. В частности, специалисты 
WWF России совместно с ГК «УЛК» 
провели полевой семинар «Цикл 
неотделимых улучшений в арендо-
ванном лесфонде», посвященный 
устойчивому интенсивному лесному 
хозяйству (ИЛХ). Цель мероприя-
тия – показать участникам лесных 
отношений весь цикл интенсивного 
лесного хозяйства, неотделимость 
его этапов и важность каждого.

Эксперты продемонстрировали 
участникам семинара три основных 
этапа ИЛХ (лесовосстановление, 
рубки ухода в молодняках – освет-
ление и прочистка и коммерческие 
рубки ухода), на примерах показали, 
что широко распространенный спо-
соб дорогостоящего лесовосстанов-
ления с применением саженцев с 
закрытой корневой системой не 
дает устойчивого лесохозяйствен-
ного результата без проведения 
качественных и своевременных 
рубок ухода в подрастающем лесу.

По мнению экспертов, уход за 
молодыми насаждениями – клю-
чевое звено в цикле интенсивного 
лесного хозяйства. На стадии рубок 
ухода в молодых насаждениях уби-
рают ненужную растительность, что 
позволяет сформировать правильную 
густоту и структуру будущего леса, 
дает возможность целевым породам 
быстрее достичь зрелости, а аренда-
тору – получить качественный дре-
весный ресурс в оптимальные сроки.

Помимо лесоводственных вопро-
сов, обсуждали необходимость 
дополнительных механизмов 

защиты государством инвестиций 
арендаторов в лесной фонд, потен-
циальные направления сотрудниче-
ства бизнеса и государства при ИЛХ. 
Участники семинара пришли к еди-
ному мнению: важно, чтобы и лес-
ной бизнес, и государство понимали 
лесное хозяйство как замкнутый 
цикл, состоящий из определенных 
этапов, каждый последующий этап 
которого зависит от предыдущего. 
При этом любое лесохозяйственное 
мероприятие требует дальнейших 
действий, направленных на полу-
чение лесоводственного резуль-
тата: древостоя определенного 
породного состава и сортиментной 
структуры.

«На Северо-Западе России есть 
обширные площади молодняков, 
не пройденных рубками ухода. Часть 
их нужно полностью переформиро-
вывать, в них уже поздно проводить 
уходы, но большая часть представ-
ляет огромный потенциал с точки 
зрения ведения ИЛХ. Если лесопро-
мышленные компании будут уделять 
серьезное внимание такому важ-
ному этапу интенсивного лесного 
хозяйства, как рубки ухода в молод-
няках, – выделят средства, подберут 
участки, подготовят специалистов 
и полноценно внедрят это звено в 
свой лесохозяйственный цикл, 
система лесного хозяйства Северо-
Запада вступит в новую, динамич-
ную, стадию развития с большим 
потенциалом. Необходимая норма-
тивно-правовая база для развития 
ИЛХ в регионе уже создана, теперь 
на очереди следующий шаг – широ-
кое внедрение таких подходов на 
практике», – считает директор Лес-
ной программы WWF России Андрей 
Щеголев. 
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С О Б Ы Т И Я

ПО СЛЕДАМ БРЯНСКОГО «ЛЕСОРУБА»

6 и 7 августа 2021 года  
в Навлинском районе 
Брянской области, на 
территории мемориального 
комплекса «Лесникам-
партизанам», прошел  
VII Открытый чемпионат 
вальщиков леса с 
бензомоторными пилами 
по Брянской области 
«Лесоруб-2021».  
Его организатором выступило 
управление лесами  
Брянской области  
при поддержке  
правительства региона.

Главная задача соревнований, по 
замыслу устроителей, совершенство-
вание мастерства работников лесного 
комплекса, привлечение молодых 
инициативных людей в рабочие 
профессии и повышение престижа 
соревнований вальщиков леса в Рос-
сийской Федерации.

В чемпионате участвовали профес-
сиональные вальщики из Брянской, 
Московской, Калининградской и Ниже-
городской областей, республик Карелия 
и Марий Эл, Чувашской и Удмуртской 
республик. Всего 28 лесорубов, среди 
которых чемпионы и призеры миро-
вых и российских чемпионатов. Брян-
скую область представляли команды 
Брянского, Дубровского, Жуковского, 
Клетнянского, Навлинского, Суземского 
и Трубчевского лесничеств.

В церемонии открытия чемпио-
ната принимали участие заместитель 
губернатора Брянской области Борис 
Грибанов, заместитель председателя 
Брянской областной думы Виталий 
Беляй, начальник управления лесами 
Брянской области Владимир Дзубан, 
председатель комитета Брянской 
областной думы по аграрной поли-
тике и природопользованию Эдуард 
Дуданов.

СОСТЯЗАНИЯ

Состязания проходили в шести 
дисциплинах: валка дерева, точная 
раскряжевка, раскряжевка комби-
нированным резом, обрезка сучьев, 
замена цепи и командная эстафета.

В первый день соревнований 
участникам необходимо было сна-
чала на скорость заменить цепь на 
пиле. На втором этапе – отпилить 
диски от наклонных бревен ком-
бинированным резом. Следующим 
испытанием была точная раскряжевка 
бревен. При выполнении этого зада-
ния нужно точно, быстро и аккуратно 
отрезать диск заданной толщины от 
бревна, не повредив настил. Самым 
сложным и опасным было задание 
«Валка дерева»: участники должны 
были спилить установленные стволы 
так, чтобы они упали в заданном 
направлении.

Зрителям соревнований во второй 
день довелось наблюдать за самыми 
зрелищными упражнениями – обрез-
кой сучьев и командной эстафетой. 
При обрезании сучьев на специально 
подготовленных стволах засчитывалось 
не только время выполнения задания, 
но и качество: за оставленные сучья 
больше 5 мм и повреждения ствола 
начислялись штрафные баллы. Яркие 
эмоции вызвал завершающий этап 
чемпионата – командный «забег».

ОЦЕНКИ И ПОБЕДИТЕЛИ

В рамках чемпионата было орга-
низовано четыре зачета: общий 
для всех участников, для участни-
ков от Брянской области, женский 
и юниорский.

Лучшим в дисциплине «Замена 
цепи», набрав 130 баллов, признан 
Артём Шашков из Чувашии (он же 

победил и в «Валке дерева», 660 
баллов). Другой лесоруб из Чуваш-
ской Республики Андрей Климин 
стал победителем в дисциплине 
«Обрезка сучьев» с результатом 456 
баллов. Победителем в «Раскряжевке 
комбинированным резом», набрав 
191 балл, стал Владимир Буянов 
(Навлинское лесничество, Брянская 
область). Лучшим в дисциплине 
«Точная раскряжевка» был признан 
Станислав Маринин (Республика 
Татарстан), набравший одинаковые с 
Александром Соколовым (Республика 
Карелия) 237 баллов, но обошед-
ший последнего по дополнительным 
показателям.

По итогам двух дней соревнований 
по всем дисциплинам третьим призе-
ром в общем зачете (1586 баллов) стал 
Андрей Климин, на втором месте (1588 
баллов) Владимир Буянов, а первен-
ствовал Артём Шашков (1622 балла).

Среди вальщиков Брянской обла-
сти места распределились следующим 
образом: третье, 1222 баллов, – Андрей 
Матросов (Суземское лесничество), вто-
рое, 1459 баллов, – Андрей Азарин 
(Навлинское лесничество), первое, 1588 
баллов, – Владимир Буянов.

В женском зачете третье место, 
набрав 718 баллов, заняла Елена 
Сафиулина (Татарстан), второе место, 
1352 балла, у карельской вальщицы 
Анастасии Фофановой; победительни-
цей, набрав 1383 балла, стала Галина 
Климина (Чувашская Республика).

Среди юниоров лучшим признан 
Максим Исаков (Карелия), который 
набрал 1299 баллов.

Победителям вручили дипломы, 
медали и призы от компании STIHL, 
генерального спонсора чемпионата, – 
самые современные бензопилы. Глав-
ным призом стала бензопила STIHL 
MS 500i – первая в мире бензопила с 
электронным впрыском топлива STIHL 
Injection. Мероприятие поддержали и 
известные компании ЛПК: Ponsse, «Подъ-
емные машины – Брянск» и другие.  
И конечно, журнал «ЛесПромИнформ».

В соответствии с требованиями вре-
мени проведение мероприятия было 
согласовано с управлением Роспотреб-
надзора по Брянской области и про-
ходило при строгом соблюдении участ-
никами предписаний и рекомендаций 
Федеральной службы по надзору в 
сфере защиты прав потребителей и 
благополучия человека. 

ТЕКСТ ПО МАТЕРИАЛАМ  
УПРАВЛЕНИЯ ЛЕСАМИ  
БРЯНСКОЙ ОБЛАСТИ
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Информация о датах, местах и режиме проведения мероприятий актуальна на момент сдачи номера в печать.  
Постоянно обновляемый список мероприятий лесопромышленного комплекса смотрите на сайте www.lesprominform.ru

Дата Название Город Организатор/Место проведения Контакты

8–10 сентября SibWoodExpo Братск ОАО «Сибэкспоцентр»
+7(3952) 35-18-88  
musina@sibexpo.ru  
www.sibexpo.ru 

8–10 сентября
Конференция «Lesprom.IT. 
Информационные технологии в 
лесопромышленной отрасли»

Петрозаводск «Неосистемы Северо-Запад 
ЛТД»

+7 (8142) 67-21-20 
t.andreeva@neosystems.ru 
www.lesprom-it.neosystems.ru 

15–17 
сентября

Эксподрев Красноярск ВК «Красноярская 
Ярмарка»/ МВДЦ «Сибирь»

+7 (391) 200-44-00  
6162@krasfair.ru  
www.krasfair.ru

21–24 
сентября

LESPROM-URAL Professional Екатеринбург
ООО «Межрегиональная 
выставочная компания-
Урал»

+7 (343) 253-77-44  
info@mvkural.ru   
www.grandexpoural.com

21–24 
сентября

ЭКСПОМЕБЕЛЬ-УРАЛ Екатеринбург
ООО «Межрегиональная 
выставочная компания-
Урал»

+7 (343) 253-77-44  
info@mvkural.ru   
www.grandexpoural.com

25–28 
сентября

China (Shanghai) International 
Furniture Machinery & 
Woodworking Machinery Fair (WMF 
2021)

Китай, Шанхай Adsale Exhibition Services Ltd
00852- 2881 8897  
wood.pr@adsale.com.hk  
www.woodworkfair.com

28–29 
сентября

Петербургский Международный 
Лесопромышленный Форум

Санкт-
Петербург ВО «РЕСТЭК» +7 (812) 320-96-84   

www.spiff.ru 

27 сентября– 
1 октября

LIGNA.INNOVATION NETWORK ОНЛАЙН Deutsche Messe AG www.ligna.de

7–10 октября Mokkiten Japan 2021 Нагоя, Япония JWMA/ Port Messe Nagoya mokkiten@j-w-m-a.jp

9–13 октября INTERMOB Стамбул, 
Турция

Выставочный и конгресс-
центр «ТЮЯП»

+7 (495) 775-31-45 / 47 
tuyapmoscow@tuyap.com.tr  
ladamaksimova@tuyap.com.tr 

9–13 октября WOODTECH Стамбул, 
Турция

Выставочный и конгресс-
центр «ТЮЯП»

 +7 (495) 775-31-45 / 47 
tuyapmoscow@tuyap.com.tr  
ladamaksimova@tuyap.com.tr

12–15 октября SICAM Порденоне, 
Италия

Exposicam Srl/ Выставочный 
центр города Порденоне

 +39 02 86995712    
факс +39 02 72095158  
www.exposicam.it

26–29 октября Деревообработка Минск, 
Беларусь

ЗАО «Минскэкспо»/ 
Футбольный манеж

+375-17 226-90-84   
derevo@minskexpo.com   
www.minskexpo.com

9–12 ноября PAP-FOR Санкт-
Петербург Reed Exhibitions Russia

+7 (495) 937-68-61  
papfor@reedexpo.ru  
www.papfor.com

22–26 ноября Мебель Москва АО «ЭКСПОЦЕНТР»
+7 (499) 795-38-64  
na@expocentr.ru  
www.meb-expo.ru 

30 ноября–  
3 декабря

Woodex Москва Hyve Group
+7 (499) 750-08-28  
woodex@ite-expo.ru  
www.woodexpo.ru

8– 10 декабря Российский лес Вологда

Департамент лесного 
комплекса Вологодской 
области  ВК «Русский Дом»/ 
ВК «Русский Дом»

+7 (8172) 72-48-27   
rusdom@vologda.ru   
www.vkrussdom.ru



СТОИМОСТЬ РАЗМЕЩЕНИЯ РЕКЛАМНОЙ ИНФОРМАЦИИ
В ЖУРНАЛЕ ЛЕСПРОМИНФОРМ LESPROMINFORM PRICE LIST 
Прайс на размещение баннеров на сайте и на доп. проекты запрашивайте отдельно
Please ask separately for the price of banner placement on the web-site and for additional projects

• В прайсе указана стоимость рекламной площади (1/4 А4, 1/2 А4, А4, 2А4), на которой можно разместить как макет, так и статью.
• Модуль VIP-вертикальный ставится только на страницу со статьей или новостями без конкурентных модулей рядом!
• Все цены указаны с учетом ндс 20%

- The price specifies the cost of advertising space (1/4 А4, 1/2 А4, А4, 2А4), where both an article and a layout can be placed.
- A VIP-vertical advert can be placed only on the page containing an article or news without competitive advert nearby!
- All the prices are 20 % VAT-inclusive 

Место Place for an Ad. Формат Size (page) Размер (мм) 
Size (mm)

Стоимость, руб
Price (rubles)

Стоимость, евро
Price (euro)

ОБЛОЖКА    COVER

Первая обложка Face cover А4 215 × 250 626 000 11 200

Вторая обложка +  
первая полоса 
(разворот)

The 2nd cover + A4 2 А4 430 × 285 475 000 8500

Вторая обложка The 2nd cover А4 215 × 285 332 500 5950

Третья обложка The 3rd cover А4 215 × 285 276 500 4945

Четвертая обложка The 4th cover А4 215 × 285 417 000 7450

ВНУТРЕННИЙ БЛОК     INSIDE BLOCK

Плотная вклейка 1/1 Hard page
Одна сторона
Обе стороны

One side
Both sides

215 × 285  
+ 215 × 285

207 000
329 500

3700
5890

Спецместо: (страница  
напротив: – 2 обложки, 
– 1 и 2 стр. содержания)

VIP-place
(page in front of:

– the 2nd cover,
– content)

А4 А4 215 × 285 248 000 4440

VIP-блок 
(на первых 
30 страницах)

VIP-block 
(on the first 30 

pages)

А4
VIP-вертикальный

1/2 горизонт.
1/4 горизонт.

А4
VIP vertical

1/2 horizontal
1/4 horizontal

215 × 285
83 × 285

162 × 118
162 × 57

141 000
110 000
81 500
49 500

2525
1990
1460
890

Разворот Two pages A4
Модуль 2А4
Статья 2 стр.

Advert 2A4
Article 2 pages

215 × 285 179 000 3200

Модуль  
на внутренних  
страницах

Advert in the inside 
block

А4 / Статья
VIP-вертикальный

1/2 горизонт. / Новость
1/4 горизонт. / Новость

А4 / Article
VIP vertical

1/2 horizontal/News
1/4 horizontal/News

215 × 285 
83 × 285

162 × 118
162 × 57

103 000
92 000
64 000
39 000

1840
1650
1150
698

2-3 4-5 6-710 20 8305

~3500 знаков
~3500 characters

~8000 знаков
~8000 characters Hard page

Horizontal  
~1000 characters

Horizontal  
~1800 characters

VIP-vertical

SYSTEM OF DISCOUNTS 

placements placements placements placements

¼ ½
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П О Д П И С К А 
Н А  Ж У Р Н А Л

Подписаться на журнал «ЛесПромИнформ» вы можете:
• по телефону +7 (812) 640-98-68 или по электронной почте raspr@LesPromInform.ru;

• через подписные агентства: «Книга Сервис» (каталог «Пресса России») – подписной индекс 29486,  
«СЗA Прессинформ» – подписной индекс 14236, «Интер Почта 2003» – по названию журнала.

Цена указана для организаций, находящихся на территории РФ, с учетом 10 % НДС. Доставка журнала по РФ  
осуществляется ФГУП «Почта России». Редакция не несет ответственности за работу почты и сроки доставки.

8 4

+

НОМЕРОВ 

5000 руб.
НОМЕРА 

2900 руб.

Свободный доступ на сайте к текстовой и PDF-версии
БОНУС

Годовая подписка на электронную  
(текстовую и PDF) версию журнала 

1200 руб.
Включая 20% НДС
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Учредитель: Яровая Светлана Александровна.  
Свидетельство ПИ № ФС 77-36401 от 28 мая 2009 г.

Зарегистрировано Федеральной службой по надзору за соблюдением 
законодательства в сфере массовых коммуникаций и охране культурного наследия.

Редакция не несет ответственности за содержание рекламных объявлений. 
Все права защищены. Любая перепечатка информационных материалов может 
осуществляться только с письменного разрешения редакции. Мнение редакции 
может не совпадать с мнением авторов. 
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В Ы С Т А В К И  И  Д Р У Г И Е  М Е Р О П Р И Я Т И Я

ТОРГОВАЯ МАРКА (ФИРМА) стр. 

Amandus Kahl 41

Classen Apparatebau Wiesloch 14

CMC-Texpan 6

Eberspächer 77

EWD 3

Finnos 15

FinScan 10

Fuji 30

Grecon 22

Kiilto 2 обл.

Minda 37

Muehlboeсk-Vanicek 12

Pilana 33

ТОРГОВАЯ МАРКА (ФИРМА) стр. 

Polytechnik 1 обл.

Ponsse 5

SAB 7

Secal 49

Schmidt&Olofson 8

USNR 13

Valutec 31

Ками 9

Квинтмади 78–79

Лукойл 80–81

Смирнов Михаил Валерьевич 13

Теплоресурс  1

Тиккурила плотная 
вклейка

МЕРОПРИЯТИЕ стр. 

PAP-FOR 3 обл.

Sicam 57

UMIDS  плотная вклейка

Woodtec/ Intermob 117

Woodex 4 обл.

Деревообработка-2021 98

Мебель 67

Петербургский Международный Лесопромышленный Форум 99

LESPROM-URAL Professional 95

ЭКСПОМЕБЕЛЬ-УРАЛ 59

Эксподрев 125


